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Introducción 

       Jaime Ardila Salcedo, asesor científico de Colombia Diversa presenta ante la Corte 

Constitucional en el año 2015 un análisis de la revisión literaria de estudios científicos en donde 

se pretende demostrar que la homosexualidad no significa ningún impedimento para la adopción. 

En noviembre 2015 la Corte Constitucional, después de varios debates y ponencias, determina 

que a las parejas homosexuales no se les puede negar el derecho a la adopción por su condición 

sexual, al igual que cualquier pareja que intenta adoptar un hijo, éstos pueden postularse y una 

vez cumplan con los requisitos establecidos podrán adoptar legalmente. Para llegar a esta 

decisión se tuvo en cuenta los derechos de los niños y niñas a tener una familia, más que el 

derecho de los homosexuales.  

       En Colombia el tema de adopción homoparental ha generado polémica como se mencionó 

con anterioridad, además de las tutelas instauradas por parejas homosexuales que reclaman su 

derecho a conformar una familia y a tener igualdad de condiciones.  Aquellas instituciones que 

están relacionadas con el tema, defienden su postura ya sea a favor o en contra de la adopción, 

realizan investigaciones desde las ciencias sociales a fin de determinar el impacto que pueda 

tener en el desarrollo de un niño el hecho de ser adoptados por parejas homosexuales; se hacen 

manifestaciones, marchas y movilizaciones que reclaman el derecho de los niños y niñas a tener 

una familia, pero también están quienes exigen el respeto por el menor a no ser sometido a ese 

tipo de ambiente; se habla mucho de lo que piensan los demás sobre el tema, si están de acuerdo 

o no, parece importar más lo que opina la iglesia, los altos magistrados, los especialistas en el 

tema, pero la pregunta acá es si alguien ha indagado directamente con los homosexuales sobre lo 
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qué piensan, lo que sienten y lo que desean ante la adopción  y la posibilidad de conformar una 

familia con hijos.  

      Es así como surge esta investigación, a partir de un interés académico y profesional, de la 

inquietud frente a un tema actual de la realidad social que moviliza sentimientos encontrados, 

que genera expectativa y cuestiona los estilos hasta ahora conocidos de conformar familia. En la 

comunidad del SENA, al igual que en otras instituciones se logra percibir un aumento de la 

población homosexual, los jóvenes que se identifican y defienden su orientación sexual buscan 

ser reconocidos y tenidos en cuenta en este espacio para mejorar sus condiciones de vida, escalar 

hacia una posición laboral y económica más favorable. Por esta razón, contando con esta 

población se pretende indagar las creencias que tienen frente a la adopción igualitaria u 

homoparental, partiendo de las experiencias de familia que han tenido y de esta manera brindar 

herramientas a los instructores de la comunidad SENA para que a partir de los hallazgos 

encontrados puedan contribuir con la calidad de vida de estos jóvenes. Por otro lado, se busca 

que esta investigación sea un insumo para que el mediador familiar cuente con información 

relevante en el momento de abordar problemáticas en las familias homoparentales.   
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1. Planteamiento del problema 

1.1. Temática 

En la actualidad el concepto de familia ha pasado por una transición significativa, si bien 

muchos autores han intentado definir lo que es familia y en teoría se pueden encontrar diferentes 

definiciones sobre ésta, es un tanto utópico encasillarse en un solo argumento. Sin embargo se 

puede tomar como referencia lo que la Constitución Política de Colombia de (1991) reconoce en 

el artículo 5, refiriéndose a la familia como institución básica de la sociedad.  La Ley 294 de 

1996, en el artículo 2 hace mención a la familia y quienes la conforman, haciendo énfasis al 

vínculo voluntario entre un hombre y una mujer, esto no quiere decir que sea exclusivo de 

hombre y mujer conformar familia, pues como lo expresa la Sentencia C-029-09 esto aplica 

también para los integrantes de parejas conformadas por el mismo sexo.  Además, la decisión 

tomada en noviembre de 2015 por la Corte Constitucional en donde se permite la adopción por 

parte de parejas homosexuales amplia el concepto tradicional de que la familia se conforma 

exclusivamente por personas de sexo diferente.  

Con lo anterior queda abierta la posibilidad de hablar de otros tipos de familia diferentes a los 

conocidos y trasmitidos en el imaginario colectivo. Este tema genera discusión y diferentes 

posturas a nivel religioso, político y de derechos humanos, pues se reconoce que todos tienen 

igualdad de derechos y condiciones.  

Con el fin de tener una mirada más amplia, se puede observar que a nivel mundial existen 

países en donde se ha legalizado no solo el matrimonio homosexual o unión conyugal, sino que 

ya existen países en donde la adopción de parejas homosexuales es un hecho real; según un 
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artículo publicado en El Tiempo (2015) se afirma que existen 15 países en donde se permite la 

adopción homoparental. Holanda se convierte en el país pionero en este tema, seguido de Suecia 

y España. Al hablar de los países latinoamericanos en donde se ha legalizado este tipo de 

adopción se encuentra México, Uruguay y Brasil.   

En varios artículos se ha publicado el caso de Verónica Botero y Ana Elisa Leiderman, a 

quienes la Corte Constitucional les dio el derecho de conformar un hogar con la menor hija 

biológica de una de ellas, lo cual deja abierta la posibilidad de que los derechos igualitarios si 

pueden llegar a ser una realidad.  

1.2. Problema de investigación 

Desde el punto de vista psicológico surgen muchas inquietudes, por ejemplo, ¿qué pasaría si 

un niño es educado en un hogar con solo dos figuras femeninas o dos figuras masculinas?, ¿qué 

pasaría por la mente de este niño o niña?, ¿cómo serían sus costumbres, tendencias o 

comportamientos?, ¿ adoptarían las mismas conductas de sus padres?; en fin las dudas frente a 

esto son muchas pues a ciencia cierta no se sabe lo que podría pasar y el objetivo de esta 

investigación no pretende dar respuesta a estos interrogantes, sino que buscó comprender desde 

la mirada de un grupo de jóvenes homosexuales, aprendices del Sena Regional Quindío, con 

edades comprendidas entre los 20 y 30 años, cómo construyen ellos el concepto de familia, tratar 

de entender lo que para ellos significa y la manera como consideran que pueden conformar una 

familia, desde sus experiencias, sistemas de creencias, imaginarios colectivos y desde su 

perspectiva de vida.  

Se ha hablado e investigado sobre la adopción de parejas del mismo sexo a nivel mundial, en 

la página Colombia Diversa se publican varios estudios científicos realizados a familias 

homoparentales, en donde se busca determinar si esta condición de familia tiene alguna 
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incidencia en el comportamiento y desarrollo integral de los hijos.  Las investigaciones se han 

realizado principalmente en contextos familiares en donde los hijos fueron concebidos en una 

relación heterosexual que posteriormente dio paso al divorcio, una vez presentada esta situación 

el padre o la madre se declaró gay o lesbiana, constituyendo nuevamente un hogar con una pareja 

homosexual. Con base en los resultados publicados en Colombia Diversa frente a dichas 

investigaciones se puede determinar que la identidad de género no está sujeta al contexto 

familiar, es decir no importa si los padres son heterosexuales u homosexuales, el niño, niña o 

adolescente tiene una identidad claramente definida que está lejos de ser influenciadas por que 

sus padres sean gay o lesbianas (Ardila, 2014).  

Por otro lado, los roles de género asociados a la masculinidad y feminidad no se ven alterados 

en ninguno de los casos investigados, lo cual indica que una niña educada por lesbianas no deja 

de tener comportamientos asociados al rol femenino, contrario de lo que se espera podría pasar si 

una de las mujeres asume roles o conductas masculinas creyendo que esto influiría en el 

comportamiento de la niña desarrollando en ella conductas estereotipadas con tendencias 

masculinas. Otro aspecto que vale la pena resaltar en los resultados es que la orientación sexual 

de los hijos de estas parejas no revela tener la misma preferencia sexual que sus padres, 

desmitificando la idea de que si los padres son gay influirán en esta toma de decisión en sus 

hijos.   

Lo anterior da respuesta a los interrogantes y temores que se plantea la sociedad cuando 

piensa en la idea de que los homosexuales adopten hijos. Sin embargo, en Colombia siguen 

existiendo prejuicios frente a esto por lo cual se considera interesante plantear esta investigación 

desde un contexto local, teniendo en cuenta las percepciones de un grupo de jóvenes que son 
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minoría pero que de igual forma pueden representar el sentir de una comunidad que busca ser 

tenida en cuenta.  

Para la actual investigación se considera importante conocer de primera mano, qué piensan 

los homosexuales masculinos sobre este tema, indagar sobre la manera como ellos perciben la 

concepción de familia, permitir que expresen sus opiniones, sentimientos, e incluso sus temores 

sobre la posibilidad de que se les permita adoptar niños y vincularlos a un sistema de familia 

diferente al que comúnmente ha predominado dentro del imaginario social; además poder 

comprender si las ideas trasmitidas por sus familias de origen tienen alguna influencia sobre la 

experiencia misma que ellos construyen sobre familia.  

Para ampliar este tema de investigación se plantea como pregunta ¿Cuáles son las creencias 

que construyen un grupo de homosexuales masculinos frente a la posibilidad de adopción 

homoparental a partir de su experiencia de familia? 

1.3. Objetivos 

     1.3.1. Objetivo General  

Describir el sistema de creencias que construye un grupo de homosexuales masculinos frente 

a la adopción homoparental a partir de su experiencia de familia para contribuir en la 

comprensión de estos jóvenes ante el concepto de familia y la manera cómo piensan 

conformarla.    

 1.3.2. Objetivos específicos 

Indagar las ideas trasmitidas por sus familias de origen frente al significado de familia.  

Describir las nociones y las aspiraciones que ellos han construido sobre la familia.  

Establecer desde las comprensiones de los jóvenes el lugar de los roles de género al interior 

de la familia. 
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Identificar la postura de los jóvenes con relación a las movilizaciones sociales a favor o en 

contra de la adopción homoparental. 

1.4. Justificación 

Esta investigación parte de un interés profesional sobre una realidad social que invita a tener 

una mirada más profunda frente a aquellos fenómenos sociales que producen un impacto en las 

nuevas generaciones. Al hablar de familia hoy en día, no se puede encasillar solamente en una 

figura masculina y femenina como aquella que constituye una familia, pues en la actualidad se 

pueden observar familias homoparentales con el deseo genuino de formar un hogar con hijos. El 

simple hecho de tener una condición homosexual como parte de su identidad sexual no puede 

limitar el deseo de estas personas de querer ser padres o madres o conformar un núcleo familiar 

compuesto por hijos.  

Desde el interés de la investigadora y como docente de formación profesional integral en el 

SENA, se puede tener una mirada más cercana de estos jóvenes homosexuales que en la 

actualidad desean no solo lograr un futuro a nivel profesional sino personal; desde la 

cotidianidad que se comparte con ellos se puede percibir una forma particular de ver ciertos 

temas, entre ellos la adopción homoparental; algunos opinan, otros son más reservados, pero 

finalmente tienen sus propias vivencias y construyen sus propios conceptos en torno a este tema. 

Por esta razón, se busca profundizar y tener una mirada más amplia sobre las creencias que 

construyen este grupo de jóvenes para facilitar a la comunidad del SENA, especialmente a los 

instructores quienes tienen una relación más cercana con ellos, una comprensión frente a estas 

vivencias y así aportar de manera significativa a la construcción y valoración de los proyectos de 

vida de estos jóvenes.  
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Por otro lado, esta investigación se realiza para comprender, desde el sentir mismo de estas 

personas que un día tomaron la decisión de ser homosexuales, cuáles son las creencias que tienen 

respecto a la adopción homoparental, y más allá de simplemente conocer sus creencias, es 

explorar sus propias vivencias sobre la concepción o la idea de formar una familia, la experiencia 

misma que pueden tener de cómo van a formar un hogar con hijos y sí el hecho de ser 

homosexuales afecta su propia percepción frente a formar este hogar.   

Lo que se pretende con esta investigación es ir de la mano con estos actores sociales, capturar 

desde sus propias percepciones lo que significa la familia y explorar las ideas que han sido 

trasmitidas desde sus familias de origen frente a aquellas percepciones o nociones que ellos van 

construyendo a lo largo de sus vidas y que en cierta medida pueden influenciar la decisión misma 

de querer o no tener sus propios hijos con su pareja. Esta investigación puede ser vista además 

como la posibilidad que tienen estas personas de interpretarse y resignificarse a sí mismas frente 

a las creencias que han construido a partir de la interacción con el mundo social, pues en este 

acercamiento a su realidad se puede tomar de primera mano lo que piensa y siente esta minoría, y 

no lo que se ha escuchado en noticias y artículos sobre lo que piensan los grupos mayoritarios ya 

sea a favor o en contra de la adopción homoparental.  

Frente a esto, el construccionismo social propuesto por Gergen (2007) refiere que el individuo 

se construye a sí mismo a partir de las interacciones con la sociedad, de esta manera la idea que 

tiene una persona frente a determinado concepto no lo construye de la nada sino que se da a 

partir de las pautas relacionales que ha establecido con su entorno social. Por ello esta 

investigación busca ahondar frente a estas percepciones o construcciones que tienen este grupo 

de personas.   
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El interés académico que prima en este caso desde la Maestría de Mediación Familiar, 

consiste en tener una mirada más amplia y profunda sobre la forma en que los homosexuales 

masculinos construyen el concepto de familia; ya que al profundizar sobre estos temas el 

Mediador Familiar debe tratar de comprender las percepciones que se gestan en torno a esta 

nueva forma de familia. Además, como mediadores se están llamados a trabajar con la familia 

vista desde los diferentes tipos que en la actualidad se construyen. Y con esta investigación se 

pretende aportar a esta comprensión y por qué no, brindar a la comunidad académica e 

investigativa las pautas para abordar casos que requieran de mediación en ambientes de familias 

homoparentales.  

Con esta investigación no se pretende dar una explicación al por qué de la adopción 

homoparental o si los homosexuales están interesados o no en adoptar hijos, más bien lo que se 

busca es acercarse un poco más a lo que pueden sentir o pensar desde las creencias que han 

construido en la experiencia de vida que llevan recorrida y a partir de estos hallazgos 

comprender sus propias percepciones.  
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2. Marco teórico  

     El presente marco teórico tiene como finalidad mostrar al lector un panorama más amplio 

y detallado de aquellos elementos que hacen parte de esta investigación y que en cierta medida 

permiten comprender un poco más lo que se pretendió alcanzar con este estudio investigativo, 

como se expresa en el mapa conceptual que aparece a continuación. Se considera importante en 

principio dar a conocer los antecedentes relacionados con esta investigación con el fin de dar una 

mirada profunda a los estudios realizados a nivel nacional e internacional y que pueden tener 

cierta relación con la adopción homoparental.  
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2.1. Antecedentes  

En los últimos años se han realizado investigaciones en torno a las consecuencias de la 

adopción de parejas homoparentales en el desarrollo de la personalidad de los hijos, buscando 

comprobar si existe alguna diferencia entre los hijos formados por parejas heterosexual y por 

parejas homosexuales; intentando definir científicamente si hay algún efecto psicológico 

negativo o positivo para permitir que una pareja homosexual pueda adoptar tomando como 

referencias los comportamiento de los hijos de las parejas heterosexuales.  

Estos estudios e investigaciones se han realizado en su mayoría en países desarrollados como 

Estados Unidos. En Colombia, según el artículo expuesto en el periódico la Patria, donde El 

colegio colombiano de psicólogos (Colpsic, 2014) habla sobre los efectos de la adopción de 

parejas del mismo sexo en el desarrollo integral de los niños y niñas se afirma que según la 

literatura existente a nivel mundial frente a este tema no se ha logrado comprobar efectos 

negativos o afectaciones en el desarrollo de la personalidad de estos niños, niñas o adolescentes. 

Además, se deducen que son otros factores o aspectos los que pueden afectar el desarrollo 

integral de una persona si se habla de las relaciones familiares, tales como la comunicación, las 

pautas relacionales, los factores económicos, las redes de apoyo, entre otros, más que decir que si 

es una familia homosexual o heterosexual la que influye en esto.  

Investigaciones realizadas a nivel mundial intentan demostrar que no existen repercusiones 

negativas en el desarrollo de la personalidad de individuos que conviven en ambientes 

homosexuales.  Para ampliar esto, se toma como referencia la investigación realizada por 

Telingator y Patterson (2008) sobre los niños y adolescentes de madres lesbianas y gays, en la 

cual se pretendía identificar las diferencias entre los hijos criados por parejas homosexuales y 

parejas heterosexuales y las incidencias en su comportamiento.  
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Esta investigación se realiza en niños y adolescentes que fueron concebidos en familias 

heterosexuales en donde la madre se declara lesbiana y decide conformar una familia con su 

nueva pareja, haciendo una comparación con hijos de parejas heterosexuales que han vivido una 

situación igual de divorcio y se encuentra viviendo solo con la madre. Los resultados de dicha 

investigación permiten observar que no existen diferencias entre los grupos de estudio en 

relación con su orientación o preferencia sexual, en general se manifiestan comportamientos 

sanos en su desarrollo psicológico y emocional, reflejando conductas sociales adecuadas que no 

están relacionadas con actos delincuenciales; dejando evidencia que el hecho de pertenecer a un 

ambiente familiar homosexual no determina que los jóvenes tengan un desarrollo inadecuado o 

que esto signifique que tengan la misma orientación que sus padres.  

Otras investigadoras como Francisca López, Martha Díez, Beatriz Morgado y Mar González 

(2008), de la Universidad de Sevilla España, intentan explicar la forma en que la diversidad 

familiar es abordada desde las aulas de clase, proponiendo estrategias para la inclusión de este 

tipo de familias; en esta investigación se realiza un análisis frente a la situación actual de las 

escuelas en España en relación con la diversidad familiar.  

En estudios realizados por el grupo de investigación se detectó que los profesores guardan 

prejuicios frente a las familias homoparentales, considerando que a los homosexuales no se les 

debería dar la posibilidad de adopción, mostrando gran preocupación por las repercusiones que 

esto pueda tener en los niños y niñas en la relación que establezcan con sus compañeros de clase, 

teniendo en cuenta que éstos vienen de familias heterosexuales, haciendo una notable distinción. 

Todo esto conlleva a que las estrategias didácticas y pedagógicas implementadas por la escuela 

están cargadas de componentes que excluyen a otro tipo de familias diferentes a la convencional. 
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En el análisis que realizan las investigadoras dejan ver las manifestaciones de las familias 

estudiadas en cuanto a la falta de recursos para abordar familias compuestas por madre o padre 

soltero, por familia conformadas por padres del mismo sexo, ya que por ejemplo en actividades 

que realizaban con los niños o niñas se les pedía información de su padre, cuando en este caso el 

niño no lo tenía, o se le solicitaba hablar de su padre y madre, cuando el niño tenía dos mamás. 

Por esta razón, se proponen un serie de alternativas que van desde la adecuación del espacio 

escolar hasta la invitación a los profesores a conocer la realidad familiar de sus estudiantes.  

En otro artículo propuesto por Diana Maffía, Géneros, identidades y familias diversas. 

Desafíos al derecho de la igualdad; se refiere al proceso vivido en Argentina frente a este tema 

que se aborda desde la homosexualidad en cuanto a la legalidad del matrimonio, la adopción y 

los nuevos modelos de familia vistos por la sociedad. Si se analizan estas publicaciones o 

investigaciones, apuntan a la diversidad familiar y la forma cómo ésta puede ser aborda desde 

diversos ámbitos. Como lo plantea Maffía (2014): “La adopción homoparental separó la 

sexualidad de las funciones materna y paterna y el cuidado” (p. 21). Es así como dos padres o 

dos madres desde sus roles paternos o maternos pueden asumir el cuidado de sus hijos, sin 

necesidad de estar presente ambas figuras. 

Otras investigaciones dirigen la atención al marco legal y jurídico frente a la adopción 

homoparental. En Colombia, el artículo escrito por Leidy Susana Fierro Escobar (2015) sobre la 

Adopción homoparental en el sistema jurídico colombiano, se refiere a los derechos que tienen 

las parejas homosexuales teniendo en cuenta los derechos que tiene el menor (p. 73). En este 

caso fundamental prevalecen los derechos del niño ante los derechos de la pareja, aludiendo al 

hecho de que la adopción es vista como el restablecimiento de derechos. En este artículo se 

pretende resaltar tanto los derechos de los homosexuales como los del niño a tener una familia. 
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Por lo cual el artículo se refiere a la adopción homoparental como una forma viable de garantizar 

a los niños y niñas en condiciones de vulnerabilidad la oportunidad de tener un hogar digno, 

reconociendo que una pareja homosexual tiene igualdad de condiciones que una heterosexual.  

Bárbara Zapata (2009), presenta un artículo que ofrece una mirada en cuanto a los avances 

investigativos de la adopción homoparental en Colombia (p. 1); haciendo énfasis al significado 

de diversidad familiar y el reto para los profesionales en el campo social de asumir una postura 

ética e investigativa frente a la adopción igualitaria. Con este trabajo la investigadora hace una 

invitación para ahondar más en este tema, para abordarlo desde el acompañamiento que los 

profesionales pueden hacer a las familias homoparental con el fin de recibir apoyo en los 

modelos y pautas de crianza. Finalmente, el artículo concluye con el reconocimiento de redes de 

apoyo en la tarea de socialización frente a las funciones de crianza realizadas al interior de la 

familia (p. 160), en donde las familias homoparentales parecen carecer de estas redes, pues no 

son reconocidas públicamente, factor que sería importante resaltar y analizar para futuros 

estudios.  

 Cada investigación pretende abordar un tema específico que se teje en función de las 

relaciones homosexuales, el matrimonio igualitario y la adopción homoparental, sin embargo 

pocas apuntan a indagar directamente lo que siente, piensa o cree el homosexual frente a la 

adopción y a la misma creencia de conformar una familia. Por esta razón es importante lo que se 

pretende desde esta investigación, a fin de ampliar un poco más el panorama desde la propia 

percepción de los homosexuales, desde un grupo minoritario, salido del contexto de la mayoría o 

del colectivo social.  

2.2. Adopción homoparental 
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Un término que se considera primordial para empezar esta investigación es la Adopción 

Homoparental, entendida como la posibilidad de una pareja de adoptar legalmente hijos, en este 

caso específico se habla de parejas del mismo sexo. Según la página Colombia diversa (2015) se 

publicó un artículo en el cual se hace referencia a que las parejas del mismo sexo tienen derecho 

a aplicar en condiciones de igualdad al proceso de adopción. Este tema se ha convertido en una 

carrera de luchas y contradicciones, en donde todos participan, opinan e intervienen, incluso 

aquellos que no tienen nada que ver con el tema en sí, pues no son ellos quienes como pareja 

homoparental están interesados en adoptar, sin embargo se sienten con la autoridad moral y ética 

para dar sus juicios de valor.   

Como hace referencia el artículo del periódico El Tiempo (Anonimo, 2015), en Colombia, el 

5 de noviembre de 2015 se aprobó en el Congreso de la República que las parejas del mismo 

sexo apliquen a los procesos de adopción. Lo anterior se da como resultado de una batalla 

jurídica de años, en donde la comunidad LGBT ha luchado en la defensa e igualdad de derechos.  

La (Ley 12, 1991, art.21) hace referencia a la adopción de los niños y las niñas, sin hacer 

ningún tipo de discriminación al tipo de pareja que ejerza la adopción, por lo cual se asume que 

las parejas homosexuales tienen igual derecho que las heterosexuales en ejercer este derecho.  

La Convención sobre los derechos del niño busca la protección y el desarrollo integral del 

niño, teniendo en cuenta que el hecho de pertenecer a una familia homosexual no implica 

disfuncionalidad en el desarrollo del niño o niña; además, se habla de una familia que pueda 

brindar bienestar y cuidado al menor, no se define el tipo de orientación sexual de los padres, 

como factor determinante para la adopción (Colombia Diversa, 2015).  

En la misma página de (Colombia Diversa, 2015), se afirma que existen diversos estudios 

científicos en donde no hay diferencia entre los niños educados en una familia homoparental o 
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una familia heterosexual, lo cual demuestra que los niños independiente del tipo de familia que 

tengan en relación con su condición sexual, pueden tener un desarrollo psicosocial similar.   

Se considera importante lo que plantean entidades a nivel internacional y nacional frente a la 

adopción homoparental, como se cita en la página de Colombia diversa (2015):  

La ONU opina: El debate suscitado en Colombia por el matrimonio y adopción por parte 

de parejas del mismo sexo convoca a desterrar prejuicios y creencias erróneas que 

violentan el derecho a vivir sin discriminación de lesbianas, gays, bisexuales, y personas 

trans e intersex (LGBTI). La ley debe proteger el interés superior de la niñez a tener un 

hogar, así como el derecho de todos los seres humanos a conformar una familia.   

Otra opinión considerada significativa es la que plantea el Instituto Colombiano de Bienestar 

Familiar ICBF: “no existen diferencias significativas en el desarrollo cognitivo de los niños y 

niñas criados por parejas del mismo sexo versus aquellos que son criados por padres 

heterosexuales, los mismos resultados se obtuvieron en relación al comportamiento de los niños 

y niñas de acuerdo al género y a la identidad de los niños y niñas según su género. Por el 

contrario se encontró que existe una variación significativa a favor de los padres del mismo sexo, 

pues estos reportaron tener una relación afectiva significativamente mejor con sus hijos e hijas 

que los padres heterosexuales” (Colombia Diversa, 2015).   

El Ministerio de Salud propone: “La orientación sexual de los padres es, en general, 

indiferente para el desarrollo cognitivo y social de los menores. Adicionalmente, en muchos 

casos -como en la adopción de menores de alto riesgo- puede contribuir a su bienestar.  El 

bienestar de los menores de edad se ve más afectado por aspectos como la ausencia de soporte 

social y económico en la familia o la existencia de malas relaciones entre los menores y sus 
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padres, las cuales nada tienen que ver con la orientación sexual de los padres.” (Colombia 

Diversa, 2015)  

Por último la Defensoría del Pueblo plantea: “no permitir la adopción (por parte de parejas del 

mismo sexo) contraría el interés superior e impide que los niños y niñas ejerzan sus derechos 

fundamentales a tener una familia y a no ser separados de ella, optimizando sus condiciones 

materiales de dignidad y el acceso a mejores condiciones de vida.  Las parejas del mismo sexo 

les asisten los mismos derechos y cargas que a las parejas conformadas por personas de sexo 

diferente y por consiguiente, no es claro que exista una justificación constitucionalmente 

admisible, para que pueda afirmarse que, respecto del derecho a adoptar, existe un régimen 

distinto.” “(...) la adopción de niños y niñas por parte de parejas del mismo sexo contribuye a 

garantizar sus derechos a la familia y no ser separado de ella” (Colombia Diversa, 2015). 

A manera de conclusión, estas entidades coinciden en defender los derechos de los niños y 

niñas a tener una familia, sin importar el tipo de orientación sexual de los padres; el derecho de 

estas parejas a no ser discriminados y a tener igualdad de condiciones frente a la adopción que 

una pareja heterosexual; y finalmente, son otros factores los que pueden afectar el desarrollo 

integral de un niño o niña y no la condición sexual de sus padres.  

2.2.1. Familia 

Teniendo en cuenta que los niños y niñas tienen derecho a conformar una familia y que una 

pareja homosexual está en igualdad de condiciones para ejercer el rol de familia, se considera 

importante para esta investigación ahondar en el concepto de Familia.  Es importante analizar 

entonces el origen de la familia, para esto se puede tomar como referencia lo propuesto por 

Engels (1884) en el libro el Origen de la Familia, la propiedad privada y el estado; en donde se 

hace un recuento de los diferentes estadios prehistóricos relacionados con la cultura y el 
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desarrollo de la familia. En esta narrativa que hace Engels, se observa que la familia pasa por 

diferentes episodios en donde la forma que concibe de lo que es una familia varía según la época 

de la humanidad (p. 12).  

De esta manera, al inicio de los tiempos y según los estudios realizados por Morgan (como se 

citó en Engels, 1884), se evidencia un núcleo familiar amplio, en donde no se discrimina la 

figura materna o paterna, pues se consideraba a padre o madre a otros integrantes de la familia, 

es así como el tío o tía eran vistos y llamados como padre o madre, al igual que éstos llaman 

hijos a sus sobrinos.  En esta época el título de padre, madre, hijo, hermano conlleva 

responsabilidades y deberes, los cuales eran establecidos por el sistema familiar (p. 9). 

La familia, dice Morgan (como se citó en Engels, 1884), es el elemento activo; nunca 

permanece estacionada, sino que pasa de una forma inferior a una forma superior a medida que 

la sociedad evoluciona de un grado más bajo a otro más alto. Los sistemas de parentesco, por el 

contrario, son pasivos; sólo después de largos intervalos registran los progresos hechos por la 

familia y no sufren una modificación radical sino cuando se ha modificado radicalmente la 

familia (p. 23).   

Con lo anterior se puede entender que no necesariamente debe existir un grado de 

consanguinidad para determinar quién es padre o madre, hijo o hija; por lo cual se podría plantar 

que no se requiere de haber engendrado en el vientre a un ser humano para considerarlo hijo y de 

igual manera éste llamar padre o madre a la persona con la que está compartiendo; entonces una 

familia no es obligatoriamente conformada por los grados de consanguinidad, por lo cual 

‘cualquiera’ puede asumir el rol de padre o madre siempre y cuando así lo desee.  En esta época 

lo hijos tenían varias figuras que asumían el rol de padre o madre, se podría pensar que esto 

afectaría el desarrollo integral de su personalidad, pues sería un tanto ilógico no tener claridad 
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sobre quién es el padre o la madre, pero contario a esto no existe ningún estudio que determine 

afectación psicológica en estas personas o que haya alguna consecuencia de esto; por tal razón se 

puede decir que existe una clara relación en lo que culturalmente se establece en los sistemas 

familiares, pues sí para una persona es tan normal tener varios padres esto en ninguna manera 

afectaría su conducta.  Es decir, que sí culturalmente un hijo ve como normal dentro de sus 

costumbres llamar padre o madre a una pareja del mismo sexo, se podría decir que esto en nada 

afectaría el desarrollo de su personalidad y para ellos sería su familia.  Ósea que esto depende de 

la cultura, de las creencias o de las pautas con que cada persona ha sido identificado.  

En estas historias que se entretejen entre sí y que buscan explicar los cambios que ha tenido la 

familia, también se puede observar que en alguna época era común la poligamia, no había ningún 

impedimento o tabú frente a este tipo de conformación familiar; hasta dar paso a lo que hoy se 

conoce como monogamia, sin embargo aún algunas culturas practican la poligamia.  

Como se ha expresado hasta ahora, la familia ha sufrido varias transformaciones a lo largo de 

la historia; ahora se centrara la atención en la actualidad, la manera como hoy en día es visto o 

concebido el concepto de familia; para ello se tomará como referencia lo planteado por 

Hernández (1997) quien en su libro Familia, Ciclo vital y psicoterapia sistémica breve, plantea 

que la familia es un sistema que evoluciona, es un sistema vivo que tiene una dinámica que 

permanece en constante cambio y evolución, además puede ser influenciado por factores internos 

y externos convirtiéndose en un sistema abierto, en donde se establecen diferentes roles y 

funciones, reglas y normas, en donde cada miembro se nutre y se define sin perder su autonomía 

(p. 15). 

En las definiciones que se dan sobre familia, se afirma que intervienen varios factores en la 

estabilidad de este sistema, desde las relaciones entre cada miembro hasta la forma como se 
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organizan y ajustan adaptándose a los diferentes ciclos vitales que enfrenta la familia.  Sin 

embargo, no se hace alusión a temas como si la pareja que conforma dicha familia debe ser 

hombre y mujer, o que el hecho de ser hombre y hombre pueda afectar a dicho sistema, por lo 

cual no se establece que las familias homoparentales sean excluidas de la forma como se 

conciben estos sistemas, dando a entender que para ellos también aplican estos componentes que 

explican los sistemas.  

Un elemento importante dentro del sistema familiar, es la manera como se establecen los roles 

y reglas al interior de ésta, definiendo la forma como se delegan responsabilidades y las 

interacciones que se establecen.  

Los roles de madres, padres e hijos son exclusivos de la familia y encarnan expectativas 

sociales que a su vez movilizan patrones de interacción correlativos a normas de orden 

cultural, los cuales se acoplan a cada familia según su idiosincrasia y su marco de 

referencia particular.   (Hernández, 1997, p. 28)  

Con lo anterior se puede deducir que la familia se construye en su interior a partir de la 

información recibida de los macro sistemas, entendiéndose éstos como los patrones culturales, 

ideológicos o sociales establecidos por ese marco de referencia donde se desarrolla la familia.  

2.2.1.1. Tipología de familia 

Otro aspecto que cobra importancia cuando se habla de familia, es la evolución que se ha 

tenido frente a ésta, en donde los tipos de familia han cambiado, su concepción como tal ha 

tenido algunas transformaciones y ya no se puede considerar solo a la familia nuclear como parte 

del sistema social.  

Dentro de estos cambios se encuentran otras formas de conformar familia, es así como se 

puede hablar también de la familia extensa, en donde no solo los padres e hijos hacen parte de 
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ella, sino los abuelos, tíos, primos y otros miembros. La familia monoparental en la actualidad 

abarca un gran número de hogares, debido al aumento de madres solteras, quienes asumen la 

responsabilidad de los hijos, aunque en ocasiones son los padres quienes también pueden ejercer 

este rol. Las familias compuestas pasan a convertirse en una nueva forma de relación, 

entendiéndose por éstas las familias de parejas separadas que forman un nuevo hogar con hijos 

de ambos.  

Existen diferentes autores que hacen una tipificación propia de familia teniendo en cuenta el 

entorno y las condiciones sociales. Hernández (1997) hace una clasificación de familia según las 

características que la componen, es así como se dan los siguientes tipos de familia: 

Familia de parejas recién conformadas, se caracteriza por la iniciación de la convivencia hasta 

el nacimiento del primer hijo. En ésta se pueden catalogar a las parejas que por decisión propia o 

dificultas de fertilidad no tienen hijos (p. 99).  

  Familias con hijos pequeños y escolares, en esta se considera que el nacimiento de los hijos 

ya implica un cambio en sí del funcionamiento familiar, lo anterior implica un ajuste por parte de 

la pareja para adaptarse a los diferentes ciclo de vida de los hijos (p. 121). 

Familias con hijos adolescentes, en la cual influyen los cambios de la identidad individual de 

los jóvenes, en donde los conflictos por las normas son evidentes (p. 143). 

Familias con hijos adultos o conocida también como el nido vacío, esta se caracteriza por el 

momento puntual en el cual los hijos abandonan el hogar y los padres terminan con sus funciones 

de crianza, generando un cambio en los roles y reglas familiares (p. 169). 

Otro tipo de familia que plantea la autora son las unipersonales, haciendo referencia a los 

adultos que deciden vivir solos, ya sea en condición de soltería, viudez o separación (p. 185). 

2.2.2. Familia homoparental 
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Es así como surgen otros tipos de familia, entre ellos la familia homoparental. En la 

Enciclopedia Británica en español (2009) que habla sobre la Familia: Conceptos, tipos y 

evolución, se plantea lo siguiente: “Las parejas de homosexuales también forman familias 

homoparentales, en ocasiones mediante la adopción” (p. 5).  

Zapata (2009) plantea en su artículo sobre Homoparentalidad en Colombia: trazas iniciales de 

una investigación en curso, que este tema de homoparentalidad no ha sido lo suficientemente 

investigado en Colombia; lo que permite tener una luz para esta investigación y orientarse sobre 

el tema que interesa principalmente a fin de describir esas creencias que se construyen en torno 

al tema de homoparentalidad (p. 141). 

En estas concepciones que se plantean sobre la familia, surgen diferentes autores que las 

definen y clasifican según sus funciones, roles y teniendo en cuenta la época en que se 

desarrollan. Es importante aclarar que las creencias que se proponen sobre familia, se dan en 

torno a las normas o reglas establecidas por un grupo social. De esta manera, para la 

investigación en curso, se considera fundamental tener en cuenta las creencias que se construyen 

sobre la familia, además de tener una mirada más amplia sobre los roles sociales, roles sexuales o 

identidad de género definidos por el marco de una sociedad, ya que estos pueden influir en las 

percepciones que tiene este grupo de jóvenes frente al tema de la adopción homoparental y la 

posibilidad de conformar una familia.  

 2.2.3. Identidad sexual 

 La identidad sexual es entendida como la decisión personal de cada individuo a elegir una 

tendencia o preferencia sexual. Sin embargo, ésta se construye a partir de las vivencias y puede 

relacionarse con la interpretación que haga el niño en su etapa de desarrollo frente a su sexo. Es 

así como lo plantea Kohlberg (1984) la identidad y el rol sexual no están determinados por la 
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programación biológica ni por las influencias ambientales, sino por la organización cognitiva del 

propio niño. A medida que van cambiando las estructuras cognitivas lo hacen también las 

actitudes sexuales (p. 65). 

A partir de estas clasificaciones, se puede inferir que la identidad sexual se relaciona 

íntimamente con la orientación sexual de cada individuo, en donde el respeto por la decisión de 

cada persona prima ante la forma como es percibido o como se espera que actúe en la sociedad. 

Por lo tanto, la información que el medio le otorgue al niño o niña se convierte en una fuente 

para él tomar las decisiones frente a su identificación con un rol determinado. Lo anterior se 

puede relacionar con la forma en que los padres enseñan a sus hijos a comportarse según la 

identidad que se tenga, siendo así que el niño tiende a imitar los comportamientos de su padre y 

la niña a imitar los comportamientos de su madre. Sin embargo, cuando estos roles por parte de 

los padres no son claros o no están relacionados con los estereotipos sociales, entonces no se 

puede garantizar la forma como el niño construye su propia identidad.  

Este es un tema complejo que da paso a cuestiones de tipo ideológico, a las creencias en las 

que una persona haya sido educada. Por lo cual, no se puede determinar ni asegurar que si un 

niño no tiene referentes de rol masculino no los pueda desarrollar, pues él no solo se construye a 

partir de las interacciones familiares sino que trasciende a las pautas de relación establecidas con 

la sociedad. 

 2.2.3.1. Estereotipos de género  

Lo anterior, da cabida a otro concepto que se considera importante para esta investigación, los 

Roles Sociales que se construyen a partir de los grupos sociales establecidos en la sociedad, 

permiten que el lector tenga una mirada más profunda sobre la forma como la población objeto 

de estudio se constituye en su rol social frente a la sociedad.  La abogada Carolina Rodríguez 
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Amarilla, en un artículo publicado en el año 2008 define que cada persona está relacionada con 

varios grupos sociales, en los cuales cada uno cumple una función específica determinándose 

como un rol social, por lo que cada persona puede cumplir varios roles sociales en función de los 

grupos sociales a los que pertenezca. Cada grupo establece unas reglas o normas básicas, 

permitiendo que la persona las interiorice y logre desempeñarse en su rol acorde a las normas 

establecidas.  

Es importante tener en cuenta que el rol de padre o madre se configura dentro de estos roles 

sociales establecidos por la sociedad; de tal manera que si la sociedad ha establecido dentro de 

sus creencias que una pareja homoparental no puede ejercer ese rol, se estaría generando un 

conflicto entre las creencias colectivas y las creencias de los grupos sociales minoritarios, 

teniendo en cuenta que la comunidad LGTB se convierte en un grupo social ya establecido y 

definido.  Es aquí donde se busca comprender que piensa o sienten este grupo referente de 

jóvenes que hacen parte de una minoría y que han sido influenciados por las creencias 

establecidas por el colectivo social y por los grupos sociales a los que pertenecen.  

Así como se tienen unas concepciones establecidas sobre los roles sociales, se construyen 

sobre otros temas como los de Género, en donde normalmente se atribuye a las nociones de 

masculinidad y feminidad, catalogando las características de uno otro según el género que lo 

define dentro de un rol social.   

Frente a esto Bonder (1998) plantea que originalmente, el género fue definido en 

contraposición a sexo en el marco de una posición binaria (sexo y género), aludiendo la segunda 

a los aspectos psico-socioculturales asignados a varones y mujeres por su medio social y 

restringiendo el sexo a las características anatomofisiológicas que distinguen al macho y la 

hembra de la especie humana (p.2).  Lo anterior deja entrever que existe una gran diferencia 
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entre sexo, género y aún más identidad, en donde estas últimas pueden estar medidas e 

influenciadas por patrones de cultura y creencias según la sociedad en la que se encuentre el 

individuo.  

A manera de conclusión, este marco teórico que aún se encuentra en construcción lo que 

busca es sustentar desde la teoría aquellas categorías temáticas que se consideran fundamentales 

para la comprensión y análisis de dicha investigación. En donde la adopción homoparental, las 

creencias que se tienen en torno a ésta y a la construcción de familia juegan un papel importante, 

además de las creencias que se tejen frente a la identidad sexual, la perspectiva de género y la 

forma como se dan los roles sociales y sexuales dentro de una sociedad.  Finalmente como todo 

esto apunta a la investigación y sustenta el deseo de investigar y tomar de primera mano, de 

aquellos actores involucrados en el tema, que  es lo que piensa ellos, como conciben ellos el 

hecho de formar una familia desde la adopción.   

 2.2.3.2. Orientación sexual 

La orientación sexual está relacionada con el deseo sexual y la atracción hacia personas del 

mismo sexo o del sexo contrario. Ésta se da independiente del sexo biológico, como lo define la 

ONU (2014) Se refiere a: "la capacidad de cada persona de sentir una profunda atracción 

emocional, afectiva y sexual por personas de un género diferente al suyo, o de su mismo género, 

o de más de un género, así como la capacidad de mantener relaciones íntimas y sexuales con 

estas personas" (p. 8).  

De ahí nacen tres tipos de orientaciones sexuales: heterosexualidad, entendida por la atracción 

hacia personas de un sexo diferente; homosexualidad, en relación con las personas del mismo 

sexo, y bisexualidad, en donde la atracción puede darse en ambas direcciones.  
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En tema de derechos la orientación sexual se convierte en algo personal y respetable, no se 

puede obligar a nadie a sentir atracción por otro ser humano sin su consentimiento, ya que es 

algo propio del individuo. Por lo tanto, no se puede hablar de una decisión que ha tomado la 

persona sino que está relacionada más con aspectos emocionales, psicológicos, biológicos y del 

entorno que llevan a una persona a que sienta más atracción por determinado sexo que por el 

otro.  

La APA (s.f.) en su página de orientación sexual e identidad de género cuenta con un centro 

de apoyo en donde se orienta a las personas en relación con estas definiciones que tanta 

controversia y confusión han generado a nivel mundial.  

Estrada, Acuña, Camino y Traverso (2007) en su investigación interpretativa en relación con 

las prácticas homoeróticas, concluyen que la orientación sexual hace referencia al deseo y 

atracción hacia otro ser humano, que en algunos casos puede cambiar y no ser estático, define lo 

que el sujeto siendo una condición que nada tiene que ver con el nacer o hacerse gay.  

Por lo tanto, esta condición del ser humano en ocasiones cuesta se explicada y sustentada 

desde el ámbito científico pues es tan interna y propia del ser humano que resulta complejo 

evaluarla y clasificarla dentro estadísticas, solo queda tratar de ser comprendida desde las propias 

narrativas de los sujetos que las vivencian. 

 2.2.4. Diversidad sexual  

 Al hablar de todos estos términos antes mencionados, se puede afirmar que la diversidad 

sexual está íntimamente relacionada con la orientación y la identidad sexual y se fundamente en 

un tema de derechos humanos, los cuales deben ser incorporados y aceptados por la sociedad.  

 En la actualidad es común hablar sobre diversidad en aspectos tales como religiosos, étnicos y 

culturales, los cuales son bien vistos por la sociedad, en donde no se juzga a una persona por 
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pertenecer a cierto grupo étnico; lo mismo se espera en lo relacionado con la diversidad sexual, 

que la sociedad primero reconozca las clasificaciones que hacen referencia a ésta y 

posteriormente las incorpore a sus saberes colectivos y estilos de vida. Entre las manifestaciones 

más comunes de diversidad sexual se encuentran los heterosexuales, homosexuales y bisexuales; 

sin embargo, también se definen otras como transexuales, travesti, transgénero, intersexual.  

COPRED (2016) perteneciente a la ciudad de México, en su página web principal donde 

habla de la población gay, hace referencia al significado de las siglas relacionadas con la 

comunidad LGBTTTI, en donde las primeras tres siglas: LGB se refieren a lesbiana, gay y 

bisexual, las cuales están relacionadas con la orientación y preferencia sexual, las siguientes 

siglas: TT hacen referencia a los transexuales y transgenero, y se relacionan con la identidad de 

género; la T corresponde a los travesti, la cual es una expresión de género, y por último la I hace 

referencia a la intersexualidad, la cual es una condición biológica.  

Aunque esta investigación se centra en los homosexuales (gay), se considera importante 

familiarizar al lector con la terminología antes expuesta, a fin de clarificar el tema de la 

diversidad sexual y tener una mirada más amplia. Se parte de que los términos gay, lesbiana y 

bisexual son comúnmente conocidos por la mayoría de las personas; se entiende por transexuales 

aquellas personas que tienen un sexo biológico diferente a su identidad de género y se realizan 

modificaciones en su cuerpo, por ejemplo una persona cuyo sexo es hombre pero se identifica 

con la mujer se realiza una cirugía para verse como tal. El transgénero se refiere a las personas 

que al igual que el transexual no hay una correspondencia entre su sexo biológico y su identidad 

de género pero no busca hacerse cambios o modificaciones para adecuarla.  El travesti, se refiere 

a aquellas personas que hacen uso de performance de género, utilizando atuendos o vistiéndose 
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de tal manera que se vean como el sexo contrario, por lo general se hace para realizar algún tipo 

de espectáculo.  

Y por último frente a la intersexualidad Gabriel Benzur y Mauro Cabral (2005) proponen que 

ésta hace referencia a todas aquellas situaciones en las que el cuerpo sexuado de un individuo 

varía respecto al standard de corporalidad femenina o masculina culturalmente vigente (p. 284). 

Es una cuestión que va más allá de los parámetros biológicos que caracterizan al individuo en 

relación con su biología, por lo general se relaciona este termino con lo que comúnmente se 

conoce como los hermafroditas quienes se encuentran en un estado intermedio entre macho y 

hembra.  

Todo este panorama permite observar la gran variedad existente respecto a la sexualidad del 

ser humano; es indiscutible que con el paso del tiempo aparecen nuevas manifestaciones que 

dejan ver que la identidad sexual es un tema muy complejo y abierto a infinidad de posibilidades. 

La situación radica en la forma como la sociedad asimila estos conceptos y los incorpora a los 

estilos de vida establecidos culturalmente, pues no es un secreto para nadie que estos temas 

generan escozor e incertidumbre, pues muchas personas se preguntarán dónde va a terminar todo 

esto. 

Sin lugar a dudas la diversidad sexual es un tema que existe, y se quiera aceptar o no, es una 

realidad social que se propaga con rapidez y permite ver la capacidad del ser humano de 

expandirse hacia manifestaciones inexplicables que parecen no encajar dentro de los parámetros 

socialmente establecidos.  

 2.2.4.1. Homosexualidad 

 Por otro lado, la homosexualidad es un término que se pone de manifiesto cuando se habla de 

la diversidad sexual, refiriéndose a la orientación o preferencia sexual de una persona, 
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caracterizando al individuo cuyo deseo, atracción y práctica sexual se orienta hacia las personas 

de su mismo sexo, en donde se atribuye el termino lesbiana para referirse a la homosexualidad 

femenina y gay a la homosexualidad masculina.  

 López (como se citó en Zapata 2009) expresa que en relación con el estilo de vida 

desordenado al que se les atribuía a las personas homosexuales catalogándolas como si tuvieran 

desviaciones sexuales, ya no es considerado como tal en la actualidad, pues la orientación sexual 

no determina la salud y/o el bienestar del individuo, por lo tanto se puede presentar una calidad 

de vida adecuada por parte de estas personas sin importan que sean homosexuales o no. 

 Por mucho tiempo la homosexualidad fue vista y catalogado como un desorden mental, 

incluso aparecía en el DSM-II como una desviación sexual, poniendo a este grupo de personas en 

una encrucijada entre el querer ser y el ocultarse de la sociedad; razón por la cual muchos de 

ellos escondían su preferencia y aparentaban estar dentro de los parámetros establecidos por la 

sociedad. Aún en la actualidad se habla de que existen homosexuales que no han salido del 

clóset, que continúan ocultándose tal vez por temor a ser juzgados o discriminados por sus 

familias y el entorno.  

 En la actualidad este término ha sido incorporado a las narrativas cotidianas del ser humano, 

en donde es común que los jóvenes hablen de este tema sin mostrar ningún asombro ni rechazo, 

pues ya es visto como normal ser homosexual, contrario a lo que se pensaba antes. Sin embargo, 

en la mentalidad del homosexual aún se escuchan expresiones como: ‘somos normales’, 

‘queremos ser reconocidos como personas’, ‘para la sociedad aún somos raros’, que dan pie para 

pensar que este grupo continúa cargando el pesado yugo por el cual fueron juzgados y 

discriminados en tiempos anteriores.  
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Esta investigación orienta su interés por este grupo en especial, en donde se considera que el 

tema de la adopción toma otros significados a diferencia de la mujer homosexual, ya que es fácil 

para una mujer concebir y dar a luz, pero para un hombre esta es una función que los avances 

científicos y tecnológicos no ha podido lograr. Por esta razón se considera interesante 

comprender desde su homosexualidad masculina que creencias surgen en relación con la idea de 

formar un hogar con hijos desde la adopción.  

 

3. Diseño metodológico 

3.1. Tipo de investigación 

Esta investigación pretende capturar una realidad social desde la mirada propia de los actores 

involucrados en ella; por lo cual se hace necesario abordarla desde la investigación cualitativa, 

frente a esto Sampieri (2010) afirma “la investigación cualitativa se fundamenta en una 

perspectiva interpretativa centrada en el entendimiento del significado de las acciones de seres 

vivos, sobre todo de los humanos y sus instituciones (busca interpretar lo que va captando 

activamente)” (p. 9). De esta manera se puede decir que la investigación cualitativa hace una 

descripción e interpretación de los fenómenos sociales a fin de tener una comprensión de éstos; 

al relacionarlo con el objetivo principal de esta investigación se puede observar que lo que se 

pretende no solo es describir un sistema de creencias que construyen este grupo de jóvenes sino 

que al interpretar sus respuestas se pueda comprender la manera cómo perciben la posibilidad de 

adoptar hijos y conformar una familia, desde su propia experiencia de la misma; razón por la 

cual se considera que esta investigación se puede desarrollar desde el enfoque cualitativo, ya que 

nos permite un acercamiento más íntimo con esta realidad.  
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Además se define en este tipo de investigación que “La acción indagatoria se mueve de 

manera dinámica en ambos sentidos: entre los hechos y su interpretación, y resulta un proceso 

más bien “circular” y no siempre la secuencia es la misma, varía de acuerdo con cada estudio en 

particular” (Sampieri, 2010, p. 7). Es así como estos jóvenes son los principales actores de esta 

investigación, pues son ellos los que suministran desde sus percepciones y sentires la 

información que se convierte en clave para comprender dichos fenómenos sociales.  

En esencia, este enfoque cualitativo permite a esta investigación desarrollarse propiamente 

dentro del contexto de estos jóvenes, entrar en su mundo y capturar de manera detallada aspectos 

relacionados con las cualidades de sus comportamientos, de sus sentires, de sus propias 

vivencias, dando así una mirada desde las perspectivas de estos jóvenes frente a un fenómeno 

social.  

De esta manera el alcance de esta investigación es explicativo, pues lo que se busca hacer una 

interpretación de la información encontrada y poder establecer relaciones de causa – efecto con 

los eventos encontrados y de esta manera poder tener una mirada más amplia de dicho fenómeno 

social. Frente a esto Sampieri (2010) afirma que la investigación explicativa “Está dirigida a 

responder por las causas de los eventos y fenómenos físicos o sociales. Como su nombre lo 

indica, su interés se centra en explicar por qué ocurre un fenómeno y en qué condiciones se 

manifiesta” (p. 84).  

Teniendo en cuenta el tipo de investigación y lo que se pretende alcanzar, se considera que 

diseño fenomenológico se convierte en una herramienta útil que brinda los elementos necesarios 

para reconocer, describir y analizar esta realidad.  Mertens (como se citó en Sampieri, 2010) 

agrega los diseños fenomenológicos, que se enfocan en las experiencias individuales subjetivas 
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de los participantes. Es así como se tiene en cuenta las percepciones de las personas y el 

significado que éstas atribuyen a un hecho, fenómeno o experiencia.  

Creswell, Álvarez-Gayou y Mertens (como se citó en Sampieri, 2010), exponen que la 

fenomenología se fundamenta en las siguientes premisas: En el estudio, se pretende describir y 

entender los fenómenos desde el punto de vista de cada participante y desde la perspectiva 

construida colectivamente.  Si se analiza, uno de los objetivos de esta investigación pretende 

comprender no solo las percepciones que tienen este grupo de jóvenes sino la forma como la 

colectividad ha influenciado en la construcción propia sobre este tema tan determinante en sus 

vidas. Entonces, desde la fenomenología, se pretende en esta investigación describir y entender 

este fenómeno desde el punto de vista de cada joven y desde la perspectiva que cada uno de ellos 

ha construido de manera colectiva.  

3.2. Técnicas de recolección, generación y registro de información 

Con el objetivo de evidenciar esta investigación, se considera el siguiente instrumento desde 

la investigación cualitativa y el diseño fenomenológico como útil para su desarrollo 

investigativo.  

La Entrevista, como una forma de interactuar con la población, relacionarse de manera directa 

y permitirles que expresen de manera abierta sus percepciones, ideas o sentimientos frente al 

tema de investigación. Frente a esto King y Horrocks (como se citó en Sampieri, 2010) plantean 

que la entrevista cualitativa es más íntima, flexible y abierta. Ésta se define como una reunión 

para conversar e intercambiar información entre una persona (el entrevistador) y otra (el 

entrevistado) u otras (entrevistados). En el último caso podría ser tal vez una pareja o un grupo 

pequeño como una familia (claro está, que se puede entrevistar a cada miembro del grupo 

individualmente o en conjunto; esto sin intentar llevar a cabo una dinámica grupal, lo que sería 
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un grupo de enfoque). Estos tipos de entrevista deben tener un objetivo o finalidad, sin embargo 

deben ser abiertas dando paso a que durante el mismo proceso de la entrevista surjan otros temas 

a conversar y de esta manera se nutra la investigación desde otros temas que tal vez no habían 

sido contemplados.  

Inicialmente se propone entrevistas abiertas individuales de tipo narrativo, con el fin de que 

cada joven pueda contar su historia, hablar un poco sobre su vida en términos generales, con esto 

se pretende que ellos comenten aquello que es realmente significativo en sus vidas, los 

acontecimientos o situaciones que han marcado sus historias de vida; en la medida que se avance 

en estas sesiones y según la información suministrada por los jóvenes, se propone 

adicionalmente, realizar entrevistas más semiestructuradas, con el fin de conocer un poco a 

profundidad sobre los temas que interesan a esta investigación; cabe recordar que el enfoque 

cualitativo permite al investigador estar abierto a toda la información que se considere pertinente 

y que es suministrada por la población objeto de investigación.  En este caso, las narrativas se 

convierten en un instrumento fundamental para la investigación; frente a esto Perkins (como se 

citó en Borioli, 2006) piensa que las narrativas son como representaciones potentes destinadas a 

cultivar la comprensión y a facilitar la construcción de imágenes mentales. De esta manera se 

considera que las narrativas pueden proporcionar información valiosa a partir de las propias 

percepciones de estos jóvenes, permitiendo la comprensión de la realidad que puede estar 

viviendo.  

3.3. Orientaciones éticas que guían la investigación 

Los participantes de esta investigación son un grupo de cinco aprendices del SENA Regional 

Quindío, con edades entre los 20 y 30 años, quienes ya están definidos en su orientación sexual.  
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Cabe reconocer que esta investigación resalta los aspectos éticos relacionados con los 

procedimientos establecidos para cualquier tipo de investigación; en este caso se da a conocer a 

los jóvenes por medio del consentimiento informado para la participación en investigación sobre 

el manejo de la información suministrada por cada uno de ellos, en donde se garantiza la 

confidencialidad y privacidad de las historias contadas en las entrevistas realizadas, dando 

claridad que dicha información solo será utilizada para fines investigativos y con el fin de dar 

respuesta a los objetivos planteados inicialmente. Además, se aclara a los participantes que esta 

investigación pretende brindar información valiosa que aporta los procesos investigativos que se 

adelantan en la Maestría en relación con los procesos de Mediación en el campo familiar, 

teniendo en cuenta otro tipo de familia como lo es la homoparental. Una vez leído y entendido el 

formato de consentimiento informado, los participantes proceden a firmarlo y con ello dar 

autorización para la continuidad de la investigación. Es importante mencionar que los nombres 

de los participantes son ficticios, escogidos por cada uno de ellos con el fin de proteger su 

identidad.  

3.4. Participantes 

Para orientar un poco al lector frente a las personas que voluntariamente aceptaron contar 

parte de su vida privada para enriquecer esta investigación, a continuación se hace una breve 

presentación de cada uno de ellos. 

3.4.1. Jacobo.  

Jacobo tiene 27 años, es el mayor de cinco hermanos, vive con sus padres y hermanos. 

Actualmente pertenece a la Tecnología de Gestión en Procesos Administrativos en Salud, 

próximo a iniciar su etapa productiva; sostiene una relación de pareja hace un mes 

aproximadamente, con quien se proyecta a formar un hogar estable.  



46 
 

3.4.2. Teo. 

Teo tiene 22 años, vive con sus padres, tiene un hermano menor; viven en un sector rural del 

Departamento del Quindío; es aprendiz de la Tecnología de Gestión en Procesos Administrativos 

en Salud. Actualmente sostiene una relación de pareja hace varios meses, aunque ha sido una 

relación poco estable.  

3.4.3. Cristofer. 

Cristofer tiene 20 años, vive con sus padres (abuelos maternos), quienes lo adoptaron desde 

temprana edad, vive con su hermana de 19 años; su madre vive en Chile con su esposo e hijo de 

un año, se ven cada dos años aproximadamente. Actualmente se encuentra realizando la etapa 

productiva de la Tecnología en Contabilidad y Finanzas; no sostiene ninguna relación de pareja 

en la actualidad.  

3.4.4. Jerónimo.  

Jerónimo tiene 20 años, vive en alquiler en una casa de familia; la relación con su madre es 

distante, tiene un hermano menor; su abuela, a quien él considera su ‘madre’ falleció hace seis 

años, su padre ‘abuelo’ vive en una finca en zona rural del municipio de Quimbaya. 

Recientemente Jerónimo finalizó su etapa productiva de la Tecnología de Gestión Empresarial, 

su proyección es continuar con sus estudios universitarios. No sostiene ninguna relación de 

pareja en la actualidad.  

3.4.5. Camilo.  

Camilo tiene 30 años, vive con su madre de 76 años, tiene 3 hermanos, los cuales ya tienen 

constituidos sus hogares; su padre falleció cuando Camilo tenía 5 años, desde entonces su madre 

asumió la responsabilidad y crianza de su hijo. Recientemente Camilo finalizó su etapa 

productiva de la Tecnología en Gestión Comercial y de Servicios, con tan buenos resultados que 
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ha sido postulado para desempeñar un cargo importante en otra ciudad del país. Camilo se ha 

caracterizado por ser un líder, representó a los aprendices del SENA a nivel Nacional en varios 

eventos en los cuales se destacó por su dinamismo, recursividad y liderazgo. Actualmente no 

sostiene ninguna relación de pareja.  

3.5. Procedimiento 

 Para el desarrollo de esta investigación se seleccionó un grupo de cinco aprendices del SENA 

Regional Quindío que pertenecieran al programa de Comercio y Servicios y que estuvieran 

claramente definidos en su orientación homosexual; se contactó a cada uno de los participantes 

de manera personal con el fin de explicarles el objetivo de la investigación y solicitar su 

participación voluntaria en ésta. Une vez los aprendices mostraron interés y disposición para 

hacer parte del estudio investigativo se programó una entrevista con cada uno de ellos.  

 La entrevista inicial se realizó con los dos primeros participantes de manera individual 

(Jacobo y Teo), la cual tuvo una duración de aproximadamente 30 a 40 minutos cada una, dichas 

entrevistas fueron grabadas previa autorización de los participantes con el fin de poder hacer una 

trascripción literal, respetando sus silencios, pausas y expresiones; una vez realizado la primera 

transcripción de estas entrevistas se consideró necesario realizar otra entrevista para profundizar 

ciertos aspectos que se consideraban importantes para la investigación con el fin de ampliar la 

información inicialmente suministrada; esta segunda entrevista tuvo una duración aproximada de 

30 a 40 minutos cada una.   

 Las entrevistas de los cinco participantes restantes se realizaron de manera individual, cada 

una de ellas con una duración aproximada de una hora, al igual que las anteriores se hizo una 

trascripción literal con el fin de poder realizar un análisis de la información suministrada por 

cada uno de los participantes. 
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 Estas entrevistas se realizaron tomando como referencia los objetivos específicos de la 

investigación, teniendo en cuenta que las entrevistas planteadas son abiertas y de tipo narrativo, 

no se tiene un protocolo de preguntas establecido, sino que se da paso a escuchar las narrativas 

de los jóvenes en relación con los objetivos de la investigación, por lo cual en aquellos aspectos 

en los que se consideraba importante profundizar se realizó una segunda entrevista. Éstas 

quedaron grabadas en un archivo el cual se procede a trascribir textualmente en documentos 

ofimáticos los cuales son guardados para fines investigativos. 

 Para el análisis de la información transcrita de manera literal, se tuvo en cuenta realizar unas 

matrices categoriales con el fin de organizar los datos suministrados por los participantes. Para 

ello se tomó como referencia que:  

La construcción de sentido a partir de los datos cualitativos implica un ejercicio de 

inmersión progresiva en la información escrita, el cual comienza con un 

‘fraccionamiento’ del universo de análisis en subconjuntos de datos ordenados por 

temas, para luego ‘recomponerlo’ inductivamente en categorías culturales que reflejen 

una visión totalizante de la situación estudiada. (Bonilla & Rodriguez, 2013, pág. 4)  

 Por lo anterior, se consideró esencial organizar por categorías la información, para éstas se 

tuvo como referencia las temáticas que se indagaban con cada objetivo específico. Esta 

información fue dando paso a replantear el marco conceptual inicialmente propuesto en donde se 

pudo contrastar los datos suministrados por los participantes con el marco teórico que se había 

construido.  

 Después de haber categorizado la información en la matriz se empieza por analizarla en 

relación con la pregunta de investigación y los objetivos que permitían dar respuesta a dicha 

pregunta, de esta manera se empieza a construir el análisis por cada objetivo planteado, 

construyendo un mapa conceptual que permitiera hacer una lectura general de cada temática 
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propuesta y que se iba dando como resultado de la información suministrada por los 

participantes. En este punto se tenían en cuenta las respuestas que se repetían y que coincidían 

entre los participantes, lo cual daba como resultado una relación entre ellas, permitiendo un 

análisis más acertado de esta realidad.  

 Por último, para hacer un análisis interpretativo de los datos obtenidos se hace una relación 

entre las narrativas de los jóvenes, la mirada interpretativa de la investigadora y la teoría 

existente para explicar estos fenómenos que se iban relacionando entre sí. De esta manera se 

propone el siguiente análisis de resultados.  
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4. Análisis de resultados  

4.1. Significados construidos sobre familia  

Es importante resaltar que todo ser humano proviene de un sistema o núcleo familiar 

independiente de quien lo componga, en donde las interacciones entre sus miembros pueden 

determinar la forma cómo se construyen o delimitan las pautas transaccionales, normas de 

comportamiento, significados de la realidad y formas de relacionarse con otros sistemas. Tal 

como lo menciona Minuchin (1974): 

La familia constituye el factor sumamente significativo, es un grupo social natural, que 

determina las respuestas de sus miembros a través de estímulos desde el interior, que se 

reflejan en la protección psico-social de sus miembros y desde el exterior donde se 

permite la acomodación a una cultura y la transformación de esa cultura. (p. 2)  

De tal manera que las experiencias vividas, la emocionalidad compartida, los vínculos 

establecidos, entre otros factores, deben ser considerados en el momento de indagar sobre el 

significado que construyen este grupo de jóvenes frente a la familia, ya que las ideas, nociones y 

experiencias trasmitidas por su familia de origen influirán en la forma como éstos construyen y 

transforman su propia realidad.  
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A continuación se plantea un mapa conceptual para que el lector tenga claridad sobre esta 

primera parte del análisis relacionada con el primer objetivo específico de la investigación y los 

hallazgos encontrados a partir de las entrevistas realizadas.  

 

 

 

  

4.1.1. Experiencia de familia  

Cada individuo es un ser único e irrepetible, que construye su historia a partir de las 

experiencias vividas en su sistema familiar; en ocasiones dichas experiencias pueden ser vistas 

como agradables o desagradables desde la perspectiva de cada persona, además pueden influir en 

la manera como se concibe el mundo o incluso pueden marcar una pauta para las relaciones que 

se establecen con el entorno.  

Es así como el significado de familia puede tomar diferentes matices dependiendo de lo que 

haya sido trasmitido por otros integrantes de este sistema. En el caso de Jerónimo, se puede 
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observar como su familia le trasmite una idea clara que él integra y pareciera mantener vigente 

hasta el momento:  

“…desde pequeño ellos me inculcaron pues de que la familia era hombre y mujer y los 

dos hijos, el niño y la niña de que tenían que tener mucho amor, mucha comprensión, 

de que uno los tenía que apoyar siempre en las decisiones que tomarán pero siempre 

ayudarlos a tomar esas decisiones”.  

Este significado hace referencia a un tipo de familia nuclear, conformada por los progenitores 

y sus hijos, que sin lugar a dudas encaja dentro de los parámetros socialmente establecidos y 

aceptados. En la investigación realizada se puede observar que los jóvenes reconocen que 

provienen de familias heterosexuales, y en ningún momento expresaron que esto determina su 

condición sexual, dejando clara la importancia de un hombre y una mujer para la concepción de 

un hijo, sin embargo es evidente que para ellos esta no es la única forma de familia.  

En el caso de Cristofer se puede demostrar lo mencionado con anterioridad:  

“Yo me criaron dos heterosexuales, mujer y hombre y soy gay y conozco miles de 

amigos que hombre y mujer los criaron y son gays. El hecho de que uno lo críen dos 

gays no tiene nada que ver, eso sí definitivamente no tiene nada que ver”. 

Sin lugar a dudas, la crianza por parte de una pareja hetero u homosexual no implica ni 

determina la condición u orientación sexual de los hijos, lo cual deja en entre dicho lo que ellos 

mismos suponen frente a los temores que tiene la sociedad ante la adopción homoparental, 

siendo más determinante el estilo parental que asume la pareja independiente de su condición 

sexual, frente a los roles y relación entre padres e hijos. Por lo tanto, es fundamental analizar 

cuáles son los estilos parentales aprendidos al interior de la familia de estos jóvenes, en donde 
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ellos identifican un patrón por parte de sus padres que les servirá como base para orientar su 

comportamiento a futuro como padres.  

4.1.1.1. Estilos parentales  

Al interior de las familias se asumen estilos o modelos que le permiten a cada integrante 

identificar una postura y de esta manera distinguirse de los otros, de igual forma cada miembro 

aporta en la construcción y desarrollo de habilidades con el fin de tener las herramientas 

necesarias para afrontar las diversas situaciones que conlleva la interacción con otros 

subsistemas y así integrarse a la sociedad.  

En ese proceso de adaptación, en donde el individuo pasa de su microsistema al meso o 

macrosistema se debe garantizar en la medida de lo posible que la calidad de vida familiar haya 

sido marcada por límites claros y definidos; en gran parte esta calidad depende de la relación 

conyugal, en donde su interacción y forma de relacionarse como holón conyugal determinan en 

cierta medida la forma en que van a educar a los hijos.  

En estas interacciones familiares se establecen unos estilos parentales, es decir una forma de 

relación entre padres e hijos; frente a este tema Maccoby y Martin (como se citó en Mosmann y 

Wagner, (2008)) se refieren a los términos de responsividad y exigencia, en donde estas dos 

dimensiones al combinarse dan como resultado los estilos parentales.  

Es así como cada familia construye sus propias experiencias a partir de la parentalidad, o sea 

la relación entre padres e hijos, en donde el rol materno o paterno asume unas variables de 

interacción según los vínculos establecidos.  

Se pudo inferir que en las familias de estos jóvenes parece muy notoria la relación entre 

madre e hijo. Teo hace referencia a su madre, manifestando que:  
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“…gracias a ella es que he podido estudiar. Estoy donde estoy, gracias a ella puede 

realizar mi bachillerato ehmmm pude dejar de trabajar como me tocaba… mi mamá es 

siempre la que ha impulsado mi estudio siempre es la que ha estado ahí apoyando entonces 

ella siempre ha buscado el bien de nosotros...pues no cualquier madre acepta la pareja de 

uno en la casa y la atiende bien, la recibe bien, cosas así…”  

Cuando Jacobo habla de su madre, expresa que:  

“ella me apoyaba cien por ciento y que no me iba a despreciar por lo que yo era, que 

porque igual yo era el hijo” 

En el caso de Cristofer, a pesar de que su madre no ha vivido con él, se puede evidenciar: 

"mi relación con mi mamá es súper buena a pesar de que vive en el exterior siempre 

ha sido súper buena, yo le cuento todo lo que me pasa, ella igualmente a mi… mi mamá me 

abrazó, lloró y dijo que si ella antes me amaba, ahora me amaba más, mucho más que antes, 

que ella me iba a apoyar siempre, entonces me quité un peso de encima horrible… mi mamá 

es una de las personas que más admiro en mi vida, ha sido una luchadora increíble que yo 

creo que nunca haría ni la mitad que ella ha hecho en la vida por nosotros " 

Estas narraciones permiten comprender la percepción que tienen estos jóvenes frente al rol 

que asume su madre; para ellos parece fundamental el apoyo que éstas les brindan en el 

momento de enterarse de su orientación sexual, pues en sus narrativas expresan cierto temor de 

que se enteren, esperan una reacción diferente de sus progenitoras; sin embargo se sorprenden al 

ver ‘el amor’ tan grande que ellas profesan por sus hijos. Otra narración que nos permite 

comprender lo anterior es la siguiente:  

“…desde ese momento pues que mi mamá me demostró pues esa parte de afecto que 

yo nunca pensé que lo iba a hacer porque pues mi mamá actualmente tiene 76 años entonces 
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ella es una mujer mayor…y no, no al contrario, con mi mamá todo todo fue no pues de 

maravilla y desde ese día que que ella me aceptó pues totalmente como soy hasta el día de 

hoy". 

A partir de estas interacciones entre madre e hijo, surgen nuevos vínculos en donde la relación 

se caracteriza por ser permisiva e indulgente; la madre asume una posición de comprensión, 

aceptación, apoyo y tolerancia frente al acontecimiento descubierto: ‘la condición sexual de su 

hijo’; se puede inferir que el amor de madre manifestado hasta ahora requiere fortalecerse, 

engrandecerse, requiere ser demostrado más. La madre identifica la necesidad de apoyo de su 

hijo y hace más presencia en el amor. Podría también pensarse que ella se siente corresponsable 

de la situación, dadas las normativas sociales frente a la educación de los hijos y ante el 

descubrimiento de las prácticas sexuales del suyo, asume una postura más indulgente ante esta 

situación.  

Retomando a Maccoby y Martin (como se citó en Mosmann y Wagner, (2008)), los estilos 

parentales están relacionados con el nivel de responsividad y exigencia de los padres hacia los 

hijos; teniendo en cuenta que la primera hace referencia a la actitud comprensiva del padre o 

madre hacia el hijo; y la segunda hace alusión a la actitud del padre para controlar y monitorear 

el comportamiento de sus hijos, es acá donde aparecen los límites y normas.  

Estos autores proponen que los estilos parentales se dan dependiendo de la combinación que 

hagan los padres de la responsividad y la exigencia; en tal caso, cuando los padres son exigentes 

pero poco responsivos se puede hablar del estilo parental autoritario; cuando la responsividad y 

la exigencia son elevadas se define un estilo autorizante; y por último se da un estilo permisivo, 

el cual puede ser indulgente o negligente cuando los padres son muy responsivos y poco 

exigentes se daría el estilo permisivo indulgente, y cuando son poco responsivos y poco 
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exigentes se da el estilo permisivo negligente. Al tomar esta clasificación, se puede deducir que 

en la relación de estos jóvenes con sus madres prima el estilo permisivo indulgente, ya que las 

madres demuestran una actitud comprensiva hacia sus hijos, mientras que el nivel de exigencia 

es bajo pues no intentan controlar o monitorear el comportamiento de éstos, al contrario les dan 

libertad para que ellos mismos pongan sus límites y reglas.  Esto se puede evidenciar en la 

historia que narra Cristofer:  

“ella nos hace nos cubre mu… nos perdona todo lo que hacemos, o sea, que 

mantenemos, que me gasto la plata en ropa que era… que mantengo en fiesta, que ella dice 

porque o sea, es una fiesta sana, dice que ella perdona todo eso, lo acepta, ella a veces nos 

dice llorando lo cual me hace sentir horrible que ella sabe que no nos crio y que ella se 

perdió de momentos muy lindos” 

Aquí se puede observar el comportamiento de una madre que buscar resarcir el abandono 

hacia sus hijos por medio de la aceptación, dejando que éstos pongan sus propias reglas y 

normas, sin juzgar ni recriminar su comportamiento así no sea adecuado, pues la culpa la lleva a 

perdonar y aceptar todo; en estos casos el nivel de exigencia pasa a ser muy bajo, como lo 

plantean los autores, pues el interés de la madre es el de mostrarse comprensiva antes que exigir; 

este tipo de estilo parental los pone permanentemente en riesgo la vida de estos jóvenes, al 

querer establecer relaciones en donde los límites no son la prioridad y llevando una vida libertina 

en donde priman los deseos propias ante los de otras personas.  

Hasta acá se hace referencia al estilo parental asumido desde la figura materna, desde el rol de 

madre; sin embargo es importante resaltar el papel que asume el padre en esta interacción, ya que 

él también establece un tipo de relación con su hijo, en algunos casos el padre se convierte en un 

referente para que estos jóvenes asuman una postura en su rol masculino o de futuros padres.  
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En la relación padre e hijo se desencadenan varias situaciones, en donde el padre asume un rol 

autoritario, en algunos casos agresivo y descalificante hacia sus hijos, dando paso a 

comportamientos violentos claramente identificados como violencia familiar; en otros casos el 

padre se convierte en una figura ausente o distante debido a las circunstancias dadas en el 

momento de la concepción de los hijos y a la conformación del hogar.  

Con el fin de ampliar esta relación padre – hijo, se puede observar la relación establecida 

entre Jacobo y su padre: 

“mi papá siempre se ha caracterizado por ser un hombre, pues muy, muy fuerte y una 

persona muy egoísta… tuve que de pronto ehhh soportar muchos maltratos de parte de él 

porque él es un hombre quee que para castigar nos ehhh nunca nos reprendía de pronto no 

va a ver televisión, o sea, la forma de él castigar era a golpes y los golpes que él me daba 

eran dándome pata, golpeándome contra las paredes… y que yo por ser el mayor de 6 

hermanos me tocó vivenciar muchas cosas”. 

Este maltrato ejercido por parte de su padre se dirigía hacia toda la familia, sin embargo, al ser 

Jacobo el hijo mayor era quien sufría los castigos más grandes. En el caso de Teo, él y su madre 

eran quienes soportaban los comportamientos agresivos de su padre, de esta manera lo cuenta 

Teo:  

“Me acuerdo quee ehm a veces me amarraba pa’ que no fuera a la escuela cuando no 

hacia lo que él quisiera cuando no trabajaba de pronto cansancio o así… en Pereira uhmm 

problemas con mi papá también hacía mi mamá una vez le pego muy fuerte, tenía yo 13 o 14 

años uhm traumas que le quedan a uno pero bueno… (Silencio)… incluso ella pensó en 

matarse me dijo un día de la rabia que tenía pero tampoco fue capaz.” 
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Este tipo de actos violentos dejan secuelas en la vida de las personas al punto de llevarlas a 

establecer relaciones poco afectivas y más bien distantes con aquel que asume el rol de 

victimario. Es así como Teo cuenta sobre la relación con su padre:  

“con mi papá la relación es muy mala, muy mala, yo soy muy distanciado de él. 

Digamos que pues no es que yo no lo quiera pero pues si me acuerdo de muchas cosas que 

me hizo cuando pequeño y noo. Son cosas que que no me dejan tener un acercamiento 

completo con él… muchas veces me dice que yo no sirvo para nada” 

En este caso el maltrato ejercido por parte de su padre no solo se basa en agresiones físicas 

sino psicológicas, las cuales con el paso del tiempo van deteriorando y transformado la relación 

hasta convertirla en una distante y poco afectiva; en cierta medida esto conduce o impulsa al 

joven a que desarrolle alianzas con su madre y mantenga una relación más fuerte con ésta, como 

se observa a continuación:  

“E incluso a veces yo soy hablando con mi mamá y él es por allá y pues yo me meto a 

la cocina a hablar con mi mamá y él es yo sé que el siente un como sentimiento de culpa o no 

sé porque él es ¿Qué qué pasó? Tonces mi mamá y yo nos quedamos callados y él se queda 

ahí tonces mi mamá es que “ay vaya, vaya dígale” pero no, no es lo mismo”.   

En este fragmento de narración es evidente la alianza y vínculo que establece Teo con su 

madre; Minuchin (como se menciona en Trujano, (2010)) se refiere a las alianzas como una 

forma de unión entre los integrantes de un sistema familiar, puede ser entre dos o más miembros, 

los cuales se unen con el fin de obtener cierto tipo de beneficios pero sin hacer daño a los otros 

integrantes del sistema familiar.   

Otra forma de relación paterna que se presenta es aquella que se caracteriza por ser distante o 

ausente; en algunos casos estos jóvenes narran la forma en que se relacionan con sus padres y 
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cómo esta relación se torna indiferente ante las decisiones que ellos tomen frente a la vida; sin 

embargo en algunos casos se evidencia cierto temor a que sus padres se enteren de su orientación 

sexual.  

Cristofer narra sobre la relación que sostiene con su padre, teniendo en cuenta que no ha 

vivido con él: 

"…nunca he tenido una relación tan afectiva con mi padre…yo no entendía por qué 

tenía que hablar con mi papá si yo nunca había tenido una relación con él, no tenía por qué 

contarle, si él me preguntaba bien sino … o sea, no veía el motivo de mi mamá por qué tenía 

que contarle a mi papá… Con mi papá lo veo de vez en cuando pero no porque él no me 

quiera…porque obviamente yo lo amo y él a mí pero como no me crie con él, no tengo una 

relación como decir que, él se crio en un ambiente de muy machos tonces yo no sabría de qué 

hablar…Él es la única persona aparte de que me daría nervios decirle, o sea, yo no sé cómo 

reaccionará ya viendo a mí diciéndole que sí pero yo digo ya tengo 20, voy a cumplir 21, ya 

soy un hombre y si él no me acepta es porque no me quiere, yo digo que ahí radica todo." 

Es evidente la manera como Cristofer asocia la aceptación con el amor al referirse que si su 

padre no acepta su orientación sexual es porque no lo quiere. Se puede inferir que independiente 

de que la relación haya sido algo distante pueden generarse vínculos de amor, aceptación y 

afecto entre padre e hijo, o se puede deducir también que Cristofer espera que su padre asuma la 

misma postura de su madre.  

Por otro lado, la relación de Jerónimo con su padre es totalmente ausente, como él mismo lo 

relata: 

"mi papá biológico nunca lo conocí. Nunca lo he conocido ni lo conoceré ya o quién 

sabe el destino de la vida qué nos esperará más adelante pero no nunca lo he conocido…mi 
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mamá cuando quedó en embarazo de mi papá en Bogotá él le hizo como, pues la mamá como 

no quería que porque ellos no querían tener un hijo ahora porque ya tenía una niña entonces 

que él le dio algo de tomar a mi mamá pues para que ella me abortara” 

En ambos casos, los vínculos establecidos con la figura paterna toman una connotación difusa 

y distante, dando la impresión de que para estos jóvenes no es importante haber establecido un 

vínculo directo con sus padres, pero en él fondo de sus expresiones se puede percibir una 

esperanza o deseo de ser amados, aceptados o conocer a esa figura paterna.  

Teniendo en cuenta las narrativas de estos jóvenes en la relaciones parentales establecidas, se 

puede deducir que tanto la figura materna como la paterna son fundamentales para construcción 

de una personalidad estable con adecuados vínculos sociales, pues a partir de dichas 

interacciones el individuo aprende a relacionarse con su entorno y de esta manera puede 

establecer lazos seguros con las personas que le rodean.  

Al entender que el ser humano necesita un sistema que asuma el rol de ente socializador y 

formador en la construcción social, cultural y relacional del individuo, como lo plantea 

Hernández (1997), se puede afirmar que es vital para el desarrollo de una persona estar anclada a 

un sistema que le garantice el cumplimiento de estas funciones.  

En algunos casos este sistema no es necesariamente asumido por los padres biológicos, sino 

que otras personas se hacen cargo y se apropian de los roles parentales, ejerciendo todas las 

funciones de un padre o madre. Es acá donde aparece un nuevo tipo de familia compuesta por 

otros integrantes; la familia de tres generaciones que en la mayoría de los casos está conformada 

por los abuelos, quienes asumen un rol de autoridad frente a la crianza de los nietos, 

desdibujando el rol de padre o madre.  
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Como podemos observar en el caso de estos jóvenes no todos cuentan con una familia 

nuclear, en algunos casos son hijos de madres solteras, en donde el padre no asume un 

compromiso en la crianza y educación de sus hijos; de esta forma aparecen los abuelos, tomando 

una posición de ‘salvadores’ y asumiendo total responsabilidad; también se da el caso de la 

familia en donde las pautas violentas son una cotidianidad llevando a que el propio hijo quiera 

huir de ese tipo de relación y decida irse con sus abuelos, como es el caso de Jacobo:  

“…fue allí donde entonces ehhh tomé la iniciativa porque mis abuelos estaban ya 

solos pues ya cada uno de sus hijos habían cogido rumbo, sus familias, sus hogares y de ver 

ehhh así ya aburrido entonces un día dije “no más” y me voy para donde mis abuelos…muy 

pequeño… A los 8 años tomé la decisión ehhh obviamente apoyado pues de mi mamá” 

En este caso, los abuelos son vistos como los padres, generando una relación afectiva y un 

vínculo seguro que le permite al joven sentirse en un entorno familiar rodeado de apoyo y 

comprensión. Cabe preguntarse en este punto ¿Qué lleva a un niño de 8 años a tomar este tipo de 

decisiones?, se puede inferir que para un niño es importante sentirse a gusto con su entorno 

familiar, percibir que sus cuidadores no solo son aquellos que le proveen económicamente sino 

que le rodean de amor, cariño y protección, resaltando la importancia de sentirse seguro.  

Por otro lado, se puede inferir que los abuelos no ven en los padres de estos jóvenes las 

competencias parentales necesarias para llevar esta responsabilidad, por lo cual deciden asumir 

un rol de compromiso frente a la crianza y educación de sus nietos. Como se puede observar en 

el caso de Cristofer:  

"Lo que sucede es que cuando mi mamá obviamente me procreó con mi papá y nací, ehh 

la situación de ellos nunca, la verdad no sé cuál era la situación de ellos en este momento, 

nunca me han nombrado eso. Creería que es mala por mensajes subliminales que me tira mi 
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abuela entonces mi abuela me adoptó y me registró como con los apellidos de ella, es como si 

yo fuera hermano de mi mamá, mi mamá no sabía…y mis abuelos son mis papás". 

Resulta interesante como los abuelos se convierten para estos jóvenes en unas figuras 

importantes y representativas, en donde se crean lazos fuertes y alianzas que les brindan los 

elementos necesarios para afrontar las situaciones de la vida. Como lo expresa Jacobo y 

Cristofer: 

“porque sé que donde quiera que ellos estén eh siempre me están dando como esa luz 

y esa paz y esa tranquilidad y ese y mostrándome como el camino que debo seguir” 

“Admiro demasiado a mis abuelos y me gustaría… si llegara a la vejez, me gustaría 

tener esas virtudes de mi abuela y mi abuelo, o sea, si tuviera esas dos virtudes, lo que le 

aprendo de ellos sería un gran ser humano y los admiro demasiado”. 

Estas bases de crianza establecidas al interior de la familia, hablando específicamente de la 

familia establecida con los abuelos, dotan al joven de ciertas habilidades de afrontamiento ante la 

crisis o situaciones que requieran ajuste y adaptación.  

4.1.1.2. Crisis Familiar  

La crisis familiar es un proceso normal por medio del cual las familias crecen y evolucionan 

superando los obstáculos y desarrollando nuevas habilidades que antes desconocían.  Hernández 

(1997) afirma: “La familia, como todos los sistemas sociales, intenta mantener un 

funcionamiento balanceado usando sus capacidades para enfrentar sus demandas o exigencias 

(estresores y tensiones), conforme a los significados que la familia le atribuye a dichas demandas 

y capacidades” (p. 49) 

Es así como al interior de estas familias se puede evidenciar la manera como la madre y la 

abuela afrontan y superan un evento estresor que conlleva a un cambio en el sistema familiar; 
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esto se da cuando, ya sea la madre o la abuela, se entera de la orientación sexual del joven, para 

quien, la situación como tal genera tensión e incertidumbre al no tener claridad sobre la reacción 

de sus familiares.  

 

 

 

Manifestaciones de estos jóvenes como:  

“me quite un peso de encima”. “fue uno de los mejores días de mi vida… haberme 

quitado como ese peso de encima porque para nadie es un secreto que es un gran peso 

uno tener que esconder lo que uno es ante la familia o ante la sociedad”.  

Permiten vislumbrar la liberación de una tensión, tal vez, acumulada durante un tiempo 

prolongado en donde estos jóvenes sienten la necesidad de ser comprendidos y aceptados por sus 

familias debido a la decisión que tomaron frente a su orientación sexual.  

4.2. Posibilidad de construir familia 

Conformar una familia es una opción viable para algunas personas y se convierte en lo que 

normalmente la sociedad espera y acepta, sin embargo otros se resisten a la idea de tener hijos, 

de casarse o de simplemente compartir su vida con otra persona.  

Partiendo de lo anterior, resulta interesante conocer los diferentes puntos de vista y opiniones 

de estos jóvenes frente a la idea de poder conformar una familia, comprender sus deseos y 

anhelos, las percepciones que tienen frente a un modelo de familia, o incluso, indagar sobre cuál 

es el modelo de familia para ellos, cuál es el ideal de una familia; son muchas las inquietudes e 

intereses que nacen a partir de este planteamiento y que se pretende mostrar al lector con la 
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claridad suficiente para comprender a este grupo de jóvenes frente a las decisiones que asumen 

de conformar o no una familia.  

Cuando se habla de familia aparecen teorías y autores que intentan dar una explicación sobre 

este tema, resaltando el hecho de que la familia como sistema ha tenido unos cambios 

significativos desde el origen de los tiempos, lo cual significa que está en constante evolución y 

movimiento, no es estática ni rígida, sino que se adapta a las condiciones culturales, sociales, 

económicas e incluso políticas de su entorno. Frente a lo anterior, (Minuchin) (como se 

menciona en Espinal, 2004) plantea que: “La familia es un conjunto organizado e 

interdependiente de personas en constante interacción, que se regula por unas reglas y funciones 

dinámicas que existen entre sí y con el exterior” (p. 3), esto confirma que en el sistema familiar 

influyen no solo las relaciones internas que establecen los miembros sino la interacción que se da 

con otros subsistemas. Es decir, que la familia como sistema abierto se ve permeado por las 

creencias y costumbres de su entorno social, las cuales influyen en las decisiones personales y la 

manera cómo se percibe la realidad social.   

Es así como, en una sociedad donde se acepta abiertamente la diversidad sexual, cabe la 

posibilidad de hablar de una familia homoparental diferente a los conceptos manejados hasta el 

momento por la sociedad. El problema radica en aquellas sociedades en donde aún este tema es 

ambiguo y se debate entre los parámetros de normalidad y anormalidad; aquí los jóvenes luchan 

por satisfacer el deseo propio, el deseo de una sociedad y el deseo de sus familias de origen.  

Al pensar en la condición u orientación sexual, se puede deducir que es fácil para un 

heterosexual decidir si quiere o no formar una familia, teniendo en cuenta que la sociedad 

respetará su decisión, si quiere ser madre soltera, si no se quiere casar, si quiere vivir en unión 

libre, en fin; sin embargo, cuando se plantea desde la condición homosexual, este tema toma otro 
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trasfondo y se convierte en ideas que divagan entre el sí y el no de la posibilidad de formar una 

familia.  

Por esta razón se considera vital conocer de primera mano qué opina este grupo de jóvenes 

frente a la decisión personal de formar un hogar, de tener hijos, de ser reconocidos por su familia 

de origen y por la sociedad y la manera cómo se ven ante una sociedad cuando se presenten 

como una familia.  

Con el fin de invitar al lector a sumergirse en la información obtenida frente a este tema, se 

propone el siguiente mapa conceptual que dejar entre ver las narrativas suministradas por estos 

jóvenes cuando se indaga sobre la posibilidad de construir una familia.  

 

4.2.1. Familia 

La familia se constituye en un medio o herramienta de socialización para el individuo, ya que 

es el primer grupo de interacción al que pertenece el ser humano, en donde aprende a 
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relacionarse y comunicarse con los demás; de la forma como logre establecer estas interacciones 

primarias por así decirlo, dependerá la calidad de las posteriores relaciones.  

Tener claridad sobre lo que significa familia lleva a las personas a defender posturas o ideas 

sobre lo que quieren formar a futuro; por ejemplo, si una joven fue educada en un ambiente en el 

cual las madres asumen la autoridad, ejerciendo un matriarcado en donde la figura masculina es 

anulada o debilitada, no sería extraño pensar que esta joven defendería su postura de que las 

mujeres ejerzan roles de autoridad al interior de la familia, esto sería consecuencia de los 

patrones de crianza y los modelos de imitación que los hijos ven en sus modelos parentales.  

En el caso de los jóvenes de esta investigación se puede observar lo que para ellos significa 

familia, como lo menciona Teo y Jerónimo: 

“…pues un hogar obviamente conformado por padre y madre. Ehh hijos, el cual ellos pues 

(carraspeo) los dos velan por la educación de ellos que por su bienestar, que estén bien” 

“yo digo que una familia es eh pues la unión de dos personas liderando la cabeza y teniendo 

las personas a quien cuidar y a quien enseñar y a quien ir levantando poco a poco con los 

conocimientos que uno tiene y con la cultura que uno tiene…” 

Se puede observar en el caso de Teo, que para él la familia debe ser conformada por dos 

personas, en donde una de ellas asume el rol de padre y otra asume el rol de madre; sin embargo, 

en el caso de Jerónimo se plantea la posibilidad de un hogar conformado por dos personas sin 

hacer referencia a su género o condición sexual. En ambos casos se resalta la importancia de que 

estas figuras brinden un ambiente de protección y cuidado hacia los hijos o personas a cargo.  

Por otro lado, Cristofer refleja un concepto diferente de familia y la manera como él podría 

formarla:  
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"…pienso que familia no solamente tiene que ser hombre y mujer, hombre-hombre, mujer 

y mujer… familia es dar amor…pero necesariamente para mí la familia no es tener hijos o 

una pareja, yo puedo ser mi propia familia, si yo me acepto, yo me entiendo yo me amo para 

qué otra compañía si con la mía, con la mía estoy bien. " 

Al analizar esta narrativa se puede inferir que familia también es aquella conformada por una 

sola persona, sin necesidad de tener una pareja o hijos; en este caso se hablaría de familia 

unipersonal, lo cual es un concepto valido y visto comúnmente en la actualidad. Por otro lado, 

 Cristofer coincide con la apreciación de que la familia se conforma independiente de la 

orientación sexual de sus integrantes, especialmente haciendo referencia a la pareja.  

Se puede inferir entonces, que la función principal de una familia consiste en el tipo de 

relación que se teje al interior de ésta, la manera como se apoyan, se ayudan y se cuidan unos a 

otros, lo cual sobrepasa los vínculos de consanguinidad que puedan tener sus integrantes. Por 

otro lado, en la familia se deben cumplir unos roles o funciones específicas en relación con los 

límites, las normas y reglas establecidas, el nivel jerárquico dentro de la familia y las pautas de 

relación entre sus integrantes; estos roles deben ser ejercidos por cada miembro y se determinan 

partiendo de la posición que ocupan en la familia, es así como la madre deberá cumplir con unas 

funciones, el padre con otras, al igual que los hijos.  

Sallés y Ger (2011) afirman que:  

“sobre la familia y, a menudo, sobre la figura de los padres, recae la responsabilidad de 

promover valores, actitudes, y comportamientos saludables y responsables que favorezcan 

el desarrollo sano de sus hijos, y proporcionar un contexto adecuado de desarrollo y 

educación para sus miembros” (p. 27)  
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     Teniendo en cuenta lo anterior, se puede deducir que el rol ejercido por los padres es vital 

importancia en el funcionamiento del sistema familiar, por lo cual la postura que asuma el padre 

o madre será un factor influyente en el comportamiento de sus hijos.  

 

     4.2.1.1. Modelo parental 

     Los sistemas familiares cuentan con una estructura que se va definiendo en la medida que se 

establecen las interacciones entre sus miembros; dejando claridad sobre los límites, el tipo de 

relación, los niveles jerárquicos, las pautas comunicacionales, entre otras funciones. Es así como, 

dependiendo de los roles ejercidos por cada integrante se pueden establecer estructuras familiares 

que dotan al individuo para afrontar las situaciones propias de la cotidianidad.  

     Ser padre es una tarea que requiere esfuerzo, reconocimiento de las capacidades adquiridas 

hasta el momento pero también la adquisición de nuevas competencias que le permitan ejercer su 

rol con responsabilidad y compromiso. Los padres no solo deben enfrentar el reto de recibir a un 

nuevo integrante sino que afrontan la ardua labor de integrar los parámetros establecidos por la 

sociedad a su micro sistema con el fin de desarrollar en sus hijos personas competentes para 

desenvolverse en los ámbitos que así lo requiera.  

     El grupo de jóvenes de esta investigación reconoce y resalta la labor que cumplen los padres 

en el desarrollo de sus hijos; son claros al exponer que se debe procurar un hogar rodeado de 

amor en donde se enseñe a los hijos los valores y principios para defenderse en la vida; como lo 

menciona Teo en su narración: 
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 “…bueno pues que velan por su bienestar, que estén hmm por brindarles amor, ehhh 

enseñarles valores, inculcarles pues todo lo que es honestidad, que deben de luchar por 

sus cosas, todo eso…” 

     Cuando Teo expresa la función que deben cumplir los padres hace referencia al amor y la 

enseñanza en conjunto, no como temas desligados sino que se apoyan mutuamente con el fin de 

brindar una orientación a los hijos frente a un comportamiento a futuro.  

     Por otro lado, Camilo considera que la aceptación al interior de una familia es pieza 

fundamental para el desarrollo de los hijos, como se puede observar en su relato: 

     “…vienen de familias que los aceptaron muy bien, con familias que nun, nunca los 

discriminaron entonces yo creo que eso también la parte de la familia como que influye 

muchísimo en la formación y en la expresión de cada persona”. 

      Sin lugar a dudas, la manera cómo los padres perciban a sus hijos, la forma cómo los valoren 

o acepten frente a las decisiones que toman y la manera cómo les demuestren apoyo y respeto 

ante a estos estilos de vida, marcan el camino de los hijos; por lo cual se puede inferir que el 

modelo que tienen estos jóvenes de su padre o madre, de esa figura que en este caso representa la 

autoridad y confianza influye en la forma cómo ellos quieren educar a sus hijos, ya sea para no 

seguir modelos o pautas de crianza erróneos, o para continuar con la forma en que sus padres les 

han brindado el amor y la confianza.  

     Esto se puede ratificar en el siguiente fragmento de la historia de Teo, en donde narra la 

relación de su abuelo con su padre, y en la cual asegura no querer repetir estos modelos de 

educación. 
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     “…Mi abuelo tampoco lo quería, no sé qué pasaba ahí era muy duro con él, también 

entonces él hizo eso mismo conmigo….pues la idea es no repetir la misma cadena sino 

cambiar eso y si yo ahora tengo una mentalidad diferente, y tengo una educación y 

comprendo todo esto entonces pues no tengo por qué desquitarme con esta persona, con 

mi hijo, el que voy a tener” 

      En este caso se puede evidenciar la forma como las familias trasmiten estilos de crianza, sin 

querer decir que éstas sean normas que se deban seguir ‘sagradamente’, pues como lo manifiesta 

Teo, existe un nivel de conciencia en donde el ser humano puede llegar a percibir lo que es 

correcto o incorrecto y de esta misma manera tomar decisiones sobre la forma como quiere 

actuar. Acá se puede observar claramente que este joven no quiere repetir una historia que sin 

lugar a dudas ha marcado su vida, ya que la relación violenta con su padre ha dejado profundas 

heridas y resentimientos que necesitan ser superados para poder asumir una paternidad, como él 

mismo lo manifiesta en su deseo de tener un hijo.  

     Al hablar de ese modelo parental, ese rol ejercido por los padres se logra evidenciar que 

también puede ser asumido por una pareja homosexual, es decir que no necesariamente el hogar 

debe ser conformado por un hombre y una mujer planteándolo desde su género, sino que dos 

hombres o dos mujeres pueden asumir ese rol parental desde posturas claras y definidas, ya sea 

como dos padres para ese hijo o dos madres.  

     Al analizar y profundizar sobre las posturas de estos jóvenes frente a este tema, se puede 

evidenciar que existe cierto dilema o contradicción, ya que algunos plantean que la familia debe 

ser hombre y mujer, mientras que otros expresan que no importa el género lo importante es 

brindar amor a estos hijos que tanto lo necesitan, en este caso puntual hablando de los hijos que 

son adoptados.  
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     Para este grupo de jóvenes queda claro que independiente de cómo este conformada la pareja, 

es decir heterosexual u homosexual, es primordial brindar las bases de educación y amor al 

interior de la familia, con el fin de formar hijos que sean útiles a la sociedad.  

     Al indagar sobre la posibilidad que existe para ellos de conformar una familia, surgen 

diferentes posturas. Por un lado están los que quieren y contemplan la idea de tener un hijo 

propio, ‘sangre de su sangre’ o ‘su propia pinta’ como ellos lo expresan en sus narrativas. A 

continuación se puede observar la afirmación que hace Camilo al respecto: 

     “A mí sí me gustaría en realidad tener un hijo…Si puedo ser padre de manera 

biológica que sea de mi propia sangre pues me gustaría, sí estoy dispuesto a fin al cabo 

yo como gay también confieso de que me he acostado con mujeres, he tenido relaciones 

con ellas, ehh y pues sí me gustaría después de pronto tener un hijo como dicen 

popularmente la pinta de uno, que sea de uno pues propiamente” 

     Esta es una opción que parece no ser descartada por el hecho de tener una orientación sexual 

que biológicamente pareciera impedir el deseo de ser padre. Valdría la pena preguntar o 

reflexionar si este deseo de ser padre nace de su propio sentir o tal vez se convierte en una forma 

de cumplir con los estándares establecidos por una sociedad, de ser bien vistos por quienes les 

rodean, incluyendo su propia familia; pues como se observa en la narrativa de Jerónimo su deseo 

de ser padre surge de la promesa hecha a su madre (abuela). 

     “…eh pero más sin embargo sí le prometí pues algo era de que algún día voy a tener 

un hijo. En estos momentos yo, considero de que no únicamente uno para tener un hijo 

tiene que estar con una mujer en este momento la ciencia está tan avanzada de que uno 

ya puede hacer una inseminación artificial”. 
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     En este caso no solo se contempla la posibilidad de concebir un hijo como respuesta a la 

promesa realizada sino que se consideran otras opciones o formas de concepción, dejando claro 

que se requiere de hombre y mujer para dar vida, sin importar en este caso los medios como ésta 

se logre. Para Cristofer, al pensar a futuro sobre la idea de tener un hijo, se observa el anhelo de 

que éstos sean propiamente genéticos:  

“…en este momento no de pronto porque soy joven pero si tuviera quisiera ser tenerlos 

con una mujer, no adoptar, hijos que sean míos y hay muchas maneras de la 

fertilización in vitro se puede o sea, que es como alquilar un vientre pero creo que la 

esencia de un hogar en este momento, yo pensándolo sería de hombre o mujer y el hijo” 

    Resulta un tanto curioso la forma como este joven parece reflexionar al final de su narrativa, 

llegando a la conclusión de que un hogar definitivamente es hombre- mujer e hijo; ¿Qué lleva a 

este joven a pensar, como él mismo lo dice, en esta idea?, ¿acaso el hecho de ser homosexual 

limita su posibilidad de conformar un hogar?  Es como si él mismo diera respuesta a estos 

interrogantes que surgen a raíz de escuchar estas narrativas:  

     "…obviamente sigue siendo duro porque uno dice ay nunca voy a tener una familia y 

yo lo digo que es así, esa es como mi bendición y mi maldición… porque obviamente no 

me voy a casar, no voy a tener una esposa, no voy a tener un hijo que yo haya 

procreado tonces uno es como que agh…” 

     Sin embargo, para algunos de estos jóvenes la opción de conformar un hogar no queda 

anulada por el simple hecho de tener una orientación diferente, ya que ven la adopción como una 

forma de hacer realidad el sueño de ser padres, como bien podría pasar en el caso de una pareja 

heterosexual que no puede concebir hijos.   
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     4.2.1.2 Adopción Homoparental 

     La adopción es una práctica comúnmente realizada por aquellas personas que tienen un 

impedimento o limitante físico para concebir hijos; sin embargo, existen parejas que pueden 

hacerlo pero lo ven como un opción de brindar un hogar a un niño o niña que se ha quedado sin 

éste por cuestiones de la vida; tanto para las parejas heterosexuales como homosexuales la 

adopción se convierte en un medio para conformar una familia constituida por hijos. Ahora bien, 

no solo es la oportunidad para las parejas sino que aquellas familias unipersonales, es decir 

personas solteras también pueden ser padres por medio de la adopción.  

     En el artículo 61 del Código de Infancia y adolescencia se contempla la adopción como una 

forma o medida de protección que garantiza y busca generar una relación paterno-filial entre 

personas que no tienen grado de consanguinidad; lo anterior permite confirmar que para que 

exista una relación entre padre e hijo solo se requiere el deseo y la intención de hacerlo. (Ley 

1098 codigo de la infancia y adolescencia, 2006). Es aquí donde estos jóvenes contemplan la 

adopción como una forma correcta de ser padres, sin importar su orientación sexual. 

     Sin embargo, no todos están a favor de la adopción homoparental, aunque es algo que puede 

sorprender a las personas, porque comúnmente se espera que el homosexual acepte y defienda la 

idea de tener hijos por este medio, pero existen situaciones al interior de la comunidad 

homosexual y eventos sociales que llevan a estos jóvenes a asumir una postura determinante 

frente al tema de la adopción homoparental.  

     Se puede observar que aquellos que están a favor de la adopción hacen énfasis a la 

oportunidad de brindar un hogar a estos niños, como lo plantea Camilo:  
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Sí estoy de acuerdo con la adopción ¿por qué? Porque si hay familias que maltratan a 

los niños, que los dejan encerrados o hasta los matan y habiendo una pareja que les 

puede brindar el amor y lo que ese niño necesita o no encuentra en otro hogar sería 

bueno pero también estoy de acuerdo de que para adoptar se haga un buen filtro para 

la adopción”. 

     No basta solo con el deseo de ser padres, sino que esto acarrea consecuencias que pueden 

afectar el futuro de estos niños que son adoptados por una pareja homosexual, por esta razón, 

estos jóvenes plantean la importancia de realizar un proceso de adopción que conlleve un análisis 

detallado a esta pareja que desea hacerlo. Los que están a favor coinciden en brindar un buen 

hogar a los niños o niñas, como lo manifiestan Jacobo y Teo: 

“…sí hemos contemplao, el día de mañana pero cuando ya tengamos una estabilidad 

económica o a lo menos que nosotros digamos no no vamos a pasar necesidad y no va 

tener que pasar necesidad un niño pero la idea sí la hemos contemplao…mirar la forma 

de cómo poder obtener un bebé… el Estado, hoy día, para dárselo a un, a dos personas 

del mismo sexo, hacen un muy buen estudio, un estudio bastante rigoroso, yyy yo digo 

que si lo dan a dos personas del mismo sexo es porque ven que de verdad pueden darle 

una estabilidad. Y pienso que a veces se la puede brindar una persona o dos personas 

del mismo sexo…” 

“es una oportunidad que uno le brinda a un niño de esos, a una educación, a un hogar, 

a tener una muy, un mejor estilo de vida, ehh a que ehh a que reciba amor también, a 

que a que salga de ese encierro, dee de esa pobreza en la que estaba oo que los papas 

no no los aceptaron entonces por qué no por qué negarle la oportunidad a alguien que 

quiere hacer eso, que quiere tener hijos, que quiere brindarles ese amor, ese apoyo, ese 
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ese bienestar, de darle una educación, un mejor hogar, y si tiene la posibilidad pues… 

yo no le veo nada de malo”. 

     Con base en estas apreciaciones, se puede inferir que el hecho de adoptar a un niño es una 

forma de ‘salvarlo’ de unas condiciones de vida deplorables, en donde, para estos jóvenes la 

estabilidad económica es fundamental a fin de garantizar una educación y calidad de vida para 

estos niños que han vivido en condición de vulnerabilidad.  

     Aquellos que asumen una posición en contra de la adopción homoparental se justifican en 

razones que deben ser analizadas a profundidad, por ejemplo Cristofer hace referencia:  

“…la verdad yo no estoy de acuerdo ¿por qué?......Acá en Colombia somos un tercer 

mundista, la gente todavía es muy ignorante ehh yo pienso más que todo no en mí sino 

en el niño sufriría mucho bullying en el colegio porque la gente todavía no lo acepta, o 

sea, la gente no acepta que haya un gay y mucho menos que dos gays adopten” 

     Esta es una postura respetable, pues en este caso se piensa en el futuro de este niño, en las 

condiciones sociales que tendría, si podría ser juzgado por una sociedad que aún está intentando 

comprender el mundo de los homosexuales.  

     Es evidente que al adoptar un hijo en estas condiciones se habla del concepto de familia, sin 

importar por quienes esté conformada, ya que dentro de los tipos de familia se habla de la 

homoparental que aparece como una nueva forma de familia que está tomando cada vez mayor 

fuerza en la sociedad. Al pensar en el tema de adopción es sorprendente ver la forma como estos 

jóvenes piensan más en estos niños que en sí mismos; por lo cual se puede inferir que la postura 

de adoptar o no a un hijo está más asociada a los efectos secundarios y las consecuencias que 

pueda tener el desarrollo psicológico de ese hijo por el rechazo social al cual se vería 
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enfrentando, teniendo en cuenta que para el país este tema aún es controversia. Tal vez el temor a 

que sus hijos enfrenten ese rechazo se deba a que ellos tuvieron que vivirlo en alguna etapa de 

sus vidas, por lo cual se puede inferir que buscan protegerlos de estas vivencias tan duras y 

negativas.  

     4.2.2. Familia Homoparental  

     Al igual que en los otros tipos de familia, todas confluyen en la importancia de dotar a los 

hijos de herramientas y competencias para afrontar la vida. Como se hace mención en la 

Enciclopedia Británica (2009):  

“Las parejas de homosexuales también forman familias homoparentales, en ocasiones 

mediante la adopción” (p. 5) 

     Esta modalidad de familia hace parte de la actualidad en la sociedad, por lo cual no se puede 

juzgar como inmoral, sino que el deber ser de la comunidad es tratar de entender desde el sentir 

de estos jóvenes lo que se pretende al formar su propia familia.  

     Para ello resulta importante conocer lo que plantean estos jóvenes se debe vivir al interior de 

una familia homoparental; como lo mencionan Camilo y Jacobo:  

     “unos padres gays o unas madres lesbianas que sean como como buenos ejemplos 

que sean buenos elementos entre la sociedad y que le brinden al niño lo que realmente 

necesite” 

     “Que de pronto, en el ejemplo de la moral, ehh siempre y se lo he dicho al 

muchacho con el que estoy hablando de que obvio al tener un hijo pues no uno tiene 

que todos esos afectos de o demostraciones de cariño no se van hacer delante del bebé 

cuando él esté o algo y que... Porque yo creo que es ahí donde fallan muchas parejas 
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porque los niños en cuando están en su crecimiento por decirlo así, ellos son como 

maquinitas, o casets, CDs que todo lo van grabando y muchos van cogiendo como ese 

entonces así ellos no tengan la condición gay cuando sean grandes pero si pueden tener 

como -yo hago esto porque es que mmi mis papas o o los personas con las que yo vivo- 

quee enseñanza o quee o con qué autoridad moral me van a decir no hagan algo que 

esté haciendo mal hecho si ellos me han dado mal ejemplo entonces yo creería quee 

todos esos afectos de cariño, demostraciones, guardarlo si yo tengo mi habitación con 

mi pareja y el bebé tiene una o el niño tiene una habitación pues las demostraciones y 

cariño a parte en la habitación o de donde él no vea…” 

     Se puede inferir que en ellos recae cierto temor porque los hijos vean en sus padres un 

ejemplo de inmoralidad al hacer demostraciones de afecto que los puedan confundir frente a la 

elección de su orientación sexual, por esta razón hacen énfasis en guardar o reservar este tipo de 

manifestaciones en la intimidad de la pareja. Aunque parece que esto fuera típico solo en las 

parejas homosexuales, se puede ver que en las familias heterosexuales muchos padres se privan 

también de hacer este tipo de expresiones delante de sus hijos, tal vez por temor de despertar en 

ellos desde una temprana edad la curiosidad o el deseo sexual.  

     Así que no se puede afirmar que en estos jóvenes el temor radique en que sus hijos vayan a 

adoptar las mismas tendencias homosexuales, pues como lo manifestaban con anterioridad, el 

hecho de ser criados por dos heterosexuales no garantizó que ellos tomaran la decisión de ser 

quienes son. Sin embargo se denota un poco de confusión en este aspecto, dejando la duda frente 

a cuál es su real temor de hacer este tipo de demostraciones de afecto delante de sus hijos. 
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     Por otro lado, se puede observar que ser padres en estas condiciones conlleva una 

responsabilidad ante a la decisión que puedan tomar los hijos de su orientación sexual, como lo 

plantea Jerónimo:  

“en la adopción nosotros tenemos que incurrir por ejemplo, en que el niño no tome las 

mismas, que ese niño o niña no tome las mismas orientaciones de nosotros e intentar de 

que el niño se enamore de una niña…” 

     Ante esta apreciación surge el gran interrogante, ¿cómo puede hacer la pareja para que el niño 

o niña no haga lo mismo que sus padres, si los hijos tienden a imitar modelos aprendidos? Es 

claro en este punto que para ellos el ejemplo que se ofrece a los hijos es fundamental. 

     “… nosotros entonces tratarlo de ayudar en esa condición tampoco haciendo las 

cosas, él estando pequeño, que él nos vea dándonos besos o abrazados, no, tampoco es 

bueno porque como digo uno únicamente viendo aprende las cosas” 

 Tener cuidado con aquello que se le enseña a los hijos es entonces importante, la imagen que 

se le ofrece, las cosas que el niño o niña puede ver o percibir de sus padres tiene un significado 

grande para este grupo de jóvenes, por esta razón consideran esencial privarse de las 

demostraciones de amor de la pareja con el fin de que sus hijos no aprendan los mismo 

comportamientos.  

Con el fin de dar cierre al tema de la posibilidad de construir una familia, se puede inferir que 

en estos jóvenes existe culpa por ser quienes son, el temor tal vez de ser ejemplos inadecuados 

para sus hijos, a que ellos asuman la misma orientación sexual, a que sean juzgados por la 

sociedad y esto afecte el pleno desarrollo de sus hijos. Sin lugar a dudas, son temores a los que 

cualquier padre se puede ver enfrentado en la actualidad, ya que el hecho de que sea una familia 
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homoparental o heterosexual no garantiza en ninguna medida que los hijos sean vulnerables 

frente a estos hechos.  

 

4.3. Roles de género establecidos en la familia  

 Cuando se plantea el tema de género, en ocasiones puede darse una confusión entre sexo y 

género, llegando a relacionarlos de tal manera que se consideran uno solo; sin embargo, al 

indagar estas definiciones aparecen claramente las diferencias entre cada uno, lo cual se 

considera importante dejar despejado en este apartado de la investigación.  

Bonder (1998) afirma que: 

El género fue definido en contraposición a sexo en el marco de una posición binaria (sexo 

y género), aludiendo la segunda a los aspectos psico-socioculturales asignados a varones 

y mujeres por su medio social y restringiendo el sexo a las características 

anatomofisiológicas que distinguen al macho y la hembra de la especie humana (p. 2). 

 Con base en lo anterior, se puede concluir entonces que el género es asumido por cada 

persona dependiendo del espacio social, psicológico y cultural en el cual se desenvuelva o según 

las costumbres que haya recibido de su entorno; mientras que el sexo hace referencia 

específicamente a las condiciones anatómicas, como el texto lo indica, que diferencian entre 

macho y hembra.  

 Es así como al interior de la familia se distinguen unos roles o identidades asumidas en 

relación con el género de cada integrante; por lo cual se espera que la madre, siendo mujer tenga 

unas actitudes, comportamientos y manifestaciones relacionadas con su género, eso sí 

dependiendo del contexto en el que se haya desarrollado la familia; de igual manera, se espera 
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que el padre, siendo hombre asuma otras posturas propias y características relacionadas con su 

género.  

 Por lo cual, para esta investigación se considera de interés indagar sobre esos aspectos de 

género percibidos por este grupo de jóvenes en sus familias de origen, con el fin de tener una 

perspectiva más amplia sobre los roles de género que claramente ellos pueden identificar de su 

padre o madre.  

 El siguiente mapa conceptual pretende mostrar el panorama encontrado al indagar sobre los 

roles de género establecidos por sus padres, identificando de manera detallada las diferencias 

entre las funciones que deben ejercer los hombres y las mujeres al interior de sus familias.  

 

4.3.1. Género. 

 Al tener claridad ante el significado de género y su diferencia con sexo, se podría pensar que 

el grupo de jóvenes de esta investigación pueden distinguir fácilmente la diferencia entre uno y 

otro, pues debido a su orientación sexual esta terminología resulta comúnmente manejada al 
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interior de la comunidad LGTB; sin embargo al indagar sobre qué es para ellos género se 

encuentran las siguientes definiciones: 

“Como el cómo puedo yo diferenciar a las personas… si es hombre… mujer… en su 

aspecto físico lo que diferencia al hombre y la mujer.” “Para mi género es lo que 

clasifica todo lo que se encuentra en en como en la vida humana, como por decir, 

hombre y mujer, pues para mi es eso, hombre o mujer, independientemente de los 

gustos que uno tenga, cierto, o de la afinidad que uno tenga hacia el mismo sexo o del 

sexo opuesto…”  “Es lo que define a la raza humana entre varias especialidades tales 

como hombre, mujer, hermafrodita…” “Es la diferencia entre una cosa y otra, la 

diferencia entre los seres humanos, y en sí lo que diferencia una cosa de la otra y le da 

sus características especiales…en el sentido de hombre – mujer, porque pues todos 

estamos en igualdad de condiciones”. 

 En estas manifestaciones no se hace referencia a conceptos de masculinidad ni feminidad, 

sino a aquello que diferencia a un hombre de una mujer; vale la pena reflexionar, ¿si lo que hace 

diferente a los seres humanos son solo aquellos aspectos físicos o anatómicos?, ya que se puede 

inferir que para estos jóvenes el género está más relacionado con lo que hace la diferencia entre 

un hombre y una mujer en este nivel, dejando claro que esto se da independiente de la 

orientación sexual que tenga la persona o de sus gustos.  

 Se puede decir entonces, con base en estas apreciaciones, que los jóvenes tienen claro el 

género al que pertenecen, sin lugar a dudas son hombres, e independiente de las modificaciones 

físicas que pudieran hacerse para lograr cambios físicos seguirían siendo hombres, como lo 

afirma Camilo:  
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“hay otras personas que de pronto tienen una idea de trasgenerista o bueno, o otra 

cosa así, pero pues de igual manera para mí eso es lo mismo, porque si el hombre se 

transforma como mujer se convierte en una mujer como tal pero seguiría siendo de la 

especie humano…hombre”  

 Sin embargo, los autores que se refieren a este tema plantean el género desde otro punto de 

vista, el cual se da sin tener una relación con el sexo de la persona, es decir una mujer 

identificada como tal por su anatomía y fisiología, no necesariamente conlleva a que tenga 

comportamientos del género femenino, ya que ésta puede tener una combinación de actitudes y 

expresiones que podrían catalogarse dentro de los estándares tanto femeninos como masculinos, 

de igual manera esto tampoco va a definir su condición, orientación o preferencia sexual.  

 Queda claro entonces que ser hombre no implica realizar actividades exclusivas solo para este 

género, por ejemplo labores relacionadas con actividades que requieran dureza y fuerza, conducir 

un tractor, hacer mecánica a un vehículo, levantar pesas, entre otras; o en el caso contrario las 

mujeres deban dedicarse a actividades propias de su género, realizar bordados a mano, cocinar, 

ser oficinista, etc. En los últimos años se ha visto un cambio en la perspectiva de estas funciones, 

ya que en la actualidad se puede observar que los hombres ejercen labores que antes estaban 

relacionas con la mujer y viceversa. En la mayoría de estos casos, estas funciones se relacionan 

con los roles sociales establecidos a nivel social, en los cuales es la misma sociedad la que 

determina o por así decirlo, permite que haya libertad en los roles ejercidos sin importar si se es 

hombre o se es mujer.  

Al hablar de la condición homosexual, en ocasiones las personas catalogan a los gay, como 

hombres afeminados, con comportamientos exagerados de mujer y con la firme intención de 

realizar actividades que parecieran ser únicas de la mujer, como por ejemplo la peluquería, el 
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diseño de modas, entre otras. Sin embargo para este grupo de jóvenes es claro que ser 

homosexual no implica que necesariamente el hombre tenga que adoptar este tipo de 

comportamientos afeminados y mucho menos desempeñarse en funciones asociadas a la mujer, 

ya que como lo expresa Camilo y Jerónimo, ser gay no significa dejar de ser hombre: 

“Si yo soy gay también actúo como hombre, me me visto como hombre y me comporto 

como tal…” “ellos piensan que ellos al convertirsen en la imitación de una mujer ellos 

van a ser casi que igual a una mujer, sabiendo que eso nunca va a pasar por más 

cirugías que se hagan por más, nunca van ser, porque ellos nunca van a tener el don 

que Dios les dio que es tener un hijo” 

 Se puede inferir a través de estas manifestaciones que el hombre tiene ciertas características 

especiales que lo diferencian de una mujer y por más que éste intente parecerse a ella su 

condición de ser hombre no va a cambiar; además ser gay no significa cambiar la forma de 

vestirse como lo expresa Camilo, pues un hombre debe tener claro quién es y la manera como se 

refleja ante la sociedad. En este punto sería bueno reflexionar en torno a la percepción que estos 

jóvenes quieren reflejar frente a una sociedad en la cual es marcada la diferencia de géneros, 

pues se puede inferir que no está bien visto que un hombre se vista como mujer o una mujer 

como hombre, como ellos mismos lo manifiestan tanto el uno como el otro no deben perder su 

esencia, y ser gay o lesbiana no les debe hacer perder su identidad. Pero entonces, esta identidad 

corresponde a qué? A lo que ellos quieren ser o a lo que la sociedad les plantea deben ser. Tal 

vez, se tejen miedos o temores en su interior que los llevan a aferrarse a la idea de que siendo del 

sexo masculino no pueden ni deben aspirar a ser algo diferente, pues afuera hay una sociedad 

entera que va a juzgar y señalar su comportamiento. Sin embargo, como lo expresa Cristofer, es 
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complejo que la sociedad entienda lo difícil que es para ellos nacer en un cuerpo que no quieren 

ni aceptan: 

“Es horrible nacer en el cuerpo que tú no quieres ser… pero si tú naciste en un cuerpo 

que no es el tuyo, te quieres poner unas te… unas prótesis, te quieres cambiar tu 

miembro, no le estás haciendo daño a nadie, qué tiene de malo y ahí es donde radica 

todo, si no le haces daño a nadie, no tiene nada de malo.”. 

Estas expresiones parecen un grito desesperado, un llamado para que la sociedad acepte y 

respete las decisiones que ellos toman en relación con su propio cuerpo; pues como ellos mismos 

lo manifiestan no están ejerciendo ningún tipo de agresión contra nadie, solo están intentando 

encontrarse a sí mismos entre su cuerpo y su identidad.  

Otro aspecto que vale la pena resaltar en este apartado es la forma como estos jóvenes se 

visualizan en su relación con otro hombre, dejando claro que su preferencia se da hacia personas 

del mismo sexo, es decir hombres y que en ninguno de los casos buscan que éstos tengan 

características de mujer o ‘afeminados’ como ellos mismos lo expresan: 

“Pues yo considero que yo de meterme con una persona que sea como muy afeminada o 

muy amanerada o como dicen por ahí ahí que bota como muchas plumas yo sí la 

verdad digo que de conseguir una persona así más bien prefiero estar con una mujer 

entonces no” 

“un hombre pues en las condiciones sexuales de nosotros para estar con un con un 

hombre afeminado, no, no porque o sino para eso estar con una mujer” 

 Con base en lo anterior, se puede inferir que en la relación homosexual cada integrante asume 

un rol de género, el cual lo identifica y lo diferencia de su compañero. Es así como aparecen los 

términos afeminado, el cual se relaciona con la mujer y el concepto de masculino asociado al 
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hombre. En estos roles cada uno se identifica y asume una postura a fin de relacionarse con su 

pareja y el entorno.  

Resulta interesante ver como se busca un complemento de pareja equiparando la balanza entre 

lo masculino y lo femenino, sin importar que sean dos hombres quienes conforman la relación, 

uno de los dos termina asumiendo posturas masculinas y el otro características típicas de la 

mujer; de esta manera cuando uno de ellos se caracteriza por ser afeminado su interés nunca 

radica en conseguir otro hombre que sea igual de afeminado a él, porque como ellos mismos lo 

expresan sería mejor estar con una mujer; sin embargo, estos jóvenes no reconocen abiertamente 

sus posturas y ademanes afeminados y delicados, los cuales son observados por parte de la 

investigadora al momento de realizar las entrevistas, pero al indagar sobre este tema, los jóvenes 

siempre afirman ser muy reservados en sus comportamientos, ser serios y masculinos en su 

forma de vestir y de expresarse.  

 4.3.1.1. Roles de género 

Es importante resaltar que al interior de la familia se construyen roles íntimamente 

relacionados con el género de sus integrantes, los cuales se convierten en una forma de ser que 

van trasmitiendo los padres a sus hijos y en ese transitar de la vida y compartir de interacciones, 

los hijos van asumiendo ciertas características y se van dotando de cualidades que les permitirán 

identificarse y diferenciarse de los otros en el mundo social.  

Al hablar de los roles de género que cumplen sus padres se pueden evidenciar algunos 

comportamientos y actitudes los cuales están íntimamente relacionados con los conceptos de 

masculinidad y feminidad, haciendo alusión a las actividades propias de cada género.  En el caso 

de la figura femenina se puede evidenciar en lo siguiente:  
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"por naturaleza y por instinto las mujeres digamos son como más maternales, ehh 

digamos como que son más pendientes digamos como del orden de la casa, que en la 

preparación de los alimentos, que bueno, no , no sé, la figura femenina siempre tiene 

digamos como unos aspectos muy fundamentales y muy puntuales dentro de la casa” 

 Dotando a la mujer de cualidades asociadas a estereotipos de rasgos femeninos socialmente 

enseñados y aceptados por nuestro entorno, en donde se podría decir que a las mujeres desde su 

infancia se les está inculcando las labores relacionadas con el hogar.  

Cuando estos jóvenes hablan de su figura materna y la forma como ésta les ha inculcado 

pautas de crianza, se puede inferir que intentan trasmitirles valores y principios relacionados con 

su comportamiento como madres. Como se puede observar en los siguientes relatos haciendo 

mención al rol ejercido por sus madres o abuelas:  

“Mi mamá es muy amorosa, está siempre pendiente de nosotros de que todo esté al 

día se preocupa demasiado con nosotros. Es una mamá sobreprotectora, diría yo… 

Ehhh muy amorosa, muy comprensiva, alcahuete” 

"mi abuela la veo como una gran mujer, muy luchadora, muy paciente, me 

encantaría tener la paciencia que tiene mi abuela porque obviamente ella es la que 

lidia con mi abuelo, muy pa, da mucho amor, demasiado amor, se preocupa por 

todos...Mi abuela es muy luchadora, súper amorosa." 

"mi abuelita siempre pues era la de la casa…” 

En algunos casos sus madres influyen en el comportamiento de sus hijos, enseñándoles 

labores del hogar para que aprendan a defenderse en la vida, como dicen ellos; en las narrativas 

no se observa ningún prejuicio por parte de sus madres al instruir a sus hijos estas actividades, 
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pues son vistas como labores que las puede realizar tanto un hombre como una mujer, llevando a 

cambiar los estereotipos que la sociedad venía manejando hasta el momento. 

Como se puede evidenciar en la narración de Jerónimo y Camilo:  

“Porque eso siempre me influenció a mí, de que yo tenía que hacer, de que debo 

aseo, que oficio igualmente también y gui, y le doy gracias a Dios de que ella me 

enseñó a no aguantar hambre, ella me enseñó a hacer de comer" 

“Cuando uno crece digamos con una mamá que ha sido muy juiciosa, le enseña a 

uno independientemente de que sea hombre o mujer, le enseña a usted a cocinar, que a 

lavar su ropa, que a ser ordenado ehh que a no dejar los interiores en el baño sino que 

sáquelos que lave, que ayude a…hacer oficio, cosas así" 

 Es claro que el ejemplo impartido por sus figuras maternas logra marcar e impactar sus vidas 

de una manera positiva, tomando esta enseñanza como una referencia de vida, como si sus 

madres los estuvieran dotando de las competencias necesarias para enfrentar cualquier tipo de 

labor, sin estar relacionado con su condición sexual.  

 Por otro lado los hombres son asumidos desde una postura diferente y dotados de cualidades 

relacionadas con su fuerza, poder o economía, haciéndolos responsables de tareas realizadas por 

fuera del hogar. Como se puede evidenciar en la narrativa de Camilo:  

"Los hombres digamos que si somos un poco más perezositos y le sacamos un poco un 

poco como más el cuerpo a esas tareas como de la casa entonces entonces uno uno está 

más pendiente como de trabajar ehhh de asumir como o o otros cargos y siempre como 

más económicos referentes al hogar" 

  A pesar de que muchas cosas han cambiado en torno a esta distribución de tareas en relación 

con el género siguen persistiendo este tipo de pensamientos e ideas que catalogan y hacen la 
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diferencia entre un hombre y una mujer; este grupo de jóvenes ha recibido esta información de 

sus familias de origen, al igual que cualquier otra persona que continúa pensando en estos 

estereotipos y lo más irónico es que se siguen promocionando.  

 Al indagar sobre el rol ejercido por sus padres al interior de la familia se observan las 

siguientes apreciaciones de Jacobo y Teo respecto a sus padres biológicos y de crianza:  

“Mi papá siempre se ha caracterizado por ser un hombre, pues muy, muy fuerte y una 

persona muy egoísta… mi papá era un hombre mmuy tomador era una persona quee 

mantenía era en las cantinas con una mujer con otra. Ehhh a pesar de que nom pues 

nos faltaba con con la comida y con las cosas de la casa, ehhh era un hombre que de 

cierto modo nos daba un mal ejemplo porque él llegaba embriagado, alicorado yy y él 

llegaba pero a golpiar a mi mamá" 

“Mi papá si es muy rígido, él… algo bueno siempre ha sido muy responsable con 

nosotros pues nunca nos ha faltado la comida, nunca nos ha faltado nada…” 

En estas narrativas se infiere que al hombre se le puede permitir ciertos comportamientos, por 

ejemplo ser alcohólico, salir con otras mujeres, pegarle a su esposa e hijos, siempre y cuando 

cumpla con sus obligaciones económicas y de responsabilidad en el hogar. Será que estos 

‘permisos’ al interior de la familia que vulneran los derechos tanto de la mujer como de los hijos, 

son ignorados o pasados por alto solo por mantener una imagen social, o tal vez por no perder el 

sustento económico; pueden ser muchas las razones que lleva a una madre a soportar este tipo de 

circunstancias que sin lugar a dudas repercute en la vida de sus hijos, dejando una imagen 

paterna que estos jóvenes no quisieran repetir en sus historias de vida.  

También se puede percibir en sus narrativas una imagen diferente de un padre comprensivo, 

que aunque intenta ser la voz de mando en el hogar se sujeta a su esposa. Como lo relatan 
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Cristofer y Jerónimo, en estos casos se refieren a los abuelos, a quienes llaman con padre ya que 

fueron quienes asumieron dicho rol en la crianza de sus nietos: 

"Mi abuelo lo veo, un hombre que a pesar que se crio en una familia como de 

machos, los machos alfa, súper lleno de amor, comprensivo….mi abuelo jamás me ha 

dicho una mala palabra ni me ha pegado, ni una palmada y eso para mí es increíble 

porque nunca me ha tra, es que ni bobo me ha dicho nunca, él me dice que soy el niño 

de él porque soy el más pequeño de todos los hijos de él y que yo soy el hijo, el niño…"  

"Mi papá él, la voz de mando siempre la tuvo él pero siempre le tenía que agachar la 

cabeza a mi mamá…" 

 Estos roles ejercidos tanto del padre como de la madre reflejan en estos jóvenes una imagen 

que incorporan a su diario vivir, atribuyendo características especiales y estereotipos definidos 

dependiendo del rol que ejerza cada uno en la familia. De esta forma, es evidente que ellos 

asocian el género con el rol y las funciones propias en la familia, sin embargo reconocen también 

que un hombre puede tener cualidades que se le atribuyen exclusivamente a la mujer, por 

ejemplo un hombre puede ser también amoroso y comprensivo, y no por esto es menos hombre, 

deja de serlo o se le puede considerar afeminado, de igual manera puede pasar con la mujer.  

 Con base en lo anterior, se puede inferir que los roles de género pueden cambiar dependiendo 

de las circunstancias y de los patrones culturales, llevando a las personas a asumir ciertos 

estereotipos independiente del género al que pertenecen. Es así como en un hogar donde el 

hombre es débil en la toma de decisiones, la mujer termina asumiendo el control y tomando las 

decisiones por todos, sin afirmar que esto ocurra en todas las familias, ya que depende de las 

pautas transaccionales definidas en el sistema familiar.   

 4.3.1.2. Cambio de Roles al formar una familia 
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 El anhelo de estos jóvenes es formar también su propia familia con hijos, como se había 

mencionado en apartados anteriores, brindarles un hogar dotado de amor, confianza y disciplina, 

en donde sean un ejemplo a seguir para sus hijos.  Por lo tanto, para este grupo de jóvenes es 

fundamental el rol que van a ejercer al momento de formar un hogar, pues consideran que su 

comportamiento puede impactar de manera positiva o negativa a sus hijos, llevándolos a asumir 

las mismas posturas de sus padres.  

Es aquí donde los jóvenes manifiestan más temor, ya que en el fondo se puede inferir que no 

quieren que sus hijos tengan sus mismas tendencias sexuales, por cual quieren reflejar ante éstos 

una conducta marcada de estereotipos masculinos, en donde el niño o niña pueda imitar dicho 

comportamiento.  

Como lo manifiesta Camilo en su narrativa, él pretende que al tener un hijo, ya sea en un 

hogar heterosexual u homosexual, dejar claro el rol que va a reflejar a su hijo, con el fin de no 

generar confusiones en éste.  

“El rol mío sería definitivamente como padre o sea, si si si sería en una relación 

heterosexual, yo sería digamos como el papá normal porque pues si yo, pues 

independientemente de que sea gay, me gusten los hombres, ehh yo me sigo co 

comportando y me considero un hombre como tal, entonces entonces yo quiero que el 

niño tenga tenga como la idea o su concepto de que su mamá es su mamá como género 

eh femenino yy yo pues su padre como en la parte masculina…pues pues que el niño 

tenga tenga como muy en claro de que yo soy el papá y no la  mámpá la mápá o o o la 

mamá también igual, no, no, no, o sea, que la mamá sea su mamá y yo su papá y entre 

los dos dos criarlo como de la mejor manera pero pero que él siempre tenga como el 



91 
 

respaldo ante de la sociedad, en su colegio donde esté de que tiene una mamá que es la 

mamá y yo que sea el padre como tal…”   

En la narrativa anterior cuando Camilo habla de una relación heterosexual, se puede inferir 

que la mujer, en este caso la madre está asociada al género femenino y el padre al género 

masculino, por lo cual es fundamental que el hombre, sin importar su gusto o preferencia sexual 

continúe asumiendo comportamientos estereotipados del rol masculino, a fin de enseñar a su 

hijo, en caso de ser niño cuáles son las conductas que debe asumir ante la sociedad.  Además se 

puede interpretar en el último fragmento de la narrativa que es primordial que se muestre a la 

sociedad una imagen normal de familia, en donde este niño pueda libremente decir que tiene un 

padre y una madre como los demás niños de su entorno.   

Es decir, que el miedo de estos jóvenes es más por sus hijos que por ellos mismos, es una 

forma de encajar dentro de los parámetros establecidos por una sociedad que aún tacha de 

anormal familias compuestas por parejas del mismo sexo. Tal vez lo que buscan es responder a 

los estándares establecidos de familia y de esta forma ser aceptados y ser reconocidos.  

Por otro lado, al formar un hogar homosexual los roles que ejercerían ambos integrantes 

deben ser asumidos de manera clara desde el principio a fin de no generar confusión, como ellos 

mismos lo manifiestan, en los hijos. Al ser dos hombres los que conforman este hogar, queda 

claro que los dos asumirían el rol de padres, como lo expresan Jerónimo y Camilo:  

“… de que las cosas personales de uno siendo el papá y el otro papá, uno desde 

pequeños los empiece a inculcar a eso, de que tiene dos papas que es más beneficioso 

pero que siempre va a existir una mamá de que la mamá puede, uno una mentirita 

piadosa ya está en el cielo, pero uno inculcarle al niño de que la mujer es el ser que 
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Dios dio para que pudiera tener los hijos, no nosotros entonces tratarlo de ayudar en 

esa condición…” 

“Pues yo creo que ahí ahí los dos seríamos papás…sería más bien como un hombre 

como serio, un hombre como bien puesto como bien parado ehh y y co- mo como para 

darle al niño como más firme como más firmeza como en sus pensamientos, como en 

sus ideas en su concepto de que tiene dos padres así como los niños también se hace la 

idea de que no tienen papá y que solamente tienen mamá y que la mamá juega los dos 

roles entonces en este caso el niño no tendría mamá pero tendría dos dos papás que 

están dispuestos a darles el amor y toda pues la protección y todo lo que el niño 

necesita durante su crianza” 

 Para estos jóvenes es primordial explicarles a sus hijos que existe un rol de madre y un rol de 

padre, que en ocasiones no necesariamente están presentes las dos figuras en el hogar, pues 

dependiendo del tipo de familia se puede hablar que existe solo mamá, solo papá o dos papás y 

dos mamás, como lo manifiestan en sus narrativas. Acá se continúa evidenciando la importancia 

de que el hombre ejerza un rol asociado a los estereotipos masculinos, con el fin de brindar o 

trasmitir seguridad y confianza a sus hijos.  

 Otro aspecto que vale la pena resaltar es que para este grupo de jóvenes más que el rol que 

ejerza el padre o la madre es importante la labor que cumplan dentro de la familia, dejando ver 

que cada uno desempeña una función en el desarrollo de los hijos; por lo tanto no se garantiza 

que habiendo una figura paterna y materna al mismo tiempo, los hijos se eduquen en un 

ambiente sano, ya que en ocasiones, como ellos mismos lo cuestionan, en los hogares 

heterosexuales se da una ausencia de estas figuras, es decir los padres están presentes físicamente 
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pero ausentes en el espacio emocional y psicológico, dejando de brindar ese apoyo en la crianza 

de sus hijos. De esta manera Camilo expresa la importancia del ambiente familiar: 

“…como tratar de que el ambiente familiar en el que viva el niño sea como más similar 

o hasta mejor de lo que sería un hogar hetero porque pues en muchas también hay que 

decirlo, que muchas ocasiones en los hogares heteros está la figura del papá y la mamá 

pero ninguno de los dos están presentes como tal en su labor como padres como en la 

manera de crianza de criar a sus hijos, de estar pendientes de ellos, de compartir con 

ellos…” 

En esta narrativa también se puede inferir un deseo por ser mejores en su rol de padres al 

compararse con las familias heterosexuales, pues al mencionar que se debe ser similar o incluso 

mejor que estos hogares; cabe preguntar el porqué de esta expresión, cómo si al demostrarle a la 

sociedad que tienen las capacidades para ser mejores padres pudieran ser socialmente aceptados.  

Este apartado de la investigación invita al lector a reflexionar sobre los estereotipos de género 

establecidos al interior de las familias, sin hacer referencia a que éstas sean hetero u 

homosexuales, ya que en cada sistema familiar se establecen unas funciones que determinan los 

roles que asume cada miembro. Sin embargo, se considera interesante para esta investigación 

resaltar los hallazgos encontrados en relación con la percepción que asumen este grupo de 

jóvenes frente a los roles de género que deben asumir al conformar su propia familia, pues en 

esta medida se puede tratar de comprender las posturas, posiciones y decisiones que toman 

respecto a este tema.  

4.4. Espacios de reconocimiento 

 Todo ser humano necesita ser reconocido por un grupo social, aceptado o valorado por el 

sistema al que pertenece, por lo cual los espacios que permitan satisfacer esta necesidad son bien 
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vistos por el hombre. El primer espacio de contacto social es la familia, sin embargo no es el 

único al que puede llegar a pertenecer una persona; otros subsistemas como el colegio, los 

grupos deportivos, las pandillas, entre otros pueden significar para el joven la forma de sentir que 

pertenece y se identifica con algo.  

 Maslow (1991) plantea que las personas buscan pertenecer a grupos con el fin de huir de la 

soledad, el rechazo y desarraigo de no sentirse parte de algo o de alguien, llevando al individuo a 

agruparse y relacionarse ya sea en pequeños o grandes grupos con los cuales tenga afinidades y 

desarrolle un sentido de pertenencia e identidad.  

 Los homosexuales no están ajenos a esta necesidad, por el contrario debido a sus condiciones 

y orientaciones sexuales, que los hace diferentes de los demás saliéndose de los cánones 

establecidos por la sociedad, tienen una tendencia marcada a formar grupos identitarios, con los 

cuales se identifican y comparten sus creencias, ideologías y afinidades. De esta manera buscan 

ser reconocidos en los espacios políticos, culturales, sociales, religiosos, laborales, etc., sin lugar 

a discriminaciones ni exclusiones. Por esta razón nace la comunidad que ellos denominan LGBT, 

en la cual algunos se sienten representados y protegidos en relación a sus derechos como 

homosexuales.  

Con el fin de tener una mirada más amplia de los hallazgos encontrados en este apartado de la 

investigación, se propone el siguiente mapa conceptual a fin de brindar al lector una perspectiva 

de los temas abordados por este grupo de jóvenes al indagar sobre la postura que tienen frente a 

las movilizaciones sociales que se realizan ya sea a favor o en contra de la adopción 

homoparental.  
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 4.4.1. Un tema de derechos 

 Los espacios de reconocimiento están relacionados con un tema frente al cual todo ser 

humano sin distinción de raza, creencias, cultura o demás tiene derecho, por lo tanto no pueden 

ser excluidos ni discriminados por ninguna razón. Es así como este grupo de jóvenes reclama 

igualdad de derechos y condiciones, desde su sentir y sus propias vivencias a las que se han visto 

sometidos en un mundo de discriminación y aislamiento simplemente por tener una preferencia 

sexual diferente. Así lo expresan Camilo, Jerónimo y Jacobo cuando se plantea la posibilidad de 

mostrarse ante la sociedad:  

"He compartido con varios amigos que son activistas el LGTBI ellos, ellos buscan 

principalmente es como la igualdad de los derechos, que se nos den las mismas 

oportunidades tanto a gays como a lesbianas en el campo laboral, en el campo cultural, 

artístico, en en muchísimos campos incluyendo como decía ahorita en la parte de 

adopción o de poder tener otros otros derechos digamos como en el matrimonio" 
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“Nosotros estamos pidiendo respeto, de que nos tengan en consideración de que nos 

vean pues como personas que no nos discriminen por nuestra condición sexual sino que 

digan ustedes son una persona…” 

“Las personas que lo hacen que van a esas marchas dicen que sí que porque tenemos 

los mismas derechos que la igualdad que a una cosa que a la otra…” 

 Aunque en tema de derechos la comunidad LGBT ha tenido grandes logros, como el 

matrimonio igualitario y algunos avances en cuanto a la adopción de hijos biológicos de la pareja 

con la que conviven, esto no ha sido fácil, ya que se ha logrado a través de tutelas y demandas 

que ellos instauran ante la Corte Constitucional una vez le son negados sus derechos.  Sin 

embargo, pese a los esfuerzos realizados por parte de la comunidad y sus representantes aún 

continúan presentándose situaciones de discriminación y exclusión.  

Cuando estos jóvenes manifiestan estar reclamando sus derechos, a ser reconocidos como 

personas, se puede inferir que ellos sienten que no son vistos como tal, entonces ¿Cómo son 

vistos por la sociedad? ¿Cómo se imaginan que los perciben?, acaso piensan que el hecho de ser 

homosexual denigra su identidad personal haciendo que los otros los vean de una forma 

diferente, grotesca o deshumanizada, ya que ser persona conlleva el ser reconocido como un ser 

humano. Tal vez atribuyan esta connotación que les da la sociedad a la imagen que algunos 

homosexuales proyectan cuando salen públicamente, en donde venden una figura desdibujada de 

lo que significa realmente ser homosexual, pues como ellos mismos lo han manifestado en sus 

narrativas, el hecho de ser gay no significa que se vistan como mujeres o que tengan expresiones 

exageradas y afeminadas ante los demás. Como se puede evidenciar en la siguiente narrativa, se 

puede inferir que por una pequeña parte del grupo que hace una mala representación de la 

comunidad son catalogados como ‘malos’. 
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“…pero siguen habiendo cosas de la comunidad gay malucas hacia la gente 

heterosexual. Por eso, mucha gente homofóbica nos aborrece, nos detesta, nos odia por 

ciertos pequeñas personas que no demuestran lo que en realidad es la comunidad 

gay…” 

Es importante resaltar que en tema de derechos humanos todos están en igualdad de 

condiciones, sin embargo no solo este grupo de homosexuales se ve sometido a actos de 

discriminación, sino también grupos étnicos, religiosos y todos aquellos que vayan en contra de 

la norma social.  

Resulta interesante la forma como al interior de la comunidad gay existen manifestaciones de 

discriminación entre ellos mismos, como una serie de competencia entre quien es mejor que el 

otro, rivalidades que dan paso a la exclusión y no aceptación de sus semejantes. Como se puede 

evidenciar en la narrativa de Cristofer: 

“…la aceptación entre nosotros mismos, aceptar que cada uno de nosotros es 

diferente, la propia comunidad donde más nos odiamos que es lo más gracioso pedimos 

respeto pero es donde más nos odiamos porque es verdad… lo primero que uno hace es 

el que mire primero feo porque si me miran primero feo a mí, tonces yo ay uno queda 

muerto en el odio pero si yo me odio con mis con mis colegas por así decirlo cómo voy 

a llegar a defender algo todos juntos si entre nosotros nos odiamos”. 

 En este punto parece importante reconocerse y valorarse entre ellos mismos con el fin de dar 

cabida al respeto y aceptación, ya que resulta un tanto ilógico que como grupo busquen defender 

sus derechos cuando hay divisiones al interior de dicho grupo que lo único que logran es la auto 

exclusión y auto discriminación entre ellos mismos. 
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 Para estos jóvenes una forma de ganarse el respecto y hacer valer sus derechos ante la 

sociedad es cambiar sus propios comportamientos, asumir actitudes cultas y educadas para que 

los demás vean en ellos personas de bien, en quien pueden depositar su total confianza; con lo 

cual finalmente estarían logrando la inclusión social que tanto parecen desear.  

 4.4.1.1. Movilizaciones y marchas LGBT 

Una forma de expresión ante la sociedad son las movilizaciones o marchas que tienen como 

objetivo dar a conocer una postura frente a determinado tema. Colombia es un país con libertad 

de expresión, en donde el pueblo puede manifestar sus inconformidades sin temor a las 

represalias, siempre y cuando dichas manifestaciones no atenten contra los bienes privados o del 

estado o la integridad física de las personas.  

Marchas por la diversidad sexual y de género, el orgullo gay, la igualdad de derechos, entre 

otras, son las manifestaciones que la comunidad LGBT organiza y promueve a nivel mundial, en 

donde su objetivo principal es ser reconocidos, valorados y aceptados por un país que promueva 

la diversidad.  

Sin embargo, no todos los homosexuales y lesbianas se vinculan a dichas movilizaciones, lo 

anterior puede darse por el temor que algunos enfrentan de ser reconocidos públicamente, tal vez 

porque aún no han reconocido su orientación sexual ante su familia ni la sociedad; también 

puede ocurrir que la percepción que los homosexuales tienen de estas marchas son asociadas a 

actos vulgares y soeces que ofenden y ponen en tela de juicio su integridad y buen nombre ante 

la sociedad. Como lo manifiestan este grupo de jóvenes, la imagen que han obtenido de las 

marchas realizadas es:  

"todas esas manifestaciones que hacen, las marchas y todo eso, eso solamente se 

presta para hacer burlesco de muchas personas y más ¿por qué? Por lo que le decía 
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ahora ehhh, nosotros decimos que vamos a pelear… pero no ven que en las marchas 

cometen el gran error de que salen muchos, si no es mostrando el cuerpo, desnudos 

haciendo el show, el escándalo y todo”. 

"me parece algo muy bajo porque yo lo que he dicho es que he visto en las marchas 

no tanto de Colombia sino de a nivel mundial de que las marchas a nosotros nos están 

de que nosotros estamos pidiendo respeto…pero nosotros como como representación 

no estamos haciendo nada sabiendo que estamos en otros países saliendo 

prácticamente desnudos a las calles estamos saliendo insultando prácticamente a Dios" 

"...pero entonces resulta que esas marchas ya se tornan son de una manera como 

vulgar como grotesca. Hay muchísimas personas que terminan peleando con la policía 

que terminan agarradas con personas que están observando ehh o simplemente entre 

ellos mismos se empiezan a tomar, se empiezan a drogar y empiezan digamos como a a 

agredir al otro como con burlas" 

Entonces, finalmente el objetivo de la movilización no se estaría logrando desde este punto de 

vista como lo plantean los jóvenes, ya que la imagen que se pretende ofrecer de personas en 

capacidad de asumir una responsabilidad como lo es adoptar hijos, estaría contra vía de lo que 

ellos buscan que es dar una imagen de un hogar estable basado en valores y principios para estos 

niños y niñas. 

Por otro lado este grupo de jóvenes propone que al interior de la comunidad se establezcan 

límites en donde todos tengan un mismo sentir y propendan por el bienestar de sí mismos y de 

los demás, demostrando la capacidad que tienen de ser cultos y educados sin importar su 

orientación sexual, como lo expresa Cristofer: 
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“Se inculcaría que dejemos la vida del libertinaje porque para nadie es un secreto 

que el mundo gay es de solo libertinaje tonces para que la gente nos empiece a tomar 

en serio es que sí se puede adoptar dejar a un lado esa vida del libertinaje empezar a 

respetarnos entre nosotros mismos...”   

Esta sería una forma de hacer entender a los demás y a sí mismos que la condición u 

orientación sexual no está relacionada con una vida de malos hábitos y comportamientos 

inadecuados, sino por el contrario se estaría hablando de igualdad de condiciones cuando tanto 

homosexuales como heterosexuales buscan el bienestar propio y de los demás.  

 4.4.1.2. Educación en el respeto por la diversidad sexual 

Para lograr que lo anteriormente mencionado sea una realidad en la comunidad LGBT, este 

grupo de jóvenes propone una serie de estrategias o recursos que llevaría al respeto por la 

diversidad sexual; un mundo en donde, sin importar la raza, condición sexual, identidad de 

género o idiosincrasia, todos sean igualitarios, con los mismos derechos y deberes, y porque no 

decirlo, un mundo en donde la armonía se dé independiente de las circunstancias de vida.  

Es interesante escuchar desde los propios actores involucrados en este tema, que una forma de 

reconocimiento de derechos se da a partir de la educación, lo cual es válido si se toma en cuenta 

que el ser humano es resultado de la formación que recibe principalmente en la familia y 

posteriormente de la misma sociedad.  

 Es así como este grupo de jóvenes propone entonces una mirada diferente, una enseñanza que 

nazca desde los padres hacia sus hijos y de esta forma se trasmita de generación en generación:  

“que los padres empiecen a educar a sus hijos desde pequeños si no les hablan de eso, 

ellos nunca van a entender y si y tampoco los padres muchas veces quieren que los 

hijos piensen como ellos -ay vean ese gay, usted no se puede ajuntar con ese gay-  el 
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niño qué va a pensar, yo no me voy a ajuntar con ese gay, pero si tú le hablas ah mira 

ese niño es gay , tiene gustos diferentes a los tuyos, a ti te gustan las mujeres a él los 

hombres pero eso no tiene nada de malo, tú te puedes ajuntar con él, eso no es una 

enfermedad ni nada, es algo totalmente normal lo cual puedes respetar entonces esos 

niños van a crecer con esa ideología, ellos también van a tener hijos y van a crecer con 

esa ideología y ya en un futuro la adopción gay va a ser más llevadera para las parejas 

gays…" 

En una forma sencilla pero clara, basada en el respeto por las diferencias de cada ser humano 

y su elección de vida, se puede incentivar en los niños y niñas que aprendan a convivir con 

personas que tomaron una decisión diferente.  

Otra forma de lograr espacios de inclusión social es por medio de movilizaciones en donde se 

demuestre la cultura y el respeto de la comunidad gay, como lo manifiesta Camilo:  

“yo considero que debe hacer una marcha o de hacer una presentación de algo 

relacionado con la comunidad gay en general debería ser algo, como más sano, como 

más educativo, como más cultural ehh como donde uno pueda mostrar como como de 

manera sana lo que es ser realmente gay” 

Con base en lo anterior se ratifica una vez más el deseo de este grupo de jóvenes por 

mostrarse como personas de bien, normales, sanas y útiles para la sociedad, considerando que de 

esta forma tal vez su derecho de conformar una familia y adoptar hijos sea un tema más aceptado 

a nivel social.  

Otro espacio son las instituciones educativas, en donde los niños y jóvenes no solo reciben 

conocimiento sino formación en valores como el respeto y la igualdad; en estos lugares se puede 
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promover actividades en donde las personas comprendan que existen diferencias no solo a nivel 

físico sino psicológico, como lo manifiestan Cristofer y Teo: 

"pero también que en el colegio desde la primaria, no desde la secundaria porque en 

la secundaria uno ya está grande y y desde la primaria es que debe partir todo, dar 

clase de información sexual, no sexual porque la primaria obviamente no, pero que si 

qué significa ser homosexual, qué significa ser lesbiana y no habrá gente tan 

intolerante en la vida, yo creo que la gente que es intolerante han tenido muy mala 

educación" 

“Otra forma sería en los colegios, que existiera la posibilidad de educar a los niños 

desde muy pequeños para que crezcan con una mentalidad de respeto y de aceptación, 

y que estos que son el futuro de la sociedad, hagan de ella una sociedad de igualdades y 

más oportunidades para la comunidad" 

En la medida en que los colegios adopten estos modelos de enseñanza se puede dar un cambio 

en la percepción que se tiene de la comunidad LGBT, sin embargo, se puede inferir que esto va 

de la mano con la imagen que éstos reflejen ante la sociedad, porque de nada sirve enseñar el 

respecto por la diversidad si, como ellos mismos lo expresan, no existe respeto al interior de 

estos grupos.  

 Dentro de las estrategias educativas que este grupo de jóvenes proponen cabe resaltar que se 

considera importante que estas charlas informativas sean impartidas por personas líderes de la 

comunidad LGBT, en donde ellos se sientan bien representados, como lo plantea Teo:  
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“…dentro de la misma comunidad escoger a un líder o varios líderes que estos se 

encarguen de dar charlas, de informar o educar a los demás, de que esta vida no es una 

vida del diablo como muchos piensan, de que nosotros ante todo somos personas que 

tenemos los mismos derechos…” 

Partiendo de la mirada de este grupo de jóvenes, de las estrategias y propuestas que plantean, 

se puede inferir que buscan un espacio en donde su reconocimiento como personas sea otorgado 

con base en el resultado de su comportamiento adecuado y adaptado a las normas sociales; solo 

de esta forma se hablaría de respeto por la diversidad e igualdad de derechos.  
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5. Discusión 

     Los resultados obtenidos en la presente investigación están marcados dentro de la realidad 

social que vive este grupo de jóvenes en su sistema familiar, en donde la experiencia de familia 

que tienen orienta su comportamiento y les permite construir un sistema de creencias en relación 

con los fenómenos sociales que acontecen.  

 Es así como al pretender conocer sobre la posibilidad que ellos tienen de conformar una 

familia por medio de la adopción, salen a la luz situaciones que determinan su postura frente a 

este tema, haciendo interesante la labor de investigación, ya que las creencias que les han sido 

trasmitidas por su familia de origen se entrelazan con las creencias sociales, los estándares 

establecidos por una sociedad e incluso por la misma comunidad homosexual, llevando a estos 

jóvenes a dilucidar entre el deseo y la aceptación de ser padres.  

 El significado de familia se construye a partir de las ideas trasmitidas por sus padres y 

abuelos, dejando claro que trasciende los lazos de consanguinidad, definiendo a la familia como 

un grupo en donde se establecen relaciones y vínculos afectivos, en la cual se brinda una 

estabilidad económica y emocional que garantiza la seguridad de sus integrantes. Es acá donde 

queda abierta la posibilidad de tener hijos que no sean propios genéticamente, si se tiene en 

cuenta que algunos de ellos lo vivieron en su experiencia de familia, cuando sus abuelos 

asumieron la paternidad y los integraron al seno de su hogar, aunque en este caso sí existe 

consanguinidad, no significa que pueda existir otra forma de ser padres. Como es el caso de 

Jacobo, Cristofer y Jerónimo, quienes fueron adoptados y educados por sus abuelos maternos, 

por diferentes causas pero finalmente valoran a sus abuelos como una figura paterna y/o materna 

representativa en sus vidas.  
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Analizando lo anterior a la luz de Morgan, se tiene claro que para conformar una familia no se 

necesita un grado de consanguinidad que permita establecer relaciones de parentesco o definir 

los roles de padre o madre, ya que en épocas anteriores cualquier integrante de la familia podía 

asumir dicho rol sin importar su relación sanguínea, de esta manera el tío o abuelo podía ser 

llamado padre; en relación con los hallazgos de esta investigación se puede apreciar lo ocurrido 

con estos tres jóvenes, en donde sus abuelos asumen un rol de padres sin haber sido engendrados 

directamente por ellos, permitiendo un vínculo seguro y una relación afectiva profunda.   

 Para estos jóvenes la familia significa todo, desde la aceptación y la valoración por cada uno 

de sus integrantes sin importar su condición sexual; como se observa en sus narrativas para ellos 

el temor de no ser reconocidos por sus padres y abuelos significa un conflicto frente a su propia 

condición, lo cual puede ocasionar que un homosexual asuma conductas de prostitución, 

drogadicción, llevándolo a tener una vida poco digna y significativa. Ellos consideran que este es 

el caso de aquellos homosexuales que se ven en las calles denigrando la condición homosexual, 

pues cuando la familia rechaza o niega a sus propios hijos se pierde toda la estima que el ser 

humano puede llegar a tener y lo lleva a no valorarse frente a la sociedad.  

El hecho de sentir la necesidad de aceptación y aprobación por parte de su familia coincide en 

las narrativas de estos jóvenes, pues como se observa en sus expresiones el concepto que tenga la 

familia sobre ellos garantiza su calidad de vida, es así como Jacobo, Cristofer, Jerónimo y 

Camilo manifiesta haberse quitado un peso de encima cuando sus padres y abuelos se enteran de 

la condición sexual y los aceptan de manera incondicional. 

Por otro lado, estos jóvenes reciben unas pautas de crianza al interior de su hogar, perciben 

modelos de imitación sobre los significados de ser masculino y ser femenino, teniendo una 

referencia de un padre o una madre que demuestra características estereotipadas de los diferentes 
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géneros; con base en las narrativas de estos jóvenes no se puede hallar una relación contundente 

entre lo enseñado por sus padres frente a estos estereotipos y su orientación sexual. Es claro que 

la madre asume un rol asociado a conductas femeninas, al igual que el padre lo hace con 

funciones masculinas, lo cual no influyen en que estos jóvenes se definan por cierta preferencia 

sexual. Lo anterior se justifica con otras investigaciones que se han realizado en donde no se 

halla una conexión entre estos factores que determinen la orientación sexual de los hijos. Como 

se observa en la investigación de Telingator y Patterson (2008), en donde no se evidenció 

ninguna relación o grado de afectación al recibir pautas de crianza por parejas homo o 

heterosexuales, indicando que la condición sexual está muy desligada de la representación que se 

reciba de la figura materna o paterna o de las preferencias sexuales de sus padres.  

 Se puede resaltar también, la claridad con la que estos jóvenes definen cómo sería su 

comportamiento al interior del hogar en donde ellos asumen el rol de padres, dejando ver que su 

identidad como hombres fieles representantes del género masculino, los llevaría a actuar frente a 

sus hijos con comportamientos característicos de un hombre, lo cual no desdibujaría en nada la 

imagen que ellos intentar mostrar ante sus hijos, ya que se observa que esta es una de las 

mayores preocupaciones de estos jóvenes al conformar una familia. Se logra inferir a través de 

sus narrativas, el temor subyacente a que sus hijos tomen las mismas inclinaciones que ellos, 

pues esto sería como darle a entender a la sociedad que es nocivo que los homosexuales adopten. 

Sin embargo, pareciera que en su interior justifican lo vivido por ellos en sus familias de origen, 

en donde fueron educados por parejas heterosexuales y su condición es ser homosexual, lo cual 

indica, según estos jóvenes, que ser criados por una pareja homosexual no significaría que los 

hijos sean homosexuales. Es algo así como una regla que aplican para defender la postura de que 

adoptar no tiene repercusiones en la orientación sexual de sus hijos.  
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 Por otro lado, las manifestaciones que tenga la pareja homosexual ante sus hijos deben ser 

encubiertas o escondidas, pues no se considera sano para su desarrollo psicológico que un niño o 

niña en su primera infancia vea este tipo de expresiones, porque según ellos esto podría causar 

un trauma en su desarrollo integral. En este hallazgo, Jacobo, Teo, Jerónimo y Camilo coinciden 

en esta apreciación, pues consideran que no es sano para el desarrollo de un infante ver a sus 

padres homosexuales teniendo este tipo de manifestaciones pues podría generar confusión. Se 

puede reflexionar entonces entorno a esta información que este grupo de jóvenes aún considera 

un tabú la relación homosexual, sigue siendo vista como algo ‘malo’ o ‘inmoral’, como una falta 

de respeto hacia los demás integrantes de la familia. Sin embargo, si se analiza en otros 

contextos, las familias heterosexuales en ocasiones también se privan de este tipo de 

demostraciones ante sus hijos, esto en la mayoría de los casos depende de los patrones culturales 

de la familia. No obstante, en la comunidad homosexual esto toma otra connotación debido a las 

características propias de su orientación sexual, pues como ellos mismo lo expresan no quieren 

ser un mal ejemplo para sus hijos y mucho menos quieren influir en la orientación sexual de 

éstos.  

 Se puede inferir entonces, que contrario a lo que investigaciones como las de Telingator y 

Patterson (2008), el estudio realizado por Jaime Ardila Salcedo u opiniones como las de ICBF, el 

Ministerio de Salud que han confirmado que no hay ninguna influencia identificada que lleve a 

un adolescente criado en un ambiente homosexual a que asuma la misma condición sexual; para 

este grupo de jóvenes existe alguna posibilidad de que esto sí se pueda dar, una duda frente a lo 

que ellos mismos expresan, por lo cual es mejor evitar y no poner en riesgo la integridad de los 

hijos. En este caso, Jerónimo hace énfasis en la importancia de enseñarle al niño que no tome las 

mismas orientaciones de sus padres; de igual manera lo expresa Camilo cuando manifiesta que si 
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por alguna circunstancia el hijo adoptado toma la decisión de ser homosexual que esto no se deba 

porque vio alguno de estos comportamientos en sus padres.  

 También se puede evidenciar una contradicción frente a lo anterior, en las narrativas de estos 

jóvenes expresan que ellos fueron educados por una pareja heterosexual y no tuvo influencia 

alguna para que se definieran como heterosexuales, al contrario asumieron otra preferencia 

sexual; lo cual indica que ante la educación de una pareja heterosexual esto no afecta ni influye, 

sin embargo en el caso de una pareja homosexual queda la duda de lo que pueda pasar.  

 Las posiciones que asume cada uno frente a la adopción homoparental son variadas, Jacobo, 

Teo, Jerónimo y Camilo manifiestan estar de acuerdo con la adopción, mientras que Cristofer 

expresa estar en contra, sin embargo contempla la posibilidad de que más adelante cuando el país 

evolucione frente a este tema y acepte este tipo de situaciones pueda ser un hecho más favorable 

y cambiar su postura. En cualquiera de los casos la justificación que hacen ante la decisión de 

adoptar tiene fuertes arraigos con la preocupación de que estos hijos se vean sometidos a 

situaciones de exclusión y discriminación por parte de la sociedad.  

En un acto casi heroico por adoptar un niño o niña en condiciones de vulnerabilidad aparece 

el temor porque estos niños sacados de situaciones deplorables continúen siendo víctimas de una 

sociedad arcaica. Por lo cual, consideran que primero debe darse una educación basada en el 

respecto por la diversidad sexual, en donde se promuevan los valores y principios al interior de 

las familias, creando una cultura de aceptación y valoración hacia aquellas personas que son 

diferentes, aceptando la diversidad en todos los aspectos. En este caso se puede relacionar que 

para este grupo de jóvenes el hecho de adoptar un hijo se sustenta con lo planteado por Fierro 

(2015), en donde se tiene en cuenta el derecho de los niños y niñas a tener una familia, más que 

el derecho del homosexual a tener hijos. Es aquí donde los jóvenes resaltan la importancia de 
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realizar la adopción homoparental en condiciones especiales, es decir, estudiar a la pareja que 

desea adoptar, con el fin de garantizar a los menores unas condiciones de vida adecuada para su 

pleno desarrollo integral.  

 En la actualidad se puede observar que en la educación inicial se le enseña a los niños a 

respetar la diversidad cultural, étnica y religiosa, sin embargo poco se habla de la diversidad 

sexual, por temor tal vez a confundir y dar una mala orientación a estos niños frente a lo que 

significa este tema. Sin embargo, como este grupo de jóvenes lo plantea se puede empezar por 

los padres de familia, al enseñarles qué es la homosexualidad, inculcarles el respeto por la 

diferencia y sensibilizarlos ante el sentir de esta comunidad, con el fin de no juzgar, excluir ni 

discriminarlos por el simple hecho de tener una condición sexual diferente. Esto coincide con la 

investigación propuesta por López, Díez, Morgado y González (2008) en donde se propone que 

desde la escuela se generen iniciativas para manejar la diversidad sexual, enseñando a los padres 

de familia y a los mismos docentes la aceptación y el respeto por la diversidad familiar. 

 Por otro lado, existe una firme convicción de que no solo la sociedad necesita ser educada 

frente a este tema, sino que al interior de la comunidad homosexual se debe realizar un arduo 

trabajo para que ellos mismos aprendan valores como el respeto, la tolerancia y el buen 

comportamiento. Ya que estos jóvenes resaltan el hecho de que los mismos homosexuales 

asumen una actitud excluyente y discriminatoria frente a sus iguales, lo cual refleja ante la 

sociedad una imagen negativa. En este caso, coinciden las apreciaciones de todos los 

participantes cuando expresan que el comportamiento de un homosexual afecta la imagen del 

resto de integrantes de la comunidad, por lo cual consideran muy delicada esta situación, ya que 

no pueden exigir respeto cuando ellos mismo no lo dan hacia los demás.  
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  Por lo tanto, plantean que para ser aceptados por la sociedad primero deben aceptarse y 

respetarse entre ellos mismos; es importante la manera como resaltan la imagen que venden y 

ofrecen a la sociedad a través de su comportamiento en las marchas o movilizaciones que hace la 

comunidad LGBT, en donde se muestran de manera grotesca y ofensiva, por lo cual este grupo 

de jóvenes expresa no estar de acuerdo con este tipo de manifestaciones, que lo único que logran 

es dejar por el suelo el nombre de los homosexuales.  

 Contrario a esta imagen proponen que las movilizaciones se hagan de una manera culta y 

educada, fortaleciendo la unidad familiar, los valores y la sana convivencia, sin necesidad exhibir 

sus cuerpos ni usar atuendos que distorsionen la imagen de la homosexualidad. Por otra parte, 

consideran que es fundamental ganarse espacios de reconocimiento en áreas como la política, la 

cultura, el arte, entre otras; donde puedan ocupar cargos que demuestren las habilidades y 

competencias que tienen para desempeñar otras funciones diferentes a aquellas en las que son 

estigmatizados.  

 Los resultados de esta investigación se convierten en un aporte significativo para comprender 

la forma como este grupo de jóvenes concibe la posibilidad de construir una familia desde los 

roles de género establecidos por la sociedad, las creencias inculcadas por sus familias de origen y 

el sentir propio desde su orientación sexual. Así como lo plantea Zapata (2009) en la 

investigación realizada en este país, es necesario profundizar el tema de la homoparentalidad e 

invitar a los profesionales relacionados con el tema familiar a unir esfuerzos, conocimientos e 

investigación para ofrecer a este tipo de familias el apoyo que requieren para el manejo de 

situaciones de conflicto al interior de sus hogares.   

 Para la mediación familiar ofrece no solo una forma de comprensión, sino fuente variada de 

información sobre el sentir, pensar y actuar de un sistema familiar que se establece a partir de 
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otras concepciones diferentes a las establecidas por la sociedad y que finalmente terminan siendo 

sometidas a cuestionamientos sujetos a los parámetros de normalidad – anormalidad; porque a 

pesar de los avances frente al tema de diversidad sexual y el reconocimiento en igualdad de 

derechos, aún este grupo vive en carne propia los efectos de la marginación social, aún continúan 

expresando en sus narrativas un profundo sentir de desarraigo hacia la sociedad; lo cual puede 

permitir que el mediador tenga una acercamiento a esta realidad social de familias 

homoparentales y ser una facilitador en los procesos de conflicto de estas familias.  
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Conclusión 

A partir del análisis de los resultados se puede concluir que esta investigación da respuesta a 

los objetivos inicialmente planteados, ya que se conoce de primera mano las creencias que 

construyen este grupo de jóvenes a partir de su experiencia de familia y la manera como 

contemplan la posibilidad de construir su propia familia desde la adopción homoparental.  

Después de haber escuchado y analizado sus narrativas en torno a los significados de familia 

se puede concluir que la relación que se establece entre sus miembros es fundamental para el 

desarrollo integral del ser humano y no está sujeta a las condiciones sexuales de sus integrantes 

sino más bien a las pautas transaccionales establecidas, en donde los vínculos de amor, respecto 

y aceptación que se incentivan al interior de ésta terminan fortaleciendo al individuo y 

preparándolo para enfrentar los retos de la vida.  

Una idea que ha sido trasmitida por parte de sus familias de origen es que la concepción solo 

es atribuida a la labor realizada por un hombre y una mujer, por lo cual algunos de ellos ven en 

su condición de homosexuales la imposibilidad de tener hijos biológicos, como si esta fuera su 

condena; sin embargo otros contemplan la posibilidad de tener un hijo con una mujer, 

reconociendo el hecho de que el sexo femenino es el encargado de dar vida con la ayuda del 

hombre.   

A partir de lo anterior se puede concluir que constituir una familia implica además un proceso 

biológico, sin embargo esto no desconoce el hecho de formar otros tipos de familia a partir de la 

adopción; además el acto de querer tener un hijo biológico puede responder a la necesidad de 

parecer normales ante la sociedad, como si estuvieran cumpliendo con los requisitos establecidos 

dentro de los roles sociales. Se acepta también la idea de que la familia puede ser conformada 

por un hombre y otro hombre, por una mujer con otra mujer, con hijos o sin hijos, sin importar el 



113 
 

tipo de familia resaltan que lo más importante es crear un vínculo seguro, construir relaciones 

sanas y brindar un espacio de amor y apoyo al interior de esta familia.  

Se puede concluir que este anhelo de formar una familia basada en el amor y la aceptación 

surge de la experiencia que han tenido de familia.  En donde la relación con la madre ha sido 

dotada de amor, permitiendo la creación de vínculos seguros entre madre e hijo, caracterizándose 

por un amor sobrenatural en el cual aceptan y valoran a sus hijos sin importar su preferencia 

sexual, lo cual para ellos significa una demostración sin precedentes del amor profesado por sus 

madres; incluso reconocen en sus madres un estilo de crianza permisivo, en donde la madre no 

impone reglas ni normas, dejando que sus hijos sean libres y dueños de su propia vida, lo cual se 

puede inferir como una forma de lavar sus culpas ante el abandono físico, no haberlos defendido 

cuando su padre los maltrataba o simplemente no haber estado presente en los momentos en que 

estos jóvenes más las necesitaban. Entonces no se puede afirmar si estas madres lo han aceptado 

todo por amor o en busca de perdón.  

Por el contrario, la relación con el padre está cargada de sentimientos encontrados, de la 

búsqueda de aceptación y valoración por parte de esa figura paterna, en donde paradójicamente 

recibieron maltrato físico y psicológico, en otros casos un rechazo total o simplemente la 

ausencia de esa figura. Sin embargo, sus narrativas dejan ver el deseo por el reconocimiento 

considerando importante tanto el amor del padre como el de la madre; cierto miedo y temor a 

que sus padres se enteren de su condición sexual y esto genere rechazo, lo cual sería asociado a 

una falta grave de amor por parte de sus padres; significando esto que el amor se mide en virtud 

de la aceptación y aprobación en situaciones de prueba.  

El amor termina siendo la necesidad más grande del ser humano, de manera que estos jóvenes 

al no encontrar en sus padres respuesta a este sentimiento se refugian en otras representaciones 
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que están dispuestas a brindarles un hogar cálido y rodeado de amor; es así como algunos de 

estos jóvenes son adoptados por sus abuelos, con quienes se crea una relación fuerte, lazos de 

amor tan sólidos que parecieran sobre pasar la muerte, pues sus abuelos siguen presentes en sus 

pensamientos así estén ausentes físicamente.   

 También se puede valorar el esfuerzo que hace este grupo de jóvenes por ser reconocidos 

como personas útiles para la sociedad; en un intento por mostrar una imagen de seres humanos 

sanos, con capacidad de convivencia y de respeto hacia los demás; desde su rol como padres 

asumiendo una figura de masculinidad con el fin de enseñar a sus hijos los estereotipos marcados 

por la sociedad en busca de que éstos no se vean afectados por la orientación sexual de sus 

padres. 

    Además de resaltar que la adopción es una forma de ellos contribuir a mejorar las 

condiciones de vida de un ser que ha sufrido y vivido situaciones de rechazo, discriminación y 

vulnerabilidad. En el afán de proteger a estos niños para que no sigan viviendo este tipo de 

acontecimientos excluyentes sienten la responsabilidad de mostrarse como padres ejemplares, 

evitando influenciar de manera negativa la vida de estos niños, por lo cual deben abstenerse de 

cualquier manifestación o expresión de amor con su pareja delante de los hijos, como si fuera 

pecado o estuviera mal visto por sus hijos este tipo de conductas o tal vez como si quisieran 

evitar que sus hijos imiten este tipo de comportamientos.  

Otra conclusión a la que se puede llegar es que los jóvenes tienen claro que su condición y 

preferencia sexual no implica que quieran asumir el rol de mujer, ya que se reconocen como 

hombres, se comportan y se visten como hombre que siente un gusto y atracción por otro 

hombre, de igual manera prefieren el tipo de relaciones en donde su pareja tenga igual 

comportamientos masculinos. En este aspecto, tienen muy definido cuales son los estereotipos de 
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masculinidad y feminidad atribuidos a cada género, por lo que han tenido una representación 

marcada por parte de sus padres de cada uno de estos roles y de igual manera espera en su rol de 

futuros padres ejercer el rol de acuerdo al estereotipo de masculinidad. Sin embargo, se reconoce 

además que los hombres y las mujeres tienen derecho a sentir o experimentar conductas propias 

de cada género; por lo que un hombre puede ser tierno y esto no lo cataloga de femenino.   

Frente al tema de generar espacios en donde sean reconocidos y valorados en función de la 

igualdad de derechos, se puede concluir que estos jóvenes atribuyen el hecho de ser reconocidos 

y respetados por la sociedad a la responsabilidad que tienen ellos mismos frente a la imagen que 

reflejan, dando relevancia al comportamiento que deben asumir cuando realizan marchas o 

manifestaciones en donde intentan reclamar sus derechos, en donde dicho comportamiento debe 

ser culto, educado y respetuoso hacia los demás y hacia ellos mismos; debido a que no se puede 

exigir algo que no se está dando, este grupo de jóvenes hace énfasis a que la sociedad no los 

acepta por la mala imagen que ellos están proyectando en estos eventos.  

Finalmente, se logra capturar desde la mirada de este grupo de jóvenes una realidad social que 

muchos juzgan y tachan de inmoral pero que puede ser respuesta a las necesidades de unos niños 

y niñas que requieren un hogar estable, en donde se inculque el amor y el respeto; y quien mejor 

que este grupo de jóvenes que ha tenido que sufrir las consecuencias de la marginación y que han 

crecido bajo en temor a ser rechazados, tal vez ellos están preparados, incluso más que otras 

personas, para formar vidas con la fuerte convicción de salir adelante en un mundo de constante 

transformación y desafíos.  

Se considera significativo dar a conocer estos resultados a los jóvenes que hicieron parte de 

esta investigación, con el fin de retroalimentar dichos resultados, conocer que piensan al respecto 

y poder, tal vez, dar respuesta a algunos interrogantes que tienen frente al tema. También como 
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parte del compromiso social de esta investigación se considera pertinente socializar estos 

resultados con la comunidad del SENA, específicamente con los instructores a fin de generar en 

ellos un acercamiento a la realidad de estos jóvenes, comprender sus vivencias y apoyarlos desde 

el proceso de formación integral a tener una mejor calidad de vida.  
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Recomendaciones 

  Una vez finalizado este proceso de investigación se considera importante realizar las 

siguientes recomendaciones para fines investigativos:  

 Teniendo en cuenta que la presente investigación se realizó con homosexuales masculinos, se 

puede considerar la posibilidad de realizar futuras investigaciones con mujeres homosexuales, ya 

que resultaría interesante conocer sus experiencias desde el concepto de maternidad, pues se 

asocia a la mujer con el instinto de dar vida y concebir hijos, sería una forma de tener una mirada 

diferente asociadas tal vez al rol de género y la perspectiva que se pueda tener desde aquí. 

Porque no, realizar una comparación de resultados entre las percepciones de homosexuales 

hombres y mujeres en relación con el tema de adopción homoparental. 

 Otro aspecto que puede ser de interés es conocer las narrativas de los niños, niñas y jóvenes 

que pertenecen a familias homoparentales, con el fin de capturar la realidad desde el entorno 

familiar y las experiencias que viven día a día estas personas; comprender cómo viven y asumen 

el rol de sus padres o madres frente a la sociedad; cómo enfrentar en el sector educativo la 

experiencia de pertenecer a una familia homoparental; qué incidencia tiene esto en la relación 

con sus pares y su entorno en general.  

 También se puede proponer que esta investigación se realice desde el enfoque cualitativo a fin 

de obtener datos estadísticos que permita hacer comparaciones entre la población de estudio, 

como se mencionaba anteriormente, en relación con los homosexuales masculinos y femeninos, 

si existe alguna diferencia de opiniones dependiendo de sus roles de género, de su cultura o de 

otros aspectos que pueden ser tenidos en cuenta para la investigación.  

 Otros participantes que pueden ser de interés para la práctica investigativa se dan en el 

contexto de la pareja homoparental, cómo se establecen estas relaciones, los roles que asume 
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cada uno en la pareja, los conflictos más comunes en su relación de pareja, causas o motivos de 

ruptura emocional. Además, como lo planteó uno de los participantes el interés que surge de 

saber por qué las relaciones entre los gay no son estables y duraderas, qué factores pueden incidir 

para que sean inestables, cortas y con ciertas características de infidelidad.  

 Por otro lado, sería recomendable también indagar con los jóvenes o niños que están a la 

espera de ser adoptados, pues desde su condición o situación pueden expresar ideas, experiencias 

y reflexiones en torno a lo que significa la adopción homoparental. Resultaría interesante 

conocer su opinión frente a este tema.  

 Valdría la pena también proponer que en las universidades e instituciones educativas exista 

una materia relacionada con el tema de diversidad sexual, en donde los estudiantes conozcan la 

realidad vivida por los homosexuales, con el fin de facilitar los procesos de igualdad de derechos 

y respeto por la diversidad, enfocada a generar una cultura de respeto, tolerancia y aceptación.  
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ANEXOS 

Anexo 1. Consentimiento informado para la participación en investigación. 

Título de la investigación:  

______________________________________________________________________________

______________________________________________________________________________

__________________________________________ 

 

Ciudad y fecha: _____________________________________________________ 

 

Nombre del participante: ______________________________________________ 

Nombre del investigador: ______________________________________________ 

 

Una vez informado al participante sobre los objetivos y propósito de la investigación, los 

procedimientos para la recolección de la información y el manejo de la misma, autoriza a la 

investigadora a utilizar la información de las entrevistas solo para fines investigativos, los cuales 

pueden ser plasmados en el trabajo de grado de la Maestría en Mediación Familiar.  

 

Hago constar que el presente documento ha sido leído y entendido por mí en su integridad de 

manera libre y espontánea. 

 

 

 

________________________________  

Firma  

________________________________ 

Documento de identidad  

Huella: 
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Anexo 2. Entrevistas transcritas realizadas a los participantes 

18 de agosto de 2016 

Primera entrevista 

Nombre del entrevistado: Jacobo (nombre ficticio) 

Entrevistadora: Bueno Jacobo, cuéntame un poco de tu vida, quiero conocer un poco la historia 

de tu vida, de lo que me quieras contar. 

Entrevistado: Buenos días, mi nombre es Jacobo, eh les voy a contar algo, un poco de mi historia 

o lo que ha sido mi vida en cuanto, voy a tocar el tema de mi (silencio, risas) eh, hoy voy a tocar 

el tema más que todo de mi condición sexual, ehhh, que es bastante larga, y que de pronto por 

todas las cosas que he pasado o he vivido. 

Bueno para empezar, ehh, me declare siendo una persona gay a los 17 años, ehhh, desde ahí 

empezó pues mi vida en este mundo de la comunidad LGTBI, ehhhh, uhmmm, mi primer pareja 

lo tuve a los 18, ehhh fue una experiencia muy fea, demasiado terrible, pero más sin embargo no 

me quede ahí sino que quise experimentar más, y a los 20 años tuve una pareja, ehh antes de eso 

la primer pareja solamente con él dure dos meses, y pues, viendo que fue una experiencia tan fea 

pues me quede un tiempo sin.. sin nadie, pero ya a los 20 años ehhh tome la decisión de querer 

volver a experimentar y tuve ya a alguien que fue con una persona que compartí mucho más 

tiempo, y a esa misma edad ehhh, me declaré ante mi familia y, o por decirlo así lo confirme, 

porque pues mi mamá ya tenía las sospechas y ella me cogió y me pregunto, y aunque 

precisamente ese día estaba de cumpleaños, estaba cumpliendo mis 20 años, ehhh, entre, mi 

mamá y mi papá entre copas, ellos, ella me preguntó y pues yo por el susto de tener a mi papá 

ahí al frente, le negué todo, pero porque mi papá siempre se ha caracterizado por ser un hombre, 

pues muy, muy fuerte y una persona muy egoísta, entonces cuando ella me preguntó, él 

inmediatamente ahí mismo dijo que no que como así que eso no podía ser, que no dijeran nada 

de eso y en ese preciso momento ella le dijo que no, que si de ser así ehhh ella me apoyaba cien 

por ciento y que no me iba a despreciar por lo que yo era, que porque igual yo era el hijo, 

entonces, ehhh le dijo que o que si acaso él no lo iba a hacer si yo les confirmaba entonces él le 

dijo que pues sí que igual yo era el hijo y que me apoyaba cien por ciento y eso me dio ehhh 

uhmm, como el valor, la valentía para yo confirmarles y decirles que sí, que me perdonaran, se 

me vinieron muchas lágrimas en el momento, pero entonces, ehh, me dijeron que no que no 

había nada que perdonar, que que fuera lo que yo fuera que siempre me iban a apoyar y que fuera 

yo mismo, que lo más importante es que fuera yo mismo, que eso sí que me cuidara cien por 

ciento, que me protegiera cien por ciento, y que gozara mi vida, ehh, ese día, ehh, yo digo que 

fue uno de los mejores días de mi vida porque me la goce cien por ciento, ese día los celebré, lo 

celebré al máximo ehhh, los 20 años y el haber pues, quitado, haberme quitado como ese peso de 

encima porque para nadie es un secreto que es un gran peso uno tener que esconder lo que uno es 

ante la familia o ante la sociedad.  Ehhh, desde ahí ya, pues a pesar de que me he considerado 

una persona muy seria en cuanto a este tema y que lo he tratado de llevar pues muy ehhh muy 

sobre un bajo perfil pero pues me he sentido más libre, más libre y aunque vuelvo y le digo no 

soy pues no me gusta tampoco estar dando por enterado a todo el mundo de lo que soy pero si a 
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lo menos ya puedo decir que no me da pena cuando me pregunten o tener una conversación decir 

sí lo soy, pues porque no me avergüenzo de lo que soy, pero pero lo vivo al máximo y con 

mucha responsabilidad, a pesar de muchas adversidades y de pronto irresponsabilidades que 

cometí en el pasado.  Ehhh desde ahí he empezado a tener, o empecé a tener una trayectoria, esa 

primer persona que tuve, esa segunda persona que tuve a los 20 años, ehh, pues yo no sabía 

entonces, o ni sabía que era lo que quería para mi vida, y empecé fue como un juego, un juego 

con esa persona, ehh con esa persona dure aproximadamente seis siete meses, y me desencanté 

por decirlo así porque en ese entonces cuando ya me destapé ante mi familia ante todo mantenía 

sino bailando, cada 8 días en fiestas, eh me puse a trabajar porque pues era un niño por decirlo 

así consentido, eh y todo lo que trabajaba era para darme gusto y para salir eh de fiesta porque 

pues hasta, a partir de los nueve años, antes de los nueve años vive con mis padres y después de 

los nueve años viví con mis abuelos y ellos después de los nueve años ehh terminaron de criarme 

hasta los 20 que ellos ya fallecieron, ehh fue una de las cosas que más duro me dio, porque como 

lo decía era un niño consentido, no me faltaba nada, ehh me dio durísimo porque, porque ya al 

ver que ellos no estaban ehh me toca ahí si ya no, dejar mucho de los gustos que me daba y ahí si 

trabajar para lo que realmente necesitaba que era sostenerme, en todo el sentido de la palabra, 

ehh si era en caso por ejemplo de mi abuela yo no me había parado de la cama y ella ya me 

estaba llevando el desayuno, ehhh fue algo durísimo, muy duro y que pues aun yo digo que no lo 

he superado pero si a lo menos lo manejo porque ella falleció tres días, dos tres días antes de una 

fecha para el día de la madre, y la cremación de ella fue un día sábado y al día domingo día de la 

madre el regalo que nos dieron fue la entrega de cenizas y lastimosamente no contamos con 

mucha suerte que a los cuatro meses y medio completicos de pena moral ehhh mi abuelo se 

murió, y estaba demasiado apegado a él y entonces tuve una crisis de nervios, ehh tuve como un 

colapso mental, no sé, me dio de todo pero estuve tan delicado que estuve 15 días hospitalizado 

por lo mismo, eh dure un, uno dos meses encerrado en mi habitación, que poco me alimentaba 

por la depresión, fue algo demasiado como lo digo duro, pero pues Dios me ayudó a salir de eso 

que no lo he superado pero sí lo manejo, porque pues Dios le da a uno esa capacidad de de 

manejar las cosas, eh hoy día a pesar de todo esas cosas esos tragos amargos eh he hecho muchas 

cosas eh no solo por mi sino también porque sé que donde quiera que ellos estén eh siempre me 

están dando como esa luz y esa paz y esa tranquilidad y ese y mostrándome como el camino que 

debo seguir, eh bueno.  Ehh a partir de que terminé con esta primer persona, con esa segunda 

persona que dure siete meses ehhh no tuve a nadie más, me quede solo, seguí fue como dicen por 

ahí alimentando esperanza de muchas personas pero con nadie era nada en serio, estuve muy 

loco en ese entonces, porque tuve un desorden de vida de los 20 años a los 22, un desorden total, 

eh pero ya ahí me después de los 22 me aplaqué, conocí a alguien, ehh de Casanare, lo conocí 

acá en el departamento del Quindío, eh un médico rural, estaba haciendo su rural acá en el 

hospital san juan de Dios; eh viví una experiencia muy bonita, muy bonita con él, eh no 

llevábamos sino cuatro meses cuando él ya iba a terminar su rural y pues ya habían muchos 

sentimientos, cuando él me propuso de que me fuera para Casanare para su casa, para ayudarle y 

trabajar allá en un negocio familiar, y allí estuve ehhh cuatro meses más, pues tomé la decisión y 

me fui y estuve cuatro meses más, fue una experiencia, a pesar de las cosas feas, las cosas 

malucas, vivencias negativas que tuve fue algo también que me alimento mucho porque me 

sirvió para crecer como persona a pesar de que me paso de todo, porque hasta tener que dormir 
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en unas sillas de una iglesia porque no la lleve muy bien con la mamá de él, porque pues ante los 

ojos de la mamá de él y de la familia él no era gay, ehh a pesar de que él tiene un hermano que es 

gay, un sobrino que es gay, según la señora yo llegué a dañarle el hijo, a perturbarlo a, que yo era 

pues el que iba a dañarlo y atormentarlo, entonces empecé a tener dichos problemas ehh que 

pues igual uno llega a una parte desconocida y por eso dice desconocida porque no conoce a 

nadie no tiene amigos ni mucho menos pero yo iba a hacerme motilar a un lugar allá y me hice 

muy buena amistad del muchacho que motilaba, cuando él se enteró de que yo estaba pasando 

por, fue las últimas dos semanas antes de venirme, por esa situación, me dijo que aguantaba más 

porque tuve tanto problema con la señora que me puso a trabajar más de un mes y no me pagó, 

no me pagó y era pues con lo que yo me estaba sosteniendo allí, entonces ehh, el muchacho al 

ver eso me dijo que que si quería muy formal, que si quería él me ofrecía su casa sin ningún 

interés supuestamente, sin ningún interés que fuera  me podía quedar allá valga la redundancia en 

su casa, yo muy ingenuo me fui pero me salió muy caro el favorcito, demasiado caro porque, 

porque él luego quería de cierto modo ehh cobrar ese favor, entonces debido a eso luego, me fui 

para para una iglesia a orar a la iglesia del parque de ese pueblo, del parque principal agua azul 

Casanare, y allí ore mucho ese día pues al ver de que el muchacho, el muchacho al ver que yo no 

le estaba correspondiendo como él quería, ehh se enojó, entonces estaba con un poco de gente los 

últimos días ya en su casa, y pues  como en un ambiente muy pesado y yo al ver la situación pues 

muy incómodo me toco dormir tres noches en las sillas de una iglesia, la última noche el padre 

me, no se había dado cuenta porque era un señor ya de edad, y a la última noche cambiaron  de 

sacerdote por cuestiones de salud del padre, y cuando llegó un padre muy joven de más o menos 

32 años y se enteró pues de toda la situación, yo le comenté, me ofreció uno de los dormitorio de 

la capilla, pues de la casa sacerdotal, ehhh, y me dijo que él me colaboraba con parte del pasaje 

para que me devolviera para armenia, yo me pude, en ese momento me pude comunicar porque 

él me facilitó para comunicarme con un amigo que en este momento está en ecuador, y le 

comenté la situación y él me mandó el resto de dinero para que me devolviera. Me devolví, al 

poco tiem.. llegué acá a armenia ehh me devolví sin despedirme si quiera de este otro muchacho, 

del médico, él se enteró que yo ya me había, que ya venía en camino cuando me, cuando venía 

por Bogotá, eh cuando llegué acá, pues mi mamá muy contenta, nunca se dio cuenta de todo lo 

que pase y nunca se ha enterado, ehh llegué acá, ehhh me dio muy duro, duro porque pues como 

le contaba eh cuando me fui ya habían muchos sentimientos, pero así mismo como tomé la 

decisión de venirme a ojo cerrado también fue muy ligero para que se me pasara.  A los ocho, 

nueve meses más o menos, creo que al año, no recuerdo bien conocí a una persona que se llama 

Leonardo Padilla, de Tumaco, él es una persona profesional, es un ingeniero civil y trabaja en la 

parte de docencia también, eh lo conocí por las redes sociales, por Facebook, ehhh cuando lo 

conocí estaba en una situación bastante pues critica porque pues ese año después de haber 

llegado de Casanare no me había podido ubicar ni laboralmente ni en muchas cosas, cuando 

empecé a hablar con él se dio la oportunidad de conocernos personalmente nos conocimos, 

empezamos a hablar ya más frecuente hasta que se dio la oportunidad de empezar una relación, 

empecé una relación con él, ehh económicamente me ayudaba mucho pero yo sentía que no, que 

no era pues como lo que yo quería, más sin embargo así pasaron 8 meses de una supuesta 

relación que solamente yo viajaba cada mes cada dos meses, íbamos a la playa donde él vivía, o 

cuando no era que nos veíamos en pasto o Popayán y todo era a escondidas porque en ese 
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entonces, no, la familia de él no sabía de la condición sexual de él, y él, eso fue, más o menos 

hace unos tres años, ehhhh cuando, llevábamos ese tiempo más o menos de 8 meses, 8 sí, 

empecé a sentir, ah me ehhh me me enfermé, me dio una urolitiasis, cálculos renales, estuve en 

la clínica y él tenía que estar en capacitaciones por su empleo cada 3 – 4 semanas, empezó a 

decirme, porque yo vivía enfermo y no me llama, que era que no, que estaba muy ocupado, 

cuando yo de ver así, ehhh de que estaba en ese tono en esa supuestamente capacitaciones, yo no 

está muy ocupado no lo voy a molestar, más sin embargo seguí tres días más hospitalizado y de 

los tres días solamente me llamó un vez, entonces yo ve que pasará, eso se quedó así, salí de la 

clínica, no se dio por enterado que había salido de la clínica, ehh llegué a mi casa, dure dos días 

en mi casa, y seguí muy mal y entonces empezaron a hacerme muchos estudios, muchos estudios 

de laboratorio, de todo, un chequeo general, exámenes generales y resulta que ehh, en uno de los 

chequeos, ehh me mandaron una prueba, de VIH y me la hice, cuando me la hice esa primer 

prueba salió positiva, y entonces me mandaron una confirmatoria, y la confirmatoria también 

salió positiva, y había una tercer prueba que era ya para definir, me la hice y realmente salió 

positiva, ehh en todo el proceso porque tenía pues ya que empezar inmediatamente uhmm un 

control y una medicación, tuve quee, que empezar a asistir a una ips donde atienden personas con 

con este diagnóstico, ehhh segunda cita al estar allí saliendo de la cita, conocí a alguien con 

también con el diagnostico, esa persona apenas me vio, ehhh mee, la secretaria me pidió todos 

los datos para confirmar que yo estuviera en el sistema, cuando me pidió el teléfono entonces se 

lo di, el señor ehhh, porque es un señor, es un señor porque en este momento tiene 50 años, ehhh 

muy pilo por decirlo así, ehhh cuando yo estaba dando mi número de teléfono lo apunto y yo salí 

de la cita y más o menos a la hora yo estaba recibiendo una llamada y yo no sabía con quien 

hablaba, entonces yo pues dígame con quien hablo, o sino cuelgo el teléfono, paso por grosero 

pero no me gusta que me pongan en esas como adivinar, cuando me dijo, no eh mira mi nombre 

es Jorge Ivan, y soy la persona que estaba afuera esperando la cita después de que tu saliste del 

consultorio, si allá donde nos atendieron, me explico bien todo cuando caí en cuenta, ahh y usted 

porque tiene mi número quien se lo dio, entonces él me contó que era que lo había apuntado 

cuando yo lo estaba dictando, entonces de ahí  empezamos a hablar , una persona que lleva 14 

años con el diagnostico, que por su buen manejo, Ehhh con los medicamentos, con sus controles, 

con sus laboratorios con todo, ehhh ha podido llegar hasta donde esta con el diagnostico, eh se 

llevó al comienzo como él me contaba disque muy delicado pero salió él de todo esto, salió de 

todo esto, ehhh, desde ahí empezamos nosotros a hablar, él me llamaba ehhh, los primeros días, 

los primeros 15 días fue difícil porque igual yo no recibía medicación sino que yo iba a controles 

cada 8 días pero en las primeras dos semanas ehhh me volvió a molestar los cálculos pero era por 

lo mismo porque me estaba haciendo reacción con el diagnostico, ehh, me volvieron a internar 

en la clínica ehhh, este otro muchacho Leonardo padilla ehhhh muy indiferente y al ver pues que 

como me estaban endulzando el oído, dije no, no quiero  más voy a darme la oportunidad de 

conocer a esa otra persona y si este está que no quiere nada que no le intereso pues que se va a 

hacer, di por terminadas las cosas y me di la oportunidad de conocer y entablar una relación con 

Jorge ivan cuando empecé la relación con él llevábamos 2 meses cuando, cuando me di cuenta 

que Leonardo no, que la indiferencia era porque él ya estaba con alguien, y entonces pues no me 

dio duro porque como le dije no habían no habían muchos sentimientos y no era lo que yo 

buscaba desde que yo empecé con él, ehhh y seguí ya la relación con Jorge ivan, siempre me ha 
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gustado y siempre me he fijado en personas mucho mayores, mayor que yo, porque me llevaba, 

la idea mía era que me podían ofrecer moralmente y me podían aportar muchas cosas positivas a 

mi vida, pero resulta que en el caso de Jorge ivan fue todo lo contario, una persona mayor, en 

este entonces tenía 47 años, en ese entonces iba a cumplir 48, dije no pues muy rico porque yo 

creo que ya ha vivido muchas cosas y no no va a estar pues inestable, llevábamos siete meses 

cuando me empecé a sentir raro, muy raro muy alejado más sin embargo, él iba y se quedaba 

donde yo vivía un apartamento en el centro que compartía con una amistad ehhh, se quedaba uno 

o dos días en la semana y yo pues, después de 7 meses empecé a sentir de que estaba amando a 

esa persona, me levantaba muy juicioso a las 4:30 de la mañana todos los días, en los días que él 

se quedaba a despacharlo para su trabajo, ehhh, llevábamos, él siguió así, en una rutina que se 

quedaba dos o tres días en el apartamento, llevábamos más o menos, eran que 14 15 meses de 

relación, yo muy enamorado, ehhhh, me enfermé otra vez pero en este caso si fue una apendicitis 

que que de un momento a otro se sabe que eso le coge a cualquier persona ehhh, ese día fue un 

domingo en la tarde cuando estaba así en una cabina en una sala de internet, estaba sacando un 

un certificado virtual de un curso de intensidad horaria que él había hecho cuando termine y 

cancele y yo saliendo de la sala empecé a sentirme mareado ehhhh me dio nauseas cuando sentí 

el dolor bajito y era un dolor insoportable,  estaba por la carrera 13 acá en armenia cuando y yo 

vivía por la calle 24 con carrera 17 más sin embargo asi como pude me fui teniéndome de las 

paredes ehhh, alcance llegar a flamingo el almacén cuando ahí me cogió un vomito que no podía 

y era un vomito un vomito una cosa que ya me iba a ir al piso, como pude peor de lo que ya 

estaba llegue al apartamento y subí arrastrándome en los pies cuando llegue allá era peor y le 

timbre a mi pareja Jorge ivan, le comente lo que me estaba pasando, entonces me dijo vete para 

la clínica que yo ya voy para allá, cuando llegue a la clínica me atendieron me dijeron que 

posiblemente era aún apendicitis que tenían que hacerme cirugía pero que más sin embargo ehhh 

estaban esperando los resultados de laboratorio que me habían tomado para darle espacio al 

cirujano que llegara, esperando el cirujano se dieron las 7 de la noche yo llegue a la clínica y 

Jorge Iván llego como a las 2 horas después, cuando llegó yo le dije que porque se había 

demorado tanto él me dijo que o que estaba haciendo una vuelta donde unos amigos, yo le dije 

como así pues le dije que viendo las circunstancias  que yo estaba que porque no había agilizado 

para que me acompañara entonces la respuesta de él fue que ehhhh que él no me podía correar a 

mí que si yo iba a empezar a pelearle que mejor se iba, salió y se fue y me dejo yo solo en la 

clínica, llego las 7 de la noche llego el cirujano me revisó y me dijo que los exámenes me habían 

salido buenos, pero que me iba a dejar en observación para ver como seguía durante la noche, 

durante toda la noche yo no pude dormir por el dolor, me colocaron calmantes y no pude dormir 

por el dolor, al otro día muy a las 7 de la mañana el cirujano volvió y paso en la ronda y me 

reviso y vio de que no me entonces ordenó de urgencia el quirófano cuando digamos que ya me 

metieron a cirugía mi mama ya se había enterado entonces ella fue y me acompañó ese día de la 

cirugía llegue cuando me operaron salí se encontraron con la grata sorpresa de que ya estaba en 

un 99 % de la apendicitis para estallar y en los reportes paraclínicos salía todo bien, entonces Salí 

del quirófano ehhhh, bajo anestesia pues  muy mareado  pero cuando me pasaron a habitación yo 

esperando que llegara Jorge Iván y ese día por teléfono ¿me digo como estas como te fue?  Ehhh 

llamo para decirte que las cosas se han acabado y ya, el día de la cirugía, ese día me dio de todo 

bajo los efectos que estaba de la anestesia con el malestar y con eso pues me empeoró, se me 
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subió la presión me dio de todo, más sin embargo, al otro día me dieron salida porque ya estaba 

un poco mejor, yo en ver así desesperado de que él no me llamaba y no me buscaba ehh me fui 

para la casa de mi mamá para que me cuidara, ehhh me aguante sino tres días de que él no me 

buscaba y a los tres días así con esos puntos y todo, él vivía en circasia, ehhh antes de eso, los 

dos últimos meses él ya sé que…, estaba viviendo conmigo, porque se quedaba todos los días, 

ehhh esos días no no apareció, y entonces yo al ver de que no aparecía ni nada así operado con 

los puntos y todo yo me había ido para donde mi mamá a que me cuidará, me fui a buscarlo a 

circasia, me monté en una buseta y el hecho de montarme en la buseta y de caminar tanto por allá 

me hizo daño, eso me empeoró muchísimo porque allá él me dejo esperando porque habíamos 

cuadrado una cita y nos viéramos, lo llame y me puso a hablar con una señora que no se quién 

era, pero él nunca me dio la cara, luego cuando yo me devolví que venía en la buseta, él timbró y 

me dijo yo te vi cuando pasaste por el lado mío pero no quise llamarte no quería hablar contigo, 

entonces me dio muy duro y me fui llorando porque si pude decir que fue la persona de la que 

me enamore y me devolví, me dio durísimo hace, eso siguió así y yo no lo podía superar, a los 2 

meses casi ehhh lo busqué otra vez cuando me di cuenta que era que tenía a alguien, que él me 

había dejado por una persona, con esa persona él duro solamente 6 meses, y luego cuando esa 

persona lo dejó él me volvió a buscar pero resulta que la, esa persona era un muchacho de 18 

años queee lo buscó solamente para que le ayudará con el arrendo del apartamento donde vivía y 

ya, lo utilizó, cuando él se vio así se vio que el otro muchacho estaba con alguien entonces me 

buscó yo tra… yo caí, trate no, caí pero él solamente me buscó por un día y entonces me 

prometió esto, que perdóneme, dijo que lo perdonará por todo el daño que me había hecho, 

bueno, mil cosas, eso paso así ese día caí así, y yo muy ilusionado no pues, va a volver y porque 

pues uno enamorado, el amor no se le pasa en un momentico, ni en un mes ni dos meses, pues 

cuando realmente es, son sentimientos verdaderos y fuertes no se pasan tan fácilmente, entonces 

ehhh pasó eso, se desapareció otra vez, ehh a los cuatro o cinco meses volvió a aparecer, durante 

esos tiem… de durante esos meses me llamaba cada quince días una o dos veces, me ilusionaba y 

así pasaba, hace 5 meses ehhhh volvió, estuvo conmigo 15 días todos los días me llamaba me 

buscaba estaba muy pendiente de mí, una cosa la otra, la idea de nosotros era que nos íbamos a 

casar, me lo prometió pues por todo, me juro por su mamá por todo mundo que nos íbamos a 

casar, de que me quería que era la persona que realmente le había soportado muchas cosas, que 

yo valía mucho me decía, ehhh hace cinco meses que me buscó me prometió lo mismo, y yo muy 

ilusionado volví y caí peroooo, peroooo me dijo que para que armáramos todo para que nos 

casáramos ahora en diciembre y yo listo, más sin embargo yo dije no voy a esperar, no voy a 

mover nada, no voy a hacer ninguna vuelta, voy a esperar, llevábamos 15 días cuando volvió a 

desaparecerse, entonces ehhh yo había tomado la decisión de que yo a darme, a tratar de darme 

la última oportunidad y si en esta él falla no más, no más porque ya he pasado suficiente, pues 

efectivamente fue así se desapareció, entonces yo no lo no, ni lo volví a llamar, él me volvió a 

llamar pero yo no, muy indiferente con él y le puse pues muchas cosas en claro, le deje muchas 

cosas en claro y le dije que no que yo no tenía por qué estar como mendigando amor sabiendo 

que de pronto estaba ehhh despreciando oportunidades o personas que valían la pena y que de 

pronto que realmente querían algo serio y estable conmigo, éllll se alejó dos meses maás o 

menos y volvió y me timbró como a los dos meses, pero entonces de ahíii le dije que no, cuando 

volvió y me timbró y me dijo, y le dije que realmente que no me buscará porque yo ya no quería 
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nada con él yyyy entonces me dijo que hiciera, que tenía a alguien, le dije que no que yo no tenía 

a nadie pero queee yo no quería ser como el muñequito de él, que él iba y venía cuando quería, 

ehhh de ahí para acá ehhh yo le dije lo único que le puedo ofrecer con mucha sinceridad es mi 

amistad, y me estoy pasando, pero me dijo no es que no quiero tu amistad quiero pues es ser tu 

pareja, entonces yo no, ya tuviste tu oportunidad y ya en muchas ocasiones creo que muchas son 

muchas las oportunidades que le di, y no la valoraste no la supiste apreciar entonces, ya no, ya 

has pasado, ehhh hace más o menos dos meses, volvió y me timbró y entonces yo le dije que 

pena pero la verdad me estas causando problemas con la persona que estoy conociendo no quiero 

de que me llames más porque estoy conociéndome con otro y no quiero que las cosas se me 

dañen, que me estoy dando la oportunidad con alguien y al parecer todo pinta que todo esté bien, 

desde ahí para acaá se molestó, no me volvió a llamar, espero que no vuelva y me llame 

porqueee hace 6 meses también apareció de nuevo el de Tumaco a decirme que nos diéramos una 

oportunidad ehhh, yo hace 6 meses lo intenté con él pero realmente no en este momento estamos 

como amigos y le brinde también mi amistad, muy buena amistad, pues que al parecer si supo él 

ver que era una amistad, ehh realmente me ha colaborado mucho sí, peroooo estamos como 

amigos, en este momento llevo 20 días con alguien, ehhh primero me di el tiempo, unos díitas 

como de conocerlo algo, de quien era, que hacía pues como investigarle algo de la vida, ehhh, 

hasta el momento pues las cosas van bien, espero sigan así, es una persona que es de Filandia, 

Quindío, es una personaaa,  de muy trabajadora perooo queee por lo que poco que he conocido 

de él veo quee que no le interesa sino salir adelante, luchar como por tener también una relación, 

al parecer también ha vivido muchas cosas parecidas así en común, y ahí estamos, estamos ehhh 

trabajándole duro y fuerte para que nos vaya bien en este camino que acabamos de empezar, 

pues hay muchas cosas que se me escapan, se me quedan todavía pero que creo más delante de 

pronto que se abra un espacio más amplio para comentarlas a fondo, pues yo creo que es todo 

por el día de hoy, muchas gracias.  

Entrevistadora: Bueno Jacobo muchas gracias a ti.  

 

7 de septiembre de 2016 

Segunda entrevista 

Nombre del entrevistado: Jacobo (nombre ficticio) 

Entrevistadora: Hola, Jacobo. Buenas tardes ehhh teniendo en cuenta pues la primera entrevista 

que tuvimos hace unos días y revisando un poquito esa historia que me habías contado 

inicialmente, ¿sí? Lo que tú me habías planteado como toda esa historia de vida. Me interesa 

mucho… cómo tu historia inicia, o sea, cuando yo te digo que me cuentes de tu vida, tu historia 

inicia a partir de tu condición… sexual, ¿cierto? O sea, tu empiezas a contar es a partir cuando 

empezaste pues (interrumpe Jacobo) 

Jacobo: Cuando salí como al… (pensando) 

Entrevistadora: Al mundo como tú dices cuando 
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Jacobo: Al mundo de la comunidad LGTBI 

Entrevistadora: Cuando tú lo hablaste con tu familia. Cuando tú de pronto le contaste a tu familia 

o que tú lo reconociste para ti, ¿sí? 

Jacobo: Ajam… 

Entrevistadora: Me gustaría entonces que me contaras un poquito qué hay en esa historia de vida 

aantes de eso. Si hay algo que contar, si de pronto me quieres contar algo acerca de eso que tu 

recuerdes y que consideres que es importante porque si me causa como mucha curiosidad que tu 

empieces y yo te digo “Cuéntame la historia de tu vida” y empiezas a partir… de eso como si tu 

vida hubiera empezado a partir de ese momento entonces antes ¿qué fue? 

Jacobo: Bueno, ehhh, muy buenas tardes, ehhh, pues antes sí, claro, hay mucho como dicen 

muchas personas “una gran historia” pues has des desde que tengo uso de razón ehhmm, mi 

infancia fue algo (chasquido) por decirlo así, muuy encerrada, muy solo ehhh recuerdo hasta que 

tenía 8 años que viví con mis padres antes de nooo no teníaaa ni amiguitos como los niños del 

común en ese entonces ni jugaba con nadie solamente era en el colegio ehhh estudiando y del 

colegio a mi casa yy  a donde mis abuelos y ya. Ehhh después de los 8 años ehhh, perdón, antes 

de eso ehhh mmm recuerdo mucho que no me la iba muy bien con mi papá ehhh mi papá era un 

hombre mmuy tomador era una persona quee mantenía era en las cantinas con una mujer con 

otra. Ehhh a pesar de que nom pues nos faltaba con con la comida y con las cosas de la casa, 

ehhh era un hombre que de cierto modo nos daba un mal ejemplo porque él llegaba embriagado, 

alicorado yy y él llegaba pero a golpiar a mi mamá 

Entrevistadora: Ujum… 

Jacobo: Entoonces… Eso fue algo que me marcó mucho, me marcó bastante y que yo por ser el 

mayor de 6 hermanos me tocó vivenciar muchas cosas por no decir que todas ehhh y yo po por lo 

mismo, por ser el mayor ehhh tuve que de pronto ehhh soportar muchos maltratos de parte de él 

porque él es un hombre quee que para castigar nos ehhh nunca nos reprendía de pronto no va a 

ver televisión, o sea, la forma de él castigar era a golpes y los golpes que él me daba eran 

dándome pata, golpeándome contra las paredes yyyy fue allí donde entonces ehhh tomé la 

iniciativa porque mis abuelos estaban ya solos pues ya cada uno de sus hijos habían cogido 

rumbo, sus familias, sus hogares yy de ver ehhh así ya aburrido entonces un día dije “no más” y 

me voy para donde mis abuelos muy pequeño. 

Entrevistadora: A los 8 años 

Jacobo: A los 8 años 

Entrevistadora: Tomaste la decisión 

Jacobo: A los 8 años tomé la decisión ehhh obviamente apoyado pues de mi mamá  

Entrevistadora: Ujum… 

Jacobo: Mi mamá me autorizó con mis abuelos y desde ahí empecé a vivir con ellos 



131 
 

Entrevistadora: ¿Abuelos maternos? 

Jacobo: Mis abuelos maternos 

Jacobo: Ehhh, de ahí en adelante pues a pesar de muchas cosas de las que viví con mi papá, 

malos tratos y y  de pronto malos ejemplos ehhh pues no me la llevaba BIEN con él pero 

tampoco a términos mal ehhh le tenía y le he tenido siempre mucho respeto por ser mi padre… 

peero pues siempre hubo una cosita como en mí como algo de todos esos maltratos y todo lo que 

él me hizo vivir, ehh muy guardada. 

Entrevistadora: De todos esos recuerdos 

Jacobo: Sí, me dejó algo muy marcado yyy hoy día hoy día noo pues no no la voy mal con él 

para nada vivo inclusive en la casa de él con mi mamá, con mis otros hermanos pero que yo diga 

que yo sienta ese cariño tan grande como lo siento por mi mamá, por él, no. No porque de …por 

lo mismo, o sea, hubieron muchas cosas que me marcaron y no le guardo rencor porque no, no es 

rencor no es odio no es nada de ese tipo de cosas pero sii si es algo que me marcó. 

Entrevistadora: Que hace tener como un distanciamiento 

Jacobo: Una distancia con él, lo respeto, lo quiero, sííí  y cualquier cosa que él necesite que yo le 

pueda servir ahí siempre estoy peero él hizo de pronto muchas cosas que no fueron las las más 

debidas. 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Ehhh a partir de ahí que empecé a vivir con mis abuelos, ehhh, vivíamos en una casa 

muy humilde porque pues por las condiciones (chasquido) primero era una casa material bonita, 

antigua y pero por lo del terremoto y todo las condiciones en las que quedó la casa fue toda en el 

piso tonces de ahí lo que pudieron construir ehhh fue algo provisional ehh hasta que ya se 

buscaba la solución.  

Dada la solución de lo de la vivienda, ehhh, nos fuimos ehhh mi abuelo compró un lote, 

construyo casa, mandó a construir casa y todo. Nos fuimos a vivir a una urbanización ehhh allí 

empezamos como éramos los 3 nada más, ehhh, mis tios ehhh empezaron de pronto a sentir  

como reproche porque mis abuelos aparte de ser yo nieto, ehhh era como su hijo entonces ellos 

para todo primero era yo yyy cualquier cosa… ellos no trabajaban no tenían una pensión ni nada 

solamente vivían de de un negocio que hicieron con con la venta de la casa, de la casa antigua 

entonces… ehhh hicieron fue trabajar con ese poco de dinero que tenían para poder sobrevivir 

resulta que entonces ya entraron mis tios en… criticas, en reproches porque entonces decían que 

ellos todo me lo daban a mí que que por qué sabiendo que ellos necesitaban cosas y y no cubrían 

sus necesidades sino que todo era para mí y entonces ehhh pasaron muchos inconvenientes, 

muchos problemas por parte de mi familia porque pues no aceptaban de de que ellos me tuvieran 

a mi ehhh dentro lo humilde, dentro del del de la estabilidad económica pues tan poca, tan baja 

pero a la a la misma vez estable (Ujum de la entrevistadora) entonces ellos no no toleraban eso 

pero mis abuelos siempre estuvieron y me colocaron por encima de ellos, siempre me colocaron 

ehh hmm pasé muchas necesidades luego porque ellos empezaban a enfermarse, el dinero 



132 
 

empezó a acabarse con el que se trabajaba ehhh hubo momentos en que tuve que pasar hambres 

yy ellos también. 

Entrevistadora: Tu mamá sabía de eso… 

Jacobo: Ehh, mi mamá sabía y pues mi mamá por ser una mujer no, no trabajaba aún tampoco 

trabaja ehhh solo co… vivía y vive de lo que trabajaba mi papá. Ehh ella cuando podía hacía el 

esfuerzo mayor pues en colaborarme en lo que pudiera peero en esos momentos llegaba y ellos 

decían que me fuera a vivir a la casa de ella pero yo dije que no, yo nunca quise volver a mi casa 

ehhh a los 13 años, 12 iba a cumplir 13 años ehh cuando niño eh era una edad más o menos una 

edad de 7 años me fui, nunca salí de ahí, ese día me dio por salir con una prima a un parque de 

del barrio y ella a montar columpio y por montar columpio por yo empujarla, me dio un golpe en 

la cabeza, me ca … entonces me hizo una fisura me me saturaron y pasaron los años. A los 12 

años entrando los 13. Un día en la mañana ehhh yo era uno de esos pelaitos locos, cansones que 

que despertaba a la abuela era con gritos para asustarla yyy yyy entonces ella a cada momentico 

se asustaba y todo y a mí me causaba todo eso risa. Cuando una mañana de tantas, de estar 

haciendo lo mismo ehhh estaba durmiendo al lado de ella en la habitación de ella cuando ella 

sintió en ese mom…en esa era más o menos 8 y media de la mañana o 8 habíaa ido muy 

temprano mi tía a visitar a mis abuelos, unas de mis tías ehhh estaba en el patio con mi abuelo y 

mi abuela estaba en la habitación … cambiándose cuando ella sintió que yo grité, ella me cuen… 

en ese momento me contó luego que pensó que era que yo la estaba tomando otra vez del pelo 

como decía ella “me esta otra vez por reírse, por burlarse” pero porque ella dijo que sintió el 

grito y cuando sintió el grito, me voltio a mirar y yo estaba haciendo como flexiones como si 

estuviera haciendo flexiones en el suelo. Cuando ella me voltió a mirar dijo “así se burle de mí, 

yo voy a arrodillarme a voltiarlo a ver por qué está haciendo así” cuando ella me voltió, se llevó 

la la gran sorpresa de que yo estaba convulsionando. 

Entrevistadora: Hmmm 

Jacobo: Ehhh, ella a los gritos llamaba a mi tía, mi abuelo y pues me llevaron de inmediato al 

hospital y me atendieron en un hospital de primer nivel y luego me remitieron al hospital San 

Juan de Dios ehhh allí me hicieron los exámenes, los estudios necesarios y me valoraron y pues 

las convulsiones fue debido al golpe que tuve cuando tuve 7 años. 

Entrevistadora: Hhmm 

Jacobo: En la cabeza. Tuve en un tratamiento de 2 años con unos ehh antiepilépticos yy fue muy 

efectivo porque fue muy constante pues mi abuela no me faltaba con mis medicamentos ni nada 

entonces me lo mandaron durante dos años, durante dos años lo tomé. 

Entrevistadora: Y no volviste… 

Jacobo: Y nunca hasta el momento pues no volví a convulsionar. Ehh me quedaron secuelas sí 

porque pues a cada momento me muerdo ehh siento  sensación de chasqueo en los dientes y los 

dolores de cabeza fuertes pero es debido a eso ehhh porque… 

Entrevistadora: ¿Y el golpe fue en qué parte del cerebro? 
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Jacobo: En la… en toda la frente en la frente al lado derecho. Yyy y pues de ahí yo pues muy 

asustado por los dolores de cabeza tan frecuentes y todo pues me han hecho estudios pero es de 

los dolores de cabeza han salido que es debido al… 

Entrevistadora: A ese golpe. 

Jacobo: A ese golpe pero que no es nada pues delicado. Pasado eso, yo pues normal pues 

siempre seguí estudiando ehh hasta que llego el día de mi graduación, grado 11. Ehhh recuerdo 

tanto quee en mi colegio siempre me resaltaron por, estudie todo mi bachillerato con un primo, y 

siempre nos resaltaron a ambos por ser muy juiciosos. El día de mi graduación ehh mi abuela 

muy orgullosa se fue aa a recibir y estar, a acompañarme con mi mamá y unos familiares cuando 

ehhh al momento de yo estarme graduando yo le ofrecí mi grado a ella entonces ehh fue 

momentos pues así como muy emotivos en en ese día y todo. Pasado ehh la graduación y todo yo 

estaba haciendo, ehhh en ese… al otro día, vueltas, papeles y todo para entrar a la universidad, 

me inscribí en ese entonces para dos ehhh (chasquido) carreras ehhh que fue Biología y 

Medicina. Ehhh, mis abuelos me iban a dar la carrera porque resulta que en la casa que 

vendiamo… que vivíamos en la urbanización, la vendieron hicieron buen negocio y volvieron y 

compraron donde vivíamos antes tonces volvió y les quedó otro dinero y con eso trabajo y con 

eso se trabajaba y con eso sobrevivíamos y pues me iba a pagar universidad.  

Jacobo: Cuando me inscribí, yo esperando pues los resultados daba con mala suerte que no pasé 

en ninguna de las dos ehhm pues se guardó ehh un tiempo el dinero de lo de mi universidad pero 

llegó el momento en que las enfermedades atacaron los atacaron más fuerte a ellos dos, a mis 

abuelos  

Entrevistadora: Ujumm 

Jacobo: Ehhh entonces el dinero que estaba destinado pa la universidad, tuvo que gastarse. 

Entrevistadora: En los tratamientos de ellos... 

Jacobo: En los tratamientos, en transportes en una cosa en otra pues porque ehhh mi abuelo 

empezó a tener problemas del corazón, mi abuela también y mi abuela era corazón yy yy azúcar 

en la sangre. Mi abuelo era los pulmones y el corazón entonces llegó un momento en que fue 

tan…to que fue lo delicado que mi abuelo se puso que quedó hospitalizado, el quedó 

hospitalizado y yo en ese entonces como yo no había podido entrar a la universidad había 

entrado a un instituto a hacer, a estudiar un auxiliar en sistemas. Ehh estaba por terminar el 

auxiliar en sistemas cuando él se puso muy grave y me tocó em empezar a cuidarlo ehh acá en el 

hospital, me tocó eehh trasnochar y cuídelo y cuídelo entonces empecé a atrasarme mucho en lo 

que estaba estudiando y más porque estábamos en finales. Ehh tenía mucho quién me pudiera 

reemplazar, quien pudiera cuidar a mi abuelo, quien pudiera voltiar con él pero ninguno de los 

hijos, ni de nietos nadie más lo hacía porque mi familia es bastante numerosa y nunca lo hacía y 

nunca supe por qué o nunca dijeron el por qué pero sí sé eh por qué y es que ehh siempre se 

llevaron que como me lo dieron todo entonces yo tenía que… 

Entrevistadora: Tu obligación era cuidarlo 
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Jacobo: Ehh sí. A mí nunca me pesó y nunc.. y siempre lo hice con mucho cariño el estar 

cuidándolo y voltiendo porque llevaba mi abuelo un mes hospitalizao desde que inicio eh la 

enfermedad cuando se enfermó mi abuela entonces, el día, terminó mi abuelo la hospitalización 

con recomendaciones para la casa, llegóó ese día iba a salir mi abuela, mi abuelo, cuando que 

entró mi abuela muy enferma a urgencias a ella si no la dejaron hospitalizada pero empezó con 

problemas de salud muy ehh severos. Llegamos al punto que todos dos a sufrir del corazón, de 

los pulmones, mi abuela del azúcar, se le compr… se le comprometió todo a ella, y llegar al al 

punto que la casa parecía, el cuarto de ellos parecía un cuarto de un hospital. 

Entrevistadora: Y tú te encargabas de cuidar… 

Jacobo: Y yo me encargaba de cuidarlos. Ehh el cuarto era cada uno con un concentrador de 

oxigeno porque ellos eran ya dependientes de oxígeno, ehhh sin eso no podían vivir ehhh 

entonces la situación se puso aún mucho más crítica porque pues sooon aparatos médicos quee 

dispositivos médicos quee consumen bastante energía entonces… 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: A pesar de que vivíamos en un barrio en una parte que era un estrato bajo, los servicios 

se incrementaban como si fuera un estrato siete. 

Entrevistadora: Claro 

Jacobo: Tonces todo se fue colocando mucho más eh más delicada la situación debido a eso ehh 

yo empecé a mirar a ver qué hacía porque yo no estaba trabajando pero también estaba en un 

callejón sin salida si yo trabajo, quién cuida mis abuelos 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Mas sin embargo me puse a a la búsqueda y encontré un trabajo efectivamente en una de 

los Olímpicas de la cadena Olímpica en un municipio de acá del Quindio, en Calarca empecé a 

trabajar como auxiliar de mantenimiento cuandoo... eempecé a trabajar… 

Jacobo: Entonces ehh la situación se se tornó más difícil pero más sin embargo tomé la iniciativa 

de irme a trabajar, me fui y empecé a trabajar como auxiliar de mantenimiento estando allí pues 

al ver de que yo ya estaba eh aportando en mi casa con mis abuelos entonces mi familia ya se … 

empezaron a tener la iniciativa de de ayudar a lo menos a estar pendiente de ellos ahí en la casa 

estando casi dos casas ehh enseguida de él, o sea,  ehh vivíamos era un lote grandísimo y en el 

mismo lote estaban 3 casas que eran la de mis abuelos y dos casas más que eran la de mi tía y mi 

tío tonces ehh, empecé así pero daba con mala suerte que se empezó a enfermar mucho más mi 

abuelo otra vez, empeoró su salud, ehh llegóó un día para comienzos del año 2009, eso fue en 

Enero, no recuerdo la fecha, pero se sintió muy mal entonces vinieron por urgencias, lo trajeron, 

lo trajo mi mi abuela porque yo estaba trabajando y me dicee ella, me llama ella llorando muy 

preocupada que el abuelo había entrado porque le había dado un dolor en el cuello en el lado 

derecho entonces que ella pensó que era tensionado, que estaba lastimado, aporreado o algo y 

que por eso habían venido porque le estaba hasta doliendo la cabeza pero con mala suerte que le 

hicieron exámenes yyy resulto que era que estaba infartado. 
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Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Ehhh se empeoro la salud de él duró otro mes más hospitalizado para mí fue muy duro 

ya no poder eestar siquiera en el día pero en la noche si me tocaba entonces yo salía de mi 

trabajo tipo seis y media o siete de la noche entonces salía y me subi… no llegaba ni siquiera a 

mi casa sino que llegaba era al hospital a cuidarlo en el mismo hospital luego al otro día me 

duchaba, me bañaba y salía para mi trabajo, y comía algo muy  pasajero por ahí y ya porque no 

me daba ni apetito. Llegó el día que pues volvió y le dieron salida, después de un mes, muy 

estable ehhh pero yo del trajín de del estrés aquí allá, de no poder dormir bien y todo, me 

enfermé. El día que se estaba saliendo el de urgencias, yo estaba entrando a urgencias. Ehh 

entonces fue cansancio físico y todo estuve más o menos 5 días incapacitado cuando regresé. En 

esos 5 días pues aproveché, estuve en mi casa con ellos, en marzo del 2009, ehhh eran más o 

menos un mes o, unos días después de mi abuelo haber salido del hospital ya estaba muy estable 

muy recuperado en la casa y ya, ellos como que se turnaban porque ya le tocó como el turno a mi 

abuela (habla como riéndose) pero no sabíamos que el final iba a ser tan tan triste porque ella se 

enfermó y debido a las complicaciones que ella tenía: azúcar, corazón, pulmones, ehhh tuvo ya 

una demencia senil  

Entrevistadora: Jum ¿Cuántos años tenía tu abuela? 

Jacobo: Mi abuela teníaaaa 67 años  

Entrevistadora: Estaba joven 

Jacobo: Entonceees tuvo una demencia senil y ella estaba cuerda por ratos, por ratos ella o se 

acostaba a dormir y era en la casa, se quedaba en unos lapsos de tiempos pues largos y profundos 

que uno iba a despertarla y ella no despertaba fácil por más de que uno la des… la moviera le 

hiciera algo para despertarla. Ehhh ella siguió así la trajimos al internista, empezó empezó a 

bajar de peso porque casi no comía, empezamos a traerla al médico varias veces. Un día se 

enfermó estando así ya con la demencia, ya tenía como dos semanas de estar muy bien, pero se 

enfermó por una virosis aparentemente decían, tonces la llevaron al hospital del sur, acá en 

Armenia cuandoo dijo el médico que no que era que tenía la azúcar alta queee tenían que dejarla 

hospitalizada. Estando allí tenía dos o tres días hospitalizada cuando tuvoo aparentemente, había 

acabado de salir la visita, ese día fueron a visitarla mis tías y mi primo, tuvo aparentemente una 

convulsión tonces la remitieron para el hospital San Juan cuando la remitieron eehhh llegué yo 

de trabajar y la vi en las condiciones muy críticas porque estaba hinchada esta… la cara, los pies 

todo el cuerpo, toda ella estaba hinchada cuando hablamos con el médico nos dijo que que 

estaban haciéndole estudios pero que eso era del mismo problema que porque el cerebro no le 

estaba oxigenando bien entonces ehhh había tenido un ataque pero ella nos decía entonces que 

sentía como un animal por dentro como que le caminaba por todo el estómago entonces ehh le 

dieron, la hospitalizaron la dejaron hospitalizada acá mismo en el hospital San Juan. Estando en 

en el tercer piso que fue donde la, la asignaron la habitación, ellaa empezó con la demencia senil 

mucho más fuerte, tonces debido a eso de que yo ya no podía, a mí no me dejaban quedar 

cuidándola porque ella era mujer… 

Entrevistadora: Ujum 
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Jacobo: Entonces no podía trasnochar sino que yo era por los ratos que salía de trabajar que tenía 

turnos de trabajo, entonces en los turnos que ya estaba descansando, yo me venía a visitarla y me 

quedaba era cuidándola así sin permiso ni nada. Cuandooo ehh entonces debido a que ya no 

había quien la cuidara que no, medio se rotó una prima, luego una tía, mi mamá. Toes, tomé la 

decisión de hablar con mis tíos y de pagarle a una señora para que nos la cuidara. 

Entrevistadora: Pero ella seguía hospitalizada… 

Jacobo: Pero ella seguía hospitalizada. Cuando le pagamos a la señora unos días, cuandoo 

llegábamos al otro día y nos decía la señora, una de las acompañantes de otra señora enferma, 

que que nosotros para qué le pagábamos a la señora si la, mi abuela tenía sus necesidades y la 

dejaba que se hiciera en la cama, que no le colocaba cuidado. Tonces ahí si se complicó aún 

mucho más las cosas porque ya no sabíamos qué hacer yaa por fuerza mayor les toco a mis 

primas y a mi mama empezar a cuidarla otra vez. Ehh un día estaba cuidándola mi mama y le dio 

la crisis de de de la demencia, de no recordar nada y variaba entonces mi mama se colocó muy 

triste de verla en la situación en que estaba cuandoo ella entregó turno, mi mama le entregó turno 

a una prima, mi prima la cuidaba y todo tonces nos dijeron que para esos días ya tenía salida, eso 

fue  más o menos un martes, ahh el viernes dijeron tenia salida efectivamente llegó el viernes, le 

dieron salida con recomendaciones y nutricionista y todo. Mi abuela en ese entonces pesaba 78 

kilos yy en esos días hospitalizada que fueron más, menos de 15  ehh quedó pesando 49 kilos. 

Ehh yo a veces me echó la culpa de lo que más adelante les voy a contar porque yo por hacer 

mmm de pronto más, hice menos (voz quebrada). Cuando ella le dieron salida a ella le dieron 

muchas recomendaciones de las dietas por el problema de azúcar en la sangre, no comer nada de 

azúcar nada de dulce, nada de salado muchas cosas que no se puede consumir de alimentos. Ehh 

yo recuerdo tanto que yo por cuidarla, yo le compré a ella unos cereales ehh entonces, lo que es 

la ignorancia, yo leí no, dice fitness, pues yo no la dieta, estaba la figura, la dieta light entonces 

se los compré pero yo no leí y me vine a dar cuenta mucho después que esos ese cereal era light 

mas no dietético  

Entrevistadora: Ujumm 

Jacobo: Entonces se los lleve empezaron a darle, resulta que ella, se la llevo mi tía, una tía para 

la casa de ella, a cuidarla y mi abuelo en la casa conmigo en las noches cuando yo llegaba. Un 

día la trajían a una consulta con nutricionista pero al llegar a la consulta y al valorarla el médico, 

el el especialista la encontró en unas condiciones muy delicadas que inmediatamente la remitió 

para que hospitalizara, cuando la hospitalizaron, la pasaron de inmediato al  quinto piso, en el 

quinto piso estaba y la estaba cuidando mi mamá y entonces ehh que en los turnos de la mañana, 

eh en horas de la mañana que tenía que salir todos los acompañantes y que ahí no podía quedar 

nadie entonces la hicieron salir, ella se salió pero ella le dijo, se la encargó mucho a las 

enfermeras. Cuandoo mi mamá estaba comentándonos cómo la había dejado, de que estaba muy 

contenta, que estaba mejorcita… a mi abuelo y a mi cuando recibimos una llamada de que por 

favor nos podíamos acercar (sonido nasal) los familiares o quien pudiera que porque ella se 

encontraba muy delicada y que de pronto la iban a remitir a otra institución.  Cuandoo ese día yo 

tenía en mi trabajo cada quince días, ehhh  tenía que trasnochar una vez cada quince días y ese 

día había trasnochado  yo estaba llegando y me estaban comentando el estado de ella, cuando 
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recibí la llamada no alcancé a desayunar porque quedó mi desayuno servido y subí a ver qué era 

lo que había pasado con mis dos primos. Cuando subí a ella por bañarla, le quitaron el oxígeno, 

no se lo colocaron ligero tonces ella empezó empezó a saturar, no le pasaba oxígeno al cerebro 

en ese momento esto entro un estado de vegetal, un estado de coma, en estado de inconciencia el 

medico vino y la valoró, el especialista y todo yy entonces de ver otra vez tan grave la la la 

situación de ella ehh ordenó pasarla a cuidados intensivos.  (Silencio) Ehhh por eso les decía a 

hora que yo pequé por ignorante porqueee yo pensé al comprar los cereales pues que era lo que 

medio ella comía porque no comía fruta, no comí más y que comprarle que porque era fitness 

ehhh iba a ser bien pero mentiras que lo que le hice fue mal porque le dimos mucha azúcar yy 

es… 

Entrevistadora: Tú te culpas por eso 

Jacobo: Sí. Yy yo entonces le dimos los cereales y eso fue lo que hizo que le subiera la azúcar. 

Entrevistadora: ¿Y en tu familia alguien te culpa por eso? 

Jacobo: No, en mi familia nadie sabe porque en este momento nadie sabe pero yo siempre cargo 

como esa esa culpa, ehhh (pensativo) a ella la pasaron a cuidados intensivos entonces allí 

estaba… íbamos en el primer, segundo día tonces yo siempre salí de mi trabajo a las 11 de la 

mañana trabajaba en Calarcá y salía de una a lograr la visita que era de 11 a 11 y media, a lograr 

algo de visita para verla. Ella empezó emm a empeorar mucho más mucho pero mucho tonces 

tuvieron que entubarla, tuvieron que adaptarle muchos equipos… médicos. Al tercer día, cuarto 

día nos dijo… en cada visita, sa… terminada la visita, salía el médico especialista a darnos 

información sobre los pacientes a cada uno de los familiares. Ese día el cuarto día de estar 

hospitalizada en la UCI, salió el especialista y nos dijo ehhh la señora tiene 72 horas, sea para 

que se recupere, se mejore o sea porque ya no hay nada que hacer. 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Porque por la condición de ella y por la edad dada a que no es una persona ya muy  

joven ehhh tiene muchas cosas comprometidas. A parte ya del del cerebro, de la demencia senil, 

la azúcar, los pulmones, el corazón ya se le comprometieron riñones y muchos órganos más pero 

todo dependió fue del azúcar. Al séptimo día de estar hospitalizada, eso…. llegué a la visita 

entonces ese día nos dijeron ehhh que iban aplazar la visita, ah, yo no alcancé a llegar a la visita 

a las 11 de la mañana, tuve mucho trabajo y llegué a las 11 y media tonces yo salía tipo 11 de la 

mañana del trabajo y volvía a entrar a las 4 de la tarde hasta las 8 de la noche. Cuando yo llegué 

a las 11 y media, yo dije no, no alcancé a ver a mi mamá, ehhh dijo no, me dijo mi prima no se 

preocupe porque yo entré un momentico y me sacaron porque las visitas quedaron aplazadas para 

la 1 de la tarde porque hay dos pacientes muy delicados y por en ese entonces estaba mucho lo 

de la influenza,  el H1N1   entonces que por protección a ellos la van a aplazar y solamente van 

hacer una visita al día porque siempre hacían visita de 11 de la mañana y 4 de la tarde ehh 

entonces yo no, bueno, a lo menos yo me quedo acá hasta la 1 y la alcanzo a ver. Efectivamente 

alcancé, ellas me dieron el turno para que yo estuviera toda la media hora con ella allá dentro 

cuando salió el médico nos dio información de ella y nos dijo “si su mamá sigue así, van a tener 

mamá para mucho tiempo” pues nosotros nos fuimos muy contentos, mis primas y yo para la 
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casa a decirle a a mi abuelo, porque mi abuelo todos los días muy preocupado, un día antes mi 

abuelo fue y la visitó con una pipa de oxigeno móvil, entró hasta cuidado intensivos a visitarla. 

Fue un momento muuy muy emotivo y a la … y muy duro de verlo así y ver pues ella tambie, el  

a su esposa en una cama co co en esas circunstancias cuando ese día toes con la noticia que nos 

dio el medico nos dijo porque si ella va muy bien, si sigue así, van a tener mamá para mucho rato 

nos fuimos a a decirle a mi abuelo muy contentos, llegamos a la casa, y todo  tonces como no 

había más visitas tonces nadie más  subió de la casa a visitarla ni estar ahí pendiente. Yoo en ese 

entonces estaba charlando con una persona, estaba hablando con una persona de VITERBO 

CALDAS, eran las 9:45 de la noche ya tonces nosotros  muy contentos porque el medico nos 

dijo “si sigue así, van a tener mamá para mucho rato” y pss posiblemente si sigue así, de aquí al 

sábado le daremos salida. Lam, mañana si algo la pasamos para piso, y el sábado estará enn 

dándole salida. Nosotros muy contentos, cuando estaba las 9:45 yo en las noches, mi hermana, 

unas de mis hermanitas, ella estaba ayudándome mucho con el cuidado de mi abuelo entonces 

ehhh estábamos ahí cuaando cuando yo de noche no lo dejaba contestar a mi abuelo su teléfono 

porque siempre era con la tensión de que una mala noticia o algo te cuan cada que sonaba el 

teléfono, yo estaba hablando por teléfono con con mi amigo de VITERBO… CALDAS cuando 

mee, le timbró el teléfono a él y yo inmediatamente lo primero que le dije a él fue “ehhh 

espérame acá en la línea o llámame más tarde porque están llamando del hospital” pero yo no 

sabía que estaban llamando del hospital de verdad, solo que le dije así cuando fui le el abuelo iba 

a contestar el teléfono y yo se lo quité de las manos y contesté cuando efectivamente era del 

hospital. 

Entrevistadora: Ujumm 

Jacobo: Ehh contesté entonces era de cuidados intensivos nos informando que, preguntando por 

los familiares de mi abuela y yo le dije que yo era el hijo toes fue cuando me dijo que teníamos 

que hacer presentes porque ella había sufrido un paro respiratorio y estaba muy delicada, que ya 

la habían reanimado pero que estaba muy delicada yyy que teníamos que hacernos presente. Y 

mi abuelo me preguntaba que qué pasaba y yo le dije que mi abuela se complicó pero ya está 

estable, ya la reanimaron, no se preocupe porque me daba miedo darle una noticia así por su 

problema cardiaco también cuando yo llegue con mi mama, mee nos vinimos mi mama, mi papá, 

mi prima y yo, y una tía al hospital a esa hora y mi tío aparte en su moto, cuando nosotros 

llegamos al... ehh frente de la cama de ella había un muchacho también en cuidado intensivos 

que hacía más o menos tres días lo habían ehhh pasado ahí por un accidente de tránsito cuando 

llegamos a cuidados intensivos se nos hizo muy raro porque es un lugar que siempre permanece 

cerrado las 24 horas, las puertas cerradas cuando llegamos estaban las puertas abiertas y yo 

timbré porque era la costumbre, y es lo que se debe hacer para ingresar y nos dijeron que no 

había ningún problema, que ingresáramos, y que todos. Entonces cuando yo llegué, yo la vi en la 

cama yo le dije al doctor: ¿qué pasó, Doctor? Ehhh tonces volt, él se quedó mirándonos yy me 

dijo yy yo le dije ¿qué pasó con mi mamá? Entonces él no me respondía, tonces el voltio a mirar 

los todos los aparatos biomédicos y cuando voltee a mirar yo los aparatos estaban terminando de 

de pitar entonces él nos dijo “hicimos todo lo posible pero la señora se nos acabó de ir”. Fue muy 

duro, demasiado duro el momento porque yo sentí que que todo todo se me iba, ehhh llegué y 

ella de la fuerza que hizo del paro ehh, se echó todas las bolsas de suero, dee que tenia se las 
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echo porque ella se movió con mucha fuerza, cuentan, nos contaban los médicos tonces había un 

charco de agua en el piso, yo la en el momento que ella murió en ese mismo momento murió el 

muchacho que estaba al frente, murieron todos dos. Ehhh fue algo que yo no creía y en el 

momento fue tanta la desesperación que yo me arrodillé a a orarle a Dios y y no podía ni pararme 

pero también pensaba mucho en ese momento en cómo iba a hacer para informarle a mi abuelo. 

Cuando llegué a mi casa, no quise ni voltearlo a mirar ehhm mi tío dijo que él iba y le daba la 

noticia entonces empezamos a llamar a los familiares, a mis tías, mis tíos. Sin nosotros llegar a 

mi casa, una tía muy imprudente, una cuñada de mi abuela, llamó a mi abuelo a decirle que 

dónde íbamos a velar a mi abuela, mi abuelo dijo “oiga” muy grosero le contestó el en sus 

nervios, le dijo “dejé de ser boba que acaso mi vieja se me ha muerto” cuando yo llegué tonces 

no, no pude darle la cara entonces me dijo ¿qué pasó? Yo le dije: “no, abuelo ya vengo espere 

que voy a ir a re a pagar el taxi”. Mi mamá se dentro y lo veía y él le preguntaba que qué pasaba 

y mi mamá tampoco era capaz de decirle nada hasta que mi mamá no soportó cuando yo subí no 

soportamos el llanto y mi mamá le contó, él lo único que hizo estaba acostado fue sentarse, se le 

salieron dos lágrimas y dijo que la vieja, que su vieja lo había dejado solo. Ehhh cuandoo fue 

muy duro porque cuando nosotros íbamos a velar a mi abuela, ehh nunca nadie de ellos quiso y 

ella tampoco quería ehhh una sala fúnebre y él tampoco quería una sala fúnebre entonces nos 

tocó velarla en la casa. Para mí fue algo traumático, mucho mucho porque fue un recuerdo que 

nunca se me ha borrado yy cuando la llevaron a ella en esa ataúd, ehh la imagen nunca se me 

borrará de ver a mi abuelo encima del ataúd de ella llorando cosa que en todos los años que yo 

tenía uso de razón y mis tíos lo decían nunca lo habían visto llorar  

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Porque era un hombre muy fuerte y muy rígido pero ese día lo vimos desmoronado. 

Entrevistadora: Jacobo, ahora que cuentas que que tu abuelo fuerte y rígido y como ellos fueron, 

¿cierto? El abuelo y la abuela fueron como esa representación de papá y mamá que tú tuviste. 

¿Cómo podrías describir a ese abuelo con esas características que empezaste ahora yy esa 

abuela? ¿Cómo son como fueron ellos como esa figura paterna y materna tuya?  

Jacobo: A parte de ser sobreprotectores… 

Entrevistadora: ¿Los dos? 

Jacobo: Sí. Ehhh fueronn ehh mis compinches por decirlo así porquee la confianza que yo nunca 

tuve y he tenido con mi papá y mi mamá, la tuve con ellos. A mí me pasaba algo y era mi abuela 

y mi abuelo. 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Ellos lo sabían todo. Me conocían tanto que una vez mi abuela me vio muy triste, y yo 

estaba por esos días muy triste, muy deprimido por mi situación, por mi condición sexual porque 

yo me encontraba ya como ahogado, encerrado sin poder contarles y ser libre. 

Entrevistadora: Y tus abuelos ¿supieron? 
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Jacobo: Peero… No. Peroo tonces llegó mi abuela y me dijo que ella me notaba muy triste que 

qué me pasaba, me dijo que si tenía problemas en el trabajo, que si alguien me, tenía problemas 

con alguien, o que si era que que si yo era gay que entonces le contara que igual qué se iba a 

hacer. 

Entrevistadora: ¿Ella te dijo así? 

Jacobo: Sí. Entonces ellos eran unas personas muuuy rígidas porque fueron o sea, a a parte de ser 

sobreprotectores fueron muy rígidos con sus hijos y conmigo. 

Entrevistadora: Rígidos ¿en qué sentido? 

Jacobo: Ehh por decir, muy disciplinados y con ellos era si yo voy a salir a hacer una tarea del 

colegio, dígame a dónde va a estar, con quién va a estar, la casa tengo que saber qué casa es, el 

número de teléfono de la mamá de su compañero y yo tengo que verificar de que si va para allá a 

hacer eso. 

Entrevistadora: Ujumm… Te cuidaban mucho en ese sentido. 

Jacobo: Sí, ehhh a ellos cuentan mis tíos y mi mamá quee que ellos ni siquiera se podían asomar 

a la ventana cuando estaban jóvenes, ellos tenían que permanecer encerrados mientras ellos 

trabajaban y si ellos no lo hacían, su castigo lo tenían. Ehh conmigo fue igual pero entonces fue 

una manera más sobreprotectora ehhh mi abuela en ese entonces, en esos días que que ella me 

hizo ese comentario, me dijo “si es eso pues dígamelo o qué es lo que le pasa” entonces yo no, 

no abuela, nada, yo le dije que no me pasaba nada pero la idea mía era, o sea, cuando yo empecé 

a ver que la salud de ellos empeoraba cada día más entonces empecé a a hacerme a la idea de que 

yo tenía que empezar a ser mucho más fuerte y a guardar lo que lo que era mi condición de lo 

que yo era. 

Entrevistadora: Consideraste que no era prudente decirles. 

Jacobo: Que no era prudente decirles porque yo sabía de que a a así ellos fueran sobreprotectores 

y por todo el amor que ellos siempre me tuvieron, yo sé que ellos me habían apoyado, porque yo 

sé que ellos lo habían hecho pero también sé al mismo tiempo que había sido por decirlo así un 

dolor o algo muy duro para ellos entonces ehh considere mejor guardarme eso. 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Yo sé que como le digo mi abuela ese comentario me lo hizo, y si ella me lo hizo fue por 

algo porque ella lo sospechaba 

Entrevistadora: Al igual como tu mamá 

Jacobo: Como mi mamá me llamó y me dijo yy  me hizo también el comentario. Y mi abuelo 

que era un hombre muy sabio, muy espiritual ehhh también pero entonces yo dije que yo no 

destapaba mi condición sexual o mi vida hasta que ella, ello yo ellos no estuvieran. 

Entrevistadora: Ujum… Y fue así, ¿no? 
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Jacobo: Si, que así ellos, así pasaran 10, 20, 30 años pero yo las cosas las iba a hacer muy 

reservadas y las iba a llevar muy reservadamente hasta que ellos ehh existieran 

Entrevistadora: Ujum…  

Jacobo: Y efectivamente fue así. Ehhh ellos partieron yyy no, no se dieron pues cuenta por boca 

mía ni por algún comentario o algo. 

Entrevistadora: Lo sospechaban mas no confirmaron 

Jacobo: Si. Mas no confirmaron entonces hoy día ehhh recuerdo mucho porque por esos días que 

murió mi abuela, como comentaba en días pasados, fue duro por la fechas, por la fecha del día de 

madre y todo, más porque a los 15 días de ella haber fallecido, ehhh falleció mi tía, la cuñada de 

ella, o sea, una de las hermanas de mi abuelo, una con la que más se la iba. Entonces eehhh fue 

duro porque ver otro dolor más por el que estaba pasando mi abuelo y por esos dos dolores pero 

más por el de su esposa, por el de mi abuela, ehhh la, digo yo que fue la pena moral. 

Entrevistadora: Fue lo que más lo deterioró 

Jacobo: Lo deterioró y y empeoró su salud 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Porque el a los 4 meses y medio… Falleció también. 

Entrevistadora: Falleció. Bueno, todas esas cosas de pronto han marcado, ¿cierto?  

Jacobo: Mucho. 

Entrevistadora: Y han dejado una huella y es parte como de tu historia de vida que era lo que 

reflexionábamos un poquito, ¿no? 

Jacobo: Si. 

Entrevistadora: Bueno, Jacobo, ehhh pero como tú lo mencionabas en la parte anterior esas cosas 

también te han hecho fuerte, ¿no? 

Jacobo: Si, si porque ehh ha hecho de que de que yo cada día tenga como las ganas de salir 

adelante, de ser alguien mejor cada día y todo con el pensamiento de de debérselo a ellos. 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Y de que ellos donde quiera que estén eh van a ver de que de que no, no me quede sin 

hacer nada y que que hice algo por mi vida y por mí. 

Entrevistadora: Y que sigues saliendo adelante. 

Jacobo: Si. Que era lo que ellos más me inculcaban y me decían siempre 

Entrevistadora: Ujum 
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Jacobo: De que tenía que ser alguien en la vida, alguien que saliera adelante y no una persona 

que no fuera ni siquiera conocida, que fuera conocida pero de pronto por estar en la calle. 

Entrevistadora: Hmmm ¿Tu sientes que ellos en estos momentos ellos estarían orgullosos de ti? 

Jacobo: Yyy yo en ese momento pienso que sí. 

Entrevistadora: ¿Y tus papas? 

Jacobo: Ehh mis papas, también a pesar de que con mi papá fue la relación pues al comienzo 

muy difícil, hoy día, pues nos llevamos bien. Pues no lo tengo el gran amor pero si lo quiero, lo 

respeto. Con mi mamá pues si obvio mucho porque con ella nunca (tos de entrevistadora) ni un 

problema y siempre me ha apoyado y sí porque porque también los deseos de ella era que yo 

saliera adelante. 

Entrevistadora: Ujum. Bueno, Jacobo. En la historia que tú me narrabas antes en la entrevista 

anterior, me contabas también de la primera experiencia que habías tenido que fue una 

experiencia fea, horrible que a los 18 años, tu decías. Pero qué fue lo que hizo tan fea y tan 

terrible esa historia? O sea, tú la mencionas así, que fue uy fea, horrible, terrible, (risa de Jacobo) 

a los 18 y sigues ya después con la otra mas no la mencionas como ¿qué pasó? ¿Qué fue lo que 

hizo que fuera fea y horrible? 

Jacobo: Porqueee a mi como, o sea, por ser una persona inexperta en el cuento, o sea, yo sabía y 

sentía esa atracción por por otra persona del mismo sexo. 

Entrevistadora: ¿Fue la primera vez (Sssi sss… Jacobo) que tú tenías atracción por alguien o ya 

lo sabías?   

Jacobo: No yo, o sea, yo ya tenía la atracción pero yo nunca había experimentaooo 

Entrevistadora: Ajam 

Jacobo: Eeeso con nadie. 

Entrevistadora: Ya. 

Jacobo: Peero, resulta que enseguida de mi casa cuando vivía con mis abuelos en la urbanización 

había una pareja… ehhh gay, eran ya, uno de ellos tenía 40, 42 años, y el otro 47 yyy ellos me 

vieron muy niño desde desde la edad de 9 años por decirlo así en esa casa con mis abuelos. Yy 

por el patio de mi casa, lo que hacían era ¿cómo está?, ¿cómo amaneció?, ehh como estas de 

gordito, bueno, me decían cosas por el estilo. 

Entrevistadora: Pero tú en esa época (Pero yo, yo no: Jacobo), en esa edad no pensabas en nada 

de eso. 

Jacobo: Yo yo no pensaba en nada de eso pero llegaban los 17, entraban los 18 que fue cuando 

tuve esa primera experiencia fue cuando él me dijo que me invitaba a jugar parqués, queeee 

estaba solo que la pareja se había ido para Bogotá con la mamá, que me invitaba a jugar parqués 

y que hacíamos un refrigerio que o jugábamos cartas o algo que porque yo estaba ahí solo que 
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había visto que mis abuelos se habían salido. Mis abuelos salían todas las tardes para donde mis 

tíos que vivían casi a tres cuadras, otros tíos. 

Entrevistadora: Y tu aceptaste esa invitación… 

Jacobo: Y yo dije... pues yo no le vi nada de malo, yo de ingenuo, me fui a jugar parques pero 

resulta queee que entonces supuestamente jugando parqués, ehh en el juego del parques me dice 

el “ve, me acabó de entrar una llamada”. Timbró el teléfono efectivamente. Me acaba de entrar 

una llamada, tú me acompañas… el manejaba un taxi y tenía otro carro particular, entonces me 

decía, me acom me me dijo, me acompaña lo que pasa  es que tengo que ir a dejar un encargo 

por la Avenida Centenario, lo voy a dejar yy volvemos y hacemos el refrigerio y yo pues sí, yo 

estoy solo, yo no tengo nada que hacer, vamos, yo lo acompaño pero él iba era con otras 

intenciones. Cuando llegamos a la Avenida Centenario buscando para una calle supuestamente la 

casa, la finca mentiras que él las intenciones que llevaba era otra y fue allí donde yo, el empezó a 

convencerme, a decirme que que él me quería mucho, que él estaba enamorado de mí, que hacía 

mucho tiempo que desde muy niño pero que como yo estaba tan niño y que como nunca había 

tenido la oportunidad que tuviéramos algo y fue ahí donde me cogió y yo digo que fea porqueee 

fue…  

Entrevistadora: Cuando tú dices que te cogió, te cogió como a besarte, a la fuerza… 

Jacobo: Sí, como como a tener relaciones con él entonces yo le decía pero no, usted tiene 

alguien, no  y a mí me da susto,  yo nunca…entonces… él me decía no 

Entrevistadora: Pero tú en ese momento ya sentías… 

Jacobo: Sí, yo lo sentía entonces él me dijo “no mire, mira quee que sí podemos tener, mira que 

podemos estar saliendo y y vamos a cine, vamos a tal lado o algo” entonces yo “bueno, pero 

entonces otro día salimos a cine”. Me dijo “bueno, pero ven, ven yo te doy un besito” cuando yo, 

me fue a dar supuestamente un beso, el me cogió contra la puerta del carro a tener relaciones y 

por eso digo yo que fue la peor experiencia porque él me cogió a tener relaciones sexuales casi a 

la fuerza yyyy cuando él lo hizo pues era en plena oscuridad, ya más de, iban a ser las 7 de la 

noche, no había nadie en un callejón, una entrada por allá en una finca yyy en toda la puerta de 

del carro y yo pues diciéndole a él que no, que gritándole y me decía que no, que no me 

preocupara yy cuando él ya quiso me soltó tonces yo quedé muy triste y le dije yo que yo me 

quería ir ya para mi casa. 

Entrevistadora: Tuvieron la relación sexual….  

Jacobo: Sí, pero tú sientes que eso fue…. 

Jacobo: Para mí fue muy traumático porque yo en ese momento no quise  

Entrevistadora: Ujum  

Jacobo: Y él lo hizo como a la fuerza. 

Entrevistadora: Era la primera vez… 
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Jacobo: Y era la primera vez que yo iba a estar con alguien entonces ehhh sí me llevó a mi casa y 

me dijo que si íbamos a hacer el algo y yo le dije que no, que yo iba ya pa mi casa. Me fui para 

mi casa, de ahí empecé a prepa, me estaba preparando para la confirmación, en ese entonces, en 

ese tiempo yy una persona que nos estaba preparando para la confirmación, empezó ya a hablar 

que él tenía  una fundación para niños y un poco de gente que si me gustaría ser parte de la 

fundación y empecé a decirle que sí entonces me dijo que si quería el explicarme a fondo, 

mostrarme proyectos y toda la fundación que me invitaba a un almuerzo al apartamento yy yo fui 

pero yo ya iba pues con como con otra visión de las cosas y el empezó a decime que sí, mire que, 

supuestamente a explicarme el proyecto egg eh eso fue sí, ehh después del almuerzo cuando 

almorzamos, me dijo “ve, yo te preparé esto, almorzamos entonces te muestro eso” estábamos en 

el computador cuando me dijo ¿qué tal te parece esta imagen para el logo que voy a sacar de una 

oficina de la fundación?” entonces yo “ah bien” tonces él me dijo “sí pero mírame a los ojos” 

cuando voltié a mirarlo, el me dio un beso. 

Entrevistadora: Y tu sabías que él era gay también 

Jacobo: Y yo sabía pues yo lo sospechaba entonces, no estaba confirmado y ante los ojos de 

todas las personas de todo, él era muy serio 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Pero como yo ya si lo veía a él y a mí sí, ahí sí yo empe… yo tenía la atracción por él 

desde que me estaba preparando para la confirmación entonces ya experimenté con él, no fue ese 

día, porque ya empezamos a hablar del tema, y todo a charlar. 

Entrevistadora: Fue diferente a como fue la primera vez 

Jacobo: Entonces fue muy diferente entonces ya al cabo de unos 3 o 4 meses más o menos de 

estar charlando que fue mi primera relación sexual con él, ehh, ya sentí diferente, fue mucho 

mejor y fue donde ya dije  ya me metí como de lleno al cuento. 

Entrevistadora: Con el primer señor no pasó nada más fue solamente esa vez… 

Jacobo: Fue solamente esa vez. 

Entrevistadora: Por eso te refieres a esa experiencia así. 

Jacobo: Aja yy no más porque donde lo veo, le tengo el fastidio más horrible. 

Entrevistadora: Ujum ¿Tu sientes que eso fue una violación, Jacobo? 

Jacobo: De cierto modo, sí. 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: De cierto modo, sí porque o sea el me cogió por decirlo, maniatao, no me ató ni mucho 

menos no me amarró pero él me cogió contra la puerta del carro, abrió la puerta del carro, me 

cogió contra la silla a la fuerza y yo no podía hacer nada porque él estaba solo, y era un señor 

grande y yo bien delgadito, bien chiquito porque ento cua cuando eso tenía iba a cumplir mis 18 

estaba mucho más joven. 
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Entrevistadora: ¿Y tú no pensaste en contarle a alguien eso? Veían, pasó esto, no, preferiste 

callarte más bien? 

Jacobo: Sí, me lo callé, yo me lo callé porqueee todo por el temor con mis abuelos. 

Entrevistadora: Con tus abuelos. 

Entrevistadora: Bueno, dentro de lo que tú también narras en la historia, hablas de o te refieres, 

haces referencia a una estabilidad, o a tener una pareja estable. Para ti ¿qué sería tener una pareja 

estable o cómo ves esa una pareja estable? 

Jacobo: Pues la, yo lo veo es de pronto no en lo económico porque muchas personas y en la 

comunidad de nosotros es lo que la mayoría busca 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Yo digo estable es una relación como tal, formar la relación, vivir juntos como tal 

porque la mayoría, en el mundo de nosotros se ve mucha promiscuidad entonceees si está aquí 

con el uno con el otro, o aquí y allá entonces cuando yo digo me refiero a tener alguien estable es 

eso, tener alguien con quien compartir siempre quee vivir juntos, si hacer una vida juntos. 

Entrevistadora: Una vida juntos. 

Jacobo: Pero como le digo en el mundo de nosotros es muy difícil, es demasiado difícil, no 

imposible porque conozco muchos casos yy pues en este momento como le decía, yo estoy 

charlando con alguien, estoy saliendo con alguien. 

Entrevistadora: ¿Y han hablado de ese tema? 

Jacobo: Y hemos hablado mucho  

Entrevistadora: De tener esa estabilidad (Sí de Jacobo) de formar un hogar porque para ti sería 

como un hogar. 

Jacobo: Un hogar yyy inclusive en esos estamos en eso estamos en este momento de que si las 

cosas se dan… bien, el…esa es la idea 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: De irnos a vivir juntos 

Entrevistadora: Se proyectan en eso. 

Jacobo: Estamos proyectándonos en eso, de irnos a vivir juntos de hacer un camino como le he 

dicho yo a él, juntos  

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Porque pues la verdad yo en mi juventud y cuando me salí al mundo gay  eestuve en 

muchas locuras, de estar aquí allá también como en esa promiscuidad yy estar de rumba en 

rumba, viaje aquí y allá, pasee y no me importaba nada, solo conocer gente y ya. 
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Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Por el momento pero siento que hace rato ya quemé la etapa… 

Entrevistadora: Ujum  

Jacobo: Y ya ahora pienso como diferente y ess tener esa persona… estable yyy que si voy a ir a 

pasiar sí rico pero hacerlo con con mi pareja 

Entrevistadora: Con tu pareja, ujum  

Jacobo: O si voy hacer algoo pues una aventura, no es una locura, de pronto una aventura, que 

que diga yo qué bueno de aquí a mañana, unos años más adelante, ehhh yo viví esto pero lo viví 

con mi pareja. 

Entrevistadora: Y te gustaría con esa pareja llegar a viejitos… 

Jacobo: Sí. 

Entrevistadora: Bueno, y cómo te visualizas, pensemos en que eso se hace realidad, ¿cierto? Que 

tú logras tener esa pareja, esa estabilidad de la que hablas, cómo ves esa, porque eso sería familia 

para ti… 

Jacobo: Claro 

Entrevistadora: Tu hogar, ¿cierto? ¿Cómo lo verías? Es decir, tú crees que de pronto 

contemplarías la idea de hijos o solamente ustedes dos, ¿o cómo creen que se formaría más ese 

hogar o esa familia?  

Jacobo: Pues ehhh por todos estos días hemos estado hablando mucho mucho en general de todo 

ehhh sobre vivir juntos, sobre la estabilidad, ehh sí hemos contemplao, el día de mañana pero 

cuando ya tengamos una estabilidad económica o a lo menos que nosotros digamos no no vamos 

a pasar necesidad y no va tener que pasar necesidad un niño pero la idea sí la hemos contemplao, 

de que si las cosas siguen marchando bien, y sí funcionan ehh es más adelante, ehhh mirar la 

forma de cómo poder obtener un bebé. 

Entrevistadora: Tener un hijo. Ustedes dos. Adoptarlo.  

Jacobo: Adoptarlo. 

Entrevistadora: Pensarían en adoptarlo 

Jacobo: Claro 

Entrevistadora: Ujum 

Entrevistadora: ¿Tu qué piensas de esas parejas que adoptan hijos? 

Jacobo: Yo digo que bien porque el Estado, hoy día, para dárselo a un, a dos personas del mismo 

sexo, hacen un muy buen estudio, un estudio bastante rigoroso, yyy yo digo que si lo dan a dos 

personas del mismo sexo es porque ven que de verdad pueden darle una estabilidad. Y pienso 
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que a veces se la puede brindar una persona o dos personas del mismo sexo que de verdad de 

pronto una persona o dos personas hetero 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo:  Porque he visto casos, mamás de pronto en barrios feos o en ciudades en alguna parte, 

pero lo he visto, de que la crianza o la vida que le dan a un niño es de miseria, por decirlo así el 

que lo mantiene o los que los mantienen en condiciones infrahumanas. 

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Y yo digo, por eso digo que para obtenerlo pues esperar y tener una estabilidad para que 

no tenga necesidades quee que si necesitó algo siempre pueda obtenerlo yy que nunca tenga pues 

que ir a pasar de pronto un hambre o algo. Que de pronto, en el ejemplo de la moral, ehh siempre 

y se lo he dicho al muchacho con el que estoy hablando de que obvio al tener un hijo pues no 

uno tiene que todos esos afectos de o demostraciones de cariño no se van hacer delante del bebé 

cuando él esté o algo y que... 

Entrevistadora: ¿Por qué crees que no se podrían hacer? 

Jacobo: Porque yo creo que es ahí donde fallan muchas parejas porque los niños en cuando están 

en su crecimiento por decirlo así, ellos son como maquinitas, o casets, CDs que todo lo van 

grabando y muchos van cogiendo como ese entonces así ellos no tengan la condición gay cuando 

sean grandes pero si pueden tener como “ yo hago esto porque es que mmi mis papas o o los 

personas con las que yo vivo quee enseñanza o quee o con qué autoridad moral me van a decir 

no hagan algo que esté haciendo mal hecho si ellos me han dado mal ejemplo entonces yo creería 

quee todos esos afectos de cariño, demostraciones, guardarlo si yo tengo mi habitación con mi 

pareja y el bebé tiene una o el niño tiene una habitación pues las demostraciones y cariño a parte 

en la habitación o de donde el no vea  

Entrevistadora: Ujum 

Jacobo: Sí, porque son niños y los niños son muy inocentes pero en el mismo modo que son 

inocentes, ellos como le digo van grabando todo yy ahí es donde pecan más de uno. 

Entrevistadora: Tú crees que imitarían esa conducta y harían lo mismo… 

Jacobo: De pronto quizá, de pronto la imitarían como también pueden ehh hacer llegar hacer 

cosas que no deben hacer, de pronto coger malos caminos cuando estén grandes ehh co hacer 

hacer cosas indebidas que no deben hacer por lo mismo porque ellos dicen pues quién me van a 

decir y cómo no tienen por qué decirme porque no tienen la autoridad moral. Pensaría yo, ¿no? 

Entrevistadora: Ujum. OK. Jacobo, ya como para finalizar esta segunda entrevista, me gustaría 

saber ¿qué piensas de esas movilizaciones que se hacen de la comunidad, ¿cierto? Ellos hacen 

protestas, ellos se manifiestan yy dicen eso y ellos hablan en términos generales de todos, ¿sí? O 

sea, Ees como la voz de de una comunidad, ¿cierto? 

Jacobo: De uno por todos. 
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Entrevistadora: De uno por todos. ¿Tú crees que esa representación que ellos hacen realmente, 

por ejemplo, te representa a ti? O sea, cuando ellos dicen SÍ a la adopción, SÍ al matrimonio, SÍ a 

esto y se manifiestan, ¿tú crees que realmente tu voz se está escuchando ahí o a ti te gustaría, por 

ejemplo, lo que estamos haciendo en este momento, ¿cierto? Acá sí es tu voz, o sea sí estoy 

conociendo detalladamente, no lo que piensa una comunidad sino lo que piensa Jacobo, ¿sí? 

Respecto a eso, respecto a la adopción, a tener un hijo, formar ese hogar ¿tú crees entonces ahí 

que esas movilizaciones realmente sí tiene esa importancia o esa trascendencia?  

Jacobo: Yo creería que no y de hecho, nunca he estado de acuerdo ehhh como también lo he 

dicho que respeto mucho a las personas transgénero, travestis y todo que hacen parte del gremio 

pero no lo, o sea, lo respeto pero no lo comparto porque vuelvo y digo que uno para para por sea 

lo que sea uno no tiene siempre que estar diciendo “yo soy esto”, ¿sí? Si entre mas see ehhh entre 

mas hmmm recatado entre más ehh reservado sea mucho mejor ehh todas esas manifestaciones 

que hacen, las marchas y todo eso, eso solamente se presta para hacer burlesco de muchas 

personas y más ¿por qué? Por lo que le decía ahora ehhh, nosotros decimos que vamos a peliar, o 

nosotros no, las personas que lo hacen que van a esas marchas dicen que sí que porque tenemos 

los mismas derechos que la igualdad que a una cosa que a la otra, pero no ven que en las marchas 

cometen el gran error de que salen muchos, si no es mostrando el cuerpo, desnudos haciendo el 

show, el escándalo y todo. 

Entrevistadora: Jum 

Jacobo: Entonces ellos están pidiendo igualdad y están pidiendo respecto, pero ellos qué respeto 

están dando hacia la gente o hacia una comunidad entonces creería que no, no está sirviendo de 

nada, creería que sería más efectivo, si cogen un grupo de personas ehh el Estado o personas 

especialistas en el tema, que manejen todo pues yy lo hicieran por este medio, por entrevistas, 

por charlas ehh, por juntas, yo creería que sería mucho mejor, por diálogos que por esas marchas. 

Las marchas solamente se prestan para para vulgaridades porque la mayoría suele pasar eso, 

porque se pasan de groseros y muchos salen es a desnudarse a mostrar como si fueran a sacar o 

hacer mucho con eso. 

Entrevistadora: Ujum, OK, bueno, Jacobo, muchas gracias por esta segunda parte de tu historia 

de vida. Ehh quedamos pendientes entonces de cualquier cosita que nos surja más adelante, 

¿listo? Muchísimas gracias por contar cosas tan importantes de tu vida.  

Jacobo: Bueno, muchas gracias a ustedes y que tengan muy buena tarde.  

Entrevistadora: Gracias. 

 

03 de octubre 

Otras preguntas de profundización: 

Entrevistadora: De qué manera se pueden reemplazar las movilizaciones para hacerle entender a 

la sociedad lo que ustedes piensan. 
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Jacobo: Haciendo mucho trabajo social con toda la comunidad en general, sensibilizando a las 

personas que no están de acuerdo con propuestas de una mejor calidad de vida para personitas 

que necesitan un hogar y más que un hogar, amor y educación, ya que en muchos hogares 

heterosexuales lo tienen y antes por el contrario hay niños y niñas viviendo en condiciones 

infrahumanas.  Que es más grande el pecado de dejar un bebé o niño o niña morir por hambre, 

por las condiciones en las que puede vivir y menos pecado darles un techo y amor para que 

crezcan allí al lado de personas que les den amor y educación.  

Entrevistadora: para ti que es género 

Jacobo: Como el cómo puedo yo diferenciar a las personas…  

Entrevistador: En que sentido… 

Jacobo: si es hombre… mujer…en su aspecto físico lo que diferencia al hombre y la mujer.  
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31 de agosto de 2016 

Primera entrevista 

Nombre del entrevistado: Teo (nombre ficticio) 

Entrevistadora: Bueno Teo, cuéntame un poco acerca de tu vida, ehh sobre la historia de tu vida, 

cosas relevantes que me quieras contar relacionadas con… con toda tu vida. 

Teo: Ehmmm, bueno, ehhh mi nombre es Teo nací el 7 de Agosto de 1994. Cosas relevantes de 

mi vida (carraspeo) mi niñez digamos no fuee lo más normal de todas ehhh me tocó trabajar 

mucho mis papas siempre fueron muy rígidos conmigo, uhmmm cohibido de muchas cosas 

(carraspeo) ehhh fui criado en un pueblo doonde habían pues los papas eran muy tradicionales 

desde los 8 años me tocaba trabajar en la finca con mi papa, fue muy duro conmigo. Me acuerdo 

quee ehm a veces me amarraba pa’ que no fuera a la escuela cuando no hacia lo que él quisiera 

(carraspeo) cuando no trabajaba de pronto cansancio o así. Cosas difíciles. Uhmmm a los 13 

años nos vinimos a vivir a Pereira porque mi mamá lo obligó eh gracias a ella es que he podido 

estudiar. Estoy donde estoy, gracias a ella puede realizar mi bachillerato ehmmm pude dejar de 

trabajar como me tocaba hmmm a los a los 12 años ehhh me acuerdo bueno, cuando estaba 

pequeño ehmmm me acuerdo que un primo iba a quedarse a mi casa , ehhh el muchas veces me 

tocaba ehmm yo me acostaba a dormir con él, el a mí me tocaba me ponía sobre él cuando yo 

tenía más o menos 8 años (todavía lo recuerdo) ehmm muchas veces intentó pasarse conmigo, 

me quitaba la ropa pero no me recuerdo que haya pasado más de ahí ehmm en Pereira uhmm 

problemas con mi papá también hacía mi mamá una vez le pego muy fuerte tenía yo 13 o 14 

años uhm traumas que le quedan a uno pero bueno… (silencio) Pude entrar al colegio en el año 

2009 ehh bueno lo hice bien, siempre fui el mejor estudiante, he sido siempre el orgullo de mi 

madre. 

Teo: Ehhh, bueno (soplo) pausa prolongada. 

Entrevistadora: Íbamos en lo que pasó con tu papá que le pegó a tu mama cuando tenías 13 

años… 

Teo: Cuando eso estaba en Pereira ehh, eso fue un shock muy duro, mi mamá lo iba a dejar 

estuvo con la ropa, empacó la ropa y la tuvo empacada como diez días. No, no fue capaz de irse, 

mi familia le retiró el apoyo y por eso, le tocó quedarse ehm ellos volvieron  

Entrevistadora: Le retiró el apoyo ¿a quién? ¿A tu mamá? 

Teo: Sí, toda mi familia le retiró el apoyo. Ehhh ella llamó a una tía que vivía acá en Armenia 

no, nunca le quiso brindar ayuda ehhh mi mamá no tenía un trabajo ni nada para salir con 

nosotros entonces pues y tampoco nos dejaba e incluso ella pensó en matarse me dijo un día de la 

rabia que tenía pero tampoco fue capaz. Gracias a Dios. Ehhh mi papá bueno, arreglaron las 

cosas no sé cómo ehhh ya luego de ahí nos fuimos a vivir a Cartago me tuve que salir de estudiar 

porque donde estaba noo, no había cómo salir a estudiar, ehhh era al borde el Rio la Vieja. 

Quedaba a tres horas de camino ehhh lejos. No había acceso de carretera ni nada (carraspeo) 

entonces me tocó salirme de estudiar, estuve 6 meses allá encerrado en ese hueco no, no salir a 
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estudiar ni nada. Mi mamá obligó a salir también a mi papá de allá. Mi mamá es siempre la que 

ha impulsado mi estudio siempre es la que ha estado ahí apoyando entonces ella siempre ha 

buscado el bien de nosotros. Ehhh luego de Cartago (soplo) estuvimos viviendo en Quimbaya 

ehhh ahí ingresé al colegio a grado octavo (carraspeo) estuvo estuvimos en tiempo de crisis mi 

papá se quedó sin trabajo (carraspeo)  mi mamá tampoco tenía trabajo entonces tuvimos que 

irnos a vivir al pueblo a pagar arriendo. Hubieron ocasiones que no teníamos ni ni con qué comer 

ehhh situaciones muy difíciles que me han ayudado mucho a salir adelante y  a luchar mucho 

ehhh en grado octavo recibí pues me fue muy bien siempre fui el mejor del colegio ehhh una 

experiencia muy bonita que fue ganarme la medalla de excelencia. El mejor de todo el colegio 

(carraspeo) en noveno fue igual en el mismo colegio ehhh a mitad de noveno conocí a alguien 

que llamó mucho mi atención digamos que fue la primer vez (carraspeo) que un niño me llamaba 

la atención a mi así. Eso fue en un evento de 15 años de (chasqueo) de ahí el colegio, de todas las 

quinceañeras entonces pues me invitaron a mí, yo fui y era el profesor de baile (voz reseca) que 

que nos estaba preparando pues la coreografía, tenía el pelado tenía 22 años, llamó mucho mi 

atención y yo recuerdo que bueno, no, no pasó nada con él nada se quedó así. Fue la primera vez 

que sentí atracción hacia un, hacia un hombre.   

(Carraspeo y soplo) y pues incluso pero antes nunca me habían llamado la atención las niñas ni 

nada ni tener nada con nadie siempre ha sido así muy … pero ahí fue la primera vez que sentí 

atracción hacia un hombre ehhh cuando pasé a décimo ehhh me vine a vivir a Montenegro 

(soplo) me tocó salirme de estudiar de de Quimbaya donde estaba ‘tonces entré a mitad de 

décimo en Montenegro el Colegio Fundadores allííí conocí una página ehhh la descubrí en un 

Café Internet que fui a hacer una tarea un día entonces uhmm vi un perfil abierto me puse a 

curosearlo, me pareció interesante tonces ingresé a esa página (soplo) ahí empecé a conocerme 

con muchas personas. Incluso llegué a salir por semana con tres personas diferentes. 

Uhmm, mi primera vez fue con una persona de esa página, ehhh nunca me protegí nunca lo hice 

con ninguna persona (soplo) ehhh por esa página conocí a alguien también que me hizo mucho 

daño que me obligaba a estar con él, me amenazaba (respiración) uhmm hasta hace dos año me 

logré liberar de él (carraspeo) ehhh (soplo) esa persona llegó a saber dónde vivía yo, hmmm, me 

amenazaba con hacerle algo a mis papas si no estaba con él (respiración), a mi hermano, a toda 

mi familia. Me tenía como vigilao, no sé (respiración). Tonces ehhh logré desaparecer de las 

redes sociales pa’ el (respiración), ehhh cambié cambiamos de vivienda, ya no nunca volví a 

saber de él y no, ni quisiera volver a saberlo, nunca nunca fui capaz de demandarlo tampoco de 

hacer nada contra él. Ehhh a raíz de esa pagina y de conocer tantas personas es que este año en 

Enero, me diagnosticaron con VIH hasta el momento no tengo tratamiento hace una semana me 

realicé la segunda….  

Entrevistadora: Prueba.  

Teo: La segunda prueba para mirar la carga viral, todo el cuadro hemático uhmm no me he 

llegado a enamorar pues que diga que yo haya sufrido por alguien así, no. Yo soy siempre muy 

relajao con eso (risa) siempre he sido como pues e incluso un día una persona me dijo que yo era 

unnn bueno, yo era lo peor por no decirlo en otras palabras porque yo nunca quería a nadie 

porque yo siempre jugaba con ellos y siempre estaba con varias personas a la vez así esa persona 
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estuviera conmigo nada más ehhh ahora último que decidí estar con alguien de verdad ehhh pues 

esa persona me falló (respiración) pero no me dio duro (respiración), digamoslo lo he superado 

(respiración)  no, no estaba tampoco enamorado de él ‘tonces eso fue más error de él que mío 

(respiración) ehhh (risa) no , no he pagado pues hasta ahora lo que yo he hecho anteriormente 

ehhmm naa’ ahí voy, hace como diez días que me dejé con él, no me ha me ha hecho falta así 

porque estaba acostumbrado a él, mucho. (carraspeo) pero no, no he llorado ni nada por esa 

persona ni nada tonces no era como tan (no es audible) una relación de muchos problemas casi 

todos los días peleando, por celos y por otras cosas más desconfianza de mi hacía el que él hacia 

mí. Yo soy una persona siempre muy desconfiada, yo por eso nunca he durado con nadie. 

Digamos que yo siempre la hago y siempre me imagino todo lo peor (risa) 

Ehhh así, ehhh mis papas ahora viven mucho mejor ehhh gracias a mi mamá y al impulso que 

ella ha dado a mis estudios y gracias a que ella siempre ha querido que yo sea alguien en la vida 

es que he podido estudiar estoy donde estoy ahora. Gracias a ella es quee mi papá no me obligó a 

quedarme en la finca de mi abuelo trabajando y el metiendo vicio, bueno, tomando trago que 

siempre le ha gustado, siempre ha sido así. Siempre ha sido un toma trago, horrible. Y él nunca 

le, nunca hemos tenido nada porque a él ese bendito vicio no lo deja.  

El cuando trabajaba en la finca de mi abuelo me acuerdo que tenía quincenas que se hacía hasta 

tres millones e iba y se los tomaba todos y nunca quiso conseguir casa ni nada (respiración). Y 

ahora yo sé que a él le pesa. Mi mamá lo obligó venirse y ya ahora no, no tiene el apoyo de los 

papas ni nada (carraspeo) tonces me ha tocado ehhh muchas veces mi mamá es la que saca pa’ 

los pasajes para mí, para que yo tenga pa’ comer algo acá, me da las cosas, la ropa. Ehhh mi papá 

casi no, con mi papá la relación es muy mala muy mala, yo soy muy distanciado de él. Digamos 

que pues no es que yo no lo quiera pero pues si me acuerdo de muchas cosas que me hizo cuando 

pequeño y noo. Son cosas que que no me dejan tener un acercamiento completo con él porque el 

con mi hermano siempre ha sido él ha sido muy cariñoso con él, siempre mucho apego con el 

pero conmigo no e incluso después de que pues yo he sido tan buen estudiante y todo, muchas 

veces me dice que yo no sirvo para nada tonces no, son muchas cosas que no me permiten estar 

con el cien por ciento. E incluso a veces yo soy hablando con mi mamá y y él es por allá y pues 

yo me meto a la cocina a hablar con mi mamá y él es yo sé que el siente un como sentimiento de 

culpa o no sé porque él es ¿Qué qué pasó? Tonces mi mamá y yo nos quedamos callados y él se 

queda ahí tonces mi mamá es que “ay vaya, vaya dígale” pero no, no es lo mismo. Ehhh mi 

mamá sabe mi diagnostico bueno, en la casa todos saben, mi mamá, mi papá y mi hermano 

aunque mi hermano no sabe, no tiene ni idea qué es. Mi mamá le dio muy duro.  

Entrevistadora: ¿Cuántos años tiene tu hermano? 

 Teo: 13 (carraspeo) 13.  

Entrevistadora: ¿Cuándo les dijiste a tus papás de eso?  

Teo: Ehm, el primer día que tuve el examen. Cuando yo me fui hacer el examen, yo les dije a 

ellos que me había mandado a hacer esa prueba (carraspeo) porque pues podría ser… eso. A 

ell… La primera vez cuando a mí me mandaron a hacer esa prueba fue que yo resulté con ese 

ganglio inflamado tonces yo fui al médico por eso, porque tenía miedo que fuera un tumor ehhh 
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tonces me mandaron todos esos exámenes, me mandaron me mandaron muchos exámenes y ese, 

en especial tonces yo me quedé como como como no sé con esa inquietud con ese miedo, tonces 

yo les conté a ellos, yo decidí contarles tonces mi mamá desde un principio “ay no usted que va a 

tener eso” “hágaselo a ver pero yo sé que no” (carraspeo) cuando me lo hice, y me salió que que 

sí lo tenía pues que era positivo pues no, no supe qué hacer en ese momento, mee quedé en shock 

a parte la persona que me dio el diagnostico era un médico que nada que ver. No, no tuve apoyo 

psicológico ni nada, hmmm pensé muchas veces en ehhh bueno, hacer otras cosas, no sé como 

matarme o algo así pero no ehhh no vi… a lo último que no era la salida a la final pues ya lo 

hecho, hecho estaba. Cuando llegué a mi casa pues ehhh, lo primero que hizo mi mamá fue 

preguntarme por los resultados, pues yo le dije que todos bien y me quedé mirándolos a todos y 

pues bueno, me decidí y les conté… el diagnostico. Uhmm mi mamá no dijo nada sino que 

simplemente se le (Silencio)  

Hablemos sobre el diagnostico… (carraspeo) Ehmmm bueno, les conté a mis papas, mi mamá 

simplemente se le encharcaron los ojos, no me dijo nada. Mi papá sí me dijo que cómo había 

pasado eso, yo me quedé callado, no les dije nada ehhh mi hermano también preguntaba que qué 

era hmmm mi mamá le dijo “no, no es nada. No preguntes más” y ya. Al otro día ehhh estaba a 

solas con mi mamá tonces ella me dijo ehmm usted por mantenerse con las bobadas con esos 

manes es que resulto asi, cierto? Tonces yo yo le dije que sí, yo ahí acepte las cosas, yo le conté 

ahí fue donde le conté sobre mi homosexualidad ehhh. 

Entrevistadora: Pero ella sabía desde antes.  

Teo: Se imaginaba porque a mi casa iban muchas personas por mí hasta mi casa iban todos esos 

personajes por mí, yo salía y llegaba tarde de la noche, y yo decía que no que eran compañeros 

del Sena, amigos o así pero pues digamos que una mamá siempre sabe. 

Ellas han de saber tonces mi mamá me dijo que no, que siguiera que ya no había nada que hacer 

noo sé qué tan duro le haya dado porque delante mí nunca se ha nunca se ha derrumbado, 

siempre ha sido mi apoyo y ya no ha querido que le contemos al resto de mi familia 

(respiración), todo se ha quedado entre mis papas, mi mejor amiga sabe mi diagnostico también 

y mis compañeros acá, Yeisson. Yeisson fue el que primero que se dio cuenta, él fue el primer 

apoyo que tuve e incluso el día que salí del del consultorio que me dieron el diagnostico, el subió 

hasta hasta donde yo estaba y me acompañó, me me dio muchos consejos ehhh mi ex pareja 

también sabe. Por mi fue que él se realizó la prueba pues el también resulto con eso. El sino se 

atreve a contarle a la familia ni nada (toma aire) hasta ahora tampoco ha iniciado tratamiento 

aunque él ya tiene una carga muy alta ya ya casi es SIDA. (carraspeo) Ehhh bueno, ya pues hasta 

ahora bueno, la semana pasada ya fue el segundo round de exámenes, todavía no me han salido 

los resultados estoy a la espera ehhh estooy bueno no, a la expectativa porque pues estaba 

tomando algo natural para bajar la carga viral. Inicié el tratamiento con una señora porque no, de 

salud no me han querido mandar nada y tampoco los dan. En mi familia pues no se toca el tema 

(soplo). A veces hasta se me olvida que tengo eso. Ehhh digamos que es una capacidad mía pues 

yo digo que he sido muy fuerte respecto a eso no me he dejado derrumbar ni nada y siempre he 

tratado de ser el mejor y y siempre he luchado mucho por mi mamá porque es más que todo por 

ella es que estoy estamos donde estamos y ella me ha impulsado mucho en todas las cosas y 
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bueno y ya (risas) Eso es esto es pues es como la gran parte de mi historia y bueno ya más 

adelante miraremos que más. 

Entrevistadora: Bueno, muchas gracias ehhh más delante de pronto vamos a profundizar un 

poquito más sobre algunos temas puntuales. Listo, Muchas gracias. 

 

07 de septiembre de 2016 

Segunda entrevista 

Nombre del entrevistado: Teo (nombre ficticio) 

Entrevistadora: Bueno, buenas tardes, Teo. Ehh la entrevista de hoy la idea es con ella ampliar 

un poquito más la información obtenida en la primera entrevista ¿sí? entonces le voy a hacer 

unas preguntas relacionadas pues como con esa primera historia de vida que usted me contó 

inicialmente ¿sí? Entonces pues teniendo en cuenta como un poquito acerca de cómo es el papá, 

cómo es la mamá,  ¿cierto? Lo que usted me contaba acerca de que su papá tiene ciertas 

características, de que su mamá tiene otras características. Me gustaría que los definiera a cada 

uno, o sea, ¿quién es su papá, cuáles son sus cualidades, sus características? Si tiene cosas que tal 

vez buenas, ¿cierto? y lo mismo con la mamá (soplo) (silencio por un momento). 

 

Teo: Ehh bueno, buenas tardes, ehh. Características de mi mamá es muy amorosa, está siempre 

pendiente de nosotros de que todo esté al día se preocupa demasiado con nosotros. Es una mamá 

sobreprotectora, diría yo. Yo a mis 22 años (risas) y todavía ehh le da pereza dejarme salir a 

quedarme a otro lao (risas). Le tengo que dar explicaciones y se me demoro más así sean 5 

minutos de lo que diga que voy a llegar, está llamando está ahí… Es una excelente madre. 

(soplo)  Ehhh muy amorosa, muy comprensiva, alcahuete. 

Entrevistadora: Alcahuete, ¿en qué sentido? 

Teo: Digamos… pues en todo, en todo sentido… Digamos… Alcahuete conmigo porque pues no 

cualquier madre acepta la la pareja de uno en la casa y la atiende bien, la recibe bien, cosas así… 

Ehhh con mi hermano también demasiado alcahuete le da todos los caprichos cuando puede y 

solo por verlo pues bien. A mí también me ha dado muchos caprichos cuando ha podido y pues 

bueno… Mi papá si es muy rígido, el… algo bueno siempre ha sido muy responsable con 

nosotros pues nunca nos ha faltado la comida, nunca nos ha faltado nada…  

Entrevistadora: Ujum… 

Teo: A pesar de lo duro que ha sido conmigo a veces. Con mi hermano, no, no es así. Incluso mi 

hermano quiere más a mi papá que a mi mamá. 

Entrevistadora: Con tu hermano, ¿cómo es? Tierno, especial o ¿cómo es? 
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Teo: Sí, digamos que con él sí sale, con el sí mantiene, comparte, juega y todo eso. Lo consiente 

más, nunca le ha pegao, nunca lo ha tocao, no lo regaña. Es más lo que lo regaña mi mamá que 

que él. 

Entrevistadora: Ujum… 

Teo: Tonces pues por ese lao, yyyy… en cambio conmigo pues sí ha siempre sido más duro. 

Entrevistadora: Bueno, si tuviéramos de pronto que decir, dentro la familia, ¿cierto? Hay unos 

roles que se cumplen, por ejemplo, el rol masculino, un rol femenino, ¿cierto? Y casi siempre el 

papá asume unos roles y la mamá asume unos roles o unos comportamientos o unas actitudes. Si 

hablamos de esos roles, ¿cuál es el rol que cumple el papá? ¿Tú crees que ese rol que ha 

cumplido el papá ha sido como ese rol que asociamos a lo que es ser masculino? (carraspeo) 

Teo: Hmmm… (Carraspeo) pues digamos que no tanto porque siempre a veces se… pues ha sido 

muy guache y pues ha querido imponer la autoridad que mi mamá yaa pues ahora último ya no 

se deja, yaa ella ha sido más firme yyy incluso sí ha hecho muchas veces lo que ella impone en la 

casa. Pues yo le tengo más obediencia a mi mamá obviamente, yo a mi papá nunca le pido 

permiso, nunca le digo para dónde voy, nunca le digo de plata ni nada. Siempre ha sido la 

comunicación con mi mamá. Para mi pues.. ella yyy sobresalto mi papá ha estado más más 

calmado, no es tan imponente ya porque mi mamá pues yaa pues ya ha asumido más la autoridad 

en la casa, no como antes que era más más lo que él dijera. 

Entrevistadora: Y ¿Por qué se ha dado ese cambio de de ese rol, ¿cierto? Que tú hablas de 

autoridad. Autoridad ¿para ti sería asociado a lo masculino o a lo femenino? 

Teo: A lo femenino, digamos que … si digamos pues digamos que ella también cansada de todo 

lo pasado, se cansó de todos entonces no, no aguanta ser así tampoco. Ehh pero bueno… ella 

ahora es la que administra lo económico en la casa, ella ahora es la que coge la plata y todo. 

Incluso es la que coge el sueldo de él y todo y si es así. Yyy (chasqueo) es la que me da a mi pa’ 

todo también. 

Entrevistadora: Ujum… 

Teo: Ehhh, mi papá nunca me pues me tiene que dar a mi naa ni naa… 

Entrevistadora: Ujum… 

Entrevistadora: Vamos a hablar de qué es una familia, ¿cierto? O sea, hay conceptos que a 

nosotros nos trasmiten desde la familia y que nos enseñan sobre qué es esto o sobre qué es 

aquello sobre determinadas cosas, entonces, ¿para ti, qué es una familia o qué es un hogar? ¿Cuál 

es la noción que tú tiene de qué es eso? 

Teo: Hmmm pues un hogar obviamente conformado por padre y madre. Ehh hijos, el cual ellos 

pues (carraspeo) los dos velan por la educación de ellos que por su bienestar, que estén bien. Ehh 

(interrupción) bueno pues que velan por su bienestar, que estén hmm por brindarles amor, ehhh 

enseñarles valores, inculcarles (soplo) pues todo lo que es honestidad, que deben de luchar por 

sus cosas, todo eso. Hmm qué más. 
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Entrevistadora: Hmmm bueno, Ja… Teo. Tú has pensado, tú en este momento tienes una familia, 

¿cierto? Que está conformada por tú papá, tú mamá, tú hermano y tu ¿sí? Ehh ¿tú a futuro ves la 

idea de conformar una familia diferente? 

Teo: Si, claro. Siempre he pensado e incluso ahora volví otra vez con (risas) con Conciampirulo 

bueno, ahí estamos pues y siempre hemos contemplado esa esa posibilidad, incluso irnos a a otra 

parte y adoptar hijos.  

Entrevistadora: Ujum… 

Teo: Pero solo adoptados…  

Entrevistadora: Con la pareja que estas saliendo en este momento… 

Teo: Sí. Lo hemos pensado. 

Entrevistadora: ¿Los dos han hablado de eso? 

Teo: Sí. Incluso hasta el matrimonio. 

Entrevistadora: ¿Y crees que esa sería la familia que tú formarías? 

Teo: Sí, yo pensaría que sí. 

Entrevistadora: Bueno, y con respecto, tú hablas de adoptar hijos, o sea, varios, ¿cierto? 

Teo: Dos. 

Entrevistadora: Dos han pensado.  

Teo: Si 

Entrevistadora: ¿Algún género en especial? 

Teo: Niño y niña. 

Entrevistadora: Niño y niña. La parejita. 

Teo: Sí. (no entendible) 

Entrevistadora: ¿Cómo sería esa familia formada? O sea, hablemos a futuro porque eso no se 

daría ya, ¿cierto? 

Teo: No. 

Entrevistadora: Ehh ¿cómo ves ese hogar, qué les inculcarías en esa familia? 

Teo: Bueno… Ehmm (carraspeo) Primero que todo pues ehh respeto, responsabilidad, amor, 

brindarles mucho amor, ehh velar por su bienestar siempre, ehh darles la vida que padres que los 

regalaron no les pudieron dar obviamente. Ehh brindarles un futuro, que luchen por sus cosas, 

que tengan el buen estudio, una buena universidad, algo, ehh pues hasta ahora yo no he tenido y 

pues siempre he querido tener. Una carrera universitaria y comodidades también quee que uno 
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siempre ha querido tener y hasta ahora ha habido con lo básico.  Hmmm, que nos les toque tan 

duro pa’ para estudiar ni nada de eso sino que darles una estabilidad también. 

Entrevistadora: Ujum… 

Entrevistadora: Ehh bue.. de.. te.. retomando un poco la historia anterior, ¿sí? (carraspeo Teo) Lo 

que tú me contabas, hablabas de que tú habías sido como muy inestable, ¿cierto? Con uno, con 

otro, en este momento pues tienes una pareja con la que estas, digamos, estable pero pues que 

terminan, vuelven, terminan, vuelven entonces si hablamos de estabilidad, ¿qué es para ti la 

estabilidad? En una pareja. 

Teo: Complicado. (Risas) 

Entrevistadora: ¿Por qué es complicado? 

Teo: Estabilidad… digamos que, de.. pri, debe ser primordial pues el amor, ¿no? Laa 

comprensión entre los dos queee que exista química en todos los sentidos, que usted se apoye de 

esa compañía (soplo) que uno sienta la otra persona pues que uno vea un futuro en ella también, 

quee esté proyectado a futuro (risas exteriores) también a tener sus cosas, a a una carrera, o 

bueno, ra aspirar a muchas cosas y que uno pueda junto a esa persona realizar los proyectos de 

uno también yy… 

Entrevistadora: Te gustaría tener esa estabilidad… 

Teo: Sí claro porque digamos pues que la soledad a uno no, no lo lleva a uno a cosas buenas, por 

eso era que yo antes pues mantenía esa inestabilidad tan maluca (risas exteriores). Y pues yo 

decidí yyy quiero cambiar eso en mí… Peroo, no quiero tener tan, no quiero ser tan inestable yy 

de aquí para allá yy bueno, como perrito sin dueño (Ajam- Entrevistadora). Y pues no ser el 

dueño de de todo el mundo sino de una sola persona (Ujum- Entrevistadora) y pues buscar esa 

estabilidad y realizar mi proyecto de vida con ella. 

Entrevistadora: Con esa estabilidad… Bueno, Ja, ehh Teo. Vamos a hablar un poco, me gustaría 

saber ¿qué piensas respecto a las movilizaciones o lo que hace la comunidad, ¿cierto? El LGTBI, 

tú sabes que ellos hacen como movilizaciones, hacen manifestaciones, ehhh expresan como el la 

voz de todos ustedes, ¿no? ¿Tú crees que todos ellos en realidad sí están representando a esa 

minoría, o sea, lo que ustedes piensan o qué es lo que ellos representan realmente? 

Teo: No, yo pienso que no porque ellos en esas manifestaciones o en lo que hacen, pues hay 

muchos que se sobrepasan y y incluso exhiben sus cuerpos y todo eso tonces por mí es más falta 

de respeto y burla hacía nosotros. Pues yo no estoy de acuerdo en que hagan eso igual es la vida 

privada de uno y todo eso entonces para qué uno irse a a hacer ese tipo de cosas, de igual usted 

sabe que pues existe… Y ya cada quien como quiera hacer su vida y pues uno no tiene por qué 

irse a la calle a hacer eso en que todo el mundo lo sepa, o o hacer tambiénnn (carraspeo) hacer 

también pues como (pensando) motivo de burla de las personas por hacer ese tipo de cosas, que 

van en carrosas, se exhiben, ehh visten de mujer, de hombres, se se tatúan horrible, se pintan ehh 

incluso hacen revueltas y todo eso tonces  yo no estoy de acuerdo con eso. Se agreden con los 
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heteros, agreden a las otras personas entonces yo no estoy de acuerdo esas cosas, con ese tipo de 

cosas.  

Entrevistadora: Bueeno, muy bien. Con respecto a la adopción, ¿cierto? Ahora ya tocamos un 

poquito ese tema porque tú lo mencionabas, ¿tú qué piensas de eso? ¿Estás de acuerdo, no estás 

de acuerdo? ¿Crees que las cosas pueden cambiar respecto a este tema? Porque estamos 

hablando que la adopción ehh heterosexual, las parejas heterosexuales es como lo normal y lo 

habitual es lo más común pero cuando ya hablamos de las parejas homosexuales, hay muchos 

tabús todavía muchas cosas que… ¿Tú qué piensas respecto a eso? 

Teo: Pues digamos… Si lo vería normal porquee pues hoy en día hay una educación muy 

diferente pues ya hay mentes muy abiertas yy si el niño desde pequeñito está con sus padres, 

digamos que él va a aprender a amarlos y a respetarlos igual dependiendo de los valores que uno 

le inculque… Ehhh digamos que anteriormente pues sí se veía eso como ehh aterrador o bueno, o 

qué hace un niño con dos papás o con dos mamás pero pues ahora es una oportunidad que uno le 

brinda a un niño de esos, a una educación, a un hogar, a tener una muy, un mejor estilo de vida, 

ehh a que ehh a que reciba amor también, a que a que salga de ese encierro, dee de esa pobreza 

en la que estaba oo que los papas no no los aceptaron entonces por qué no por qué negarle la 

oportunidad a alguien que quiere hacer eso, que quiere tener hijos, que quiere brindarles ese 

amor, ese apoyo, ese ese bienestar, de darle una educación, un mejor hogar, y si tiene la 

posibilidad pues… yo no le veo nada de malo. 

Entrevistadora: Uhm.. Teo, ¿tú crees que, por ejemplo, toda (carraspeo Teo)  la educación que tú 

recibiste o todas las cosas que tú viviste en tú infancia que hablábamos la vez pasada, ¿cierto? 

Como toda esa historia que tú decías que ha marcado, que ha dejado huellas, ¿eso va a influir en 

la educación que tú le vayas a dar a esos hijos de los que hablas que quieres adoptar? 

Teo: No, yo no quiero que eso pase porque eso fue lo que pasó con mi papá, a él desde chiquito, 

él nunca, nunca tuvo una convivencia sana con mi abuelo tampoco incluso ahora último pues 

ahora años que vivíamos en la finca de mi abuelo, mi abuelo lo echó de allá y todo, mi papá se 

tenía que ir de la casa y todo porque peleaba horrible con él, que se agarraba con él horrible y 

todo eso y tenía que irse de la casa de él. Mi abuelo tampoco lo lo quería, no sé qué pasaba ahí 

era muy duro con él también entonces él hizo eso mismo conmigo. Ehh pues la idea es no repetir 

la misma cadena sino cambiar eso y si yo ahora tengo una mentalidad diferente, y y tengo una 

educación y comprendo todo esto entonces pues no tengo por qué desquitarme con con esta 

persona, con mi hijo, el que voy a tener.  

Entrevistadora: Ujum… 

Teo: Porque no está bien hecho, no no tiene la culpa. La idea es superar todo eso, yy dejarlo atrás 

y no volver a repetirlo y pues si uno va a adoptar un niño de estos es porque va a, tiene las ganas 

de de trasmitir pues todo ese amor y todo eso y no hacer lo contrario porque entonces no tendría 

sentido. 

Entrevistadora: Bueno, (carraspeo Teo) tú hablas de esa adopción, de esa posibilidad, de formar 

esa pareja, de tener esa estabilidad, de incluso un futuro tener hijos, tú mamá sabe ya todo, 
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¿cierto? Ella ya es consciente y ya es conocedora de toda la situación, tú papá no. Tú crees que 

ahí, ¿cómo se manejaría esa situación con tú papá? 

Teo: No sé, (risas) muy difícil… 

Entrevistadora: Es algo que se tendría que enfrentar… 

Teo: Sí de todas maneras se tiene que enfrentar pero yo pensaríaa pues el recho el rechazo sería 

total… aunque no sé de pronto él ya sabe y pues se da se da la pela por así decirlo yy  por 

aceptarlo yy así yo no se lo haya aceptado, pues de igual manera este chico va a en mi casa, 

duerme conmigo en mi habitación entonces pues sería muy inocente si no… 

Entrevistadora: ¿Quién? 

Teo: Ehh mi pareja, él va a la casa, se queda allá, duerme conmigo… 

Entrevistadora: ¿Y tú papá qué dice? 

Teo: No dice nada y lo trata normal yy 

Entrevistadora: O sea que tú papá en el fondo sabe… 

Teo: Pues sí, él tiene que saber si mi mamá supo desde un principio con solo que fuera a 

recogerme a la puerta pues él también tiene que saber. 

Entrevistadora: Tú nunca lo has hablado, o sea, sentarte ve papá… Él nunca te ha hecho un 

comentario… 

Teo: Es que yo nunca me siento a hablar con él… 

Entrevistadora: Nunca. 

Teo: Nunca. Noo, yoo que ni siquiera me siento en el comedor a comer con él, yo nunca hago 

eso. 

Entrevistadora: ¿Alguna vez tú le has preguntado a tú papá por qué él es así contigo 

especialmente contigo? (Hmmm- Teo) Porque tú me dices que con tu hermano es diferente. 

Teo: No, no nunca me ha nacido, nunca he querido hacerlo.  

Entrevistadora: ¿No te gustaría saberlo? 

Teo: No, no ¿para qué? (Timbre de celular) No, no me gustaría saberlo pues para qué si yaa ha 

pasado el tiempo ya no tiene pues no sé como sentido pues yo entiendo que de pronto por la 

infancia que él tuvo también, los problemas con mi abuelo, todo eso lo lo conllevaba (tos al 

fondo) a tener que desquitarse, o no sé, tuvo que ser eso antes. Qué pensará el que como mi 

abuelo fue rígido y duro con él, él también tendría que haber sido conmigo así. 

Entrevistadora: Contigo, ajam. 

Teo: Pero pues ya ahora ha cambiado un poquito porque con mi hermano no, nunca ha hecho 

eso.  
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Entrevistadora: Consideras que tú papá ha reflexionado respecto a eso…. 

Teo: Yo pienso que sí. 

Entrevistadora: De pronto que contigo cometió ciertos errores y no los quiere cometer con tú 

hermano… 

Teo: De pronto, y de pronto por eso también a veces es como temeroso a hablarme o así, a tener 

algún conmigo, porque muchas veces pues mi mamá me comentaba: Vea su papá me pregunta 

tal cosa, está interesado en usted. Ah pero por qué no habla conmigo, ah pues quién sabe. 

Siempre lo hace a través de mi mamá. 

Entrevistadora: Tu mamá es el canal. 

Teo: Sí, es como el canal de comunicación. ….. a través de ella es que se da cuenta de las cosas. 

Por ejemplo, yo cuando salgo y me quedo pues él le pregunta es a ella, qué para dónde me fui, o 

qué dónde estaba. 

Entrevistadora: Ujum… 

Teo: Yy así y si necesita alguna cosa, a través de ella, pues siempre ha sido así y pues ya eso es 

como costumbre. (tos al fondo) a mala hora. 

Entrevistadora: ¿Tú papá está trabajando? 

Teo: Sí.  

Entrevistadora: Él trabaja. 

Entrevistadora: ¿Y tú mamá? 

Teo: Mi mamá, no, en la casa. 

Entrevistadora: Y tu mamá me decías que ella es ahora la que está administrando toda la parte 

económica. 

Teo: Sí. 

Entrevistadora: Como que el rol cambió un poco, ¿cierto? 

Teo: Sí. Ella es la que… 

Entrevistadora: Cuando ella era antes, que tu mamá era más sumisa… 

Teo: Sí porque él era el que recibía la la plata entonces iba y vendía lo que hacía en la la finca y 

recibía la plata de él. Mi mamá nunca tenía plata para nada, por eso, se aguantaba tanto las 

cosas… 

Entrevistadora: ¿Cómo cambiaron las cosas? ¿En qué momento cambió eso así? 

Teo: Cuando nos vinimos a vivir a Pereira. (soplo) ya estando viviendo por acá pues ya ella 

como que abrió un poquito más los ojos ehh estando en otro ambiente, con otro tipo de personas. 
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Entrevistadora: Antes vivían con la familia, era con la familia, algo así, ¿de tú papá o de tú 

mamá? 

Teo: Sí, y en un pueblo de muchas costumbres, es muy lejano, tonces por allá la gente es, por 

allá las personas pues no no se educan solamente van a la escuela y ya y se ponen a trabajar en el 

campo (tos al fondo) ehhh (soplo) incluso eso fue lo que mi mamá no quiso, dijo noo, yo no 

quiero que ustedes se queden acá, yo quiero que ustedes estudien, que se les dé un mejor futuro, 

quiero que luchen po por salir de aquí, tener un título pues por ella estamos por aquí. 

Entrevistadora: Ujum 

Teo: Yyy pues debido a eso mi mamá también puso man, mano de obra también pues hizo 

cambiar las cosas. Y ya es ella la que coge la plata y hace todo y le da la mensualidad a él y lo 

otro lo guarda ella. 

Entrevistadora: Y lo otro lo guarda ella… 

Teo: (Asistió) 

Entrevistadora: Bueno, Jacobo, no sé si quieras de pronto contarme algo más. 

Teo: No pues, no sé pues hasta ahí vamos, (no entendible) pues toda esa parte y pues bueno, ya 

ahora, como le dije pues ya volví otra vez con con este chico pues vamos suave a ver que cómo 

funcionan las cosas, ya acordamos que era la última vez (risas) 

Entrevistadora: La última vez que qué, ¿que peleaban, que terminaban y volvían? 

Teo: Quee, ehh sí, ajam 

Entrevistadora: O sea, que en la próxima terminada, ya es definitiva… 

Teo: Ya es definitiva. 

Entrevistadora: ¿Cuántas veces han terminado? 

Teo: Dos. 

Entrevistadora: Dos. 

Teo: E incluso yo ahora tenía planes de de pedirle ayuda a mi primo para que me ayudara a irme 

a vivir a Cali, hacer las prácticas allá peero pues yo le había comentado eso a él yyy (risa) pues 

de la de lo de lo duro que le dio a él y todo eso, nos pusimos a hablar muchas cosas y todavía y 

bueno, por eso, volvimos otra vez. 

Entrevistadora: Ujum… 

Teo: Entonces ya estamos ahí, ya a ver cómo y si yo me llego a ir a otra ciudad pues sería con él 

también a mirar pues no sé otros rumbos, tener a lo mejor otro estilo de vida, un trabajo estable y 

así y poder estudiar también, seguir estudiando. 
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Entrevistadora: Bueno, Teo, muchas gracias entonces por esta información ehh hasta una 

próxima oportunidad, ya miraríamos de pronto qué temas nos gustaría abordar más a 

profundidad, ¿listo? Muchas gracias. 

 

19 de octubre 

Preguntas para profundizar 

Entrevistadora: De qué manera se pueden reemplazar las movilizaciones para hacerle entender a 

la sociedad lo que ustedes piensan. 

Teo: En mi opinión creo que entre las muchas maneras de expresar y de pedir o exigir sus 

derechos como personas con igualdad de condiciones para adoptar o casarse y que estos se le 

respeten, sería dentro de la misma comunidad escoger a un líder o varios líderes que estos se 

encarguen de dar charlas, de informar o educar a los demás, de que esta vida no es una vida del 

diablo como muchos piensan, de que nosostros ante todo somos personas que tenemos los 

mismos derechos y las mismas o quizás más posibilidades de darle una educación a alguien que 

fue abandonado por padres que no tenían como educar y darle un hogar a estos niños.... pienso 

que como personas podemos exigir nuestros derechos de una manera pacífica, sin necesidad de 

mostrar nuestros cuerpos y ni utilizar el morbo para expresar sus inconformidades.. Educando a 

las personas, mostrando con hechos que si es posible convivir en paz con la comunidad.... Otra 

forma sería en los colegios, que existiera la posibilidad de educar a los niños desde muy 

pequeños para que crezcan con una mentalidad de respeto y de aceptación, y que estos que son el 

futuro de la sociedad, hagan de ella una sociedad de igualdades y más oportunidades para la 

comunidad 

Entrevistadora: para ti que es género 

Teo: Es la diferencia entre una cosa y otra, la diferencia entre los seres humanos, y en sí lo que 

diferencia una cosa de la otra y le da sus características especiales…en el sentido de hombre – 

mujer, porque pues todos estamos en igualdad de condiciones. 
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30 de septiembre de 2016 

Primera entrevista 

Nombre del entrevistado: Cristofer (nombre ficticio) 

Entrevistadora: Bueno, buenas noches, Cristofer, ehh, la noche de hoy, la idea es conocer un 

poco acerca de tu vida. ¿Sí? Quiero que me narres un poquito la historia de tu vida, ¿qué ha sido 

tu vida hasta el momento, todo el origen de Cristofer, ¿sí?, dee ¿quién es?,  ¿de dónde viene?, 

¿sí? Como un poquito de tu antes, de ahora hacía atrás, hacerme como un recuento de tu historia 

de vida. ¿Listo? 

Cristofer: Ehh bueno, te voy a contar, tengo 20 años, ehh me crie con mis abuelos dado a que mi 

mamá man… toda mi vida ha viajado al exterior ehh nunca he tenido una relación tan afectiva 

con mi padre, ehh tengo una hermana y un hermano que va tie… a cumplir apenas un añito. Ehh 

pues qué te cuento, pues mi vida ha sido muy privilegiada gracias a Dios y a la Virgen, pues 

dado que mi mamá como vive en el exterior pues siempre ha sido la que me ha mantenido 

económicamente y pues mis abuelos criado. Ehhh mi relación con mi mamá es súper buena a 

pesar de que vive en el exterior siempre ha sido súper súper buena, yo le cuento todo lo que me 

pasa, ella igualmente a mi ehhh con mis abuelos también la relación es muy buena, la verdad no 

tengo problemas, nunca los he tenido, o sea, la relación es buena y mi vida es buena, obviamente 

hay cosas no tan buenas como cuando empecé a darme cuenta que era homosexual, que fue 

cuando era niño a loss 7 años empecé a identificarlo ehh era bisexual obviamen… eh creo que 

toda la mayoría de los hombres que somos así, empezamos siendo bisexuales y la verdad me 

gustaban las mujeres hasta que cumplí 15 años, en realidad me gustaban más las niñas que los 

niños. Cuando cumplí 15 años empecé a identificar que me iba más por los niños, o sea, ya como 

que estaba dejando la pubertad y convirtiéndome en adolescente, lo empecé a identificar. Eh a 

los 16 ya me di cuenta completamente de que era gay y obviamente es muy difícil aceptarlo al 

principio porque uno siempre piensa que van a pensar de uno sobre todo la familia, no creo que 

tanto la, la gente también importa pero en realidad, lo fundamental es la familia. Entonces 

obviamente muy preocupado y con mi mamá vie viene del exterior cada año, cada dos años 

siempre las mamas se dan cuenta de lo que le sucede a los hijos y una vez mi mamá cuando 

cumplí 17, vino de Panamá pues ella me preguntó que si yo era así tonces yo ay, tonces yo le dije 

que era bisexual obviamente me dijo que cómo así, se puso a llorar, que me iba a llevar donde el 

psicólogo, que tenía que hablar con mi papá, tonces yo no entendía por qué tenía que hablar con 

mi papá si yo nunca había tenido una relación con él, no tenía por qué contarle, si el me 

preguntaba bien sino … o sea, no veía el motivo de mi mamá por qué tenía que contarle a mi 

papá. Tonces mi mamá volvió a viajar, y al otro año cuando ya tenía 18, volvió y me volvió a 

preguntar tonces yo me armé de valor y le dije que no, que era gay y que lo ten, lo debía aceptar 

porque en realidad no iba a cambiar y esa era la vida que yo no elegí vivir pero que aceptaba  

vivirla entonces mi mamá me abrazó, lloró y  dijo que si ella antes me amaba, ahora me amaba 

más, mucho más que antes, que ella me iba a apoyar siempre tonces me quité un peso de encima 

horrible pero tenía otro peso que era el de mis abuelos porque obviamente ellos son de otra 

generación, más difícil que me vayan a aceptar, no aceptar tanto sino entender y este año en 

realidad le conté a mi abuela, ehh le conté a mi abuela, o sea, estaba en una una no crisis, sino 
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que tenía una unos problemas no graves sino que uno se altera por todo tonces estaba llorando, 

ella me preguntó qué me pasaba y yo le dije que ella jamás iba a entender, que ella ya sabía pero 

que era hora de que ella misma lo dijera, que por qué tenía que decir algo yo sabiendo que ella ya 

sabía, ella se hacía como la que no entendía pero yo sabía que sí entonces le conté que era gay y 

que lo tenía que aceptar, no tenía, debía aceptarlo porque no iba a cambiar nunca, y que ella se 

tenía que dar cuenta que no iba tener nietos, por así decirlo, de un matrimonio, o sea, yo 

casándome con una mujer y teniendo hijos que eso no iba a ocurrir. Para mi sorpresa, lo tomó 

muy bien, me dijo lo mismo que mi mamá, que yo era el hijo, que ella me amaba y que me 

aceptaba tal cual, que no me sintiera mal, tonces para mí fue una sorpresa porque me esperaba lo 

contrario que me dijera que me fuera a vivir al exterior con mi mamá, todo. Entonces mi abuela, 

eeh ella a veces daba comentarios muy homofóbicos obviamente me sentía muy mal y mi tía 

se… o sea, toda mi familia sabía ya menos mi abuela tonces yo le manifesté eso que yo me sentía 

incómodo cuando ella hacía comentarios negativos sabiendo que el propio hijo, nieto hijo era así, 

y todo el mundo sabía entonces ella como creía que la gente tomaba eso. 

Entrevistadora: Cuando tú dices que toda la familia sabía, ¿a qué otra familia te refieres? 

Cristofer: A toda la familia de parte de mi mamá que es con la que tengo más afecto, la par, la 

familia por parte de mi papá nunca la veo ehh solo cuando hay… 

Entrevistadora: Primos, tíos  

Cristofer: Sí, si todos mis primos sabían por parte de mi mamá, mis tías, o sea, mis primas, todo, 

todo el mundo, nunca me lo llegó así de frente pero uno sabe cuándo alguien sabe, y siempre me 

han apoyado súper bien, o sea, creo que yo soy uno de los pocos privilegiados que le han dado 

tanto apoyo en la familia, que nunca le han dicho “ay usted por qué es así, gas” “vete de la casa” 

“todos los gays son prepagos”, etc, tonces me siento, obviamente sigue siendo duro porque uno 

dice ay  nunca voy a tener una familia  y yo lo digo que es así, esa es como mi bendición y mi 

maldición. Bendición porque he conocido gente muy increíble por el hecho de ser así (no 

audible) y maldición porque sé que nunca voy a tener una vida no, normal sino una vida más 

llevadera de ser así, pues en un trabajo pues hay mucha gente que todavía no entiende que uno 

no elige ser así sino nació así, o sea, la gente todavía cree que es mentira de uno, y créeme que si 

yo tuviera un botón para decir ay yo me vuelvo hetero mañana, mil veces lo elegiría porque sería 

mucho mucho más fácil. 

Entrevistadora: ¿Para ti sería mucho más fácil ser hetero que homosexual? 

Cristofer: Sí, definitivamente siempre lo he manifestado, la comunidad gay, la comunidad hetero, 

todo, o sea, no es que me rechace porque yo ya me acepté pero sería mucho más fácil y sería la 

vida mucho mucho más fácil viéndolo desde esa perspectiva. 

Entrevistadora: Sería más fácil ¿en qué sentido? ¿Por lo que dicen los demás? 

Cristofer: Ehh no tanto por lo que dicen los demás sino queee yo creo que a base de que vamos 

hablando te voy a explicar por qué, ehh porque obviamente no me voy a casar, no voy a tener 

una esposa, no voy a tener un hijo que yo haya procreado tonces uno es como que agh, o sea, en 

eso no se centra la vida porque para casarse y tener hijos eso no es la felicidad para mí, yo lo veo 
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así, o sea, no necesito estar casado ni tener hijos para ser feliz pero pues sería algo bonito, algo 

lindo, no algo que me llene porque la verdad no soy paternal, para nada pero si de pronto, lo digo 

porque tengo esta edad pero de pronto a medida que este mayor, puedo decir ay que rico un hijo 

pero con una esposa, o sea, yo sí creo en eso, hombre con hombre, mujer con mujer, y viceversa 

pero al criar a, a un niño la verdad no estoy de acuerdo.  

Entrevistadora: O sea, tú crees que, hablando pues de esa parte de adopción, ¿cierto? O de 

formar una familia porque tú lo decías ahora incluso que no ves como la opción de formar una 

familia, o sea, tú consideras que podrías tener una pareja homosexual obviamente porque tú ya 

eres gay y estás 100% definido y tú podrías decir que conformarías una familia con otro hombre? 

¿O cómo sería conformar una familia para ti en ese sentido? 

Cristofer: Sí, exacto. Creo que estaba respondiendo como con doble sentido. O sea, creo que 

tener una pareja va a llegar el punto de que es necesario porque no voy a estar solo toda la vida. 

De pronto ahora porque estoy joven y veo la vida de otra manera pero yo creo que en unos 20 

años voy a pensar muy diferente a como pienso ahora. Tendría mi pareja estable pero creo que 

habría un error porque la mayoría de gays están de acuerdo con la adopción gay ehh la verdad yo 

no estoy de acuerdo ¿por qué?  De pronto en otro países que están más subdesarrollados que 

nosotros si lo creería. Acá en Colombia somos un tercer mundista, la gente todavía es muy 

ignorante ehh yo pienso más que todo no en mí sino en el niño sufriría mucho bullying en el 

colegio porque la gente todavía no lo acepta, o sea, la gente no acepta que haya un gay y mucho 

menos que dos gays adopten obviamente hay gente que nos apoya pero para mí es más los que 

están en contra así sea indirectamente que los que en realidad, lo aceptan. Es más yo, o sea, lo 

acepto pero no lo comparto, si una pareja quiere adoptar a un niño que abandonó una pareja 

heterosexual tonces dónde está la doble moral de los heterosexuales el criticar eso. Tonces por 

favor, cuídensen, no procreen niños que van a abandonar pero después van a salir rebotados 

porque una pareja gay quiere darle amor que una pareja hetero, no le dio. Tonces como, o sea, 

tiene muchos pro y muchos contra, pero yo creo que toda la gente, el público acá en Colombia no 

está aceptada para ver de que un hombre, dos hombres lleven a un niño al colegio, o sea, creo 

que le harían mucho bullying al niño, creo que más que todo no por los niños sino por los 

propios papas que le van a inculcar eso a los compañeros por así decirlo, como “ay no se ajunte 

con ese niño, ese niño tiene dos papas, él también va ser así, usted también de pronto se va a 

volver gay como él y lo más chistoso de la gente es que cree, que piensen que si dos gays 

adoptan, un niño se va a volver gay. Yo me criaron dos heterosexuales, mujer y hombre y soy 

gay y conozco miles de amigos que hombre y mujer los criaron y son gays. El hecho de que uno 

lo crien dos gays no tiene nada que ver, eso sí definitivamente no tiene nada que ver. La gente 

debería dejar de  pensar en eso. Uno es. Y tampoco creo en la gente que dicen que se vuelven, 

que por moda. De pronto llega un punto en el que un hetero ve, o sea, dicen que todos los seres 

humanos siempre tienen un instinto de querer tener una experiencia lésbica o gay pero no le ha 

llegado la persona que le despierte ese deseo sexual por así decirlo. Tonces es ahí donde uno dice 

los hetero curiosos que prueban con un hombre gay o la mujer lesbiana y les queda gustando más 

de lo que ellos creerían y es donde empiezan a descubrir que son bisexuales o hasta puede llegar 

a ser gay. O sea, sacan su gay interno que tienen y  descubren que en realidad no eran hetero sino 

es que, o sea tenían esa perspectiva pero en realidad no era lo de ellos y lo hablo porque conozco 
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muchos casos, muchas personas y de verdad hay demasiada demasiada gente así. No solo la 

gente que en la calle uno dice “ay este es gay” porque uno se va da cuenta. Hay hombres que 

están casados y tienen sus aventuras, o sea, es por así decirlo normal hoy en día pero que una 

pareja gay adopte, o sea, como decía, lo acepto pero no lo comparto porque la gente todavía no 

entiende eso y o sea, uno no puede ser egoísta y pensar “ay yo quiero una familia” pero y el 

niño? De pronto si el niño tuviera una edad para elegir, yo creo que a los 7 años un niño ya sabe, 

ya entiende, la gente cree que no pero los niños hoy en día son súper inteligentes hasta antes 

ellos ya entienden y pueden decidir por así decirlo pero sí, ahí es donde yo digo la gente 

heterosexual si no quieren que los gays adopten, ustedes por qué no adoptan uno, o sea, si 

critican tanto por qué la propia gente heterosexual no adopta o crean unas medidas más drásticas 

para que una ley que diga “no se permite que una pareja tenga más de dos hijos”, la gente ya se 

empieza a cuidar, que va a tener una multa, la gente ya empieza como a tener más conciencia o 

crear un suceso que si esta gente incumple esta ley por así decirlo, como en China que creo que 

no pueden tener más de un hijo, creo entonces la gente no estaría con tantos hijos regados, 

abandonados negando la oportunidad que una persona gay sea feliz.  

Entrevistadora: ¿Tú crees entonces Cristofer que el hecho de que una pareja homosexual quiera 

adoptar es como solamente lo harían por ese niño, por ese niño que queda abandonado o tal vez 

tú crees que ellos quieren ver cumplir ese deseo de ser padres?  

Cristofer: La verdad he visto de los dos casos. Hay gays que quieren como saciar ese deseo de 

ser padres como nunca lo van hacer con una mujer, es obvio, que si ya salió la ley que se aprueba 

que se puede adoptar tonces saciemos ese gusto ese deseo temporalmente pero no se sabe si 

realmente a lo largo que el niño vaya creciendo uno como que si va a estar apegado, o sea, por un 

tiempo es bueno pero si no tiene ese instinto paternal realmente pero si hay parejas que quieren 

darle una, o sea, un hogar, amor a ese niño que nunca ha tenido que no se entiende por qué una 

pareja habiendo tantos métodos anticonceptivos siguen abandonando niños, siguen abortando 

pero y no y nadie hace nada, nadie hace nada porque así exista Bienestar Familiar, muchas 

nuevas cosas que apoyen esto, no hay nada drástico que, o sea que diga “ya hay que parar este 

abandono de niños, este aborto de niños a dejarlos por allá en una cañada, ¿qué es eso? Y  nadie 

hace nada y todo el mundo es callado pero cuando sale una pareja gay que quiere adoptar salen 

los cristianos más que todo, todo el mundo “NO”. La gente mata gente, calmados. La guajira, 

pongo ese ejemplo, están muriendo de hambre, calmados. Hay una catástrofe natural que acaba 

con todo el pueblo y la gente damnificada, creo que se dice todo el mundo callado pero alguien 

va a adoptar, todo el mundo con carteles, horrible, diciendo ¡NO, NO, NO! Tonces lo de hace 

poco la cartilla, o sea, es curioso que la gente se ataque por una cartilla que hablaba del 

homosexualismo, de la homosexualidad en un país que no es costumbre leer, o sea, me parece…  

Entrevistadora: Bueno, Cristofer con respecto a lo último que mencionabas acerca de hacer como 

esas manifestaciones, ¿cierto? cuando por ejemplo ese tema es muy controversial y últimamente 

está muy de moda, por así decirlo la adopción homoparental o la adopción homosexual cuando 

hacen esas manifestaciones o cuando la comunidad LGTBI hace esas movilizaciones frente a ¡sí 

déjenos adoptar! O unos dicen: “No estamos en contra”, ¿cierto? ¿tú piensas que esa comunidad 

cuando hablamos de esa comunidad o cuando se hacen esas marchas o esas movilizaciones 
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representan la minoría? Es decir, ¿tú crees que ellos te representan a ti? Sobre lo que tú piensas 

respecto a ese tema o ¿cómo ves ese tema de las marchas? 

Cristofer: Ehh pues la verdad es algo como de doble filo porque uno no puede exigir respeto si 

uno no lo da y muchos gays están erróneos que en gran parte se hacen las victimas como “ay no, 

no me dejan adoptar, no porque soy gay, por el hecho de ser gay no me dejan adoptar” pero si no 

dan ejemplo, no dan un ejemplo bueno, ehh uno, yo que soy de la comunidad dijo “ o sea, quién 

le va a dar, yo no le daría mi hijo a una pareja así que va a unas marchas súper alborotadas llenos 

de… como darles ese derecho de que adopten pero va, van a una marcha gay que se supone que 

van a defender nuestros valores porque la verdad yo no asisto a esas cosas porque soy un poquito 

alejado del mundo gay gay como tal van a una marcha a defender valores, de porqué exigimos 

respeto, de por qué la gente no respeta pero van súper emplumados insultando a la gente con 

carteles respectivos refiriéndose a mal a la gente heterosexual pero arman un gran escándalo 

cuando somos nosotros los afectados y salen a una marcha los heterosexuales insultándonos a 

nosotros. Eso es de lado y lado, uno da, uno recibe lo que da y si tú no das respeto, olvídate que 

te van a respetar pero también es horrible que por unos pocos groseros, vulgares todos, toda la 

comunidad se vea afectada en muchas cosas aunque hoy en día, o sea, yo hablo con gente ya 

mayor y no es como el pasado que un gay se tenía que esconder porque era la perdición, era 

como satanás en vida hoy en día hay mucha gente que lo apoya, pero siguen habiendo cosas de la 

comunidad gay malucas hacia la gente heterosexual. Por eso, mucha gente homofóbica nos 

aborrece, nos detesta, nos odia por ciertos, pequeñas personas que no demuestran lo que en 

realidad es la comunidad gay, la comunidad gay está llena de amor, está llena de comprensión 

porque si nosotros no comprendemos, cómo queremos que nos comprendan a nosotros, está lleno 

de mucho talento, demasiado talento diría yo porque se ha vis, se ha demostrado que la 

comunidad gay tiene mucho talento pero también me parece horrible cuando veo, como hablaba 

de las cartillas, que hablaba la verdad no sé bien sobre lo referente al tema porque nunca las leí 

pero creo que era como una forma muy visible para los niños de una captar qué era eso pero 

como le decía anteriormente hoy en día los niños desde pequeñitos ya entienden y si los padres 

no le hablan a ellos (inentendible) en un mundo muy perdido. Yo cuando empecé como decía 

anteriormente a los 7 años, me veía súper perdido, yo no entendía y obviamente mi familia sabe 

porque decían que desde pequeño se me notaba y obviamente uno siempre va haber algo que se 

le note por muy afeminado, muchos gays son muy afeminados o si son muy masculinos siempre 

va haber algo, algo que haga que la familia más que todo se de cuenta. De pronto la gente en 

general no lo nota pero uno cuando es gay, uno de una sabe que ese es gay, con solo mirarlo, el 

hablado, como anda, la compostura hasta con la mirada uno ya sabe pero entonces si salimos del 

tema, o sea, también me parece horrible cuando veo a un heterosexual con un cartel diciendo que 

prefiere un hijo muero que maricón, o sea, eso es algo muy horrible porque si el hijo es así, qué 

va a sentir, o sea, hay muchas personas que se suicidan por eso y la gente no entiende que el 

bullying así sea un gay o x motivo, o sea, el bullying ehh vaya directo hacía otra, hacía otra como 

dijera compostura por así decirlo un niño especial pues la gente no entiende que el bullying es 

malo y por un simple comentario de la gente, o sea, uno es gay y la palabra es homosexual o 

lesbiana ninguna “arepera” ningún “mariquita” ningún “piroba” ninguna “que le gusta el 

chorizo” nada de esas palabras, esas palabras son despectivas y la verdad yo las aborrezco 

cuando dicen que si uno es marica, esa palabra me parece tan ofensiva como decirle a un 
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heterosexual “malparido” por así decirlo vulgarmente, la palabra es “homosexual” - “lesbiana” 

las otras palabras yo no sé quién las inventó o de dónde las sacaron pero eso hay personas que no 

las ofenden pero a mí me ofenden cuando me dicen que soy marica, o sea, no soy homosexual, 

sí, marica no, marica el hombre que le pega a una mujer, esa es la verdadera palabra de marica 

para mi entonces no sé si los que quieren adoptar comporten como una pareja que estudia, 

trabaja y se han superado en la vida, ya tienen una estabilidad económica para adoptar y tienen 

todos los requisitos pues por qué se le va a negar ese derecho pero también que en el colegio 

desde la primaria, no desde la secundaria porque en la secundaria uno ya está grande y y desde la 

primaria es que debe partir todo, dar clase de información sexual, no sexual porque la primaria 

obviamente no, pero que si qué significa ser homosexual, qué significa ser lesbiana y no habrá 

gente tan intolerante en la vida, yo creo que la gente que es intolerante han tenido muy mala 

educación o te voy a decir algo que está comprobado científicamente y por uno mismo. Las 

personas más homofóbicas en su interior son homosexuales o lesbianas solo que no se han 

aceptado y están tan dolidos con la vida como con tanto odio que la única forma de expresarlo es 

odiándose, o sea, odian lo que son ellos mismos entonces lo manifiestan hacia otras personas 

pero o sea, estoy súper seguro y no es que yo este seguro, es que ya está comprobado. La gente 

homofóbica en su interior son así. Son una pa, una persona que no se han aceptado tonces tienen 

tanto odio que lo quieren manifestar como diciendo “ay este marica, está loca, qué pereza” pero 

porque ellos mismos son así solo que su interior es como tan, o sea como tan, uno a veces si le 

duele y yo a veces pensaba, Dios pero por qué, por qué de tanta gente me pasa esto a mí, yo 

habiendo tanta gente en el mundo por qué a mí y eso es lo peor que uno puede hacer si uno no se 

acepta, nadie nunca en la vida te va aceptar en cambio, cuando tú te aceptas, tú tienes unos 

ideales, unos argumentos los cuales puedes defender y también mucha gente dice que, a veces 

me critican porque soy del gremio y no acepto la adopción gay que qué clase de gay soy pero yo 

tengo mis propias creencias, mis propios argumentos con los que puedo defender esto y 

necesariamente porque sea gay tengo que pensar igual a todos los gays, o porque un hetero sea 

hetero tiene que pensar igual a todos los hetero. Conozco muchos hetero que no son para nada 

gays ni nada pero apoyan súper bien a la comunidad porque que un hetero la (no audible), no se 

va a volver gay, o que un gay le hable a un hetero no se va a volver hetero. Y me parece muy 

chistoso que las, los cristianos o la gente católica digan “no a la adopción gay, gas los gays y 

todos los días salen casos de padres que de padres curas que violan a los niños, tonces qué es eso 

por favor, y ellos nunca veo una manifestación contra los curas, yo nunca la he visto, me gustaría 

verla de padres que violan a sus hijos y muchas veces uno está tan perdido que uno puede creer 

que es hetero de niño puede creer que es gay, bisexual pero los padres están tan cerrados que uno 

no sabe cuál es la orientación de uno ni ni qué es ser gay y también radica en los padres, o sea, si 

en el colegio no le hablan, háblele a sus papas que sus los papas le hablen a los hijos de qué es 

ser gay, qué es ser lesbiana, y sobretodo que si en alguna circunstancia el hijo llega a ser así, que 

lo apoyaría porque muchas jóvenes se suicidan, escogen el camino de la droga, la prostitución 

porque los echan y no hay otra manera de sobrevivir, hay que, en la vida se trata de sobrevivir. Si 

a mí me echan de la casa, ni siquiera terminé mi bachillerato, quién me va a dar un trabajo, nadie 

o porque se me nota que soy gay entonces menos. La prostitución es la única salida y de ahí 

critican también que por que según eso todos los travestis, y los hombres y los gays, perdón, son 

prepagos ay eso es una ideología y un pensamiento tan pobre que yo todavía, a veces quedo 



169 
 

impactado cuando alguien habla como de ciertas maneras sí que todos son prepago, ay por favor 

eso no es así. Y muchas veces no creo que Dios castigue pero si le da una lección a aquella gente 

que está tan en contra de eso que el hijo le sale así. Tonces es donde la gente debería pensar antes 

de hablar. 

Entrevistadora: Bueno, Cristofer tú crees entonces que el hecho de que se le hable a un niño 

acerca de qué es ser homosexual y de qué es ser lesbiana a que sea homosexual o lesbiana. Algo 

parecido a lo que tu decías que el hecho de que haya sido criado por una pareja hetero y pues soy 

homosexual, o sea, pues sería lo mismo que si hay una pareja homosexual no se va a significar 

que ese niño sea homosexual, puede ser hetero también, ¿cierto? 

Cristofer: Sí, exacto o sea, eso no tiene nada que ver la crianza que diga, él es gay adoptó, el niño 

es gay automáticamente, ella es hetero, adop, tuvo, procreó, el niño va a salir hetero porque a mí 

me tuvo dos heteros y salí gay. Y he cono, he visto unos casos en internet, o sea, el internet no la 

información no es tan fiable, confiable pero deben haber casos de que gays han adoptado y que el 

niño sale hetero, tiene su familia, su esposa, o sea, eso va no tanto en, y es más, si dos parejas 

gays adoptan, significa que el niño lo tuvo una pareja heterosexual y eso va muchas veces desde 

niño, hasta en los genes puede ser, se puede pegar, no pegar, suena feo dejémonoslo en los genes 

que mi mamá, el hermano era gay, o sea, mi tío eso también puedo nacer yo con esa cosa, o sea, 

en generación se puede ir, se puede ir cómo dijera, por así decirlo, supongamos disolviendo que 

no todos los primos ni todos los hermanos van a salir gays puede haber uno que sí porque el tío 

fue gay, el tío del tío fue gay por así decirlo, tonces se va de generación y llega una persona que 

nace así, la hermana puede ser hetero pero él nació gay. Y si mucha gente a veces no, o sea, yo lo 

que no estoy de acuerdo no es que una pareja gay adopte sino que una pareja gay que todavía no 

está formada económicamente establemente para adoptar, y por el bullying que el niño va a sufrir 

en el colegio. Esa es mi única postura para decir todavía no, o sea, en un futuro sí porque hoy en 

día se están sacando muchas leyes que nos apoyan y lo cual es súper bueno pero cuando la gente 

deje de ser un poco tan ignorante de tener pensamientos tan pobres de eso de que solo el hombre 

y la mujer, que Dios y no sé la gente por qué es tan chistosa que siempre menciona a Dios, yo lo 

único que sé de Dios, yo creo en Dios y lo único que sé es que Dios es amor y él dijo que acepta 

sus hijos como sea en ningún momento dijo hetero sí, gays van al infierno. Eso se lo inventa la 

gente es que ni en la Biblia lo dice, la gente se lo inventa y como hay gente que tiene un poder de 

convencimiento tan fuerte crian a personas de convencimiento muy pobre ideales muy pobres 

que hacen lo que diga el otro, lo que hace el papá por ejemplo, el papá es homofóbico tonces yo 

también soy homofóbico porque mi papá es homofóbico entonces yo qué puedo hacer o como 

ese pensamiento que muchas veces tienen que mi mamá fue sirvienta, entonces mi hermana es 

sirvienta, la hija de mi hermana va a ser sirvienta por generación en generación porque nunca se, 

se superan en la vida entonces es así entonces lo mismo sucede con uno gay. Que por el otro es 

homofóbico tonces yo también homofóbico que porque este es gay entonces yo también voy a 

ser gay. El hetero también hetero. Para nada cada persona tiene su esencia y si le tocó ser así hay 

muchas formas de ser feliz o sea, no necesariamente hay que tener, o sea,  yo soy de los que 

piensan que no tengo que tener un hijo para ser feliz y como le decía no soy para nada paternal ni 

me interesa tener hijos de pronto en el futuro, en este momento no de pronto porque soy joven 

pero si tuviera quisiera ser tenerlos con una mujer, no adoptar, hijos que sean míos y hay muchas 
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maneras de la fertilización in vitro se puede o sea, que es como alquilar un vientre pero creo que 

la esencia de un hogar en este momento, yo pensándolo sería de hombre o mujer y el hijo ya si 

una pareja gay quiere adoptar si pero más adelante cuando la gente tenga un convencimiento más 

como más certero, un criterio más propio de que porque una pareja gay adopte el niño va a ser 

gay para nada entonces no existirían gays porque un gay salió de una pareja hetero digamos que 

hace muchos muchos años tonces ahí quién tuvo la culpa. Y hay gente que es tan ignorante que 

le echa la culpa a los simios, que es por culpa, ay, por favor, eso 

Entrevistadora: ¿A los simios? 

Cristofer: Que los simios como la enfermedad que se contagió supuestamente el VIH fue los 

simios tonces un gay de la época antigua también de culpa de unos simios, o monos como es la 

palabra, o sea, eso a mí la verdad me da risa y tristeza esa persona, o sea, esa persona donde va a 

parar triste, un pensamiento. Y no se trata de criticar, apoyar, rechazar, acreditar algo se trata de 

tener propio criterio, un criterio propio, tener un ideal y argumentar de por qué defiende esa idea. 

La persona para mí cuando alguien dice que está en contra de los gays, yo digo se le acepta 

porque no todo él tiene que aceptarnos pero por qué y empieza con maneras despectivas y a 

ofender. Eso no es un criterio valido para mí ni un argumento cuando la persona insulta, está 

afuera de contexto, o sea, defienda sus ideales con argumentos, con por qué acepta esto y por qué 

no pero insultando jamás, eso significa que esa persona no sabe ni a dónde está parada, no sabe 

ni lo que defiende. Para mí, yo lo veo así. 

Entrevistadora: Bueno, Cristofer queda clara tú postura en cuanto a la adopción y es que no estás 

de acuerdo, ¿cierto? Pues al menos como lo manifiestas y según lo que entiendo es que no en 

este momento en el que la sociedad, ¿cierto? No, no tiene como una visión clara acerca de eso y 

tú lo manifiestas es en proteger a ese niño como para que no le vayan a hacer daño porque la 

sociedad lo va a juzgar porque sus papas son estos, porque sus papas son aquellos, ¿cierto? Es 

muy claro que es por eso. Entonces en este momento podríamos decir que tú estás en contra de la 

adopción homoparental, ¿cierto?  

Cristofer: Sí, exacto, o sea, hay muchas formas de hacerle bullying a un niño. No necesariamente 

porque la pareja es gay le van a hacer bullying es gordito, le hacen bullying, es flaquito, le hacen 

bullying, es alto, es bajito, es mono, pelinegro, es morenito, blanco siempre le hacen bullying al 

niño pero esa sería una forma, una manera más directa de que la gente se meta en la vida del 

niño, se meta directamente y no van a atacar al gay porque si una pareja gay se supone que 

adopto es porque estable y a uno ya llega a un punto en que uno lo ofende los comentarios de la 

gente entonces uno le da risa pero el niño sí está vulnerable, el niño todavía no como bueno, 

supongamos este tema, este punto. Ay al compañerito lo trajo la mamá y el papá entonces quién 

es mi mamá, o sea, vivo con dos hombres pero quién es mi mamá tonces ahí es donde la gente 

empieza a meterse ay usted no tiene mamá, usted es de dos gay, usted sabe que ser gay es, como 

decían, no sé por qué dicen que es pecado, no sé de dónde la gente sacó eso de que es pecado, 

por favor. Tonces el niño está muy vulnerable pues puedo estar equivocado porque no se ha visto 

ya, o sea, como tal no se ha visto directamente una pareja gay que ya lleve el niño al colegio, o 

sea, ya se aprobó la ley del matrimonio gay pero no sé si estoy equivocado pero la adopción en 

Colombia todavía no está aprobada pero la del matrimonio sí. Tonces ya es un gran punto ya 
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antes hay que partir de la adopción gay pero hay concientizarse, sí, de concientizar a la gente de 

que eso no es ningún pecado ni nada pero también hay que hacer charlas, o sea, no solo no solo 

en el colegio para los niños de primaria, secundaria que ya van a salir sino para los padres, para 

que los padres entiendan obviamente no van a faltar los padres que van a estar rotundamente en 

contra pero si se tiene un buen argumento, una buena charla, una persona que se sepa expresar, 

dar su punto de vista de por qué eso no tiene nada, no afecta a los otros niños creo que los 

padres, si a un padre le queda la duda es algo bueno porque ya va a empezar a pensar, a pensar 

como los pro los contra pero en el momento que no se habla de eso en el colegio ni siquiera se le 

habla a los padres y para variar en la propia comunidad nos rechazamos nosotros mismos porque 

si no eres lindo, no eres popular, no vas a fiestas, ehh no tienes un estilo de vida bueno entonces 

no vales pues partir de la adopción gay, de las parejas que quieren adoptar, la aceptación entre 

nosotros mismos aceptar que cada uno de nosotros es diferente la propia comunidad donde más 

nos odiamos que es lo más gracioso pedimos respeto pero es donde más nos odiamos porque es 

verdad, yo soy así, yo no odio a ningún gay pero llego a un grupito de gays, lo primero que uno 

hace es el que mire primero feo porque si me miran primero feo a mí, tonces yo ay uno queda 

muerto en el odio pero si yo me odio con mis con mis colegas por así decirlo cómo voy a llegar a 

defender algo todos juntos si entre nosotros nos odiamos. Para uno defender algo primero el 

apoyo en la comunidad, punto a favor hacia nosotros, segundo punto charlas en los colegios, eh 

en las redes sociales, en los medios, no sé cómo decirlo, ¿comunicativos? Si como el periódico, o 

sea, no tanto el periódico sino la televisión empezar por puntos claves, no de una hablar que la 

adopción gay por qué es bueno, por qué es malo, puntos claves que la gente vaya como 

analizando ah esto es bueno por esto, esto es malo y que los padres empiecen a educar a sus hijos 

desde pequeños si no les hablan de eso, ellos nunca van a entender y si y tampoco los padres 

muchas veces quieren que los hijos piensen como ellos “ay vean ese gay, usted no se puede 

ajuntar con ese gay” el niño qué va a pensar, yo no me voy a ajuntar con ese gay, pero si tú le 

hablas ah mira ese niño es gay , tiene gustos diferentes a los tuyos, a ti te gustan las mujeres a él 

los hombres pero eso no tiene nada de malo, tú te puedes ajuntar con él, eso no es una 

enfermedad ni nada, es algo totalmente normal lo cual puedes respetar entonces esos niños van a 

crecer con esa ideología, ellos también van a tener hijos y van a crecer con esa ideología y ya en 

un futuro la adopción gay va a ser más llevadera para las parejas gays que el hijo, el hombre 

crea, o sea, las parejas que quieran llevar a sus hijos gays al colegio y nadie les esté mirando feo 

como si fueran el demonio sino que aceptando que todos somos diferentes y de eso se trata la 

vida, de ser diferentes, qué aburrido que todos fuéramos iguales, pensáramos igual, sería muy 

aburrido. Yo hablo así de parejas gays porque también están las transgénero que son las mujeres, 

los hombres perdón que se vuelven travestis muchos se quitan sus partes íntes, se ponen 

implantes y mucha gente, o sea, si a nosotros los gays que casi mucho no se les nota ahora 

imagínate el bullying que sufre un transgénero a la hora de querer adoptar. O sea, eso ya, el 

demonio triplicado y no creo porque la gente debería ver estudios y entender que es horrible 

nacer en el cuerpo que tú no quieres ser. Yo, yo no quisiera ser travesti, nunca me ha gustado y 

lo respeto pero para mí, para nada, muy lejos de eso pero si tú naciste en un cuerpo que no es el 

tuyo, te quieres poner unas te… unas prótesis, te quieres cambiar tu miembro, no le estás 

haciendo daño a nadie, qué tiene de malo y ahí es donde radica todo, si no le haces daño a nadie, 

no tiene nada de malo. Por qué no se junta la gente hace protestas contra los ladrones, los 
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violadores, los narcotraficantes que hoy en día dicen que no existen pero obviamente todavía 

existen, las bandas criminales, la gente no hace ninguna marcha para acabar con esto, y acabar 

no es matar sino en la educación que se le da a los hijos. Si usted le enseña a robar a su hijo 

desde pequeño, él le va a enseñar al hijo de él y por generaciones de generaciones van a querer 

robar pero si dan una buena educación entonces no es solo que la problemática de la adopción 

gay es como de radica todo, el apoyo entre la misma comunidad, el apoyo de la familia, el apoyo 

de los amigos, de los medios, en la educación pero si nadie hace nada, sacan una ley se aprueba 

la adopción gay pero en el colegio nunca han hablado de eso, una cartilla, podría ser algo bueno 

de pronto estaban mal formuladas las preguntas y se iban muy directamente al niño a ya que era 

hacer eso pero si el niño empieza como a pensar ay qué es eso y llega a la casa lleno de dudas y 

el padre le aclara ah si es que ser gay es esto, ser lesbiana es esto, el niño como que ahh ya 

entiendo pero si ya una cartilla dice ser gay es tener sexo hombre con hombre, o sea, el niño 

como que queda sorprendido y si en la casa tampoco le responden esas dudas, nunca va a ver una 

solución clara a esto. Obviamente la adopción gay se va a tener que ver porque si ya lo aceptaron 

los países, y cada día esto coge más poder, cada día esta comunidad se no invadiendo pero se 

está reproduciendo increíblemente y como ya se sabe que no es tanto como antes como ay él es 

gay hay que matarlo porque antes la gente pensaba eso, ya la gente mucha gente que está en 

contra pero también mucha gente que apoya eso entonces la gente tan miedo, tanto miedo por así 

decirlo cuando uno dice salir del closet porque ya uno ya tiene un respaldo pero principalmente 

el respaldo de uno tiene que ser la familia, más que todo los papás porque a mi si mi pa, si mi 

mamá me acepta a mí que me importa que alguien me mire feo o algo, pero si mi mamá no me 

acepta cómo quiero que otra persona me acepte, si la persona que me dio la vida, me rechaza (no 

audible) hey acéptame soy gay, mi mamá todos los días en la casa insultándome porque soy así. 

Algo que quiero dejar muy claro es que (carraspeo) para aquellas personas que creen que eso se 

cura con psicología es totalmente falso. El que es nunca en la vida se va a curar, jamás. Hay unos 

casos que uno a veces cree que uno es gay y uno se puede enamorar de una mujer y no 

necesariamente uno se volvió heterosexual, lo mismo un heterosexual se puede enamorar de un 

gay pero automáticamente no lo hace gay porque solo ha sido un hombre o una mujer en su vida, 

un gay se puede enamorar de una mujer y no es hetero, un hetero se puede enamorar de un gay, 

no lo hace gay porque solo se enamoró una vez y de un hombre y la gente cree que eso no es 

verdad, sí existe es que en esta vida existe de todo. Si un padre, si un propio papá viola a su hija 

por qué no va a existir de todo si es lo más terrible que hay, para mí. Tonces la gente debería 

defender mejor sus argumentos y sus puntos de vista y no atacar tanto a la gente que no le está 

haciendo daño a nadie, el propio daño lo están haciendo ellos mismos al no aceptar que todos 

somos diferentes, todos tenemos creencias, políticas, eh gustos sexuales diferentes y no por eso 

yo me voy a ir al infierno, me voy a ir al cielo. Eso lo decide Dios y yo mismo lo notaré el día 

que me muera, si es verdad que el cielo existe y el infierno no admito que una persona está tan 

cerrada en la creencia, venga a decirme que Dios no me quiere porque soy así porque quién dijo 

eso, eso se lo inventó la gente. Estoy seguro que eso se lo inventó la gente, ningún Dios ha dicho 

eso. Dios dice quiero a todos por igual, Dios es amor y nunca ha dicho ay si la Biblia dijera eso, 

yo lo creería de pronto. Dios dice  gays no, hetero sí, de pronto uno dice ay mira wow pero en 

ningún lado dice eso, eso se lo inventó la gente y la gente que usa eso como pretexto no tiene un 

argumento, o sea, la gente que se mete con Dios para defender que los gay o que la adopción gay 
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es mala es porque o sea, defiéndalo pero por qué tiene que meter Dios acá, en esto. Es lo que yo 

pienso. 

Entrevista: Bueno, Cristofer teniendo en cuenta lo que has mencionado, ¿cierto? Ehh yo te 

hablaba acerca de esas movilizaciones y esas marchas y tú me decías pues que eso no es como 

muy significativo, o sea, que el hecho de hacer una marcha no va hacer que aprueben o que no 

aprueben la adopción, ¿cierto? Y me hablabas de otras estrategias, mencionabas por ejemplo, el 

educar, en crear como una cultura donde los niños desde pequeños entiendan y respeten esa 

diversidad sexual ¿sí? Esa orientación que tiene cada uno y tal vez eso haría que la adopción 

fuera más viable o más fácil, o sea, que cuando eso pase, ahí si tu pensarías en que la adopción es 

algo en lo que tú estarías a favor y no en contra como lo estás en este momento ¿cierto? Aparte 

de esas estrategias tú mencionabas que enseñar, que en los colegios y eso, cómo… En este 

momento tú posición es… Estamos en contra. Tú estás en contra de la adopción, ¿de qué otra 

manera tú podrías creer que podrías manifestarte o que podría hacer para que la gente no haga 

esto? En este caso serían los homosexuales, ¿cierto? Que los homosexuales no busquen la 

adopción, ¿cómo se podría crear como una manifestación, no una manifestación sino qué otra 

forma se podría hacer para hacerles entender? 

Cristofer: Sino lo que sucede es que ya están como tan avanzado el tema de la adopción gay que 

que dudo que una pareja que quiera adoptar se retracte entonces lo que yo haría ahí es 

obviamente no cambiar el pensamiento de las personas porque no sino hacerles entender que en 

este punto en el que estamos es muy difícil que el público por así decirlo, las la comunidad 

acepte esto. Se inculcaría que dejemos la vida del libertinaje porque para nadie es un secreto que 

el mundo gay es de solo libertinaje tonces para que la gente nos empiece a tomar en serio es que 

sí se puede adoptar dejar a un lado esa vida del libertinaje empezar a respetarnos entre nosotros 

mismo que es donde más nos odiamos, curiosamente y  me parece también gracioso ehh da dar 

lo que queremos recibir primordialmente respeto, ehh hablarle a las personas que no comparten 

los mismos ideales de nosotros, ehh explicarles el por qué no deberíamos adoptar, por qué sí los 

que sí lo defienden el por qué sí, pero con argumentos válidos no sulfurándose porque la otra 

persona no está de acuerdo no insultando no denigrando sino dando argumentos que digamos 

bueno, supongamos que yo defiendo la postura de adopción, entonces le diría a un hetero, bueno, 

tú estás en contra entonces por qué tu no adoptas deja de estar criticando sentado en tú casa 

mirando la televisión pero no haces nada por esos niños que están abandonados aguantando 

hambre, en la prostitución a los 13 años qué es eso, en las drogas entonces si tienes el valor para 

criticar, haz algo para ayudar pero no solo sentado, critique sentado, critique desde tú casa 

porque verlo desde la casa todo es muy fácil. Si estás a favor concientiza a tus hijos de que es 

algo normal, o sea, es algo aceptable y no significa que porque una pareja gay adopte, el niño se 

va a volver gay pero con argumentos y las parejas gays que están tan empeñadas en adoptar en 

adoptar les diría, o sea, que defiendan lo que creen pero no una manera grotesta, grotesca ni 

ofensiva hacia la gente que no está en contra porque o sino siempre nos van a tomar como un 

chiste de que defendemos algo pero solo lo defendemos con con groseramente demostrando 

puede ser en países que ya se aceptó eso hace tiempo puede ser estadísticamente haciendo 

estudios de qué tan viable es que una pareja gay adopte ya con un estudio, unas estadísticas 

donde demuestre que eso no afecta en nada al niño, la gente ya de pronto va a empezar a dudar, 
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después de que la perso, se siembre la semillita de que la persona dude, ya es algo bueno, que la 

persona no va a estar tan cerrada, dice bueno en otro país se hizo tonces en Colombia se puede 

pero de dónde hay que partir, desde la casa. Si desde la casa no se le habla a los niños, o que en 

el colegio pero si el niño llega con dudas a la casa y en la casa no le responden de una manera 

opositora de cual el niño no tenga derecho a tomar una posición sino de que de una ya ataque, 

ese niño ataque de una, o sea, no acepto, ni respeto ni estoy en contra sino que tiene que atacar, 

bueno y si los padres no están de acuerdo por qué no dejan que el niño tome, o sea, una postura, 

un niño ya con 7 años ya puede tomar una postura a ver si mi amiguito es así yo me voy a ajuntar 

con el y no tengo por qué yo ser así, que los padres si no quieren hablar de eso por lo menos den 

el respeto, la aprobación y la aceptación de que en los colegios se hablen y el niño pueda tener su 

propio pensamiento. No se basa solo en lo que piensan ellos porque es egoísta y a las parejas que 

quieren adoptar que adopten pero, o sea, si quieren que la prueba salga bien pero con 

argumentos, hechos, que demuestren que sí se puede, o sea, no solo como el derecho de que ay 

yo quiero saciar las ganas de ay yo quiero ser padre y ya. No, ¿por qué? Porque le quiero brindar 

amor a un niño que está desprotegido, sus padres no lo quisieron, yo le quiero brindar ese cariño, 

tengo mi pareja estable, soy una persona consciente, no tengo problemas de drogas, tengo un 

trabajo estable, una situación económica ¿qué más se puede pedir? Para mí, sí sería apto para 

adoptar pero si solo una persona quiere adoptar para saciar un deseo nada más para nada para 

nada. 

Entrevistadora: Bueno, muy bien Cristofer hablemos un poquito acerca de lo que es familia, ¿sí? 

Para ti ¿qué significa tener una familia o conformar una familia? 

Cristofer: Ehh, muy buena pregunta. Mucha gente cree que mi familia es la que tiene mi mismo 

tipo de sangre y de generación en generación esa es mi familia. Esos son los hermanos de mi 

mamá, esos son los de mi papá, esos son los hijos de mi abuela, son mis tíos, tienen hijos, son 

mis primos. Eso no es ser familia. Familia es un grupo de personas el cual se apoya en las 

buenas, en las malas, dan consejos sabios en una situación donde la persona no encuentra un 

escape como somos nosotros los gays que llega un punto que no encontramos una salida, es 

como un agujero en el cual nos estamos hundiendo pero si tenemos alguien que nos oriente, nos 

apoya, nos aprecia, eso es familia y la familia no generalmente tiene que ser la que tiene mi 

mismo tipo de sanbre, sangre como decía. He tenido amigos que han sido mi familia, de pronto 

uno a veces no escoge bien a la familia pero de eso se trata la vida de saber en quien se puede 

confiar. Hay muchas familias que se traicionan por una herencia, se desprecia, entonces eso no es 

familia. Familia es apoyar, aconsejar, dar amor, entender, ponerse en la postura del otro porque 

es muy fácil criticar pero cuando a uno le pasa ahí si es uno como que uish ¿ahí qué? Eso es 

familia para mí. 

Entrevistadora: Tú, hablando de lo que es familia, ahora mencionábamos ¿cierto? Que la 

posibilidad de tú conformar una familia, la vez como muy remota, muy lejana porque 

hablábamos de esa familia, tener tus hijos, ¿cierto? Pero si hablamos ahora de esa familia que tú 

me planteas ¿consideras tú que hay posibilidad de conformar una familia?  

Cristofer: No entendí. 



175 
 

Entrevistadora: O sea, tú hablabas hace un rato de que veías muy difícil tener una familia, que 

eso pues ser homosexual limitaba el tener una familia por eso, ¿cierto? Entonces cuando 

hablábamos, cuando tú decías eso era por los hijos por tener hijos como complicado, ¿cierto? 

Porque no estás de acuerdo en la adopción sino que lo decías ahora que si tú contemplarás la 

posibilidad de tener un hijo, sería con una mujer, ¿cierto? Mas no pues de adoptarlo, pero si 

hablamos ahora de ese conformar familia, tú crees que tú podrías conformar una familia teniendo 

en cuenta que la familia no necesariamente es el vínculo sanguíneo, tú crees que podrías 

conformar una familia? ¿Cómo sería para ti, no en este momento porque tú dices “yo estoy muy 

joven y no estoy pensando como en esas cosas” pero más adelante cómo te visualizarías? ¿Crees 

que tú podrías formar una familia? ¿Cómo sería esa familia que tú formarías?  

Cristofer: Ehh, la verdad que yo creo que para amar uno se debe amar uno mismo, si uno no se 

ama, no hay nada, y creo que para tener una familia como esa, hay que amar. Ehh la verdad 

tendría que no cambiar mi postura sino de pronto mediante más argumentos el cual me 

demuestre que adoptar ehh como pareja gay no traería consecuencias, podría cambiar mi postura 

porque en la vida no se trata de cambiar los ideales de las personas pero muchas veces uno puede 

estar erróneo o tan cerrado a lo que uno cree que puede adoptar la postura a la cual uno estaba en 

contra. Tonces lo que yo pienso es que yo no, si yo estoy en contra a la adopción gay cómo voy a 

adoptar a un niño, si yo soy gay y cómo voy a decirle a él que las parejas gays no pueden 

adoptar. O sea, ¿si me hago entender? O sea, yo soy gay y estoy en contra de la adopción gay 

pero yo adopto un niño puede ser, porque uno soltero creo que uno también puede adoptar pero 

pues con muchas más, con muchos más documentos los cuales demuestran que uno si está apto 

para adoptar, entonces sería como tan hipócrita como tan doble moralista yo, ser gay, adopto y le 

digo a mi hijo que estoy en contra de la adopción gay, entonces yo jamás voy a tener pareja 

porque tengo un hijo el cual le estoy diciendo que la adopción gay no. Pero de pronto, familia, de 

pronto estoy erróneo pienso que familia no solamente tiene que ser hombre y mujer, hombre-

hombre, mujer y mujer sino familia es dar amor y si yo acepto y de pronto logro entender que 

estoy erróneo en mi postura en decir no a la adopción gay que en un, yo siempre he visto que 

ahora en este momento estoy en contra pero en un futuro puedo estar a favor porque ya van a ver 

más argumentos los cuales me demuestren que o sea, la gente ya está más consciente, han 

tomado conciencia, están más capacitados sobre todo para afrontar este tipo de cosas el cual me 

diga no, si una pareja gay sí puede adoptar, ahí sí me daría el lujo de tener una familia, pero 

necesariamente para mí la familia no es tener hijos o una pareja, yo puedo ser mi propia familia, 

si yo me acepto, yo me entiendo yo me amo para qué otra compañía si con la mía, con la mía 

estoy bien. La verdad nunca he pensado en una pareja hetero, una pareja gay, un hijo, nunca me 

he visto así, me he visto más siendo independiente y disfrutando mi vida al máximo y creo que 

un hijo, no sé si suene feo pero un hijo limita muchas cosas tonces… 

Entrevistadora: A futuro tú no te ves entonces de pronto con una pareja, con un compañero que 

esté contigo, en este momento no lo ves, sin decir que no pueda darse, ¿cierto? Porque puede 

existir esa opción pero en este momento no lo, no te visualizas así.  

Cristofer: No la verdad no me visualizo, desde pequeño siempre he sido así, es más, actualmente 

estoy tan joven que no he tenido una pareja estable que yo diga esta es mi pareja y llevamos 
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harto tiempo porque no me veo con alguien porque soy, o sea, es una larga historia que alguien 

una vez me dijo que yo era muy egoísta y solo pienso en mí mismo y no me interesa mi pareja, 

no me interesa lo que sientan, lo que piensen solo saciar lo que yo siento, lo que deseo y para mí 

eso está bien tonces no puedo estar con alguien el cual solo voy a pensar en mi porque creo que 

si uno está en pareja ya no es uno sino dos y si tengo hijos mucho más tonces no creo que no 

estoy listo en este momento ni lo estaría listo nunca porque desde pequeño siempre he sido así de 

estar viviendo (no audible) toda mi vida con una persona, teniendo un hijo igual como decía 

limita porque no voy a poder hacer lo que yo quiero que es viajar, obviamente lo podría hacer 

con él, con mi hijo, mi pareja pero ehh no, por el momento no y a futuro tampoco lo veo. 

Entrevistadora: Bueno, Cristofer ehh vamos a hablar un poquito, estábamos hablando un poco de 

lo que es la familia, ¿cierto? Ehh tú crees que una familia se compone o lo que te enseñaron a ti, 

tú me decías que te criaste con tus abuelos, ¿tú mamá desde qué edad se fue y te dejó con los 

abuelos? 

Cristofer: Ehh pues mi mamá, o sea, lo que sucede es que cuando mi mamá obviamente me 

procreó con mi papá y nací, ehh la situación de ellos nunca, la verdad no sé cuál era la situación 

de ellos en este momento, nunca me han nombrado eso. Creería que es mala por mensajes 

subliminales que me tira mi abuela entonces mi abuela me adoptó y me registró como con los 

apellidos de ella, es como si yo fuera hermano de mi mamá, mi mamá no sabía y todo pero para 

mí eso es una excusa porque cuando crecí nunca, o sea, mi mamá me decía que me podía 

cambiar el apellido a mi papá pero él nunca me lo ha dicho por qué lo haría si nunca me lo dijo 

es por algo ay póngase mi apellido tampoco lo haría porque no soy desagradecido y mis abuelos 

son mis papás. Tonces nunca me crie con ellos, mi mamá viaja desde que tengo 5 años siempre 

ha viajado al exterior, siempre. El, duro una época de 3 años acá en Colombia que era cuando yo 

estaba en cuarto de primaria hasta sexo en el cual viví con ella obviamente era muy feliz porque 

yo extrañaba a mis abuelos, ellos eran mis abuelos papas, to, lo son, son más papas que mis 

propios papás por así decirlo tonces nunca he tenido una, la relación con mi mamá es excelente 

porque a pesar de que ella vive lejos todos los días nos comunicamos, le cuento todo porque de 

pronto mi abuela no entendería muchas cosas. Con mi papá lo veo de vez en cuando pero no 

porque él no me quiera, yo no lo quiero porque obviamente yo lo amo y él a mí pero como no me 

crie con el no tengo una relación como decir que, él se crio en un ambiente de muy machos 

tonces yo no sabría de qué hablar con él porque yo cómo le voy, o sea, él sabe que soy gay, 

nunca se lo he dicho pero él sabe, o sea, por favor, él es mi papá obviamente sabe, tengo 20 años, 

nunca le he presentado una novia, mi mamá me dijo que él sabe y todo el mundo me ha dicho 

que él sabe pero nun, él me ve en la calle, me da pico en la mejilla, dice que me ama pero nunca 

me lo ha dicho directamente ¿usted es gay?, y la verdad así no me haya criado con él, él es la 

única persona aparte de que me daría nervios decirle, o sea, yo no sé cómo reaccionará ya viendo 

a mí diciéndole que sí pero yo digo ya tengo 20, voy a cumplir 21, ya soy un hombre y si él no 

me acepta es porque no me quiere, yo digo que ahí radica todo. Si a ti no te aceptan, no te 

quieren de verdad porque yo no le estoy haciendo daño a nadie, no, tampoco ando con un novio 

de la mano, cogidos de la mano por todos lados besándonos porque tampoco comparto eso 

entonces la relación con mi mamá es excelente cada que viene es súper espectacular, mi papá es 

una relación no muy cerca pero es buena cuando nos vemos, con mis abuelos también tonces… 



177 
 

Entrevistadora: Los otros dos hermanos, tú me decías que tienes una hermana de 19 y un 

hermanito de 1 añito, ¿cierto? Está pequeño pues el pequeño me imagino que no es hijo del 

mismo padre pero ¿tú hermana de 19 sí es del mismo papá? 

Cristofer: Sino que sucede es que por eso digo que la lengua es el azote de donde sabemos, yo 

siempre, yo le llevo 1 año y medio a mi hermana, yo siempre criti (no audible) era súper genial 

porque yo no me crie con mi hermana, ella se vino a vivir con nosotros hace unos 8 años por 

mala circunstancia de la de mi mamá, mi mamá perdió la casa que compró tonces se fue a vivir 

con mis abuelos, o sea, conmigo también tonces la relación súper buena porque no nos llevamos 

mucha diferencia tonces congeniamos muy bien y ella me acepta mucho, ella me acepta, ella 

sabe que soy gay tonces… 

Entrevistadora: Tú hermana se crio con tú mamá 

Cristofer: Sí, exacto. Mi hermana se crio con mi mamá. Tonces bueno, obviamente al principio 

era raro porque yo no estaba acostumbrado a vivir con nadie así y ella tampoco tonces era muy 

maluco pero ya después de un tiempo, súper bien. Yo amo a mi hermana y doy la vida por ella. 

Tonces ellos siempre critican de que ay qué pereza tan genial que mi hermana y yo tenemos la 

mis, casi la misma edad y no tenemos, y mi mamá aunque se separó de mi papá hace mucho 

tiempo no tiene más hijos ni (no audible) se lo restregaba es a todo mundo tonces mi mamá se 

casó hace dos años en Chile, se enamoró. Mucha gente cree que cuando uno habla que la mamá 

se casó siempre los papeles que porque por quedar bien allá, por los papales se casó, no, mi 

mamá ya tenía papales cuando se casó siempre aclaro eso que la gente piensa que es por los 

papales tonces mi mamá se casó y a los, como al año se embarazó que fue hace si como en Marz, 

en Febrero del año pasado podría ser, ¿cierto? O en Enero. Mi mamá nos contó como al tercer 

mes que ella nos decía que no sabía cómo decirnos obviamente cuando ellas nos dijo nosotros 

estábamos juntos y nos quedamos mirándonos, nos dijo por una nota de voz pues porque 

mantiene viajando y sí me sentía muy raro inclusive con los compañeros que estudiaba en esa 

época yo les pregunté que qué me aconsejaban que yo me sentía muy raro, mantenía rajando de 

los padres que tenían hijos aparte y ahora me está ocurriendo a mí que también, que o sea que yo 

ahí todo lo que critiqué, me pasa a mí. O s, principalmente ahí el bebé no tenía la culpa que eso sí 

el bebé nunca va a tener la culpa, mi mamá menos tonces no me acuerdo con quién hablé que me 

hizo caer mucho en cuenta hasta creo que fue conmigo mismo que me decía yo con qué derecho 

critico a mi mamá que tenga otro hijo, hace mucho se separó, primero vive en el exterior, 

segundo hace muchos años se separó, tercero está felizmente casada, nunca he visto a mi mamá 

tan feliz porque mi mamá es una de las personas que más admiro en mi vida, ha sido una 

luchadora increíble que yo creo que nunca haría ni la mitad que ella ha hecho en la vida por 

nosotros con qué cara la critico en primer lugar, me aceptó gay, me aceptó y me aconseja y me 

ama siendo así yo como o sea, con qué cara yo, en qué me baso para decir ay má usted por qué 

un hijo, cómo se le ocurre, y nosotros ya tan grandes tonces no, yo la acepté, oo, no se trata de 

aceptar sino de comprender porque yo no le tengo por qué aceptar nada a ella porque es que ella 

es mi mamá, yo ya ella no me tiene que pedir permiso para nada, tonces yo obviamente, a mi 

hermana y a mí se nos dio duro más que todo el aceptar como ay tan pequeño, (no audible) mi 

papá, pues yo me pongo a pensar, mi mamá mantiene viajando, ella hace 2 años, en Diciembre 
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cumple 2 años que no venía y en Diciembre es que va a venir, ella se vuelve a ir y se va a llevar a 

mi hermana a estudiar allá tonces por ahí otros 2 años que no va a volver tonces mi mamá me 

dice mucho que el niño le cambió la vida porque ella no es por hacernos sentir mal a mi hermana 

y a mí pero nosotros mismos sabemos que ella no nos crio, no nos crio, tonces ella, ella nos hace 

nos cubre mu, nos perdona todo lo que hacemos, o sea, que mantenemos, que me gasto la plata 

en ropa que era que mantengo en fiesta que ella dice porque o sea, es una fiesta sana, dice que 

ella perdona todo eso, lo acepta, ella a veces nos dice llorando lo cual me hace sentir horrible que 

ella sabe que no nos crio y que ella se perdió de momentos muy lindos en el cual yo, o sea, en la 

época que yo no aceptaba que yo era así, no sabía a quién contarle, o sea, tenía la cabeza 

grandísima qué era gay, no entendía que cuando un grado, eh una comunión, ah no la comunión 

sí estuvo, o sea, fechas importantes cumpleaños, desde diciembre me recuerdo que hemos estado 

como 4 diciembre de resto siempre estoy con mis abuelos, ella dice que se siente muy mal y que 

el bebé le cambió la vida y que ella es como empezar de cero porque ahora sí lo está criando ella, 

sabe qué es cambiarle un pañal, sabe que si se enferma qué tiene que hacer, pu ella lo pro, o sea, 

a veces no sabe ni qué hacer, le pregunta a mi primita porque ella no jabe nada de eso, tonces me 

parece bien porque si mi mamá es feliz, yo soy feliz y el bebé ahora ya que le vemos fotos ya 

grandecito, ya uno ay ya lo queremos conocer tonces es algo lindo y que mi mamá nos mande 

notas que nunca la había escuchado tan feliz súper, o sea, me alegro mucho por mi mamá. Ella es 

buena. 

Entrevistadora: Bueno, Cristofer como los que te criaron por así decirlo fueron tú abuelo y tú 

abuela ¿cierto? Ehh tú le dices mamá y papá me imagino ¿cierto? ¿O abuelo y abuela? 

Cristofer: A mi abuela le digo má o mami, y mi abuelo nunca le he dicho papá ni abuelo, le digo, 

desde que yo soy niño le digo “pito” y yo le puse “pito” y ya todos los hijos de él, mis tíos, todo 

el mundo le dice “pito” pero porque yo le puse “pito” nunca le he dicho abuelo, papá ni pá 

siempre “pito”. 

Entrevistadora: Ellos te criaron, ellos te dieron como toda las bases, ¿cierto? Todos los 

fundamentos ehh para ti esa formación que ellos te dieron los padres cumplen un rol dentro de la 

familia, sí, dentro el hogar, por ejemplo roles de género, el abuelo pues era la figura paterna en 

este caso y la abuela era la figura materna. Si tú tuvieras que describir a tú abuela  como esa 

mamá, como esa mujer o femenina, ¿cómo la describirías? ¿qué es ser… (no audible) sí, en 

cuando a las cualidades  o lo que diferencia a ser femenino de ser masculino. ¿Qué rol ejercía tú 

abuelo y qué rol ejercía tú abuela o tú papá o tu mamá? 

Cristofer: Pues yo creo que, ellos son mis papas obviamente porque me cri, papa no es el que 

engendra sino el que cria para mí. Me criaron, me dieron una muy buena educación con muy 

buenos valores, la verdad, tanto me exigían mucho en el colegio aunque no voy a decir que era el 

mejor alumno porque siempre he tenido el vicio de que hablo mucho, o sea, yo creo que tengo 

muy buenas cualidades porque yo las he logrado identificar. Me inculcaron muchos valores, yo a 

mi abuela la veo como una gran mujer, muy luchadora, muy paciente, me encantaría tener la 

paciencia que tiene mi abuela porque obviamente ella es la que lidia con mi abuelo, muy pa, da 

mucho amor, demasiado amor, se preocupa por todos, también me gustaría ser así porque creo 

que soy más bien con la familia soy odioso y creo que a veces juzgo de más y creo que yo 
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idiologío la cómo debería ser la vida de la otra persona  sabiendo que yo cometo muchos errores 

también. Mi abuela es muy luchadora, súper amorosa. Mi abuelo lo veo, un hombre que a pesar 

que se crio en una familia como de machos, los machos alfa, super lleno de amor, comprensivo, 

te lo juro que mi mis abuelos me tienen hace 20 años, ellos siempre dicen que 17 años por los 3 

años que viví con mi mamá pero para mí son 20 años y mi abuelo jamás me ha dicho una mala 

palabra ni me ha pegado, ni una palmada y eso para mí es increíble porque nunca me ha tra, es 

que ni bobo me ha dicho nunca, él me dice que soy el niño de él porque soy el más pequeño de 

todos los hijos de él y que yo soy el hijo, el niño y mi abuela me dice el niño hasta mis tíos ellos 

me dicen hermano porque como te decía de mi abuela tengo los apellidos de ella y ellos me dicen 

que soy el hermanito pequeño obviamente de ellos me parece normal pero de mi mamá es como, 

me siento raro, mi mamá es mi hermana y mi mamá y no sé yo me siento todavía muy raro y 

siempre que soy el niño, y para mi algo que le admiro a mi abuelo es que (a mi abuelo) es que él 

se ganó mi respeto impresionante obviamente a veces discutimos por bobaditas o sea, nada que 

del otro mundo, porque qué núcleo familiar es perfecto, ninguno el que se crea perfecto, ya es 

imperfecto porque la perfección no existe y él ganarse mi respeto sin nunca haberme pegado ni 

una mala palabra creo que eso habla mucho de él. Es un gran ser humano, lo admiro demasiado, 

es súper verraco, tiene 94 añitos y trabajó 60 años en carretillas hasta los noven, 89. Solo que por 

circunstancias de la vida, perdió la visión pero yo sé que donde él viera, estaría por ahí lidiando, 

él no es así de quedarse en casa y todavía le da muy duro, todavía llora mucho pero lo veo como 

un ser humano como tan fuerte que a mí me gustaría ser así porque a veces yo me debilito, me 

pongo triste por, después de que me recupero digo, esto es una bobada por favor, yo qué estaba 

pensando triste por eso, y ellos como han sufrido impresionante y todavía sonríen, todavía están 

alegres con la vida, tonces admiro demasiado a mis abuelos y me gustaría, o sea, a mí no me 

gustaría llegar a viejo porque creo que no me gustaría que nadie me lidee, o sea, llegar hasta mi 

punto que mi punto según yo es los 50 que ya viví pero si llegara a la vejez me gustaría tener 

esas virtudes de mi abuela y mi abuelo, o sea, si tuviera esas dos virtudes, lo que le aprendo de 

ellos sería un gran ser humano y los admiro demasiado. 

Entrevistadora: Muy bien, Cristofer, tonces ehh bueno, eso es lo que te han inculcado tus abuelos 

y lo que te han enseñado ¿cierto?  Nosotros sabemos que la sociedad también influye en esos 

roles de género, es decir, la sociedad nos dice cómo se supone que deben ser los hombres, lo que 

tú decías, mi abuelo fue criado en un grupo como de machos alfa ¿cierto? Entonces esas 

características que debe tener un hombre o las características que debe tener una mujer qué es lo 

que tú has aprendido. Si yo te dijera, defíneme cómo es una mujer ¿tú qué dirías que cuales 

cualidades debe tener una mujer o un hombre, cómo debe ser un hombre? 

Cristofer: Yo siempre pongo las cualidades para los dos porque nunca he creído en el dicho en el 

que mujer es más o hombre es más. Somos por igual porque creo que hay hay mujeres que se 

aprovechan de eso, creen que por ser mujeres, por así decirlo nadie merece irrespeto pero si tú no 

te respetas pues no esperes que yo te respete. Muchas mujeres son ay yo soy mujer, a ti te crio 

una mujer, tu naciste de una mujer deberías respetar. Nunca he escuchado a un hombre diciendo 

eso y siempre escucho que las mujeres dicen que todos los hombres son iguales y nunca he 

escuchado un gay decir eso entonces las del problema son las mujeres pero para mí, yo admiro 

más a las mujeres que a los hombres creo que las mujeres son unas luchadoras increíbles son 
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unas guerreras que , la mayoría de mujeres que yo conozco en mi familia, son unas guerreras que 

un hombre le duele la cabeza y se queja a morir porque yo soy así, a mí me duele la cabeza y yo 

que me voy a morir, que ya mis últimos días, exagerando, la mujer tiene un hijo, soporta los 

golpes de un hombre abusador porque hay muchas mujeres tienen un pensamiento tan pobre que 

creen que eso está bien y quedo impactado cuando una mujer dice que el hombre le debe pegar 

porque eso está bien, no sé, o sea, quedo sin palabras. Una mujer acepta eso, tiene un hijo que 

supuestamente eso es como estar muriéndose en vida en el momento del parto que es peor que es 

que estar prendido en candela he escuchado decir eso, no sé si es verdad, y he visto muchas 

mujeres que se han sobrepuesto a tantas cosas, a una violación, (no audible) salen adelante que 

yo quedo impactado, yo admiro mucho a las mujeres, demasiado pero también a los hombres, 

también hay hombres muy guerreros en la vida, muy luchadores, trabajadores, entonces yo creo 

que las virtudes que yo más admiro de una mujer y un hombre para los dos es la lucha que se 

vive día a día, el respeto fundamental, si uno no respeta uno no tiene nada, tú puedes ser pobre o 

rico pero si tú no tienes respeto, eres pobre. Hay muchos ricos pero no tienen respeto y qué es 

eso, mucha gente pobre y llena de respeto y virtudes que uno dice ah bueno, la plata no, qué pasa 

con la plata, la plata solo llena, la plata es muy importante, el que dice que no es mentira porque 

uno sin plata no puede vivir obviamente el amor es importante pero yo no me lleno con amor, yo 

no me baño con amor, yo no me visto con amor, todo lo que quiero llegar, de las virtudes, no 

importa si eres pobre o rico pero si tienes virtudes como el respeto, luchar cada día por superarse 

porque uno no se supera por ambición sino por, ay como es que era, se me olvidó. Uno debe 

luchar en la vida para superarse, luchar, tolerar, que hoy en día se matan por una opinión por un 

billete, o sea, la tolerancia en las dos partes, el amor que uno tiene para orientar porque yo digo 

que hasta el ser más despreciable porque hay gente mala que no sé cómo puede haber gente tan 

mala tiene amor así sea un hijo o alguien tienen para dar amor y siempre lo han demostrado que 

la gente más perversa, a alguna persona le dan amor. Tonces yo digo que el amor, la sinceridad 

porque uno siempre debe ser sincero, y dar una crítica y no, constructiva y no destructiva porque 

la gente como que muchas personas saben diferenciar eso. Eh la honestidad, si uno no es 

honesto, si uno roba, si uno o sea, yo digo que muchas personas creen que robar es salir adelante 

y que a ti que te garantiza que la persona que robaste no tuvo que luchar horrible un año para 

conseguir una motico y tu viene y te la quitas porque cree que porque él tiene moto, tiene dinero. 

Eso lo que muchas personas no entienden. Ehh qué más virtudes, la esperanza, creo que tanto el 

hombre como la mujer debe tener esperanza, fe nunca desfallecer porque si hoy está oscuro, 

mañana está nublado y pasado mañana ya sale el sol y creo que muchas veces nosotros no 

entendemos eso y lo primordial que yo creo es no juzgar y siempre ponernos en los zapatos de la 

otra persona porque como sa, como te decía anteriormente porque estar sentado desde la casa es 

muy fácil criticar, quién no lo hace, todo lo hacemos porque todos los seres humanos criticamos 

pero ya cuando a ti te pasa por cosas del destino tú tienes que estar en esa posición o un ser 

querido es ahí donde uno ve que que no era tan fácil como uno lo veía uno dice levántese y ya 

pero para levantarse es un proceso, uno no se cae y se levanta. Obviamente hay un dicho que 

dice “cáete y levántate” ay no sé algo así pero tú te levantas; te caes y poco a poco reconstruyes 

tú vida y te vas levantando. Creo que esas son las cualidades que deberían tener tanto el hombre 

como la mujer. 



181 
 

Entrevistadora: Y aplicarían para los dos, ¿cierto? No sería como ay la mujer debe ser esto, el 

hombre debe ser esto sino que las integras, ¿no? 

Cristofer: Exacto porque si yo digo que la mujer debería ser esto y el hombre ser esto me estaría 

contradiciendo porque estoy diciendo que para mí los dos son iguales. No estoy diciendo que la 

mujer es más simplemente que yo admiro más a las mujeres. 

Entrevistadora: Listo, Cristofer, bueno por el momento creo que ehh tenemos como buena 

información, ¿sí? Eh vuelvo y te digo muchas gracias por toda la información suministrada 

porque todo lo que tú dices es valioso para esta investigación y nos aporta pues para poder 

entender y comprender un poquito la mirada de cada uno de ustedes, ¿no? En caso tal de que 

necesitemos ampliar algunos temas puntuales, yo te estaría avisando para que profundicemos, 

¿listo? Muchísimas gracias. 

Cristofer: Ah bueno, gracias y me alegra haber compartido este rato y pues haber compartido 

ideas y pensamientos. Gracias. 
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01 de octubre de 2016 

Primera entrevista 

Nombre del entrevistado: Jerónimo (nombre ficticio) 

Entrevistadora: Buenas tardes, Je, Jerónimo. Bueno la idea del día de hoy es realizar esta 

entrevista inicial con los fines investigativos entonces para poder dar inicio me gustaría hoy que 

me contaras un poquito sobre la historia de tu vida, ¿sí? De hoy hacía atrás qué es la vida de 

Jerónimo, cómo ha sido la vida de Jerónimo, de dónde viene Jerónimo, ¿sí? Como un poco 

acerca de qué hechos significativos han pasado en la vida de Jerónimo. 

Jerónimo: Ehm muy buenos días, ehh pues yo nací en  un núcleo familiar pues siempre amplio, 

mi familia siempre había sido pues muy unida, es era por mis abuelos, mis tíos y mi tía pues 

cuando yo nací tuve muchos pro, pues cuentan muchas historias mi abuela y mi mamá de que mi 

mamá cuando quedó en embarazo de mi papá en Bogotá él le hizo como, pues la mamá como no 

quería que porque ellos no querían tener un hijo ahora porque ya tenía una niña entonces que él 

le dio algo de tomar a mi mamá pues para que ella me abortara pero él decía que ella, que ella iba 

a tener una niña entonces que él no quería más mujeres entonces mi mamá cuando vino de 

Bogotá vino muy mal. La pusieron pues en tratamientos con médicos y todo y ella pues ya pudo 

salir adelante y pudo pues tenerme. Cuando mi mamá ya me pudo tener, vinoo pues ya mi 

legitimo papá pues a preguntar qué, ya sabía que había nacido un hombre pues que me quería ya 

ver, reconocer como hijo legítimo de él entonces pues mi mamá nunca quiso ya pues me 

ocultaron de él entonces mi papá pues dijo que sí que había nacido una mujer que no y que que 

no que nunca pues me iba a dejar ver de él entonces él se fue y mi mamá me puso en ese 

entonces el apellido de un trabajador, de uun novio que ella tenía en ese entonces porque pensaba 

que era el amor de la vida de ella, más sin embargo mis abuelos siempre me quisieron poner pues 

el apellido legítimo de ellos pero ella no quiso porque yo quedaba como hermano de ella 

entonces pues mi mamá de verse la necesidad de que no podía estar ahí pues salió y se fue a 

trabajar a Bogotá y yo ya me quede pues viviendo con mis abuelos desde pequeño, viví con ellos 

toda mi vida hasta los 15 años y siempre habíamos vivido como en fincas o e, y pues y tiempitos 

así en el pueblo pero más que todo vivíamos en finca. Yo era muy apegado a mí a mi familia ya 

eran primos, tíos todos pero entonces en mi familia siempre habido la parte de la 

homosexualidad ya sea por varios primos también, mi tío entonces pues han habido varios casos 

tonces yo considero que cuando uno es pequeño y ve esas ilustraciones ante una familia o que la 

familia empiece pues haber esos gustos, uno desde pequeño empieza a optar pues por ese tipo de 

condición sexual. Ese fue el caso mío pues yo al verlos a ellos entonces pues yo ya empecé pues 

a verme pues ampliamente en la condición pues empecé a ver un gusto mayor así. Ehh a los 15, 

pues así siempre, ehh mi primer novio lo tuve a los 14 años, eh fue una historia de las que uno ve 

de novela que uno dice que es lo mejor de la vida porque eh yo era siempre pues así como 

zalamerito pues tampoco le hablaba a cualquiera entonces en ese entonces nos vinimos a vivir a 

Quimbaya entonces él me empezó como a decir, como a mirarme, me decía ole niño zalamero y 

bueno hasta que un día ya nos dio por hablar en un en la tienda cuando así nos fuimos 

conociendo y conociendo…  
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Entrevistadora: ¿Él era de la misma edad o mayor? 

Jerónimo: No, mayor. Tenía 20 años y yo tenía 14 entonces pues ya nos fuimos conociendo y 

conociendo y todo fue espectacular, un sueño que uno dice mejor dicho (toma aire) es la vida de 

uno, ehh terminamos porque pues prácticamente ya se había graduado del colegio , ya no estaba 

haciendo nada y la mamá le decía pues que estudiara y no, no quería entonces le estaban dando 

oportunidad de estudiar en el extranjero entonces pues a mí me dolió el corazón y todo pero 

entonces pues  yo ya le dije que termináramos pues para porque él no ter, él no se iba por 

quedarse conmigo tonces yo le dije pues que no, ehh nosotros cuando éramos, pues nosotros en 

la condición sexual en la que estamos, cuando somos muy jóvenes, nos tienden a buscar mucho 

los hombres mayores y nos dan buen dinero, nos piden mucho, pues prácticamente la virginidad 

de uno para que ellos disfrutarla  y  le dan muy buena plata y todo lo que uno requiera más sin 

embargo ese no fue el caso mío . Yo, a mí sí me buscó mucha gente pero nunca quise pues 

solamente pues fue con esta persona cuando estuve con alguien que fue mi primera vez 

terminamos… 

Entrevistadora: ¿Cuánto duraron? 

Jerónimo: Duramos año y medio. Duramos año y medio cuando ya pues como terminamos fue 

que yo con un amigo pues de que ayudaba pues así que le pagaban a la gente pues así por uno 

estarse rato con ellos pues inclusive sin necesidad de estar pues sexualmente con ellos pues le 

dije al amigos pues de que para dónde íbamos entonces él me recogió en una camioneta 

espectacular y nos fuimos pues para un chalet tonces pues mi novio en ese entonces lo vio 

entonces ya se desilusionó de mí y se fue. 

Entrevistadora: Pero tú lo hiciste intencional… 

Jerónimo: Sí, intencional para que, porque él no se quería ir entonces yo no quería de que más 

adelante yo me, que él dijera no es que por usted no fui capaz en mi vida de ser nada por estar 

ahí pegado al lado suyo ehh más sin embargo no, ehh hay de clases de homosexuales cuando uno 

tiene esa edad. El homosexual que se quiere dar a conocer, el homosexual muy perteneciente 

pues que que es muy reservado y pues prácticamente yo siempre he sido muy reservado por 

ejemplo a mí en mi parte sexual a mí no me gustaría estar con un homo, otro hombre que sea 

prácticamente vesti viéndose mujer, con todas las cosas de una mujer porque para eso uno está 

con otra mujer no habría pues la necesidad de uno ir a estar con otro hombre entonces pues 

siempre me he catalogado pues por estar bien vestido pues estar como hombre, nunca me he 

vestido de mujer entonces y yo con los amigos de él compartía mucho, éramos muy muy buenos 

amigos todos, salíamos todo y me estimaban mucho porque yo los ayudaba a salir adelante 

dándoles consejos, colaborándoles entonces siempre, cuando ya pasó todo eso, no, me vine a 

vivir aquí a Armenia eh viví aquí en Armenia con con mi familia vivía vivimos un año y ya 

cuando eh pues eh tuvimos también problemas familiares pues ya nos dividimos ya la familia, mi 

tía por su lado, mi tío y yo con mis abuelos pa’ por el otro. Mi mamá pues nunca estuvo conmigo 

nunca. 

Entrevistadora: ¿Y por qué se dio esa división? 
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Jerónimo: Porque nosotros no… 

(CORTE)  

Entrevistadora: Bueno, Jerónimo ¿por qué se dio esa división de la familia? 

Jerónimo: Porque en ese entonces pues a mi papá lo estaban liqu, le estaban dando unas platas de 

una liquidación pues del tiempo que él había vivido en una finca entonces pues en ese se perdió 

una plata entonces pues ehh entonces pues hubo un gran problema allá porque no se sabía la 

plata, no se sabía entonces prácticamente nos dividimos todos ahí. Cuando yo ya me fui a vivir a 

Quimbaya pues hice pues allá mis últimos entonces yo me fui pues a terminar mis últimos años 

de estudio. En ese entonces igual seguía siendo pues muy reservado en mis en mi parte sexual 

cuando me despeje un poquito más que me a, que cogí más conocimiento en el sector fue cuando 

entré a un a esas a las bandas musicales por lo general pues la mayoría de personas pues que 

están ahí son con una orientación sexual diferente pues a la que tienen la norma, las personas. 

Entonces ahí ya tuve pues más novios pues tampoco es que he sido de muchos novios pero sí 

tuve otros dos novios ahí ehh ya cuando pues terminé mis estudios pues seguí ya con mi 

educación. Al seguir yo pues ya con mi educación pues ahí fui viendo pues ya, ya no estaba 

viviendo pues en Quimbaya sino pues que ya me vine para Armenia. Otra vez con mi familia 

pero entonces en ese lapso, mi abuelita le dio cáncer en el colón entonces ella pasado 4 meses, se 

murió. Se murió le hizo metástasis y murió. Yo gracias a Dios pues en ese entonces nos tocó que 

dividirnos porque mi abuelita pues ya estaba más que todo en la clínica o en la casa porque ya 

casi las clínicas no la podían tener entonces estaba en la casa y yo estaba con mi abuelito porque 

nos tocó que irnos a vivir para una finca cuando estábamos ahí yo iba viernes, sábado y domingo 

porque pues todavía estudiaba y la iba y la veía, yo la cambiaba, le ponía prácticamente droga, 

todo. Todo le hacía yo a ella entonces pues ya cuando se murió pues fue uno de los golpes más 

dolorosos de mi vida ehh estuve 3 días en la clínica sin conocimiento, dormido ehh ya cuando ya 

disperté ya mi mamá ya había tomado la decisión con mi papá de que yo me tenía que poner a 

vivir con ella de que ella se iba a venir desde Bogotá es que mi mamá venía cada 3 cada 4 meses 

desde que yo tengo conciencia y se quedaba un día conmigo y salía y se iba entonces yo con ella 

pues nunca tuve un un lapso de madre a hijo porque nunca pues fue así ni confianza como la tuve 

con mis abuelos entonces fue ya cuando me vine pues a vivir con ella, pues que cogí pues ya me 

volví más grosero con ella porque no era lo mismo yo hablar con mi mamá porque yo a mis 

abuelos les decía mamá y papá que decirle a ella mamá, yo a ella la llamaba por el nombre como 

siempre pues lo había hecho entonces pues ya  cuando estaba viviendo con ella ahí fue que 

conseguí otra, pues tuve otra pareja y me pues me puse a vivir con esa pareja porque realmente la 

relación con mi mamá pues nunca fue buena. 

Entrevistadora: Pero tú mamá se vino de Bogotá, ella cuando tú me dices que papá y mamá 

tomaron la decisión, o sea, tú papá biológico, ¿ella siguió viviendo con tu papá biológico? No. El 

abuelito, estás diciendo el abuelo. Ah ya. 

Jerónimo: Sí porque mi papá biológico nunca lo conocí. Nunca lo he conocido ni lo conoceré ya 

o quién sabe el destino de la vida qué nos esperará más adelante pero no nunca lo he conocido 

pues mi abuelito fue el que tomó la decisión con ella pues siempre le dolió mucho porque ya 
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veían que yo no podía estar más con él en la finca pues porque yo ya me acostaba era donde 

dormía mi abuela con las cosas de mi abuela entonces ya me estaba, me estaba muy depresivo 

entonces dijimos pues que yo ya no iba a quedarme ahí entonces ya me fui a vivir con ella pues 

ya cuando estábamos ahí pues conseguí una pareja y me fui de ahí con mi pareja duramos bien 

casi 3 meses pues porque la relaciones eran muy bien, como hablábamos todo era muy bien pero 

eh siempre existe la, en el mundo de nosotros siempre ha existido que uno nunca está conforme 

con la persona que tiene, es muy duro que uno se conforme con la persona que tiene porque 

siempre va haber una persona mejor mejor mejor y mejor. No únicamente pues en el mundo pues 

este de nosotros sino que ha visto en las personas pues de vidas normales que también nunca se 

van acostumbrar a las personas, a la persona que tienen al lado es muy duro entonces pues está 

persona me puso los cachos entonces pues yo ya por mucho que yo pueda querer una persona así 

mismo la puedo sacar de mi vida muy fácilmente en ese me volví a vivir otra vez con mi mamá y 

mi hermanito. Cuando yo estaba viviendo con ella, mi mamá se consiguió un novio que vendía 

ehh sustancias psicoactivas pero yo no sabía, a mí fue que me dijeron ay, Jeronimo vea que este 

man pero y el man era mantenido, el man no hacía nada y mi mamá tenía que responder por la 

casa entonces pues a mí nunca me ha gustado eso porque yo siempre desde que tengo pues desde 

pequeñito me ha gustado trabajar, he trabajado y he salido adelante y soy, he sido muy estudioso 

gracias a Dios entonces ya pues cuando mi mamá empezó con este man entonces yo ya me 

encargaba de los oficios de la casa, de todo y entonces cuando yo le dejaba el almuerzo a mi 

hermanito, yo llegaba salía a estudiar por la tarde y se lo dejaba ahí servidito que el salía por la 

mañana y cuando yo llegaba a las 6 el niño llorando del hambre entonces yo le decía por qué por 

qué está llorando, porque tengo hambre, y el almuercito, que se lo había comido el novio de mi 

mamá entonces eso ya empezó de para atrás de para atrás entonces cuando ya me dijeron lo de él 

que era tráfico de estupefacientes que vendía pues así entonces yo ya empecé… 

Entrevistadora: ¿Tú mamá sabía? 

Jerónimo: Yo le dije a ella más sin embargo no sé si me creyó o no me creyó pero más sin 

embargo un fin de semana ella me mandó para la finca de mi abuelo con mi hermanito tonces 

nosotros nos fuimos cuando regresamos el lunes, yo encontré mi pieza totalmente diferente, se 

me perdieron algunas cosas cuando le pregunté a mi tía que se quedó con ella ese fin de semana 

que qué había pasado, ella me respondió de que ella había hecho una fiesta y que en esa fiesta 

habían entrado muchos amigos y que estaban haciendo orgias que metiendo sustancias 

psicoactivas y que todo eso y pues a mí nunca me gustó eso entonces ese fue el problema 

impresionante con mi mamá. Ay pero me voy a devolver un poquito porque no le conté la parte 

más importante, cuando yo estaba pues con el muchacho que fue prácticamente el amor de mi 

vida que era que fue el primero eh mi familia no sabía nada de mí, ninguno de mi familia cómo 

nos dimos cuenta cuando tuvimos esa  pelea él me llevó una serenata así de esas de románticos 

que yo vivía en un segundo piso entonces todo salimos pues a ver por qué era la serenata y él 

llorando y así que perdóname mire hablemos que no importa lo que vi me gritaba entonces yo 

me puse a llorar, yo voltie la cara cuando mi familia a quién a quién le está diciendo entonces mi 

tío que sí sabía él siempre ha sabido lo mío dijo ay vea le están chillando a usted, le dijo a mi tía 

y mi tía ay sí cuando ya mi, mi abuelito dijo que no, que mi tía nunca había estado con él que el 

que había estado con él , el que mantenía con él siempre era yo tonces que qué había pasado ahí 
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cuando me gritó “Jeronimo” y me gritó que me amaba, que bueno, que Jerónimo te amo cuando 

ya todo el mundo pues así me quedó mirando en mi casa entonces fue ahí que se alborotó pues 

porque ese día hubo un problema ya mi tía, mi mamá estaba precisamente ese día había venido 

mi mamá de Bogotá y estaba ahí, me iba a pegar ehh mi abuelita se metió mi mamá y mi tía se 

agarraron de las mechas , mi abuelita les pegó una pela a las dos ya viejas, las dos con los dos 

hijos, mi tía tiene 3 hijos y yo pues mi mamá tiene pues mi hermanito y yo, y le pegó una pela a 

las dos pues peleando delante de ella, no la respetaban entonces ese día fue muy horrible para mi 

familia y pues para mí. 

Entrevistadora: Ahí fue cuando todos se dieron cuenta a excepción pues del tío que ya sabía, 

¿cierto?  

Jerónimo: Menos mi papá, menos mi abuelito, mi abuelito no sé si tendrá la sospecha hoy en la 

actualidad pero no él nunca pues ha sabido la situación mía pues porque él nunca estaba, no 

había estado en esa, en la casa en ese entonces entoncees, entonces cuando yo ya supe todo lo de 

mi mamá entonces yo ya empecé a hablar con ella y le dije vea, ah entonces ya se me rebozó la 

copa porque cuando yo fui a hacer un trabajo del colegio con una amiga cuando el man ya le 

estaba echando los perros delante de mí, a mi amiga. Entonces le decía vea es que usted me tiene 

que saludar, que yo no sé qué y mi amiga también le caía muy mal entonces yo ese día me 

alboroté a peliar con él entonces del, el man y yo nos agarramos, yo siendo menor de edad el 

man me pegó igual yo tampoco me dejé porque yo también le pegué y lo saqué, y lo empujé 

tanto que lo saqué de la casa y le cerré la puerta y por la ventana le empecé a tirar todos los 

chiros a la calle. 

Entrevistadora: ¿Y tú mamá dónde estaba? 

Jerónimo: Ella estaba trabajando en ese momento cuando ella llegó pues el man me gritaba, me 

gritaba cosas. Eso fue horrible y cuando ella ya llegó, que él tenía que entrar y empezó a llorar y 

yo le dije a ella pues vea muy fácil se va él o me voy yo, tonces ella me dijo y que por qué, 

entonces yo le expliqué pues a ella todo tonces yo le dije y si yo me voy, créame que yo lo 

denuncio ante la policía porque él está vendiendo aquí tráfico de estupefacientes y está metiendo 

a veces droga aquí y a usted le quitan el niño por Bienestar Familiar. Usted es la que pierde, no 

voy a perder yo entonces ella era ahí llorando y llorando y entonces ella me dijo que ella no iba a 

dejar el amor de la vida por él, por mí que yo era un hijo de ella pero que prácticamente ella 

nunca había compartido nada conmigo y yo le dije que no había ningún problema más sin 

embargo yo salí y me fui, yo salí y me fui nunca puse la queja ante la policía ni nada, yo la dejé 

que ella se estrellara sola, yo me fui a vivir con una amiga, cuando yo estaba viviendo con mi 

amiga, ehh pues me puse a trabajar en un bar poniendo música de mujeres de que, de la vida 

alegre. Uno en ocasiones piensa de que esas mujeres son malas pero uno realmente no entiende 

la situación por la que ellas están porque en ocasiones son mujeres que no tienen estudio, que no 

tienen que no pueden trab, que la vida más fácil en esos momentos es trabajar de esa manera 

porque no pueden dejar caer una familia que depende de ella, los hijos entonces yo aprendí 

muchas cosas ahí con ellas entonces ya trabajando ya ahí me hice novio del dueño del negocio 

entonces pues obviamente ya la atención era preferencial, que la llegada que todo y  cuando yo 

estando novio de él, ya me empezaron pues a, yo ya empecé pues a decir que desde mi punto de 
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vista a interesarme por los hombres pero ya no era de amor, de corazón sino por la plata, por la 

plata ni por el físico ya tampoco me interesaba sino que el hombre entre más plata tuviera iba a 

ser mejor para mí. 

Entrevistadora: Siendo novio de este señor… 

Jerónimo: Sí. Ahí fue donde aprendí de él, eso. Él no era tan bonito, él tenía sus ojos verdes, muy 

bonitos pero no era pues también y era, me llevaba casi doble de mi edad, no el triple más o 

menos tenía era más mayor que mi mamá entonces pues ahí yo ya aprendí eso de que uno en la, 

que ya no era el amor, que enamorarse como antes sino que era la plata que si uno iba a ser 

alguien en la vida tenía que conseguir todo a punta de plata y de dinero pues eso yo había 

entendido en ese momento cuando estaba con ellos pues así fui saliendo adelante, el man me 

mantenía, me pagaba el arriendo, me daba ropa, me sacaba a pasiar, mejor dicho todo. Cuando 

ya mi mamá se dio cuenta de que el man tenía otra señora que tenía plata igualmente le estaba 

dando plata a él pues el man llegó y se fue y la dejó pues mi mamá ya qué se quedó sola tonces 

qué hizo buscarme a mí pero ella no lo hizo a través de ella que ella me llame sino que puso a mi 

papá que siempre pues ha sido la persona que ha he amado con todo mi corazón como mi 

abuelita pues que él me obligara pues prácticamente a volver con ella, yo volví otra vez con ella 

pues porque mi papá me dijo que tenía que volver entonces lo que me diga mi papá, yo lo 

cumplo. Cuando yo ya estaba con ella, ya ahí ehm nos devolvimos pues a venir a vivir aquí en 

Armenia y me separé del señor, el señor pues me buscó mucho tiempo pero pues yo no ya no 

porque yo me quería concentrar únicamente en mi padre, en mis estudios y empezar a trabajar 

ehh ya estando en la tecnología ya empecé pues a ver que habían manes muy lindos como habían 

manes muy feos que le echaban los perros a uno. Un, cuando yo ya estaba estudiando, yo ya miré 

desde mi punto de vista de que yo uno siendo joven puede tener a la persona que se le dé la gana 

pero uno ya teniendo una edad mayor, ya no puede tener a las personas que uno quiere tonces 

uno tiene que disfrutar ahora joven para más adelante ehh ya acostumbrarse entonces yo en ese 

lapso empecé a, empecé pues ya entender qué eran las relaciones sexuales, qué eran las 

enfermedades de transmisión sexual entonces estando ya prácticamente entre colegios y el sena 

siempre pues nos habían hablado de eso entonces gracias a Dios pues siempre cada año me hago 

el examen del VIH porque igual uno no puede estar exonerado porque que una aguja que 

inclusive cuando lo están motilando a uno que lo cortaron llegado el caso, le pegan a uno la 

enfermedad entonces gracias a Dios me he estado haciendo ese examen. Cuando ya pasé pues la 

etapa lectiva pero igual ya me acostumbre a no tener únicamente el man ya con plata ahora ya 

me está interesando es el hombre que tenga plata y que sea bien físicamente. 

Entrevistadora: Que haya una atracción 

Jerónimo: Sí, sí pero que se enamora de mí, que no se enamora eso ya no me está dando sin 

cuidado porque realmente nosotros en esta vida ya no nos podemos enamorar de la persona 

porque no sabemos si la persona realmente se va a enamorar de nosotros. Hace poco estuve 

saliendo con un man de la alcaldía, y me estaba volvien.., de que tenía las dos condiciones pero 

entonces ya vi, y el man se empezó a enamorar de mí, yo también me empecé no a enamorar 

porque yo sé enamorar pues los gustos y todo entonces yo me empecé a así a estar con él y todo 

pero sí ya lo estaba empezando a querer y qué pasó, tuvimos un problema muy grande de que 
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estábamos cumpliendo el mes de nosotros y salió y se fue y me dejó solo que estarse con una 

amiga y yo ahí solo que yo vería qué hacía entonces pues ese día salí pues muy muy bien que 

mejor dicho me cayeron todos los manes que quisieron, eso le caen a uno impresionante pero ya 

sabe uno con quién quiere o con quién no quiere. Bueno, eso es actual pero pues cuando ya 

después de estar con mi mamá ehh empecé otra vez a tener problemas pero ya no era con el 

novio de ella pues era con el marido de ella pero el marido de ella ya era el propio papá de mi 

hermanito, ellos ya llevan… 

Entrevistadora: Pero no el que vendía… 

Jerónimo: No, no era el propio papá de mi hermanito que mi hermanito ya tiene como 13 años, 

no que ella lo había dejado pues que ellos tuvieron al niño y lo dejó y pues ya ella consiguió sus 

parejas y pues ya ahora último volvieron entonces ya estaban ahí entonces yo ya empecé a tener 

más problemas con él de que yo llegaba de trabajar cansado y encontraba zapatos de él encima 

de la cama mía o que la cortina del baño encima de la cama mía, y yo venga usted por qué no 

pone ejemplo y él porque no quiero y inclusive yo siempre he trabajado y yo siempre le he 

colaborado a mi mamá y yo le pagaba a ella y todo entonces pues yo ya no me aguante eso 

entonces yo ya le dije pues a mi mamá de que yo ya me iba a ir a vivir solo, de que iba a tener 

libertad en mi vida y que entonces cuando yo le dije a ella eso yo le dije me voy a llevar las cosas 

que usted me ha regalado y me dijo es que aquí no hay nada suyo (no audible) usted tiene su 

ropa, yo le dije ah listo, no hay ningún problema entonces gracias a Dios yo como he sido 

amiguero, he tenido muchos muchos amigos muchos amigos y desde pequeñito he tenido 

demasiados amigos entonces pues por un grupo publiqué de amigos que somos desde hace 

mucho tiempo publiqué ay vea estoy mamado en mi casa, quién sabe una habitación amoblada 

que estén alquilando entonces uno me dijo No, Jero, allí en la esquina me acabo de decir una 

señora y esa casa es espectacular,  la señora es una elegancia , yo dije ah bueno, cuando yo me 

fui a entrevistar pues con la señora pues a hablar con ella, noo, la casa espectacular y muy barata 

entonces yo de una le dije ah no, hágale y la señora,  sie, los inquilinos de ella, ella me contaba 

que porque ella cuando me vio ella no pensó pues nada mío sino que ella me dijo ay no lástima 

que usted no sea gay porque a mí me encanta que sean mis inquilinos gay, me encanta porque 

uno sentarse a hablar con ellos, hablar de todo ay pero uno así con ustedes entonces yo le dije 

noo, tranquila entremos en confianza entonces pues ya le conté a la señora y ahora prácticamente 

es una amiga, una madre, una persona que me llama todo el día está muy pendiente de mí, ella 

está viviendo sola prácticamente y tiene las otras habitaciones amobladas pero de quién tiene 

amobladas también de gays, tiene dos de otros manes, una es muy amigo mío que es mi estilista 

que es prácticamente un hermano para mí y otro es un ex novio mío que lastimosamente lo puso 

a vivir allá pero lo puso a vivir allá entonces entonces con ella, con ella estoy viviendo ahora y 

pues igualmente ehh hay que pues así como para conocimiento de que he ido a paseos ya eso está 

en voluntad de uno ahora último, ya eso está en voluntad de uno de que uno va a paseos de que 

toda la gente es así que uno sabe que todos los hombres que allá van son gays pero allá les gusta 

más como orgias estar así ya no, el instinto, la cultura que teníamos antes de ser unas personas de 

enamorarnos que que hacer todo pues bien ya se perdió, ya se perdió eso ya es la persona que 

quiera ir a tener sexo allá.  
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Entrevistadora: Como libertinaje. 

Jerónimo: Exactamente. Como libertinaje estar allá con el que se le dé la gana y ya, de solo día y 

listo entonces yo he ido a esos paseos yo me veo pero yo nunca estoy pues así con ellos así 

porque me parece algo muy bajo porque yo lo que he dicho es que he visto en las marchas no 

tanto de Colombia sino de a nivel mundial de que las marchas a nosotros nos están de que 

nosotros estamos pidiendo respeto de que nos tengan en consideración de que nos vean pues 

como personas que no nos discriminen por nuestra condición sexual sino que digan ustedes son 

una persona pero nosotros como como representación no estamos haciendo nada sabiendo que 

estamos en otros países saliendo prácticamente desnudos a las calles estamos saliendo insultando 

prácticamente a Dios, con que saliendo así con y curas de que la iglesia católica tiene 

representación de Jesucristo de tal forma entonces nosotros nos hemos puesto pues así para decir 

como criticaron a Cristo nos van a criticar a nosotros entonces eso me parece muy mal hecho de 

la parte de nosotros de que nosotros no podemos exigir algo sin que nosotros estamos dando por 

la persona porque nosotros no únicamente estamos condicionados, nosotros somos unas personas 

normales pero nosotros tenemos que ser culturizados porque ya hoy en día está cambiando la 

cultura totalmente ya los hombres hombres hombres muy escasos igualmente los hay pero ya la 

mayoría de hombres se están yendo por la tentación de los dos sexos o o uno solo y las mujeres 

exactamente igual de que las mujeres en este momento se están viendo más placer en otra mujer 

que en ellas mismas porque entre mujeres. Yo he hablado pues así con lesbianas y ellas dicen es 

que una mujer sabe dónde tiene su punto sensible, una mujer se conoce entonces al conocerse 

una mujer ya sabe qué hacerle a otra mujer que a diferencia de un hombre con una mujer porque 

el hombre no sabe dónde tocar a la mujer no conoce a la mujer entonces más que todo por eso es 

que nos estamos buscando por el mismo sexo entonces ese es mi punto de que nosotros nos 

estamos yendo a decir vea es que nosotros eh que el matrimonio, si nosotros nosotros tenemos 

pues los mismos derechos de las personas porque nosotros no puede, el único que nos puede 

condenar y juzgar a todos es Dios ninguna persona aquí ningún ser humano está pues para que 

condene a otro por su condición o por su ni por las cosas que haga. En ocasiones nosotros 

cometemos cosas muy malas pero uno tiene que buscar de Dios buscar de corazón para uno estar 

bien porque yo digo por ejemplo  a las personas que matan gente que siempre van a buscar de 

Dios siempre van a buscar de Dios entonces nosotros como tal por ejemplo el punto de vista del 

del derecho al matrimonio, yo digo que para uno casarse con alguien es cuando uno siente que es 

la persona de la vida de uno que es el que uno ya sabe que es la que es mejor dicho la vida 

prácticamente de uno que el amor de la vida, que uno se conoció muy bien con esa persona que 

uno va a estar felizmente enamorado toda la vida eso es pues y que nosotros también tenemos 

derecho a estar libremente pues a estar unidos con una persona. Por ejemplo, con lo de la 

adopción que estábamos hablando ahora. ¿Qué es lo que yo pienso de eso? En estos momentos 

estamos viendo casos de personas heterosexuales de que se ponen a tener hijos y prácticamente 

los están abortando o los están, o se toman cosas o se, o los matan entonces estamos viendo esos 

casos de que las personas heterosexuales están haciendo muchas cosas porque por no querer 

tener a un niño y nosotros que no podemos tener prácticamente nosotros les podemos dar un 

cariño, un amor que esas personas no les van a dar. ¿Cómo es posible que una madre eh en estos 

mome, hace poco, matar a casi a 5 hijos porque el hombre la dejó? Eso no cabe, lógico, es muy 

duro sabiendo que uno cómo va a juzgar a un niño o un bebé sabiendo que no ha nacido entonces 
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eso, yo me reflejo al caso de las personas heterosexuales que no pueden tener hijos que son 

¿impotentes? 

Entrevistadora: Estéril 

Jerónimo: Que son estériles que no pueden tener hijos, yo me refiero a ese caso porque ellos 

queriendo tener hijos y saber que no pueden y otros teniendo hijos dejándolos morir de hambre, 

matándolos, de todo entonces yo digo que nosotros en la parte de convivencia en la adopción 

nosotros tenemos que incurrir por ejemplo, en que el niño no tome las mismas, que ese niño o 

niña no tome las mismas orientaciones de nosotros e intentar de que el niño se enamore de una 

niña. 

Entrevistadora: ¿Y cómo se podría hacer eso? 

Jerónimo: Como se podría ser… De que las cosas personales de uno siendo el papá y el otro papá 

uno desde pequeños los empiece a inculcar a eso, de que tiene dos papas que es más beneficioso 

pero que siempre va a existir una mamá de que la mamá puede, uno una mentirita piadosa ya está 

en el cielo pero uno inculcarle al niño de que  la mujer es el ser que Dios dio para que pudiera 

tener los hijos, no nosotros entonces tratarlo de ayudar en esa condición tampoco haciendo las 

cosas él estando pequeño que él nos vea dándonos besos o abrazados, no, tampoco es bueno 

porque como digo uno únicamente viendo aprende las cosas. 

Entrevistadora: Como lo que te pasó a ti que decías, ¿cierto?  

Jerónimo: Sí 

Entrevistadora: Que viste a tus tíos, a tus primos y eso influyó en ti. 

Jerónimo: Ujum, entonces es como orientar al niño en eso de que no nos vea sino  de que diga 

tengo mis dos papas tengo más beneficio pero no sentirse pues así discriminado pues porque  

tampoco pero sí que se oriente por una sexualidad, ya si llegará el caso más adelante el niño tiene 

sus, ya tiene uso de razón y quiere optar por el mismo por la decisión que tenga del sexo que 

quiera, eso ya es decisión de él porque ya está facultado para pensar pero lo que me corresponde 

a mí pues en mi parte personal es en eso en ayudar a orientar a la persona bien. 

Entrevistadora: ¿Y tú estás de acuerdo entonces con la adopción? O sea, estás de acuerdo con 

que eh ustedes adopten hijos. 

Jerónimo: Sí, sí estoy de acuerdo pero yo digo que la adopción para nosotros de un hijo tiene que 

ser  muy bien estudiada porque como les digo uno en estos momentos uno puede adoptar un hijo 

pero si los dos no tienen en cuenta lo que yo estoy diciendo, lo que acabé de decir, el niño con 

qué orientaciones sexuales se va a constituir, va a crecer exactamente con las mismas que 

nosotros tenemos, no va a tener facultad de decisión para decidir si que que persona le gusta si 

un hombre o una mujer entonces es estar muy, estudiar muy bien eso porque tampoco darle un 

hijo pues a cualquiera pero si tener presente de que Bienestar Familiar está lleno de niños o 

adolescentes que requieren amor, que requieren comprensión y en estos momentos las familias 

los están desechando o ellos se están cultivando en una cultura muy poco muy poco eficiente si 

porque por ejemplo yo me pongo a ver los barrios de aquí de Armenia como han sido esos niños 



191 
 

que empiezan en un barrio pues prácticamente digámoslo así dañadito por decirlo así empezar así  

y cuando ya llegan a grande y que siempre vivieron en ese barrio, son ladrones o matones pero 

por qué porque se juntan con los amigos entonces es muy duro ver eso sabiendo que uno como 

persona puede colaborarle a un ser, a ayudarlo a salir adelante entonces yo digo que es más 

beneficioso para uno hacer eso que hacer otro tipo de cosas. 

Entrevistadora: Ujum 

Entrevistadora: Bueno, Jerónimo. Ehh teniendo en cuenta un poquito como la historia de tu vida, 

tu familia, lo que me cuentas, ¿cierto? que tus papas pues fueron tus abuelos prácticamente 

fueron los que te criaron y levantaron me gustaría conocer un poquito como dentro de esa 

familia, si ehh básicamente tu mamá y tu papá qué rol cumplieron en ti, ¿cómo era tu mamá 

contigo, o sea, tu abuela y cómo era tu papá contigo? ¿Cómo cómo te enseñaron, qué cosas te 

enseñaron, cómo fue la relación entre todos, entre ustedes? 

Jerónimo: Pues yo como fui el primer ñeto de ellos, entonces, pues fui el más adorado de ellos, el 

más consentido, el que más querían, el que siempre, así fuera el culpable, nunca lo iban a ver con 

cara de culpable, sino  que  iban a culpar  a las  otras personas, entonces yo por eso aah desde 

que nací, prácticamente fui el hijo de ellos  y ellos me presentaban a los amigos, les presento a 

mi hijo menor, ellos nunca me  vieron  como  un nieto, ni nada, ellos siempre  me vieron como el 

hijo menor de ellos, y pues aún mi papá me ve como como el hijo menor de él, entonces ellos  

siempre tuvieron  preferencia sobree mí que con mis primos, que  inclusive  con mi  hermano, 

que con los otros hijos de mi tía, porque ellos decían de que yo nu ellos se  habían enamorado 

prácticamente de mí que que lo que fueron pues ya mis otros primos de  que ellos, yo cometía 

cosas  malas y ellos  preferían pegarles a  mis primos o regañarlos que hacerme algo a mí, a mí 

nunca me llegaron a tocar ellos,  nunca me llegaron a  tocar, siempre me dieron lo  que   les  

pedí, siempre me dieron las cosas  que yo quería, ehh si yo quería hacer  tal cosa lo hacía 

miraban  la manera igual mi mama pues nunca  nos dejó solos ella  siempre mandaba plata plata  

plata, pero nunca pues estuvo ahí para mí  ehh ya pues cuando mi familia se vino a dar cuenta, 

pues de lo mío, mi abuela  no me dio la  espalda   me dijo que siempre pues fui el hijo de ella y 

que nunca por la condición sexual que tuviera pues nunca iba a a fallarle a ella porque una cosa 

es mi orientación sexual y otra cosa es yo como persona hacía ella, entonces eh pero más sin 

embargo sí le prometí pues algo era de que algún día voy a tener un hijo. En estos momentos yo, 

considero de que no únicamente uno para tener un hijo tiene que estar con una mujer en este 

momento la ciencia está tan avanzada de que uno ya puede hacer una inseminación artificial. 

Entrevistadora: Tú quieres un hijo biológico. 

Jerónimo: Sí. 

Entrevistadora: Que sea, y eso se lo prometiste a tú mamá. 

Jerónimo: Sí, yo eso sí se lo prometí a ella de que yo quiero un hijo biológico mío pero como 

digo yo ya estoy investigando igual yo por qué teniendo 20 años aún porque no he cumplido ni 

los 21, los cumplo dentro de 2 semanas ehh yo considero de que los más importante en estos 

momentos para mí es mis estudios, mi carrera, mi profesión, mi trabajo que estar pues con un 
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hijo ahora pues a tan por corta edad porque uno a tan corta edad uno ya la vida prácticamente se 

limita a un hijo de que me gusta de que si Dios me manda un hijo de que llegó el caso el día de 

mañana estuve con una mujer, la dejé en embarazo eso nunca me va, eso ya es decisión de Dios, 

eso no es decisión mía y de que me va a mandar un hijo pues lo voy a recibir con el mayor amor, 

con el mayor cariño pero mi pensamiento en este momento, no, tener un hijo ya no, más adelante 

que tenga 30, 32 años que ya sea… 

Entrevistadora: Pero lo ves es como así como te decía ahora, ¿cierto? O sea, a futuro pero que 

sea propio. 

Jerónimo: Propio propio sí que sea propio pero ya cuando tenga mis carreras, mis profe, mi mis 

trabajos todo lo que tenga pero que tenga una estabilidad económica muy bien porque uno pues 

para traer una persona en estos momentos al mundo y ponerlo a sufrir es muy duro. 

Entrevistadora: Ujum, sí, complicado. 

Entrevistadora: Jerónimo y cuéntame cuando vivías con tus papas, tu abuelo y tu abuela, qué 

roles ejercían ellos, por ejemplo, quién se encargaba de las labores de la casa, quién era el que 

daba las órdenes y mandaba por así decirlo o ¿cómo se dividían esos roles el papá y la mamá? 

Jerónimo: Pues mi abuelita siempre pues era la de la casa, la de la casa pero pues tampoco era 

sola, porque eso siempre me influenció a mí, de que yo tenía que hacer,  de que debo aseo, que 

oficio igualmente también y gui, y le doy gracias a Dios de que ella me enseñó a no aguantar 

hambre, ella me enseñó a hacer de comer, tonces el día de que yo quiera comer algo especial, lo 

hago porque yo no me voy a dejar aguan, yo ella siempre me enseñó eso. Mi papá el la voz de 

mando siempre la tuvo él pero siempre le tenía que agachar la cabeza a mi mamá, eso sí es de 

lógica de que más que el hombre hoy en día quiera sacar la cara de que es que yo soy el macho 

de esta casa, yo di, no, nunca se dio eso pues porque mi mi mamá nunca lo dejó, le dijo es que 

usted es el que trae aquí la plata pero yo soy la que hago aquí todas las cosas y si yo no hago 

nada, usted se muere de hambre, le decía entonces yo he visto, yo vi esos roles con ellos. 

Entrevistadora: Eso fue lo que te enseñaron a ti. Y si tú tuvieras una familia, más adelante, o para 

ti ¿qué es tener una familia, cómo sería ese ideal o tú piensas y te proyectas en eso de tener una 

familia? 

Jerónimo: Sí, yo me proyecto a tener una familia yo digo que una familia es eh pues la unión de 

dos personas liderando la cabeza y teniendo las personas a quien cuidar y a quien enseñar y a 

quien ir levantando poco a poco con los conocimientos que uno tiene y con la cultura que uno 

tiene no es que uno lo va a dejar ser así malo ni nada sino eso es lo que yo espero pues, yo si 

espero tener una familia pero mucho más adelante pero ahora ahora lo que quiero tener so 

relaciones pues una relación pues normal, como de amor, de que una persona esté pendiente de 

uno y todo eso. 

Entrevistadora: Y a futuro en esa familia ¿qué esperas encontrar? O sea, ¿qué deseas tú que tenga 

esa familia de particular? 
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Jerónimo: Que tenga felicidad y que sientan amor no es que sea una familia pero es que la 

familia, mi hijo llegó y y está ahí pues como concentrado a un celular o así, no. Yo voy a 

incentivar la cultura de familia, de volver lo que a nosotros nos enseñaron cuando éramos niños 

que era cuando uno se sentaba en una mesa era únicamente a comer, no los celulares nosotros 

nunca los cogíamos que cuando nosotros nos sentábamos a hablar de las cosas personales de 

nosotros era hablando de las cosas personales no era pegado al celular como lo estamos, nosotros 

hoy en día toda la gente estamos dañando las culturas de que estamos tomando los celulares, 

computadores para en esos momentos que uno tiene con la familia para terminarla de dañar. Hay 

familias que estando sentadas así en un comedor, por no hablarsen se escriben por un celular, 

entonces yo he visto que la cultura se ha dañado mucho, yo lo quiero en mi familia es que tengan 

sss no que ellos quieran amor sino que ellos sientan el amor y ellos tengan confianza en sí mismo 

de que puedan salir adelante, y de que ellos van, de que las decisiones que ellos tomen por 

ejemplo, sexualmente pues los voy a apoyar totalmente y que conmigo no les va a faltar nada 

pues estando yo bien, aliviado y que tenga pues mi estabilidad la laboral todo lo que yo requiero. 

Entrevistadora: Muy bien, Jerónimo, una quiero hacerte una pregunta respecto a lo que para ti 

significa ser masculino y ser femenino. ¿Cómo definirías esos dos términos? 

Jerónimo: Pues a mí, ¿en un hombre? 

Entrevistadora: Pues general, o sea, sin importar el sexo. 

Jerónimo: Sí, sí. Para mí un un hombre masculino, no, un hombre es como se viste, como habla, 

como camina como mira un hombre no tiene que ser eh que se pinte la cara, que se maqui, que sí 

que que se organicen obviamente pero pues tampoco así es que en estos momentos ya existen 

hombres pero metrosexuales que ya se tienen que pintar y todo para, pero siguen siendo 

hombres. Por ejemplo, lo que como decía ahorita no me gusta los hombres que se intentan hacer 

afeminado porque es que yo, yo tengo muchos amigos y de entre esos la en esos amigos existen 

esos de que ellos su condición no se han sentido beneficiosos siendo amigos sino que ellos 

piensan que ellos al convertirsen en la imitación de una mujer ellos van a ser casi que igual a una 

mujer, sabiendo que eso nunca va a pasar por más cirugías que se hagan por más, nunca van ser, 

porque ellos nunca van a tener el don que Dios les dio que es tener un hijo, entonces ellos van a 

poder imitar mucho a una mujer pero yo digo que que un hombre pues en las condiciones 

sexuales de nosotros para estar con un con una hombre afeminado, no, no porque o sino para eso 

estar con una mujer como le dije, y un, por ejemplo, las mujeres tampoco me gustan cuando 

pierden su gracia de ser mujeres y se empiezan a convertir en hombres, que se cortan el pelo, que 

se empiezan a poner ropa de hombre. Eso nunca me ha gustado porque yo co he conocido 

mujeres lesbianas que las dos siguen siendo mujeres se siguen pintando las uñas, se organizan, 

son hermosas pero las dos nunca, y yo me he sentado hablar con ellas y me dicen yo puedo ser lo 

que sea pero yo nunca voy a dejar de ser mujer porque lo más lindo que yo tengo es ser una 

mujer, a mí me podrán encantar las mujeres porque me hacen sentir la pasión que yo necesito, el 

deseo que yo necesito pero yo voy a ser una mujer. 

Entrevistadora: No niegan como esa, su sexo, ¿no? 
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Jerónimo: No, nunca lo ha negado pues yo tampoco lo negaré que tengo amigos por ejemplo de 

que usted se sienta a hablar con ellos y también son machos machos pero ellos como para hacer 

reír a la gente, como para hacerlos gozar se visten de mujer, y y hacen shows y todo pero se 

visten de mujer y son de los que lo hacen llorar a uno y usted le va a ver el show 5 días pero 

nunca se va a cansar pero usted los va a ver en la calle, los va a ver con la familia, los va a ver 

hablando normal son totalmente hombres. 

Entrevistadora: Bueno, muy bien, Jerónimo una última preguntica, ¿sí? Tú familia, o sea, tú papá 

y tú mamá, ¿qué te inculcaron desde pequeño sobre qué es una familia, ellos qué te enseñaron a 

ti sobre familia? ¿Qué aprendiste de ellos? 

Jerónimo: Qué aprendí de ellos… De desde pequeño ellos me inculcaron pues de que la familia 

era hombre y mujer y los dos hijos, el niño y la niña de que tenían que tener mucho amor, mucha 

comprensión, de que uno los tenía que apoyar siempre en las decisiones que tomarán pero 

siempre ayudarlos a tomar esas decisiones, de que ehh uno nun, de que así uno tuviera que 

aguantar hambre que pasar necesidades pero siempre iba a estar los hijos de primero, que si uno 

se quede sin un peso sentado en la casa pero que siempre iba a estar la familia primero, que 

siempre ellos primero y ellos prácticamente me enseñaron y yo nací, yo aprendí con ellos dos 

qué era es el amor y para mí en estos momentos ellos dos son el amor de mi vida aunque mi 

abuela ya no esté conmigo, mi mamá no esté conmigo pero ella es y seguirá siendo donde este y 

que me está cuidando en el cielo porque eso yo sí lo presiento de que ella es el amor de mi vida y 

así con mi papá, yo por mi papá doy mi vida entera. 

Entrevistadora: ¿Hace cuánto falleció tú abuela? 

Jerónimo: Mi abuela falleció hace 6 años ya. 

Entrevistadora: Ya hace tiempo 

Jerónimo: Hace 6 años y lo más raro de que todo me dio fue de que yo estuve con ella ese fin de 

semana día y noche, no me despegué en ni un, en ningún momento, en ningún momento y ya 

cuando ehh las personas que se están pues yendo, yo no sabía en ese entonces que les daba como 

un ronquido entonces ella solamente a lo último ella solamente me reconocía a mí y a mi tío 

solamente nos reco, ni a mi papá ya lo reconocía entonces ella solamente ya me hablaba a mi o a 

mi papá entonces cuando en esa llegaron unas primas muy alborotadas me dijeron mi amor nos 

fuimos a comer que vea, allí a la casa, eso queda quedaba en otro barrio de enseguida y yo mine 

pues un momentico porque no me he movido de acá, llevaba 3 días sin dormir ni nada, estaba ya 

muy cansado entonces yo fui y le dije a ella, mami me va a dar el permiso de ir con ella, 

entonces ella me alzó la cabeza y me dijo sí, y yo le dije mami la bendición y me echó la 

bendición, cuando yo estaba ahí con mis primas cuando yo empecé a sentir ese escalofrío jay y 

empecé a llorar, a llorar y a llorar cuando ya me dijeron que ella ya estaba grave que me fuera 

pero resulta de que ella ya había muerto, entonces de que entonces yo, co, yo digo que Dios sabe 

cómo hace sus cosas porque yo digo que si viendo lo que pasó con ella, estuve casi 3 días 

hospitalizado inconsciente donde yo hubiera estado con ella en el momento que murió, yo me 

hubiera dado un infarto, no hubiera aguantado. 
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Entrevistadora: Hubiera sido más difícil… 

Jerónimo: Hubiera sido más difícil… No sé cómo me hubiera dado, la verdad, no sé cómo me 

hubiera dado pero sí sé que me hubiera dado peor tonces Di Dios como que mandó esas primas 

vayan un momentico donde él, sáquenlo de allá entonces fue que por eso yo gracias a Dios pues 

no presentí, no viví esa situación de verla a ella morir, no porque o si no hubiera sido lo peor de 

mi vida.  

Entrevistadora: Claro, muy difícil, Jerónimo, ehh la última, está sí es la última (risas) Jerónimo, 

ahora hablábamos, ahora tú mencionabas algo sobre las movilizaciones, ¿cierto? Esas marchas 

que hacen y todo eso, tú estás, lo que alcancé a percibir es que no estás de acuerdo como con eso 

¿cierto? porque pues con eso piden respeto pero no muestran respeto, ¿cierto? Como que no se 

logra el objetivo final. Si tú estás de acuerdo en la adopción, cómo crees, cuál sería como la 

forma de manifestarse o de hacer que la gente entienda que la adopción homoparental es algo 

posible, que sí se puede hacer y que no sea a través de esas marchas que la verdad pues pareciera 

que no tuviera sentido. ¿De qué otra forma, qué otros mecanismos se podrían utilizar o cómo 

podríamos hacerle entender a la gente, a la sociedad a todo el mundo que eso es viable, que eso 

se puede hacer? 

Jerónimo: De, yo en estos momentos pienso de que así como el presidente en estos momentos 

está sentando con las FARC esas negociaciones sabiendo que ellos han matado a miles de gente, 

han torturado a miles de gente, han puesto a sufrir a miles de familias, nosotros nunca hemos 

hecho eso, por qué no hacen una mesa de conciliación como hicieron con la hicieron con las 

FARC por qué no se sientan con personas líderes de los grupos de nosotros, no que sea cualquier 

mediocre porque de nosotros uno se pone a ver hoy en día y son niños de 10, 15 años ya en estas 

condiciones pues en esas orientaciones, no estoy diciendo de que sea malo pero que ya son 

prácticamente unas niñas vistiéndose de niñas, eso me parece tenaz, yo digo que se sienten con 

hombres maduros o de que en estos momentos no tienen que ah inclusive con un adolescente 

pero con las personas que tengan sus pensamientos claros de que no nos hagan ver en estos 

momentos de que nosotros somos estamos exigiendo las cosas como si ellos nos la fueran a dar, 

no, de que exijamos las cosas pero que las cumplimos que las cumplamos de que ellos miren el 

punto de vista no únicamente de de esas manifestaciones sino hablando con una persona de qué 

es lo que piensa, qué es lo que desea, cómo lo puede hacer eso pues prácticamente lo que yo 

considero de que viendo ahora lo de las FARC sabiendo que van que por ejemplo, que hay las 

escobitas pegadas de un mínimo, al sol y al agua, y ver que estos man, estos hombres van a  

venir a ganar aquí casi millón ochocientos, casi el triple de lo que está ganando un trabajador 

colombiano y esos cuánta gente, cuánta gente no han matado, cuánta gente no ha tra, eso es 

inaudito. Yo por ejemplo, no voy con eso, yo lo que digo es que se hagan las paces, sí estoy de 

acuerdo con que se haga la paz pero que los pongan a a pertenecer a la fuerza militar que se 

metan a las fuerzas militares a decir dónde están los lugares de ellos, dónde están las cocas de los 

narcotraficantes, dónde están los lugares ellos que lo conocen tan bien que nos entregue todo eso 

y que pero no estoy de acuerdo de que ehh la guerrilla se entre al Congreso porque si nos están 

robando ahora, va a ser peor de ladrones cuando ellos entren. 
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Entrevistadora: Ujum, bueno, entonces en últimas consideras que en esas movilizaciones y que 

se hacen, no representan la voz de ustedes como tal, sería más como una representación 

personalizada, según lo que entiendo. 

Jerónimo: Sí, personalizada como en entrevistas, o que nos sien, o como digo que sienten 

personas representantes por ejemplo, que hay muchos empresarios, hay muchos gobernantes, hay 

mucha persona que también tienen las mismas condiciones de que no salen a la luz pública por lo 

que puede pasar muchas cosas porque en estos momentos, muchas personas que no, que se 

reservan de esas cosas pero hay mucha gente pero que hablen con profesionales, con rectores y 

verás que ellos le van a mostrar de que nosotros no somos las personas malas que ellos creen, la 

discriminación que ellos creen que que ellos dicen que que Dios va a juzgar a estas personas 

sabiendo que no, no se sabe que lo juzgue o no porque Dios es el único que lo puede hacer y 

nosotros no conocemos los pensamientos de él. Nosotros conocemos las obras de él más no los 

pensamientos como tal. 

Entrevistadora: Ujum. Bueno, muy bien Jerónimo, no sé si me quieras de pronto contar algo más, 

decir algo más ¿o cerramos acá? 

Jerónimo: No, de que de que estas, de incentivar pues prácticamente a todas las personas con las 

que nosotros estemos de que no sigan difamando más de nosotros, de que primero se sienten a 

hablar con una persona educada, con una persona que tenga cultura, que tenga profesionalismo a 

sentarsen a hablar con otra persona que lo que nos está haciendo es dañarnos la parte integra de 

nosotros, de que no saben cómo somos nosotros y que por una sola persona, estén juzgando a la 

mayoría de nosotros. 

Entrevistadora: Ujum, bueno, Jerónimo, muchas gracias cualquier cosa estaríamos ampliando la 

información del día de hoy. Muchas gracias. 

Jerónimo: Bueno, con mucho gusto pues espero que le pueda colaborar mucho. Ya. 

19 de octubre 

Preguntas para profundizar 

Entrevistadora: Que significa género para ti?  

Jerónimo: Es lo que define a la raza humana entre varias especialidades tales como hombre, 

mujer, hermafrodita…. 
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04 de octubre de 2016 

Primera entrevista 

Nombre del entrevistado: Camilo (nombre ficticio) 

Entrevistadora: Bueno, Camilo. Buenas tardes ehh la idea en la tarde de hoy es que hablemos un 

poco acerca de de su historia de vida. Vamos a iniciar un poco hablando sobre quién es Camilo, 

cuál es la vida de Camilo, qué ha sido su vida desde que nació, ¿sí?  Lo que recuerde hasta el 

momento. Cuénteme un poquito de su vida. 

Camilo: Bueno pues primero que todo pues muchas gracias por la invitación, por la entrevista y 

no pues ehh soy de Armenia, tengo 30 años y no pues pues mi vida como co como homosexual 

ha sido muy buena para qué ha sido tranquila, he contado con mucho apoyo por parte de mi 

familia, ehh mis relaciones con todos los familiares han sido muy buenas, han sido muy 

agradables, ehh a de igual manera todos, absolutamente todos me tratan con respeto, me valoran 

por lo que soy de igual manera pues uno también como persona uno se da como a respetarse 

también, a a darse como sus espacios, su lugar yy no pues yo he sido, soy soy homosexual sí me 

gustan los hombres pero pues me considero como un hombre como tal. Me considero muy serio, 

muy juicioso, ehh considero que soy digamos como el tipo de de gay que es como muy diferente 

a los que son de hoy en día que no me gusta como como se re tan amanerado, o no me gusta 

como cosas que típicamente siempre siempre tildan a la a los gays como en el campo laboral que 

si no son diseñadores entonces son estilistas oo o cosas así como relacionadas como muy o muy 

entregados como hacía la parte femenina como lo que llaman unos que treparsen o vestirsen de 

mujer, no, nunca me ha gustado eso, no me llama la atención. Sí lo respeto mucho y tengo 

amigos y compañeros que son así pero pues nunca me he visto como en ese rol y siempre trato 

de ser como pues muy serio y pues en general mi vida así ha sido muy sana, eh he sido una 

persona gay muy sana, no fumo, no tomo ehh hago mucho deporte, me alimento bien, ehh me 

gusta mucho como las practicas sanas, no soy de estar saliendo como a a bailar cada 8 días, de 

estar tomando ehh nunca he consumido drogas ni lo voy a consumir, para nada eh eso no está 

entre mi proyecto de mi vida, ehh y pues como gay hay muchas cosas que sí me gustan como hay 

otras que no me gustan y creo que como que por el hecho de ser gay uno ve como mucha 

desventaja. Hay veces como por la parte social y hay veces porque personas del mismo gremio 

se encargan como de de por debajiar o de crear una imagen ante los demás de que no es ser 

homosexual pero pues de igual manera yo pues respeto toda esas decisiones quee no comparto 

muchas sí pero pues de igual manera pues mi vida gay es muy buena, considero de que ha sido 

muy buena hasta el momento. 

Entrevistadora: ¿Cuáles son aquellas cosas que no compartes, que tú dices unas voy y otras como 

que no voy con ellas? 

Camilo: Bueno, no comparto como por decir ehh es pues esas personas gay digamos que salen a 

bailar cada 8 días, y y en las discotecas digamos mezclan como drogas con alcohol después que 

cierran la la discoteca, salen a las calles como a a formar peleas, a formar escándalos, a hacer 

daños como en otras casas porque sí lo he visto, ehh o a tratar digamos como de prostituirsen o 

de vendersen pues como buscando como sexo o algo así, no. Eso sí no lo comparto, me parece de 
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que no es como como bien visto. Yo creo que ni para los demás, ni para mí y y yo creo que esas 

actitudes así hay veces que son las que cambian como como muchísimo el concepto en sí de lo 

que es ser una persona gay de manera sana y que se vea como bien aceptado en la sociedad. 

Tampoco no me gusta mucho di digamos como como esos colegas que se trans que se visten 

como de travestis y empiezan a dar a dar como como mucha boleta digámoslo así o mala imagen 

o presentación de lo que es eso ehh como por ejemplo en algunos desfiles gays. Yo viví muchos 

años en Bogotá y siempre fui a las marchas gays que hacían y me parecían que últimamente en 

Bogotá se está pordebajiando mucho la marcha gay, en vez de ser algo que se muestre digamos 

como la parte bonita de lo que es este grupo, este gremio, que se muestren como los valores, 

como la actitud, como las ganas de salir adelante, como la seriedad considedero que es todo lo 

contrario y esto lo que hace es como cerrarnos más la puerta para tener di digamos como más 

opciones de de acceder  a cosas más grandes como por como por ejemplo, el tema ahorita de la 

adopción que me parece pues como importante entonces esas cositas así como las que no 

comparto mucho. 

Entrevistadora: Camilo, hablando un poco de esas marchas ya que mencionas el tema. En cuanto 

a esas marchas que tú participaste, ¿qué buscaban esas marchas o tú qué veías que cuál era el 

objetivo, qué era lo que ellos querían hmm que fueran reconocidos en qué? 

Camilo: Pues hasta donde yo tengo entendido y que he compartido con varios amigos que son 

activistas el LGTBI ellos ellos buscan principalmente es como la igualdad de los derechos, que 

se nos den las mismas oportunidades tanto a gays como a lesbianas en el campo laboral, en el 

campo cultural, artístico, en en muchísimos campos incluyendo como decía ahorita en la parte de 

adopción o de poder tener otros otros derechos digamos como en el matrimonio  y y y cosas así 

que rijan como las leyes de las personas heterosexuales pero entonces resulta que esas marchas 

ya se tornan son de una manera como vulgar como grotesca. Hay muchísimas personas que 

terminan peleando con la policía que terminan agarradas con personas que están observando ehh 

o simplemente entre ellos mismos se empiezan a tomar, se empiezan a drogar y empiezan 

digamos como a a agredir al otro como con burlas, ehh con charlas pesadas con temas feos hm 

eh o sea hm agrediéndose verbalmente entre ellos y ya después terminan pues peliando unos con 

los otros y la imagen no es esa y yo considero que dedehacer una marcha o de hacer una 

presentación de algo relacionado con la comunidad gay en general debería ser algo, como más 

sano, como más educativo, como más cultural ehh como donde uno pueda mostrar como como 

de manera sana lo que es ser realmente gay pero pero no necesariamente vistiéndose con tacones, 

con pelucas y no, y y pues en Bogotá hay un dicho que que es muy popular que dice que todos 

somos iguales tengan o no tengan peluca y yo considero de que eso no no es así, todos somos 

muy diferentes, pensamos diferentes y yo sé que como yo hay muchos otros que estarán de 

acuerdo como otros que no pero pues bueno, todas las opiniones son válidas.  

Entrevistadora: Son válidas y respetables, ujum… Bueno, ¿cómo crees que podría hacerse para 

manifestarse ustedes como comunidad, tú mencionas que debería ser más más culto, más 

demostrar los valores,  cómo te imaginas que podría ser una movilización ya sea favor o en 

contra de la adopción, ¿sí? ¿De qué manera se puede hacer sin caer en esa grosería de pronto o 

en esas manifestaciones que son burlesco? ¿Cómo crees que se podría hacer? 
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Camilo: Pues yo que es que eso primeramente parte como en la madurez que uno tenga como 

persona en el en la posición de que uno esté. Yo por lo menos tengo muy pocos amigos que son 

gays y también tengo amigas que son lesbianas pero si usted los ve a ellos, ellos son personas 

personas digamos que son personas con educación, con un nivel alto de estudio, que vienen de 

familias que los aceptaron muy bien, con familias que nun, nunca los discriminaron entonces yo 

creo que eso también la parte de la familia como que influye muchísimo en la formación y en la 

expresión de cada persona. También yo considero de que eso depende del concepto que uno 

tenga como persona. Si ella es lesbiana, le gustan las mujeres pero se comporta y se viste como 

mujer al al igua igual un hombre. Si yo soy gay también actúo como hombre, me me visto como 

hombre y me comporto como tal y pues y y yo digo que eso ya va como en el concepto que tenga 

cada cual de cómo quiera vivir su vida pero lo correcto es vivirla siempre de una manera como 

sana, como culta, sin sin dejar mal a los demás es como si es como mo mo decía un amigo es 

como también algunos cristianos o o evangélicos, que van a la iglesia y oran, rezan, cantan y 

hacen muy bonito la alabanza pero cuando salen de la iglesia empiezan a dar dar un mal 

testimonio de su congregación entonces entonces eso se debe de de estar uno digamos como 

como bien puesto en la tierra como con un objetivo en la vida claro como persona como con 

madurez y yo creo que se podrían hacer mejor así, así como las movilizaciones y de esa manera 

se pueden abrir digamos como que más espacios en la comunidad. 

Entrevistadora: ¿Tú crees que sería bueno hacer las mismas movilizaciones pero que las dirijan 

de pronto personas cultas con educación como tú lo mencionas, ¿cierto? ¿Cómo te imaginas que 

sería una movilización dirigida por un grupo de personas que fuera así? Imaginémonos, dejemos 

volar un poquito como la imaginación y metámonos como en el cuento y ¿cómo sería? ¿Cómo 

serían las personas vestidas o qué pancartas llevarían o qué lemas gritarían? ¿Cómo te imaginas 

que podría ser? 

Camilo: Pues por lo menos una experiencia muy agradable que yo tuve y que comparé fue 

digamos la marcha que se hizo en Julio de este año en la ciudad de Pereira donde se reúne toda la 

zona del Eje Cafetero entonces eraa como la primera vez que yo iba a una marcha en Pereira y 

me pareció como muy cívica, me pareció como todo que muy bien organizado, me pareció como 

todo como muy culto, como muy bonito, las carrozas muy bien elaboradas, ehh no eran carrozas 

digamos que tenían co co como los típicos strippers o gogodancer en calzoncillos o en bóxer ahí 

bailando y mostrando pues sus sus cuerpos porque de por sí son son personas ehm como de 

gimnasio personas pues físicamente muy agradables pero entonces no como vulgares fueron 

digamos como carrozas como muy bonitas, como carrozas ecológicas hechas con materiales 

reciclables, las personas que que iban ahí subidas iban pues muy bien vestidas muy bien 

arregladas ehh  l las pancartas siempre fueron con mensajes pacíficos mensajes como de amor, 

como tratando de de de darle a entender a a a los demás de que somos una comunidad sana de 

que somos más los que somos buenos que los que hacen cosas cosas malas. De igual manera un 

amigo mío que trabaja en la alcaldía de Risaralda, el el alcalde que ganó allá que fue Juan Pablo 

Gallo, eel abrió un espacio muy grande en la alcaldía de Pereira para las personas transgénero, 

las personas gays y todo el cuento entonces allá hay un grupo muy grande de activistas LGTBI y 

ellos fueron los encargados de de hacer esa marcha pero de que de que fuera de una manera 

pacífica, de una manera calmada, vestidos todos pues con colores típicos de la bandera gay o 
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vestidos de blanco pero marchando siempre como con calma de buena manera ehh pues sí con 

alegría y y y pues todo lo relacionado a un carnaval pero entonces siempre siempre como como 

de manera como sana hmm como tranquila involucrando siempre los valores de la familia, la 

parte de de de como la naturaleza el el cuidado y el respeto a la familia, a los demás, a los 

animales entonces tuvo tuvo digamos que que una temática como muy bonita y muy agradable 

entonces eso para mí le dio un cambio muy diferente a lo que son las marchas. 

Entrevistadora: Ehh muy bien, qué interesante. Camilo, cuéntame un poco ss hablemos sobre la 

adopción homoparental, ¿cierto? ¿Tú estás de acuerdo, en contra, qué piensas acerca de que 

ustedes adopten un niño o cómo formar esa familia? ¿Qué piensas un poquito acerca de este 

tema? 

Camilo: Bueno, yo digo pues es difícil, yo diría que es contradictorio. A mí sí me gustaría en en 

realidad tener un hijo pues yo he sido una persona de muy pocas parejas pero pues las parejas 

que yo he tenido han sido como muy estables la relación mínima que yo he tenido es es como de 

dos años de ahí para acá pues pues he estado solo pero si si he sido de de relaciones pues muy 

duraderas. Sí estoy de acuerdo con la adopción ¿por qué? Porque si hay familias que maltratan a 

los niños, que los dejan encerrados o hasta los matan y habiendo una pareja que les puede brindar 

el amor y y y lo que ese niño necesita o no encuentra otro hogar sería bueno pero también estoy 

de acuerdo de que para adoptar se haga un buen filtro para la adopción. Yo digo que si uno 

quiere algo, uno tiene que luchar al máximo por eso y si esa pareja desea tener un niño, tener un 

hijo si se debería hacer un trabajo bien grande en que en qué sentido pues que la familia pues 

muy buena posición económica, que los dos sean estudiados, que la familia de cada cual acepten 

pues de maravilla la relación de ellos, ¿cierto? Porque eso también influye en la relación pues del 

pues del niño ehh también yo considero de que el pues el tipo de vivienda o que en general se le 

garantice al niño de que va a estar con unos padres gays o unas madres lesbianas que sean como 

como buenos ejemplos que sean buenos elementos e entre la sociedad y que le brinden al niño lo 

que realmente necesite pero si sí estoy de acuerdo de la adopción, me gustaría algún día ser padre 

ehh yo pienso pues en dos cosas: Si puedo ser padre de manera biológica que sea de mi propia 

sangre pues me gustaría, sí estoy dispuesto a fin al cabo yo como gay también confieso de que 

me he acostado con mujeres, he tenido relaciones con ellas, ehh y pues sí me gustaría de pues de 

pronto tener un hijo como dicen popularmente la pinta de uno, que sea de uno pues propiamente 

pero si no se presta también me gustaría adoptar un hijo ya fuera niño o niña pero si me gus, pero 

pues para adoptarlo me gustaría que ya tuviera como esas garantías que anteriormente yo dije 

para poder darle una estabilidad y una una buena vida al pequeño. 

Entrevistadora: Y tener una pareja estable, me imagino… 

Camilo: Sí, claro. 

Entrevistadora: Y si es el caso como tú dices de tenerlo con una mujer, ¿cómo harías ahí? O sea, 

¿te irías a vivir con ella, formarías un hogar con ella o cómo lo harías? 

Camilo: Yo no sé pero es que mira que en el mundo gay pasan muchísimas cosas, el mundo gay 

es digamos ques que está lleno como que que de muchas experiencias porque yo por lo menos he 

tenido, he conocido mujeres que empezamos como amigos o he conocido mujeres que se 
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enamoran de mi cuando yo les digo que soy gay, ellas se desilusionan, se ponen tristes pero hay 

unas (risas) que continúan o quieren como tratarlo de cambiar a uno entonces yo por lo menos la 

primera vez que tuve mi experiencia sexual con una mujer fue precisamente con una amiga así 

que conocí en Bogotá, yo le dije que yo era gay y ella decía que no, que no que no importa que 

intentáramos las cosas bueno siempre y cuando duramos un año como novios y bueno fue una 

relación muy rara bastantemente rara y todo el cuento, ella quería tener un hijo pero pues yo no, 

no. En ese momento, me sentía de que no era como lo lo adecuado para tenerlo entonces no 

nunca tuvimos un un hijo ni nada pero pues pero pues no sé ehh también hay hay amigas o 

mujeres que le proponen a a uno pues de que se acuesten, en que tengamos un hijo y lo criamos 

entre los dos pero sin compromisos nosotros dos de pareja sino compromiso ya como padres 

solamente para el niño también me gusta la idea pero pues no, no lo he hecho por qué razón 

porque pues yo considero de que apenas me estoy formando integralmente como persona y 

necesito seguir creciendo más para poder tener esa obligación porque no es el hecho de estar 

pendiente del niño sino que también la parte de la manutención es muy pesada, es costosa en 

entonces yo pienso como en esos como en esos puntos. 

Entrevistadora: Ujum 

Entrevistadora: Bueno, Camilo tú dices que de pronto existiría esa opción y esa posibilidad, 

¿cierto? con una mujer o adoptarlo, ¿no? Si fuera con una mujer, cómo sería en el caso… Tú 

tendrías el niño con ella y solamente sería ese vínculo, responderías por el niño me imagino que 

ella como madre se querría quedar con el niño o niña puede ser cualquiera de las dos y si tú 

pareja gay cómo te llevarías al niño a vivir con esa pareja o lo dejarías con la mamá y de vez en 

cuando compartirías con él, ¿cómo harías y cómo sería esa relación con ese hijo o hija? 

Camilo: Si yo creo que sería mejor como la segunda opción pues yo dejaría al niño como con la 

madre porque de por sí pues pues yo soy consciente de que así los hijos se conciban entre los 

dos, yo creo que principalmente la madre por el hecho de tenerlo en su vientre digamos que tiene 

como más derecho y como más entrega a a que a quedarse con el niño o con el bebé y sí de igual 

manera pues yo respondería totalmente por el niño pues estaría pendiente de él, compartiría de 

él, lo llevaría para mi casa un tiempo, ehh y sí sí así por días es muy bien la relación a ahí el 

punto importante es ¿cuál? Conseguir una pareja que realmente lo acepte con el niño porque eso 

se ha visto de que está muy complicado, que si el uno quiere un hijo con otra persona, el otro ya 

no va a querer y por lo menos, en mi caso a mí me ha me ha pasado demasiado inclusive yo yo sí 

tuve un un una vez pues un arranque muy grande de tener hijos porque yo ya tengo sobrinos pues 

que son muy grandes y todo el cuento y ellos ya tienen sus hijos y todo el cuento y y y como 

dicen por ahí al que no le dan hijos, le dan sobrinos como un verraco y es yy yo me he 

encariñado mucho con los niños y hay veces uno como gay en este mundo uno a veces siente que 

necesita una compañía pero que sea de de uno totalmente o tener digamos como una motivación 

más para conseguir o para muchísimas cosas más en esta vida pero si sí me gustaría que el niño 

se estuviera con la madre porque pues tiene digamos como esa esencia de cuidarlo mejor, de 

estar como más pendiente como con los alimentos que una cosa, la otra pero pues yo también me 

encargaría de días como por el niño con el niño ya fuera como los fines de semana o en 

temporadas de vacaciones o por días así así pues nos repartiríamos el la el cuidado del niño.  
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Entrevistadora: ¿Y cómo manejarías esos fines de semana? Supongamos que tienes una pareja, 

¿cierto? Y que esa pareja acepta tú hijo, que era lo que proponías ahora, que lo duro es que 

tengas una pareja que lo acepte pero supongamos que lo acepta ¿cómo manejarías la relación de 

tú pareja y el niño? ¿Cómo como harías para explicarle o si el te pregunta papá acá tú por qué 

estás, cómo manejarías todo ese rollo? 

Camilo: Pues yo digo que primero es con el dialogo toca hablarle muy bien al niño, conversando 

pues muy bien con él, de por otra parte yo creo que también sería como de como una parte como 

culta y da y de respeto hacia él niño ¿en qué razón? Por decir si yo voy a dormir con el niño y 

duermo también con mi pareja, yo no voy a pretender tener relaciones sexuales con mi pareja 

teniendo el niño ahí al lado pues en la misma cama no, o so, o sea, no ya ni tampoco ni tampoco 

trataría de darme besos con él delante del niño no, no yo digo que que a medida de que el niño 

vaya creciendo y vaya viendo las cosas y entendiendo se le va se le va explicando al niño como 

de manera natural y de manera como pues no sé cómo explicarlo pero pero pero que el niño vea 

las cosas de manera como natural, de manera clara, de manera transparente, sin malacia, sin 

morbo que no vea como cosas raras como cosas obscenas así o o malucas que le creen a él como 

traumas en su cabeza de por qué tal cosa y de por qué esto, no, no, es simplemente como de 

explicarle a medida de que crezca de que vaya viendo las cosas y pues si el niño se va sintiendo 

cómodo con eso pues pues pues ya ya uno digamos como que le va contando o le va diciendo 

cómo son las cosas, cómo son las relaciones a medida de que el crezca y vaya entendiendo como 

más cositas de la vida de igual manera pues la relación tendría que ser con mi pareja digámoslo 

como muy reservada porque pues por una parte no me gustaría que el niño entrara como a ser 

parte de burlas, o de bullying por parte de otros compañeros o de vecinos o de otras personas no, 

no en realidad no, entonces entonces yo digo que la pareja mía tiene que ser una pareja muy 

reservada, una pareja muy precavida, una pareja que me entienda totalmente como dicen por ahí 

“el que quiere al perro, quiere a la chanda” y si me quiere a mi mi tiene que querer al niño y tiene 

que estar digamos como en ese mismo concepto de ideas para poder criar bien bien al bebé y a y 

ya que el bebé pues a medida de que crez crezca el niño ya coja como su sexualidad porque sí es 

algo muy natural si el niño pues decide ser gay pues bueno que ya lo sea porque él le siente no, 

no no porque el vio que sus padres eran gays en entonces él también o que si él sale hetero, 

normal, hetero no pasa nada de igual manera pues yo también he visto, tengo amigos que  son 

muy mayores ya que son mayores inclusive hasta pensionados y los hijos de ellos ya saben que 

el papá es gay y yo he visto que las relaciones son muy buenas de él con sus nietos, con sus 

bisnietos entonces no le veo como ningún problema. 

Entrevistadora: ¿Y lo mismo aplicaría consideras si fuera en el caso de una adopción sería la 

misma relación, se manejaría todo igual? 

Camilo: Sí, lo mismo claro. De igual manera pues yo digo que para asumir pues este paso yo 

contaría digamos que con asesoría profesional pues de psicólogos, especializados como en 

materia de familia y de conductas infantiles todo eso que también como que me ayuden a a a 

criar al niño de una manera correcta.  

Entrevistadora: Y tú mencionabas algo ahora, Camilo, y es que ese niño cuando crezca va a a 

decir sobre su orientación consideras que es importante que ustedes como pareja no influyan por 
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eso tú mencionas de pronto que no darnos besos delante de él como que el vea esas cosas como 

para no influir ¿consideras que ss es son como importante? 

Camilo: Pues yo creo que más que el vea esas cosas como para influir en en su conducta o en sus 

gustos sexuales yo lo hago principalmente como para no causarle de pronto como un trauma o 

causarle al niño como una una equivocación de ideas o de pensamientos que se confunda como 

por lo que está tan pequeñito aunque los niños de hoy en día también hay que decirlo son niños 

muy inteligentes y que a atienden y asimilan y son pues muy avispados y se cogen las cosas 

como como con facilidad pero yo digo pues lo digo principalmente es como por eso para que el 

niño no no se vaya a sentir como confundido en todos sus sentidos y en su parte i integral lo hago 

e es por eso ya a medida de que el niño vaya creciendo que tenga por ahí unos 7, 8, 10 años que 

ya empiece como a a dejar esa etapa como de la niñez y empiece como su adolescencia que 

empiece como como a entender a entender realmente quién soy, y lo que soy y todo el cuento, 

claro que diciéndole y explicándole desde chiquitico cosa que cuando crezca no le vaya a dar tan 

duro cuando sepa realmente cómo son las cosas yy yo digo que de igual manera todo niño desde 

que usted lo trate bien, desde que usted lo ame, lo consienta, le inculca buenos buenos valores, 

respeto en fin en fin muchísimas cosas, yo sé que el niño entiende las cosas por su su propio 

instinto y y lo va a aceptar pues pues de buena manera digámoslo así, yo sé que el niño 

tratándolo bien el niño como que se va a familiarizar con eso sin que eso influya en sus en sus en 

sus decisión final como decía antes pues que él puede ser hetero o puede ser gay o lesbiana lo 

que quiera pero pero entonces ya que él mismo decida cuál va hacer su su estilo o su tendencia 

sexual de vida. 

Entrevistadora: Sigamos hablando un poco acerca o imaginándonos cómo sería esa vida en 

familia porque tú te proyectas a un futuro a conformar una familia, ¿cierto? Y pues claramente 

con hijos, independiente, porque no sabemos cómo vaya a ser pero que tenga unos hijos. En este 

caso cuando hablamos al interior de una familia, los padres, las madres asumen unos roles, o sea, 

tanto la figura masculina como femenina asumen ciertos roles o actitudes frente a la relación y 

frente a la educación de los hijos, ¿cuáles creen que serían esos roles de género que asumirías tú 

o que asumiría tu pareja en cuanto a toda esa relación? 

Camilo: Pues yo creo que el rol mío sería definitivamente como padre o sea, si si si sería en una 

relación heterosexual, yo sería digamos como el papá normal porque pues si yo pues 

independientemente de que sea gay, me gusten los hombres ehh yo me sigo co comportando y y 

me considero un hombre como tal entonces entonces entonces yo quiero que el niño tenga tenga 

como la idea o su concepto de que su mamá es su mamá como género eh femenino yy yo pues su 

padre como en la parte masculina, ¿cierto? Y pero pues pues que el niño tenga tenga como muy 

en claro de que yo soy el papá y no la  mámpá la mápá o o o la mamá también igual, no, no, no, 

o sea, que la mamá sea su mamá y yo su papá y entre los dos dos criarlo como de la mejor 

manera pero pero que él siempre tenga como el respaldo ante de la sociedad, en su colegio donde 

esté de que tiene una mamá que es la mamá y yo que sea el padre como tal pero pues pues de i 

pues de i de i igual manera pues así así así los roles de i de i de igual manera pues el niño crece y 

digamos que le gusta el fútbol cosa que pues a mí no me guste mucho el fútbol pero si a él le 

gusta y tiene habilidad para eso pues yo pues yo lo encaminaría para el fútbol, lo inscribiría en 
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una escuela de fútbol, que vaya, que entrene no, pues normal y todo el cuento, ¿si me entiende? 

O sea, como tratar de que el ambiente familiar en el que viva el niño sea como más similar o 

hasta mejor de lo que se sería un hogar hetero porque pues en muchas también hay que decirlo 

que muchas ocasiones en los hogares heteros está la figura del papá y la mamá pero ninguno de 

los dos están presentes como tal en su labor como padres como en la manera de crianza de criar a 

sus hijos, de estar pendientes de ellos , de compartir tir con ellos entonces entonces yo digo que 

el hecho es ese de de estar prácticamente entregado en cuerpo y alma en la crianza del niño y 

cada cual llevando sus roles y respetándonos obviamente también en entre los dos teniendo 

nuestras autoridades cada uno ante el niño nuestras obligaciones y todo el cuento cosa cosa de 

que sea como como muy equilibrada la la pues la crianza del menor pues considedero yo de que 

así sería. 

Entrevistadora: Y ahí tú tú mencionabas en el caso porque decías yo soy el papá definitivamente 

¿cierto? y ella sería la mamá pero estás hablando de si lo tienes con una mujer, ¿cierto? Pero 

hablamos hablemos de que fuera adoptado entonces ahí no va haber mujer, ¿sí? No va haber 

sexo femenino o mujer como tal sino que va haber otro hombre, ¿qué roles entonces o cómo se 

jugarían ahí los roles, cómo lo manejarían? 

Camilo: Pues yo creo que ahí ahí los dos seríamos papás porque pues de igual manera de igual 

manera algo que yo sí tengo muy en claro es que yo no me metería con una persona que fuera 

como muy afeminada entonces porque pues yo considero que yo de meterme con una persona 

que sea como muy afeminada o muy amanerada o como dicen por ahí ahí que bota como muchas 

plumas yo sí la verdad digo que de conseguir una persona así más bien prefiero estar con una 

mujer entonces no, en entonces yo digo que sería más bien como un hombre como serio, un 

hombre como bien puesto como bien parado ehh y y co- mo como para darle al niño como más 

firme como más firmeza como en sus pensamientos, como en sus ideas en su concepto de que 

tiene dos padres así como los niños también se hace la idea de que no tienen papá y que 

solamente tienen mamá y que la mamá juega los dos roles entonces en este caso el niño no 

tendría mamá pero tendría dos dos papás que están dispuestos a darles el amor y toda pues la 

protección y todo lo que el niño necesita durante su crianza pero tonces tonces si siendo los dos 

muy serios cosa cosa que si el niño crece y también crece digámoslo siendo gay pero ya siendo 

gay como como he dicho anteriormente no porque nos vea a los dos haciendo actos de 

homosexualidad sino sino porque el niño por su naturaleza o por su genética creció así que sea 

también un gay como como como decente que sea un gay hombre como tal como decimos 

nosotros. 

Entrevistadora: Muy bien, Camilo, muy claras las ideas en ese aspecto, ¿no? Tú hablas también y 

mencionas un rol de padre y un de madre, ¿cierto? ¿Cuáles serían como las características de una 

madre y cuáles son las características de un padre o las funciones que ellos cumplen? 

Camilo: Pues pues yo digo que por naturaleza y por instinto las mujeres digamos son como más 

maternales, ehh digamos mos como como que son más pendientes digamos como del orden de la 

casa, que en la preparación de los alimentos, quee quee bueno, no , no sé, la figura femenina 

siempre tiene digamos como unos aspectos muy fundamentales y muy puntuales dentro de la 

casa entonces entonces por decir cuando cuando uno crece digamos con una mamá que ha sido 
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muy juiciosa, le enseña a uno independientemente de que sea hombre o mujer, le enseña a usted 

a cocinar, que a lavar su ropa, que a ser ordenado ehh que a no dejar los interiores en el baño 

sino que saquelos que lave, que ayude a a has has hacer oficio cosas así. En cambio, en cambio, 

nosotros los hombres digamos que si somos un poco más perezositos y le sacamos un poco un 

poco como más el cuerpo a esas tareas como de la casa entonces entonces uno uno está más 

pendiente como de trabajar ehhh de asumir como o o otros cargos y siempre como más 

económicos referentes al hogar, ¿cierto? Entonces entonces yo digo de que por eso está el 

hombre y la mujer como que equilibran las cosas como en ese sentido de la familia, sin ser 

contradictorio pues de que dos hombres o dos mujeres no puedan ser ser lo mismo porque pues 

pues yo soy gay pero de igual manera mi mamá me enseñó a mí a cocinar cuando cuando yo he 

cocinado los demás dicen que yo cocinonono muy rico que yo soy muy aseado que soy muy 

juicioso, ehhh muchísimas personas me han dicho que la pie pieza mía parece es una habitación 

de niña porque todo es muy limpio es impecable, es organizado, es está muy bien acomodado 

entonces así como también hay hombres que tienen mamás que les los regañan y los corrigen son 

son personas que crecen como perezosas, desaseados o o descuidados entonces yo digo que eso 

también parte como de las de las raíces que le den a uno, que le inculquen a uno para uno 

inculcarle también a los hijos. 

Entrevistadora: Bueno, Camilo, muy bien. Tú hablas, hablamos pues ya de esos roles, ¿cierto? 

¿Tú qué aprendiste en tú casa?  Háblame un poquito de ¿con quién vivías?, ehh tu infancia ¿con 

quién fue?, ¿quiénes te criaron?, ¿quiénes te levantaron? ¿Tenías hermanos? Y esas cosas que tú 

aprendiste porque mira que tú lo dices mi mamá me enseñó, ¿cierto? y tú aprendiste. Hay otros 

que las mamás les enseñas y definitivamente no aprenden entonces cuéntame un poquito de eso. 

Camilo: Bueno pues yo crecí normal en en en un hogar normal como todos tenía pues a mi mamá 

y y y mi papá, mi papá pues por cuestiones de salud él falleció cuando yo tenía 5 años pero pues 

yo tengo un un buenos recuerdos de él y todo el cuento, muy bonitos ehh de ahí eh en adelante 

pues la obligación quedó pues a cargo de mi mamá, tonces ella pues ya empezó a trabajar, a 

responder pues por mí ya que ya que yo era pues el hijo menor de la familia ehh yo tengo 4 

hermanos, somos 2 hombres y 2 mujeres pero pues pues ya todos son mayores, ya tienen sus 

hijos súper grand gran grandototes muchos de ellos ya tienen hijos también por de aparte ya 

formaron su hogar y todo el cuento ehh y no, yo crecí normal pues pues con mi mamá siempre 

siempre pues dio todo lo mejor durante mi infancia porque para qué yo no me quejo, me fue 

súper bien ehh en mi casa nunca se dieron cuenta de conductas como extrañas como raras o 

referentes como a la parte homosexual no, no, nunca nunca nunca ehh inclusive yo tuve novias 

en el colegio en el barrio pues donde vivía eehh ya como a los 18 o 19 años pues que yo ya 

decidí como contarle a mi mamá realmente qué era lo que pasaba aunque mi mamá ya venía 

sospechando por una pareja que yo tenía que fue la primera pareja que yo tuve, entonces siempre 

me gustan digamos los hombres mayores, no me gustan las personas menores que yo, no, me 

gustan como como las personas mayores yo actualmente pues tengo 30 años y yo he tenido pues 

lo máximo en una pareja ha sido como de 40, 42 años ehhh y no y y pues la relaciones han si 

pues han sido muy buenas entonces ya ya tenía una pareja que era mayor que yo y estaba como 

obsesionado conmigo y todo el cuento entonces ya por cul digamos que por culpa de él o a causa 

de él fue que mi mi mamá se empezó a dar cuenta de que ahí pasaba a algo como raro hasta que 
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mi mamá me cogió una vez en la cocina (risa) y me preguntó, mi mamá siempre ha sido una 

mujer como muy católica ehmm como muy creyente, como muy conservadora de la religión y 

todo el cuento sin ser fanática religiosa cuando ella me preguntó pues yo yo me quedé 

sorprendido y yo se lo negué… 

Entrevistadora: Y ¿cómo te lo preguntó? ¿qué te dijo? 

Camilo: E ella me preguntó: “Rorobinson, qué es lo que pasa con Luis Carlos, ¿cuál es la la joda 

ahí con ese man?” le dije yo: “Con respecto a qué, má?” pues sí que yo veo que ese man como 

que es muy especial con usted máás de lo que debería ser entonces yo le dije “ah ah no mami es 

que él es muy buen amigo” y yo le dije “sí es que él hace varios días que no ha vuelto por acá y 

últimamente llama como desesperado como celoso como qué y y otra cosa el vino ayer a la casa 

y yo le dije ¿cómo así? Yo no pues yo no sabía que él había ido a la casa entonces mi mamá me 

dijo “sí, él vino acá a la casa y él me dijo dígale a su hijo que me de o otra o oportunidad que yo 

realmente a él lo quiero mucho” entonces eso me quedó sonando entonces yo estaba esperando a 

que usted me dijera pero yo ve veo veo como que usted no sabía nada y y yo le dije “No, señora” 

pues me sorprende de que el haya venido y todo el cuento entonces el me entonces me dijo 

“dígame la verdad, es que que a usted le gustan los hombres o qué?” entonces yo le dije “la 

verdad mami, sí a mí me gustan los hombres” entonces yo estaba esperando un cachetada, un 

golpe de ella, que pegara un grito en el cielo no, ella lo único que hizo fue “ahh ¿y desde 

cuándo?” y yo le dije “no pues mami desde siempre es que inclusive yo no sé ni qué me gusta” le 

contesté yo entonces ella ella me dijo pues sí porque es que usted ha ha tenido novias y y las ha 

traído y todo el cuento entonces ahí cómo como es ese cuento entonces yo le expliqué que sí que 

a mí me gustaban las dos cosas pero que yo me daba cuenta de que de que realmente mi 

tendencia era más hacia la parte homosexual pues que hacia la parte de las mujeres entonces ella 

me dijo “ahh bueno” y ya normal entonces yo ya me fui para la pieza todo asustado y ella siguió 

normal ahí cocinando cuando me sirvió el almuerzo e e ella pues me cogió, me abrazo, me dio un 

beso, me dijo que ella me aceptaba y me quería tal cual como fuera, que ehh lo únicoco que me 

pues pedía e ella que yo no me fuera a vestir como mujer o como un travesti o como un 

transgénero sino sino que me siguiera comportando como como un hombre como tal y que me 

definiera realmente qué quería pero que no me colocara a jugar con un bando o con el otro y ya 

normal y desde ese momento pues que mi mamá me demostró pues esa parte de afecto que yo 

nunca pensé que lo iba a hacer porque pues mi mamá actualmente tiene 76 años entonces ella es 

una mujer mayor y casi siempre esas señoras que son como mayorcitas son como muyy como 

que se escandalizan mucho por eso como que se decepcionan un mar de lágrimas y todo el 

cuento y no, no al contrario, con mi mamá todo to do fue no pues de maravilla y desde ese día 

que que ella me aceptó pues totalmente como soy hasta el día de hoy, ya ya no me importo ni me 

dio miedo de que el resto de mis hermanos se dieran cuenta el restoto de familiares tampoco 

después todo se dieron dando cuenta también se sorprendieron inclusive había primos que me 

preguntaban que por qué eso si ellos ya me habían visto con novias y todo el cuento y yo le le les 

decía no, no sé, la vida es así y ya normal de igual manera como yo decía al principio, yo me 

dado mucho como a respetar he sido como muy serio como muy bien puesto en entonces eso 

tampoco ha permitido que se preste como para burlas como para insultos como para bullying 

entre la familia digámoslo así no, para nada al contrario la relación es muy buena, yo me la llevo 
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muy bien con todos pues de igual manera yo soy yo soy pues como muy sociable como muy 

serio como pues muy muy bien dado a pegarla con las personas en entonces eso también como 

gay me abre como puertas ante los demás y que también hay que tener muy en cuenta que que 

muchísimas personas sobre todo los hombres piensan que si tienen una una relación de amistad o 

de sociabilidad con un gay van a creer que el gay se puede sobrepasar con ellos y no, no es así 

cuando usted se comporta como tal como un hombre y se da a respetar y respeta a los demás e e 

ellos también asumen como una como una actitud de aceptación donde lo tratan a uno de igual 

manera como si uno fuera un hombre normal, común y corriente entonces entonces yo por lo 

menos pues en el colegio nun nun nunca sentí bullying en realidad e inclusive pues sí  si 

hubieron personas que lo sintieron o que les sucedió pues pues triste ya por ellos pero pues en mi 

caso no, no, yo nunca ni donde estuve estudiando mi tecnología ni tampoco en el colegio, ni en 

los trabajos nunca he sido como discriminado como  como pues en burlas o en malas chanzas o 

cosas así por mi condición sexual yo digo que no y vuelvo y repito eso depende de la posición 

que uno se dé como persona y como se muestre con respeto y seriedad ante los demás y no pues 

pues en realidad se da pues eso nunca me ha pasado y y nada porque para qué y no. Al contrario, 

muchísimas personas inclusive mis jefes porque casi siempre en mis trabajos yo he tenido jefes 

que son mujeres y ellas y ellas i inclusive me dicencen que yo he sidodo un empleado ggay 

excepcional que ellas nunca sen nunca se creyeron de que un gay podría estar por encima de de 

un hombre como tal, o sea, desempeñando bien su labor, o o por ejemplo, que también he tenido 

como subalternos o personas a cargo mío que qui quien han sido heteros y digamos que que los 

hombres que han estado a cargo mío tampoco nun nunca se han sobrepasado así conmigo pues 

que a irrespetarme no, pues para nada inclusive hay muchos que ni siquiera sospecharon o nunca 

o nunca se dieron cuenta de mi condiciónción sexual entonces no, no yo siempre manejo todo 

didigamos cocomo en un bajo perfil pero tampoco sin cohibirme de de ser quién yo soy porque 

pues yo muy en claro de mí condición sexual y yo digo que si uno se va a mostrar con miedo 

ante los demás, lo los demás lo van a ver a uno como el bicho raro o como lo peor, como lo malo 

y todo el cuento pero no, no pero si usted asume una actitud digamos como que frentera firme, 

con carácter con respeto siempre como manejando como lo los espacios como los como sus 

relaciones ante los demás las cosas se pueden ir manejar bien ente en entonces pues mi vida 

general hasta el momento ha sido muy bien inclusive pude ser líder de la institución en en donde 

hacía el tecnólogo ehh muchísimas personas se dieron cuenta de pues de que yo era gay, el 

coordinador académico, el subdirector, el director regional to todos se dieron cuenta pero pues 

tododos todos pues aparte de de su mentalidad profesional que tienen ellos también e e e ellos 

veían de que yo era una persona como muy seria, como muy seria, como muy centrada, como 

muy diplomática entonces e e y eso también depende e es como en el el comportamiento y en el 

punto de vista que uno tenga hacia la vida. 

Entrevista: Muy bien, Camilo, cuando hablamos un poquito ya para que vayamos como como 

cerrando y finalizando un poco está charla, cuando hablamos de lo que tú familia los valores que 

tú familia te inculcó, ¿cierto? La familia siempre le enseña a uno muchas cosas, ¿qué cosas tú 

puedes rescatar sobre lo que tú familia pues tú dices que tú papá falleció cuando tenías 5 años 

pero que tienes bonitos recuerdos de él, o sea, que la que prácticamente la que asumió tú tú 

educación o tú crianza fue tú mamá, ¿cierto? Y tus hermanos mayores me imagino que 

influyeron un poquito de pronto en esa crianza, tú mamá qué te decía cuando de pronto te 
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hablaba de la familia, ¿qué es lo importante para la familia? ¿qué es una familia? ¿qué cosas te 

contaba tú mamá o que tú recuerdes y decías uy mi mamá siempre me dijo esto, mi mamá 

siempre me inculcó aquello? 

Camilo: Pues mi mamá siempre me inculcó como ser muy responsable, ella siempre mantenía 

como muy pendiente de mis actividades en el colegio, de revisarme los cuadernos, de hacer las 

tareas, de ser muy organizado como con la ropa, con el uniforme, con la presentación personal, 

ehh qué más así te digo, ehh pues eh en ser como muy honesto, muy transparente. Ella tuvo un 

tiempo donde tuvo un supermercado que lo montó ella misma y y ella empezó así con una tienda 

y fue creciendo fue creciendo hasta que montó un supermercado pequeño y y ella pues pues me 

llevaba a trabajar con ella o yoo le colaboraba entonces eh entonces ella siempre me inculcó 

como el hecho pues de no robar, de de ser como muy honesto, muy transparente con mis cosas 

con mi comportamiento de de hacer las cosas muy bien hechas pues en realidad mi mamá nunca 

fue una mujer de estudio porque pues mmi mamá pues tristemente nunca fue una mujer que 

tuviera como el apoyo de estudiar y de prepararse pero siempre fue una mujer de muchos valores 

ehhh una mujer pues muy inteligente paral para los negocios, muy sociable, muy tratable de 

igual manera pues así crio a mis a mis dos hermanas y y a mi otro hermano yy para qué pues 

todos, todos cuatro somos somos como muy sanos, como muy sanos muy bien recibidos donde 

lleguemos pues en en donde estemos y y recuerdos así bonitos de familia siem siempre como 

reunirnos para celebrar un cumpleaños digamos como en las navidades de reunirnos y y de de 

compartir como una cena, de ayudarnos los unos a los otros, por lo menos en mi caso yo pude 

estudiar esta tecnología gracias al apoyo de mis hermanos que eeh económicamente pues me 

ayudaban con el transporte, que los uniformes que una cosa la otra entonces entonces no sé, yo 

digo que mi mamá el día que fallezca eh pues nos va a dejar un legado muy grande que es 

siempre de estar unidos y ayudarnos los unos con los otros, de apoyarnos, de colaborarnos de 

hacer las cosas bien, por lo menos yo creo que esos mismos ejemplos que me dio a mí, se los 

inculcó también a mi hermano pues a mi hermano es jefe de coordina de coordinación de rutas 

en el terminal con una empresa de transporte ya lleva como como 27 años trabajando en esa 

empresa yy y y también fue una persona que nunca estudio porque él si no quiso estudio, él es un 

profesional empírico digámoslo así porque pues él administra la empresa, administra todo todo 

todo todo pero pues si usted se da cuenta del cargo tan alto que él tiene y del buen sueldo es 

como por trabajo, por sacrificio, porque él mismo se lo ha ganado pero no porque tenga una 

formación así profesional no, no para nada y pues mis hermanas pues también bien han sido pues 

muy juiciosas trabajando pues hay una que es ama de casa pero pues es muy buena madre y la 

otra pues si trabaja en Chile, ella vive ya hace 3 años en Chile y y trabaja allá en esa empresa y 

para qué le ha ido mmuy bien ahorita está como asistente del dueño de la empresa que hay en 

Chile pero por lo mismo, no porque ella tenga estudio sino sino como po sino como por esos 

valores que se inculcaron desde familia yy ya faltando mi papá pues mmi mamá ya fue 

didigamos como como la encargada de seguir nutriendo de seguir alimentando esos valores y de 

fortaleciendo esa unión familiar. 

Entrevistadora: Muy bien, Camilo muchas gracias. No sé si de pronto me quieras agregar algo 

más, decirme algo más ya para finalizar esta entrevista. 
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Camilo: (Carraspeo) De pronto así como para agregar pues el ser gay es pesado, ser gay es 

complicado a veces no es como muchas personas piensan de queee porque usted es gay y 

lesbiana entonces usted no tiene obligaciones de nadaa o ataduras de nada o que todo es rumbas, 

sexo, alcohol, pasiemos y ya, no, no no todo es muy diferente ehh a veces uno como es se 

enamora del hombre que no es, se ehh o o de pronto le pasan cosas que unos que uno no se 

explica por qué le pasa, ehhh yo hay veces si sí me he sentido como como como aburrido como 

triste como decepcionado en esa parte de ser gay porque pues uno quisiera de pronto como tener 

mejores cosas que uno ve en las parejas heterosexuales que hay veces que uno no encuentra en 

las parejas ehh gays entonces entonces por decir en el el mundo gay se maneja mucha 

promiscuidad, demasiada la promiscuidad que hay es muchísimo, la falta de seriedad, de lealtad, 

de palabra ahorita hay muchísimo gay que quiere es buscar como como otra persona que los 

mantenga que les de todo entonces entonces hay veces uno no encuentra como como una persona 

con un perfil completo como bien integral eh eh entonces es como complicada esa parte como de 

la relación como en la parte amorosa principalmente de pues por decirlo así. De pronto eso sí es 

complicado y en ambas partes porque pues con mis amigas lesbianas yo también hablo lo mismo 

y ellas llegan al pues al mismo punto, coincidimos en la misma parte y y también hay veces que 

al algo que es muy maluco es que la la indiscriminación no de los heterosexuales hacia la 

comunidad LGTBI sino más bien entre la misma comunidad porque hay veces hay veces ellos se 

agreden entre ellos, ehh uno trata ser físicamente más lindo que el otro, o más cari bonito o que 

porque tiene digamos más plata que el otro entonces el otro pues humilla al otro, el otro lo trata 

mal entonces no sé no sé de pronto de pronto como esas cosas son como lo maluquito de ser gay 

gay a veces pero pues en mi caso, en mi caso es más como hacia la parte de las relaciones yo yo 

solamente tuve un una pareja con la que duré 7 años y fue una relación espectacular, fue muy 

bonita, fue muy maravillosa pues las cosas ya se acabaron y todo el cuento y ahí he tenido como 

pues he conocido muchísimas personas, he hablado con muchísimas más personas, ehh hace 

poco terminé, no, hace como 3 años dejé una relación que duré 2 años con ese hombre, tam 

también fue muy chévere, fue muy bueno pero yo hay veces me pregunto por qué las cosas no 

pueden durar tanto tiempo como una pareja hetero si los dos somos iguales, pensamos iguales, 

nos nos gusta lo mismo entonces no no entiendo cuál cuál cuál es como ese factor que falta  para 

que las cosas como que sean más estables, como más duraderas entonces no sé de pronto es eso 

pero pues en general pues me considero muy contento siendo gay, muy satisfechos, se me han 

abierto muchísimas puertas, me ha ido súper bien entonces pues no, de pronto no, y yo digo que 

el tiempo de Dios es es perfecto y tarde que temprano se se dará lo que uno quiere. 

Entrevistadora: Tú crees ahora que lo mencionabas a lo último y analizaba un poquito lo que tú 

dices, casi siempre se observa eso, ¿cierto? En las relaciones homosexuales, el tiempo es muy 

corto, tú me hablabas de una relación de 7 años eso es algo mucho tiempo, ¿cierto? Pero crees 

que eso dificultaría de pronto cuando hablamos de una estabilidad para ofrecerle a un hijo esa 

estabilidad ya que estábamos hablando de ese tema de adopción y eso. ¿Crees que influiría, 

afectaría o cómo sería ahí esa parte? 

Camilo: Sí yo digo que eso afectaría demasiado es que inclusive yo digo que si en el Senado no 

han no han digamos como que permitido o establecido eso es porque yo creo que pensarán como 

en esos aspectos de que las relaciones gays son muy son muy cortas y generalmente sí, si pues 
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son muy cortas, la rela hmm yo sé que las relaciones entre  gays empiezan como de una manera 

como intensa, como intensa como grande todo es muy bonito, es muy bacano, lleno de detalles 

de una cosa de la otra y yo hay veces pienso que como se entrega o se vive todo como al máximo 

en tan poco tiempo, yo digo que ya después las cosas se empiezan acabando o hay veces yo 

puedo decir de que puede ser más bien de que de que la otra persona no sabe muy bien qué es lo 

que quiere porque yo digo que eso es más bien como es como falta de seriedad o sea, o sea, 

como de seriedad como de saber qué es lo que quiero, de saber si realmente esa persona es lo que 

yo me merezco, si realmente esa persona vale la pena para entregar muchas cosas por… que … 

Porque pues no es solamente como como los detalles y la parte afectiva es también el el el 

tiempo que uno invierte, son muchísimas cosas pero pues si no sé o sea, en realidad si no tengo 

como una respuesta como concreta o como exacta ni tampoco otro amigo gay me ha podido 

como responder también ese esa pregunta cuál es ese factor que falta de que las relaciones se 

acaben como tan ligero dei dei de igual manera yo también soy so soy una persona de que 

disfruto mucho de mi soledad entonces yo cuando estoy solo pues no me siento mal, al contrario, 

yo salgo, disfruto, como, comparto con amigos, trato de hacer cosas que de pronto no puedo 

hacer de pronto como cuando estoy con mi pareja ehh entonces si pero pero pues realmente 

tampoco pues no es que este en el afán de conseguir una persona o de estar con alguien, no si no 

puedo conseguir alguien que realmente como que satisfaga todos mis sentidos o que este 

tototalmente entre mis gustos o preferencias pues yo si pues si prefiero quedarme solo y de igual 

manera pues si yo tendría al niño, y mi otra pareja se quiere ir pues yo lo dejaría ir pues ya que se 

vaya el de igual manera la relación que yo tendría con el niño pues ya sería un vínculo totalmente 

grande independientemente de que sea biológico o no biológico y responsabilidad y mi entrega 

hacia hacia el sería como un lazo totalmente fuerte de que si estoy solo o estoy acompañado no, 

de igual manera yo seguiría respondiendo por el niño normal y viéndome con él así como todas 

las parejas que se casan y se divorcian o hay madres solteras o padres solteros o viudos en fin así 

entonces eh no, no, pues seguiría normal normal pues con lo del niño ya si lo pensaría más para 

volverme a conseguir otra pareja porque pues ya ya tenieniendo el niño las cosas sí son de pensar 

aún más de analizarlas mejor pero pues todo con su tiempo y a medida de que se vayan dando las 

cosas. 

Entrevistadora: Bueno, Camilo. Muy bien, muchísimas gracias por todo esto que hablamos el día 

de hoy, ehh cualquier cosa que necesitemos ampliar profundizar un poquito más estaríamos en 

contacto. Muchas gracias. 

Camilo: No, a usted muchísimas gracias por la entrevista me sentí muy seguro, muy tranquilo, 

las preguntas fueron muy buenas y no y y en lo que se necesite pues con el el mayor de los 

gustos puede contar pues conmigo para otras conversaciones. 

Entrevistadora: Muchas gracias, Camilo. 

 

19 de octubre 

Otras preguntas de profundización 
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Entrevistadora: para ti que es género? 

Camilo: Para mi género es lo que clasifica todo lo que se encuentra en en como en la vida 

humana, como por decir, hombre y mujer, pues para mi es eso, hombre o mujer, 

independientemente de los gustos que uno tenga, cierto, o de la afinidad que uno tenga hacia el 

mismo sexo o del sexo opuesto, pues yo considero que ese es el género, pues ya si hay otras 

personas que  de pronto tienen una idea de trasgenerista o bueno, o otra cosa así, pero pues de 

igual manera para mí eso es lo mismo, porque si el hombre se transforma como mujer se 

convierte en una mujer como tal pero seguiría siendo de la especie humana, para mi género es 

eso es lo que clasifica si es hombre o mujer, independiente de como decía anteriormente de la 

atracción o la tendencia que uno tenga a gustarle más, pero de por sí, para mi esas son las únicas 

dos clasificaciones que hay con respeto a género de la especie humana.  
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Anexo 3. Ejemplo de matriz de categorización de análisis 

ENTREVIST

ADO 
JACOBO  

OBJETIVO FRASE CATEGORIA 
SUBCATEGORI

A 

Indagar las 

ideas 

trasmitidas por 

sus familias de 

origen frente al 

significado de 

familia. 

“mi papá siempre se ha 

caracterizado por ser un 

hombre, pues muy, muy fuerte 

y una persona muy egoísta” 

Rol de la figura 

masculina asociado a 

estereotipos de fuerza, 

relación de poder 

social, visto como 

proveedor económico.  

Conductas 

estereotipadas 

asociadas a los 

roles sociales 

dentro de la 

familia. (Roles de 

Género) 

“ella me apoyaba cien por 

ciento y que no me iba a 

despreciar por lo que yo era, 

que porque igual yo era el hijo” 

Rol de la figura 

femenina asociado a 

estereotipos de 

sensibilidad, 

emocionalidad, 

intuición.  

“entonces él le dijo que pues sí 

que igual yo era el hijo y que 

me apoyaba cien por ciento y 

eso me dio ehhh uhmm, como 

el valor, la valentía para yo 

confirmarles y decirles que sí, 

que me perdonaran, se me 

vinieron muchas lágrimas en el 

momento, pero entonces, ehh, 

me dijeron que no que no había 

nada que perdonar, que que 

fuera lo que yo fuera que 

siempre me iban a apoyar y que 

fuera yo mismo, que lo más 

importante es que fuera yo 

mismo”. “porque sé que donde 

quiera que ellos estén eh 

siempre me están dando como 

esa luz y esa paz y esa 

tranquilidad y ese y 

mostrándome como el camino 

que debo seguir, eh bueno”. 

Familia sinónimo de 

fortaleza, perdón.  

Ajuste a la crisis 

familiar, dando como 

resultado adaptación a 

la nueva situación.  

Proceso de ajuste, 

adaptación y crisis 

familiar. 
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2."tuve que de pronto ehhh 

soportar muchos maltratos de 

parte de él porque él es un 

hombre quee que para castigar 

nos ehhh nunca nos reprendía 

de pronto no va a ver televisión, 

o sea, la forma de él castigar era 

a golpes y los golpes que él me 

daba eran dándome pata, 

golpeándome contra las 

paredes" 

Violencia intrafamiliar, 

maltrato físico infantil 

ejercido por parte de la 

figura paterna.  

Parentalidad 

maltratante. 

"haberme quitado como ese 

peso de encima porque para 

nadie es un secreto que es un 

gran peso uno tener que 

esconder lo que uno es ante la 

familia o ante la sociedad" 

Liberación de la 

tensión producida por 

un estresor interno por 

medio de las 

capacidades de 

afrontamiento familiar.  

Proceso de ajuste, 

adaptación y crisis 

familiar. 

“a partir de los nueve años, 

antes de los nueve años vive 

con mis padres y después de los 

nueve años viví con mis abuelos 

y ellos después de los nueve 

años ehh terminaron de criarme 

hasta los 20 que ellos ya 

fallecieron” “ehh si era en caso 

por ejemplo de mi abuela yo no 

me había parado de la cama y 

ella ya me estaba llevando el 

desayuno” 

Estilos de crianza, la 

familia extensa asume 

el rol de crianza. 

formas de 

interacción familia 

extensa  (Familia 

de tres 

generaciones), 

cuando otros se 

hacen cargo 

2."entonces ya entraron mis tios 

en… criticas, en reproches 

porque entonces decían que 

ellos todo me lo daban a mí que 

que por qué sabiendo que ellos 

necesitaban cosas y y no 

cubrían sus necesidades sino 

que todo era para mí y entonces 

ehhh pasaron muchos 

inconvenientes, muchos 

problemas por parte de mi 

familia porque pues no 

aceptaban de de que ellos me 

tuvieran a mi ehhh dentro lo 

humilde, dentro del del de la 

estabilidad económica pues tan 

poca, tan baja pero a la a la 

Rivalidad, celos entre 

miembros de la familia 

extensa  
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misma vez estable" 

Describir las 

nociones y las 

aspiraciones 

que ellos han 

construido 

sobre la familia. 

“Jorge Iván llego como a las 2 

horas después, cuando llegó yo 

le dije que porque se había 

demorado tanto él me dijo que o 

que estaba haciendo una vuelta 

donde unos amigos, yo le dije 

como así pues le dije que 

viendo las circunstancias  que 

yo estaba que porque no había 

agilizado para que me 

acompañara entonces la 

respuesta de él fue que ehhhh 

que él no me podía correar a mí 

que si yo iba a empezar a 

pelearle que mejor se iba, salió 

y se fue y me dejo yo solo en la 

clínica”  2."Yo digo estable es 

una relación como tal, formar la 

relación, vivir juntos como tal 

porque la mayoría, en el mundo 

de nosotros se ve mucha 

promiscuidad entonceees si está 

aquí con el uno con el otro, o 

aquí y allá entonces cuando yo 

digo me refiero a tener alguien 

estable es eso, tener alguien con 

quien compartir siempre quee 

vivir juntos, si hacer una vida 

juntos". 

Se espera de la pareja 

una estabilidad, apoyo 

incondicional. 

Expectativas 

frente a la relación 

de pareja, 

posibilidad de 

conformar una 

familia con hijos. 

“la idea de nosotros era que nos 

íbamos a casar, me lo prometió 

pues por todo, me juro por su 

mamá por todo mundo que nos 

íbamos a casar, de que me 

quería que era la persona que 

realmente le había soportado 

muchas cosas, que yo valía 

mucho me decía”  

Se conforma una 

familia o se da un 

matrimonio a partir de 

soportar actitudes o 

comportamiento en el 

otro. 
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"sí hemos contemplao, el día de 

mañana pero cuando ya 

tengamos una estabilidad 

económica o a lo menos que 

nosotros digamos no no vamos 

a pasar necesidad y no va tener 

que pasar necesidad un niño 

pero la idea sí la hemos 

contemplao, de que si las cosas 

siguen marchando bien, y sí 

funcionan ehh es más adelante, 

ehhh mirar la forma de cómo 

poder obtener un bebé". "Que 

de pronto, en el ejemplo de la 

moral, ehh siempre y se lo he 

dicho al muchacho con el que 

estoy hablando de que obvio al 

tener un hijo pues no uno tiene 

que todos esos afectos de o 

demostraciones de cariño no se 

van hacer delante del bebé 

cuando él esté o algo y que..."  

Familia homoparental - 

Adopción 

homoparental 

“siempre me ha gustado y 

siempre me he fijado en 

personas mucho mayores, 

mayor que yo, porque me 

llevaba, la idea mía era que me 

podían ofrecer moralmente y 

me podían aportar muchas cosas 

positivas a mi vida” 

Estabilidad de pareja 

se relaciona con el 

ciclo vital de la pareja. 

Establecer 

desde las 

comprensiones 

de los jóvenes 

el lugar de los 

roles de género 

al interior de la 

familia. 

“mi papá siempre se ha 

caracterizado por ser un 

hombre, pues muy, muy fuerte 

y una persona muy egoísta”.    

2. "mi papá era un hombre 

mmuy tomador era una persona 

quee mantenía era en las 

cantinas con una mujer con otra. 

Ehhh a pesar de que nom pues 

nos faltaba con con la comida y 

con las cosas de la casa, ehhh 

era un hombre que de cierto 

modo nos daba un mal ejemplo 

porque él llegaba embriagado, 

alicorado yy y él llegaba pero a 

golpiar a mi mamá"  

Rol de género 

masculino debe ser de 

una persona fuerte.  

Violencia intrafamiliar 

ejercida por parte de la 

figura masculina.  

Roles de género 
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"Porque yo creo que es ahí 

donde fallan muchas parejas 

porque los niños en cuando 

están en su crecimiento por 

decirlo así, ellos son como 

maquinitas, o casets, CDs que 

todo lo van grabando y muchos 

van cogiendo como ese 

entonces así ellos no tengan la 

condición gay cuando sean 

grandes pero si pueden tener 

como “ yo hago esto porque es 

que mmi mis papas o o los 

personas con las que yo vivo 

quee enseñanza o quee o con 

qué autoridad moral me van a 

decir no hagan algo que esté 

haciendo mal hecho si ellos me 

han dado mal ejemplo entonces 

yo creería quee todos esos 

afectos de cariño, 

demostraciones, guardarlo si yo 

tengo mi habitación con mi 

pareja y el bebé tiene una o el 

niño tiene una habitación pues 

las demostraciones y cariño a 

parte en la habitación o de 

donde el no vea"  

Aprendizaje de los 

niños por medio de la 

imitación y 

modelamiento. 

“después de 7 meses empecé a 

sentir de que estaba amando a 

esa persona, me levantaba muy 

juicioso a las 4:30 de la mañana 

todos los días, en los días que él 

se quedaba a despacharlo para 

su trabajo” 

En la pareja se asume 

un rol femenino y un 

rol masculino en 

cuanto a las funciones 

de género. Quien 

despacha a quién para 

el trabajo, quién hace 

el rol de juicioso… 
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Identificar la 

postura de los 

jóvenes con 

relación a las 

movilizaciones 

sociales a favor 

o en contra de 

la adopción 

homoparental. 

"todas esas manifestaciones que 

hacen, las marchas y todo eso, 

eso solamente se presta para 

hacer burlesco de muchas 

personas y más ¿por qué? Por lo 

que le decía ahora ehhh, 

nosotros decimos que vamos a 

peliar, o nosotros no, las 

personas que lo hacen que van a 

esas marchas dicen que sí que 

porque tenemos los mismas 

derechos que la igualdad que a 

una cosa que a la otra, pero no 

ven que en las marchas cometen 

el gran error de que salen 

muchos, si no es mostrando el 

cuerpo, desnudos haciendo el 

show, el escándalo y todo.  

"Entonces ellos están pidiendo 

igualdad y están pidiendo 

respecto, pero ellos qué respeto 

están dando hacia la gente o 

hacia una comunidad entonces 

creería que no, no está sirviendo 

de nada, creería que sería más 

efectivo, si cogen un grupo de 

personas ehh el Estado o 

personas especialistas en el 

tema, que manejen todo pues yy 

lo hicieran por este medio, por 

entrevistas, por charlas ehh, por 

juntas, yo creería que sería 

mucho mejor, por diálogos que 

por esas marchas" 

Diferenciación entre 

grupos mayoritarios y 

grupos minoritarios.  

Movilizaciones a 

favor o en contra 

de la adopción 

homoparental 

"haciendo mucho trabajo social, 

con toda la comunidad en 

general, sensibilizando a la 

personas que no están de 

acuerdo con propuestas de una 

mejor y calidad de vida para 

personitas que necesitan un 

hogar y más que un hogar, amo 

y educación ya que en muchos 

hogares heterosexualidad lo 

tienen y antes por el contrario 

hay niños y niñas viviendo en 

Otros mecanismos de 

manifestación social  
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condiciones infrahumanas... 

Que es más grande el pecado de 

dejar un bebé o un niño o niña 

morir por hambre, por las 

condiciones en las que puede 

vivir y menos pecado darles un 

pecho y amor para que crezcan 

allí al lado de personas que les 

den amor y educación (se 

refiere a parejas homosexuales) 

 


